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 १६  १९५६

 een a  oe

 लोक-सभा  साढ़े  दस  बजे  समवेत  हुई

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए |

 रनों  के मौखिक  उत्तर

 सभो  धातुक्रमों का  बोर्ड

 1*७३४५.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  वाणिज्य  शर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  उद्योग  के  योजनाबद्ध  विकास  के  लिये  आवश्यक  च्  के  संभरण

 को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  समग्र  धातश्रों  के  एक  की  स्थापना  करने  का

 यदि  तो  इस  बो  के  कार्य  क्या  ौर  किन-किन  पहलुओं  से  इसका  सम्बन्ध

 क्या  यह  सरकारी  निकाय  रहेगा  अथवा  इस  में  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  का  भी

 निधित्व  रहेगा
 ?

 मंत्री  कानूनगो )  से  लोहा  ae  इस्पात  नियंत्रण  संगठन के  स्थान

 पर  संविहित  निकाय  बनाने  का  नत  विचाराधीन  हैं  ।  इस  weet  पर  कि  किसी  ate  दूसरी  धतूरों  का

 नियंत्रण  इस  are  को  देना  चाहिये  waar  नहीं  बाद  को  विचार  किया  जायेंगी  ॥

 प्रस्तावित  बो  के  कार्यों  के  बारे  में  कोई  स्पष्ट  बात  बताना  इस  समय  कठिन  हैं  ।

 राधा  रमण  :  क्या इस  बोड़े  के  बनाने के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्यो ंसे  पूछा  गया  था

 भर
 कया  उनमें  से  कुछ  राज्यों  ने  उत्तर  दिया  है

 ?

 श्री  कानूनगो  :  राज्यों  से  तो  नहीं  पूछा  गया  हैं  क्योंकि  भ्र भी  ag  स्थिति  नहीं  are  है  ।

 treat  रमण  :  इस  परियोजना  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  करन ेमें  सरकार  को  लगभग

 कितना समय  लगेगा  ?

 श्री  कानूनगो  :  यह  परियोजना  बिल्कुल  नहीं  यह  तो  प्रशासन  सम्बन्धी  सुविधा  का  प्रश्न

 है
 ।

 प्राजक  यह  लगभग  ३०  लाख  टन  जिस  में  आयातित  तथा  स्वदेशी  इस्पात  भी

 एएए  i
 सम्मिलित  का  नियंत्रण  कर  रहा  है  ।  हम  करते  हैं  कि  भ्रामक  ५

 अथवा
 १०

 वर्षों  के  दौरान

 मूल  अंग्रेजी

 तथ्

 M21LSD
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 म
 हम  लगभग  ६०  टन  अथवा  १००  टन  इस्पात  का नियंत्रण करेंगे  |  प्रशासन के  लिये  एक  संविहित

 संगठन  को  स्थापना  करने  बारें  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  सरकार ने  कोई  ऐसी  योजना  सोची है  जिसके  are  गैर-सरकारी

 क्षेत्रों  का  सहयोग  प्राप्त  किया  जा  सके  ।  अ्रथवा  यह  बिल्कुल  ही  सरकारी  सं विहित  निकाय  होगा  |

 श्री  कानूनगो  :  बिल्कुल  ही  सरकारी  निकाय  होगा  कौर  यह  केवल  प्रयास में  सुविधा  देनें

 के  लिये है  ।  गर-सरकारी  क्षेत्रों के  अथवा  इसी  प्रकार  प्राय  संस्थानों  के  सहयोग  का  नहीं  उठता  ।

 fat  उसे  क्या  सरकार
 करती

 है
 कि  इस्पात  के  ee SS afatcaa  अन्य  दूसरी  धातुओं  के  संभरण

 में  कमी  अथवा  अस्थिरता  यदि  नहीं  तो  फिर  अरन्य  दूसरी  धातुक्रमों  के  बारे  में  क्यों  विचार  करते  हैं  ?

 श्री  कानूनगो
 :  प्रश्न  में  यह  कहा  हैं  कि  दूसरी  धतूरों  के  बारे  में  बिल्कुल  भी  विचार  नहीं  किया

 जा  रही &

 सीमान्त  अभिकरण

 1*७३६.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 )  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  के  क्षेत्र  में  प्रा वा गमन  के  साधनों  का  सुधार  करने के  लिये
 a

 सरकार  न  कार्यवाही  का

 क्या  उन  दो  उच्च  अ्रघिकारीय  समितियों  ने  जिन  की  स्थापना  दिल्ली  ate  शिलांग  में  हुई

 थी  वहां  के  आवागमन  साधनों  में  किये  गये  सुधारों  के  बारे  में  प्रतिवेदन  दे  दिये  कौर

 यदि  हां [,  तो  मुख्य  सिफारिशें कया  हैं  ?

 मंत्री  के  सभासचिव  ज०  एन०  हजारिका )  aa  सीमान्त

 अभिकरण  के  लिये  हवाई  अडडा  मोटर  कौर  जीप  गाड़ियों  के  लिये  खच्चरों  कौर

 कुलियों के  लिये  रास्ता  बनाने  के  लिये  एक  संयुक्त योजना  तैयार  की  गई  कौर  क्रियान्वित  की  जा

 रही है  ।

 )  और  हा  |

 मध्य  सिफारिशें  निम्नलिखित  हैं

 (%)  एक  अल्प  कालीन  योजना  जो  कि  शीघ्रातिशीघ्र  क्रियान्वित  की  जायेगी VE  क द  गो  ग्रोवर  एक  are

 कालीन  योजना  जो  आगे  वाले  वर्षों  लाग  होगी  ।

 (२)  स्वयं  सहायता  के  झ्राधार  पर  कबाइली  जनता  के  सहयोग  सहायता  से  समस्त

 ofa क्षेत्र  में  पगडंडी  और  खच्चरों  के  लियें  कम  बचें  वाला  रास्ता  तेयार  करना  ।

 (३)  अलग  देवानंद-जोंग  फट  हिल  कमीना-जीरो  में  ges  मौसम  में  काम

 art  वाली  हवाई  पट्टियां  बनाना  |

 सम्पूर्ण  अभिकरण  में  हवाई  यातायात  का  इस  दृष्टि  से  विकास  कि  हवाई  साधनों  द्वारा

 अधिक से  अधिक  प्रश्यसनीय  केंद्रों  को  जोड़ा  जा  सके  |

 (%)  स्थानों  का  पता  लगाने  के  लिये  वायुयानों  के  उतरने  का  स्थान  तथा

 वाययान से  माल  डालने  के  सब  संभावित  स्थानों का  विमान  से  पता  लगाना  कमी

 पर  पता  लगाना  |

 )
 बड़ी-बड़ी  मशीने  सामान  जेसे  ट्रै मिल्टन  ब्रिज  शादी  का  संभरण

 मल  प्रंग्रेजी
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 (७)  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  के  लिये  पुनरीक्षित  साधो-साधी  कार्य  करने  की  प्रक्रिया

 क्योंकि  निर्माण  कार्य के  लिये  केंद्रीय  लोक  निर्माण  विभाग की  वर्तमान  निर्माण  प्रक्रिया

 उत्तर-पर्व  सीमान्त  भ्रंभिकरण  को  विंमान  स्थितियों  के  लिये  नहीं  है  ।

 (८)  प्रशिक्षित  श्रमिकों  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  श्रमिकों  की  संख्या  बढ़ाना  ।

 श्री  कृष्णा चा यं जोशी  :  कितनी  हवाई  पट्टियों  के  बनाये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 श्री  so  एन०  हजारिका  :  सभी  मौसमों  में  काम  के  योग्य  हवाई  पटिटयों  में  से  दो  पट्टियां

 तो  लगभग  बन  चकी  हैं  परौ  योजना  काल  में  एक  पट्टी  के  निर्माण  की  संभावना  निर्माण  कार्यक्रम

 में  भ्रच्छे मौसम  के  लिये  कुछ  ate  पट्टियां  बनाने
 का

 काम  सम्मिलित  कर  लिया  गया है  |

 कृष्णा चा यं  जोशी  :  निर्माण  की  जाने  सड़कों  की  कुल  लम्बाई  कितनी  wie

 निर्माण  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा  |

 to  एन०  हजारिका  :
 आगामी

 पंचवर्षीय  योजना  में  सड़कों  कौर  रास्तों  के  निर्माण  के

 लिये  हमने  २५०  लाख  रुपयों  का  भ्रनुमान  किया  है  ।  हमारा  विचार  Wey  मील  लम्बी  सड़क  बनाने  का

 है
 जिस  में  व्यान  सड़कों  का  सुधार  कौर

 कुछ
 नई  सड़कों  के  निर्माण

 के
 अतिरिक्त  कुछ  दुसरी  सड़कों

 को  पूरा  करना  भी  है  ।

 श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  इन  उच्च  अधिकारी  समीक्षकों  के  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं

 श्री  ज़०  एन०  हजारिका  :
 नाम  तो  मैँ  नहीं  जानता  ।  किन्तु  परिवहन  कौर

 प्रतिरक्षा  मंत्रालयों  में  से  प्रत्येक  मंत्रालय  का  एक  एक  प्रतिनिधि  उस  समिति में  है  ।  इनके  अतिरिक्त  एक

 प्रतिनिधि  सेना  कौर  एक  प्रतिनिधि  वाय  मख्यालय  का  है  ।

 शो  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  ये  विभिन्न  आधिक  श्र  सामाजिक  उपबन्ध जो  उत्तर-पर्व

 afar  क्षेत्र  में  किये  गये  हैं  अथवा  किये  जा  रहे  वे  जहां  तक  कि  मनोवैज्ञानिक  अथवा

 मानवीय  समस्याशझ्ों  का  सम्बन्ध  सैनिक  पुलिस  के  हिंसक  कार्यों  से  जो  सरकार वहां  कर  रही

 हे  निष्फलित हो  जाते  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  माननीय  सदस्य ने  जिन

 सैनिक  कार्यों का  उल्लेख  किया
 उनकी  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  के  एक  छोटे

 से  त्वेनसांग

 क्षेत्र को  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  पड़ी  है  ।
 निस्संदेह  वहां  कुछ  कार्य  किये  गये  थे  किन्तु  कुछ  दिनों

 से  वहां  का  वातावरण  बिलकूल  शान्त  है  ।

 कोयला

 *७३७.  श्री  विनती  मिश्र  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 धात  शोधन  के  काम  में  a  वाले  कोयले  के  खर्चे  में  बचत  करने  के  लिये  क्या  सरकार

 नें  कोई  योजना  तैयार  की

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  att  वह  कब  तक  क्रियान्वित  की  जायेगी
 ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सती दा  सिद्धांत  रूप  में  यह  निर्णय  कर  लिया  गया  है  कि

 जहां  तक  संभव  हो  भविष्य में  धातृ  शोधन  के  काम  में  ्र  वाले  सभी  कोयले  को  उपयोग  करने  से

 पहले  धोया  जाये  तथा  उसका  उपयोग  केवल  धातु  शोधन  के  लिये  ही  किया  जायें  ।

 बोकारो--कर्दली की  कोयले  की  खान  में  कोयला  धोने  का  एक  यंत्र  खरीदने  के  लिये

 रादेश  जारी  किये  जा  चुके  हैं  ।  अ्राशा है यह पंत्र है  यह  यंत्र  Exe  में  कार्य  आरम्भ  करेगा |  इस्पात  की

 खानों  की  बाकी  मांग  की  पूर्ति  के  कोयले
 की

 धुलाई  के  कौर  यन्त्र  लगाने  पर  विचार  हो  रहा  हूँ
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शमी  विभूति  मिश्र  :  क्या  सरकार  नें  अन्दाजा  लगाया  है  कि  सारे  हिन्दुस्तान  में  धात  शोधन

 करनें  वाले  कोयलें  की  क्या  तादाद  =

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  इस्पात के  नये  कारखाने  जब  लग  जायेंगे तो  १,६०,००,००० मन  कोयले

 की  होगी  |

 कतनी  तादाद
 में

 यह श्री  विनती  मिश्र  :  मैंने यह  पूछा  था  कि  सरकार  के  पास  कि  कह  ह  ५१  क  स  यह  कोयला  क्या

 इसका  कुछ  ग्नन्दा ज़  लगाया  हू
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  ग्रन्दाज़ा  यह  है  कि  झगर  इसको  धोने  के  बाद  ठीक  तरह  से  इस्तेमाल  किया

 जाये  तो  करीब  सौ  साल  तक  चलेगा  |

 गी ०  बी०  राव  :  क्या  इस  बात  को  देखते  aa  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में

 हम  कार्य-क्रम  के अनसा  काय  नहीं  कर  इंजनों  में  धात  शोधन  करने  वालें  कोयले के  प्रयोग  को

 निरुत्साहित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 सती दा  चन्द्र  :  इस  इस्पात  कारखानों  के  बनते ही  हयात  शोधन  करने  वाले  कोयले  का

 प्रयोग  किसी  अन्य  कार्य  में  नहीं  किया  जायेगा  कि  इस  समय  हम  धात  शोधन  करने  वालें  कोयले

 उत्पादन बढ़ा  थ  Ad:  इस म  स  कुछ का  प्रयोग  भ्रन्तरिम काल  में  रेलों  में  किया  जा  रहा  ट्

 श्री  विभति  fast:  हिन्दुस्तान  के  किस  हिस्से  में  यह  धात  शोधन  करने  वाला  कोयला  पाया

 जाता ह  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  यह  बिहार  में  झरिया  शादी  के  कोल फील्ड्स

 में  पाया  war है  ।

 फटी  पी०  सी०  बोस  :  क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  विचार  किया  है  कि  यदि
 इंजनों  में  घटिया

 किस्म  का  कोयला  प्रयोग  में  लाया  तो  बायलरों को  बदलना  होगा  ?

 fait  सतीश  चन्द्र  :  रेलों में  मध्यम  किस्म  कोयला  प्रयोग
 में  लाया  जा  सकता है

 जो

 शोधन  करने  वाले  के  दूसरी  निम्न  श्रेणी  का  होता  है  ।

 सावन J

 1*७३८-  श्री  डी०  सी ०
 फार्मा

 :
 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  की  साबुन  की  आवश्यकता  की  पूति  कहां  तक
 देश  में  उत्पादन  से  कौर

 तक  निर्यात से  परी  होती

 देशी  उत्पादन  में  कुटीर  उद्योग का  कितना  भ्रंश

 देशी  उत्पादन से  कितने  व्यक्तियों का  जीवन  निर्वाह  होता

 क्या
 इस

 सम्बन्ध  में  भारत
 को  आत्म

 निर्भर  बनाने
 क  त्तये  कुछ  प्रयत्न  किये  गये  कौर

 (=)  यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  हैं
 !

 मंत्री  कानूनगो  )  लगभग  समस्त  आवश्यकता  की  पूत्ति  देशी  उत्पादन  से

 हो  जाती है  ।

 लगभग  URR,oe9  टन  कुल  उत्पादन  में  से
 अनुमान

 लगाया  जाता
 , हैं  कि  छोटे  पैमाने

 और  घरे रेलू  उद्योग  एककों  का
 १,२०,०००  टन  है  |

 सूचना  उपलब्ध नहीं  है  ।

 मूल  wail
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 साबुन  के  बारे  में  देश  पहले  से  ही  भ्रामक  निर्भर  है  ।

 =
 (  9  )  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fat डी०  ato  शर्मा  :  भारत के  साबुन  उद्योग  में  कितनी  विदेशी  पूंजी  wiz  उद्योग

 कितनी  भारतीय  पंजी  लगी  हई

 श्री  कानूनगो  :  लगी  हुई  पूंजी  के  रिकी  म  नहीं  बता  सकता  किन्तु  विदेशी  सूत्रो ंसे  वित्त  पोषित

 कारखाने  प्रति  वर्ष  मोटे  तौर से  ५८,०००  टन  सावन  तैयार  करते  हैं  |

 श्री  डी०  ato  जमा  जहां  तक  सावन  के  उत्पादन  का  सम्बन्ध  है  विदेशी  फर्मों  झर  देशी

 फर्मों के  तुलनात्मक  wine  क्या हैं  ?

 श्री  कानूनगो  :  मैं  बता  चुका  हूं  कि  बड़े  पैमाने  में  कुल  उत्पादन  €  ६,००० टन  प्रति  वर्ष  होता

 हैं  जिस  में  से  विदेशी  स्वामित्व वाली  फर्मे  ५८.०००  टन  साबन  तैयार  करती  हैं  |

 श्री  जोखिम  मालवा  वया  सरकार  ने  भारतीय  सावन  श्र  प्रसाधन  सामग्री  निर्माताओं  की

 यह  नीतिपूर्ण अपील  देखी  है  जिस  में  उन्होंने लिखा  के  नाम  .  .  .  .७३  राष्ट्रीय

 सावन  कारखानों  को  समाप्त  होने  से  बचाइये  ?

 श्री  कानूनगो  :  हमने  वह  कपिल  विशेष  नहीं  देखी  &  किन्तु  ares  निर्माताओं  की  कठिनाइयों

 स  हमारा  लगातार  सम्यक  बना  रहता  =  |

 श्री  ए०  एम०  थामस  :  क्या  मैं  जान  सकता  हं  कि  भारत  में  लीवर  ब्रदर्स  से  अन्य  कोई  व्यापार

 संस्था  प्रतिद्वंदिता  नहीं  कर  सकती  ?  यदि  ऐसा  तो  इसके  बया  कारण  हैं  श्योर  सरकार  कया  कार्यवाही

 करने  का  विचार  करती  है  ?

 1  श्री  कानूनों  इस  समय  हमने  लीवर  ses  की  बनाने  की  क्षमता  में  विधि  करने  को

 अनमित  न  बने  की  कार्यवाही  की  ह  ।

 साधन  गीत  :  बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन क  वाले  कितने  कारखाने  विदेशी  हैं  wit  कितने

 भारतीय  ?

 tat  errant  :  उनमें  से  तीनत  विदेशी  शर  दोष  भारतीय  हैं  ।

 गीत  की  संस्था कितनी  हैं  ?

 श्री  कान नगों  :  के  खास-पास  ।

 श्रीमती  जयश्री  :  क्या  सरकार  को  बिना  विद्युत  के  चलाये  जाने  वाले  कारखानों  द्वारा  बनाये

 गय॑  सावन पर  प्रस्तावित  उत्पादन  शल्क  के  सम्बन्ध  में  साबन  निर्माता  संघ  प्रौढ़  बंबई  के  बिना  विद्युत  की

 सहायता  क  साबुन  बनाने  वालें  निर्माता  संघ  का  अभ्यावेदन प्राप्त  है  ?

 कान नगों  स्पष्ट  हैं  कि  वह  अ्रभ्यावेदन  वित्त  मंत्रालय  भेज  दिया  गया  होगा
 ?

 श्री  जो कोप  प्राचीन  :  क्या  यह  सच  है  कि  लीवर  ब्रदर्स  की  बिक्री  भारत  में  सावन  कीस  मस्त  बिक्री

 का  स्तर  प्रतिशत  है  क्या  वाणिज्य  मंत्रालय ने  १२  जनवरी  को  संसदीय  goes  समिति  के  सम्मख

 १२
 जनवरी

 को
 प्रधान  मंत्री  द्वारा  दी  गई  इस  घोषणा  की  ध्यान  दिया  है  जिस  में  यह  कहा  गया  हैं  कि

 धन  कं  उत्पादन  में  उसके  प्रकार  शर  तरीकों  पर  भी  विचार  करना  चाहिये  क्योंकि  ऐसे  तरीके  नहीं
 अपनाना  चाहिये  जिन  से  गलती  प्रवत्तियां  आरम्भ  हो  जायें  अर्थात  एकाधिकार  की  विधि  होने  लगे

 श्री  कानूनगो  :  माननीय  प्रधान  मंत्री  द्वारा  fear  गया  वक्तव्य  हमें  मालम  है  और  हम  उसके

 अ्रनुसार
 कार्यवाही  कर

 रहे
 a

 अग्रेजी  में मूलज
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 श्री  सारंग धर
 दास  :  क्या  यह  सच  है

 कि
 देश  के  बहुत  बड़े  भाग

 की  आवश्यकता की  afer

 करने  वालें  इन  बड़े-बड़े उत्पादकों  के  छोटे  उत्पादकों  की  क्षमता  बेकार  जाती  है  ?

 वाणिज्य
 शर

 उद्योग  तथा  लोहा  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :  वास्तव  में

 बात यह  हैं
 ।  यदि  ara  का  विचार  यह  है  कि  उपभोक्ताओं  का  अधिक  व्यय  कराकर  हमें  छोटे  उत्पादकों

 की
 सहायता  तो  ऐसा  हो  सकता  है  किन्तु  यदि  यह  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  बड़े  उत्पादक  छोटे

 उत्पादकों  के
 कम

 मुल्य  पर  वस्तुएं  बेच  रहे  हैं  तो  हम  कुछ  कार्यवाही  कर  सकते  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि  झ्र भी

 दोनों  में  से  कोई
 भी

 बात  स्पष्ट  नहीं  हुई  है  ।

 Tat  डी०
 सी

 ०
 फार्मा  :

 क्या  सरकार ने  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  साबुन का  स्थान छोटे  पैमाने

 के
 उद्योग  में  रखा  है  waar  कुटीर  उद्योग  में  और  यदि  तो  वह  योजना  क्या  है

 ?

 श्री  कानूनगो  :  वास्तव
 में

 Pi Car  साबुन  कुटीर  ait  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  द्वारा  तैयार

 किया  जाता  है  ।

 श्री  डी०  ato  धर्मा  :  क्या  सरकार  ने  कोई  निश्चित  योजना  बनाई  है  ?

 pat  कानूनगो
 :  करारोपण  संगठन  की  संपूर्ण  नीति  ही  इसी  पर  आधारित  है  ।

 भेजा  उद्योग

 1*७४०.  श्री  बी०  एस०  मति  ब्या  वाणिज्य  आर  उघोग  मंत्री  यह  यताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूस  ने  भारत  में  भेजी  उद्योग  के  विकास  के  लिये  कोई  सहायता  देने  का  वचन

 दिया  wie

 यदि  तो  सहायता  किस  प्रकार  की  होगी  ?

 ५
 सा SAA  न farorer  सर  गर  ने  भेजी  उद्योग उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )

 :  शौर  जी  हां  |

 का  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  करने  दौर  भविष्य  में  उसके  विकास  की  एक  योजना  तैयार  करने  के  लिये  एक

 विशेषज्ञ  दल  भारत  में  भेजा  है  ।

 श्री बी बी  ०  एस०  मूर्ति  :
 क्या  उन्होंने  योजना  अन्तिम रूप  से  तैयार  कर

 ली  है  कौर  यदि  तो

 योजना  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 श्री  arm
 :

 वे  प्रभी  मैचों  में  च्  हैं  ।

 श्री  काशेय  झाय्यंगार :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  मेजर-जनरल  भाटिया  के  सभापतित्व में

 एक  समिति  नियुक्त  को  थी  ait  क्या  उतने  इस  उद्योग  के  बारे  में  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ?

 क्या  उसकी  सिफारिशें  सरकार  ने स्वीकार  कर  ली  ह  यदि  हां  तो  उस
 सम्बन्ध

 में  क्या  कार्यवाही  की

 जा रही  है  ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी
 ०  टी

 ०  :
 जी  हां  ।  यह

 सच  हैं  कि  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  कौर  यह  भी  सच  है  कि  उसने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया है  ।

 यह  भी  सच  है  कि  प्रतिवेदन  सभा  के  सम्मुख  रखा  गया  कौर  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिये

 हमने  जो  कार्यवाही  की  है  वह  भी  मैँ  समय-समय  पर  सभा  को  बता  चुका  हूं  ।

 fait  जी०  पी०  सिन्हा  :  क्या  इन  उत्पादों  के  निर्माण  में  पश्चिमी  जर्मनी  ने  भी  सहायता  करने  का

 वचन  दिया  है
 ?

 ह श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  ी  नहीं

 ast  में
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 fart  जोकि  म  श्राल्बा
 :

 भारत  में  विदेशी  गुटों  द्वारा  उत्पादित  भेजी  उत्पादों  के  सम्बन्ध  में  क्या

 सरकार
 ने

 कोई  लागत  लेखा  पद्धति  बनाई  है  ।  उदाहरणार्थ  हमारे  यहां  अंग्रेजी श्रौर जमेंनी गुट कौर  जर्मनी  गुट

 हैं  ?  सोवियत  विशेषज्ञों  के  दौरे  के  परिणामस्वरूप निर्मित  भेजी  उत्पादों  की  क्या  लागत  होगी
 ?

 पत्नी  टी  ०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  इन  सब  सम्भावनाओं  की  करने  कौर  उनका  उत्तर  देने

 में  मैं  प्र समर्थ हूँ  ।

 लागोस  में  भारतीय  राजदूतावास

 1*७४३.  श्री  गा्डिलिगन  गौड
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  लाखो  सरकार  ने  राजदूत  स्तर  पर

 राजनयिक  सम्बन्ध  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया  ar

 यदि  तो  भारत  अपने  प्रतिनिधि  कब  तक  भेजेगा
 ?

 उपमंत्री  अनिल  क्०

 हमारे  थियनटाइन  के  महावाणिज्य  दौत्य  की  पदोन्नति  करके  उन्हें  राजदूतावास  अधिकारी

 )  बना  दिया  गया  है  और  महावाणिज्य  दूत  को  अ्रंतकालीन  कार्यदल  बना  दिया  गया  है  |

 श्री  गार्डिलिगन गौड  :  पदोन्नति से  कितना  व्यय  हुमा  ?

 श्री  के०  चूंकि  महावाणिज्य  दौत्य  वहां  पहले  से  ही  थे  इस  कारण  मैं  नहीं  समझता

 कि  व्यय  अ्रधिक  ear  होगा  ।  व्यय  थोड़ा  ही  हुमा  होगा  ।

 श्री  कामत
 :

 इस  बात  को  देखते  हुये  कि  जेनेवा  के  बाद  का  श्रीयाल--तटस्थ  राष्ट्र  पर्यवेक्षकारी

 आयोग--द्वारा  निर्दिष्ट  तिथि  दूर  नहीं  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  वह  जुलाई  होगी  यह  देखते

 हिन्द-चीन  के  लिये  यह  ake  असुविधाजनक  प्रतीत  होती  क्या  सरकार  इस  बात  से  सन्तुष्ट  है  कि

 साशथ्रोस  का  यह  राज्य  एक  स्थायी  राज्य  है  ?

 क्योंकि  सरकार  नें मंत्री  तथा
 वैदेशिक

 मंत्री  जवाहरलाल

 सोचा  था  कि  स्थिति  काफी  स्थायी  है  कौर  इसीलिये  उसने  ऐसी  कार्यवाही  की  ।  इन  मामलों  के  बारे  में

 कोई  भी  व्यक्ति  बिल्कुल  ठीक  नहीं  कह  सकता  |  माननीय  सदस्य  को  याद  होगा  कि  कुछ  समय  पूर्वे

 कम्बोडिया  के  साथ  हमने  राजनयिक  व्यक्तियों  का  शय्यादान-प्रदान  किया  थां  al  wa  हम  लागोस  के

 साथ
 ऐसा  करने  के  लिये  सहमत  हो  गये  हैं

 ।

 श्री  कामत
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  कि  कुछ  वर्ष  पूर्वे--पिछली  संसद  में--जब  यह  पूछा  गया  था

 कि  इज़राइल  को  मान्यता  देने  में  सरकार  ने  दो-तीन  वर्ष  क्यों  तो  प्रधान  मंत्री  ने  यह  सुझाव  दिया

 था  कि  इज़रायल  एक  स्थायी  राज्य  नहीं  था  ।  फिर  a  के  बारे  में  यह  विभिन्न  रवैया  ai  अपनाया

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  क्योंकि  स्थिति  भिन्न  है  ।

 विस्थापित  ठेकेदारों  के  दावे

 T¥ovy,  थ्री  झुनझुनवाला  :  नया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३१  PEXS  तक  भारत के  केन्द्रीय दावा  संगठन  को  कुल  तथा  कितनी
 राशि  के  ठेकेदारों  के  ऐसे  दावे  भण्डार--संभरण  कौर  उत्सर्जन  मुख्य  निदेशक  के  बिक्री

 निक्षेप  अथवा  संभरण  करने  के  लिये  विभाजित  भारत  सरकार  के  विरुद्ध )  प्राप्त  हुये  हैं  जो  पाकिस्तान

 सरकार को
 स्वीकार

 करने  तथा  भुगतान  का  अधिकार  देने  के  लिये
 भेजे

 गये

 मूल  wast  में
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 ३१  ae G4  तक  कितने  शर  कुल  कितनी  राशि  के  विस्थापित  ठेकेदारों  के

 दावे  पाकिस्तान  केन्द्रीय  दावा  संगठन  द्वारा  भारत  सरकार को  भेजे  गये

 ३१  PEUG  तक
 कितने  कौर  कुल  कितनी  राशि  के  उत  दावों को  पाकिस्तान

 सरकार  ने  स्वीकार  किया  कौर  भारत  में  ठेकेदारों  को  भुगतान  किया  गया  ्र

 (4)  भारतीय  राष्ट्रजनों के  शोष  दावों  के  भुगतान में  विलम्ब  के  नया  कारण हैं  कौर  क्या  दोनों

 सरकारों  में  से  किसी  ने  इस  प्रकार  के  दावों  को  स्वीकार  करने  भुगतान  के  लिये  भ्र धिक ृत  करने

 अथवा  प्र स्वीकार  करने  तथा  वापस  करने  के  लिये  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  की  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  sto  कठ  :  Kose  लाख  रुपये  के  vey  दावे  जिनमें  से

 रे८'२२  लाख  रुपये  के  मृत्यु  ४१०  दावें  स्वीकार  करने  शौर  भुगतान  के  लिये  प्राधिकृत

 करने  हेतु  पाकिस्तान  सरकार  को  भेज  दिये  गये  हैं  ।

 ove  लाख  रुपये  के  ६७  दावे  |

 ate
 केन्द्रीय  दावा  संगठन  पाकिस्तान  से  भुगतान  करने  के  लिये  कोई  अधिकार  प्राप्त

 नहीं  च् हुमा है  ।  इस  सम्बन्धों  पाकिस्तान  सरकार  को  लिखा  जा  रहा  है  ।

 झुनझुनवाला  :  इस  कार्य  में  शी  घनता  करने  के  लिये  पाकिस्तान  सरकार  से भ्रंतिम  बार  कब

 कहा  गया  था
 ?

 So  क०  भोंसले  :  २४  फरवरी  को  ।

 श्री  झुनझुनवाला :  नया  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुमा  है
 ?

 fat  sto  के ०  भोंसले
 :

 भ्र भी  तक  नहीं  ।
 wit  कुछ  ही  दिन

 हुये हैं  जब  हमने  उन्हें  लिखा  था
 ।

 अहमदाबाद  में  कोयले  की  कमी

 1*७४४.  श्री  जी०  वैष्णव  :  कया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अहमदाबाद  के  सूती  वस्त्र  मिलों  को  इस  समय  कोयले  की  कमी  है  कौर  बया  इस  कमी

 के  कारण  ys  के  मध्य  में  कोई  मिल  बन्द  हो  गयी  है  ;  कौर

 यदि  तो  उन  मिलों  को  पर्याप्त  मात्रा  में  कोयला  देने  के  लिये  बया  प्रबन्ध  किया

 गया  है  ?

 1  उत्पादन  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  अ्रहमदाबाद  में  कोयले  की  कुछ  कमी  रही  है  ।

 सरकार  या  कोयला  नियंत्रक  के  पास  इस  आराम  की  कोई  सूचना  है  कि  कोई  मिल  बन्द  हो  गयी

 किन्तु  प्रतीत  होता  है  कि  एक  मिल  ने  फरवरी  १९५६,  के  मध्य  रविवार  के  एक  दिन  की

 wit  की  घोषणा  की  थी  |

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  nara
 संख्या  ३४  |

 शी  एच०  जी०  अ्रहमदाबाद  के  मिलों  द्वारा  इस  कमी  को  च्  करने  का  क्या  कारण

 श्री  adie  चन्द्र
 :  कुछ  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयां  थीं  ।  पंजाब  कौर  उत्तर  प्रदेश  की  बाढ़ों

 के  कुछ  माल  डिब्बों  को  उन  क्षेत्रों  में  भेजना  पड़ा  था  ।  किन्तु  कोई  भी  मिल  बन्द  नहीं  हुई  शर

 शीघ्र  ही  कोयला  भेजा  जा  रहा  है  ।

 fait  एच  जी०  वैष्णव  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  माल  डिब्बों  की  कमी  के  कारण  वहां

 कोयला  नहीं  भेजा  जा  सका  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  बया  माल  डिब्बों  के  भेजने के  लिये  श्रम  पर्याप्त

 प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ?

 मिल ८  अग्र जा  में
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 सतीश  चन्द्र
 :  यदि  माननीय सदस्य  विवरण  को  देखें  तो  उन्हें  मालूम  होगा  कि  हमने  यहं  ब्योरा

 दिया  है  कि  उस  क्षेत्र  के  लिये  किस  प्रकार  माल  डिब्बों  का  संभरण  बढ़ा  दिया  गया  है  ।

 पुराना किला  शरणार्थी  शिविर

 1७५४.  श्री  Sto  सो०  कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पुराना  किला  शरणार्थी  शिविर को  बन्द  करने  का  अन्तिम  निर्णय  किया जा  चुका

 यदि  तो  अब  जो  विस्थापित  लोग  वहां  रह  रहे  उनको  सरकार  कौन  सा  वैकल्पिक

 श्रीवास  देने  का  विचार  करती

 क्या  सरकार  विस्थापित  लोगों  को  पुराने  किले  से  हटाते  हुये  उन  सिद्धांतों  कौर  श्राइवासनों

 का  पालत  जो  इस  सभा  में  दिये  गये

 शिविर  के  बन्द  हो  जाने  के  बदचात्, ष्  वहां  जो  इस  समय  मकान  प्रौढ़  दुकानें  बनी  हुई  उनके

 बारे  में  सरकार  क्या  करना  चाहती  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  जग०  कण  :  हां  ।

 उन्हें  लाजपत  कालका  जी  दूसरी  शरणार्थी  बस्तियों में  सरकार  द्वारा  बनाये

 गये  घर  शअ्रावंटित  करने  का  विचार  है  |

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  एक  बस्ती  से  दूसरी  बस्ती  में  स्थानान्तरण  के  सम्बन्ध  में  सभा

 में  कोई  ऑ्राइवासन  नहीं  दिया  गया  था  |

 इनको  गिरा  दिया  क्योंकि  वानस्पतिक  तथा  प्राणिकीय  उद्यान  के  लिये  इस  स्थान

 की  अ्रवश्यकता  है  ।

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  यह  शरणार्थी  शिविर  एक  वस्ती  के  रूप  में  बसा  हुमा  इसलिये  क्या

 इसको  समस्त  जनसंख्या को  समूचे  रूप  में  स्थानान्तरित  करना
 ठीक

 नहीं  है
 ?

 शी  ज०  कठ  भोंसले  :  हमने  इस  प  पर  विचार  किया  किन्तु  क्योंकि  तीनों  बस्तियों  में

 लगभग  ८००  मकान  खाली  जिसका  मैने  कभी  उल्लेख  इसलिये  सरकार के  लिये  वह  सब  धन

 खर्च  करता  तौर  इन  ८००  परिवारों  के  लिये  नये  घर  बनाना  संभव  नहीं  जिन्हें  पुराने  किले  से  दूसरे

 स्थानों  पर  स्थानान्तरित  किया  जायेगा  ।

 शी  डी०  सो०  व्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इस  पुराने  fea  के  समीप  स्थान  उपलब्ध

 कौर  यदि  तो  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  इस  शिविर  के  निवासियों  को  यह  स्थान  देने  की

 संभवत्ता  पर  विचार  किया  ताकि  वें  वहां  पर  अपनी  बस्ती  बना  सकें  ?

 श्री  जे०  के०  भोंसले
 :  जैसा  कि  मैं  पहले  कह  चुका  हूं  वहां  लगभग

 ८००
 मकान  खाली  हैं

 दूसरे  स्थानों  का  विचार  करने  से  पूर्व  इनको  बसाना  होगा  |

 fat  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या यह  सच  नहीं कि  इन  बस्तियों  से  इस  बस्ती  के  निर्माण  के  लिये

 ६०,०००
 रुपये  एकत्रित  किये  गये  थे  ate  यदि  तो  उस  धन  का  कया हुमा है  ?

 ओ  ज०  के०  भोंसले  :  यह  ठीक  नहीं  है  कि  ६०,०००  रुपये  एकत्रित  किये गय  थे  |  जो  घन

 इकट्ठा  किया  गया  था  वह  लगभग  VY,o00  रुपये  है  कौर  इन  श्रावंटियों  की  कौर  किराये  की  जो  राशि

 निकलती  वह  उसमें  से  काट  दी  गई  है  ।

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  झ्रावंटियों  को  जो  रसीदें  दी  गई  उनमें

 गया  कि  धन  निर्माण  व्यय  के  लिये  वसूल  किया  जा  रहा  है  ?
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 श्री  Sto  के०  भोंसल े:  नहीं  ।  श्री  जब  कि  हमने  यह  निर्णय  कर  लिया  है  कि  पुराना
 किला  खाली

 करवाया  इनको  पुराने  किले  से  बाहर  भेजने  के  अतिरिक्त  are  कोई  विकल्प  नहीं  है  ।

 भारत  संभरण  वाशिंगटन

 1*७५५.  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  क्या  योजना  मंत्री यह यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  संभरण  ने  सरकार  द्वारा  भेजे  गये  व्या देशों के  आधार

 पर  सामुदायिक  योजनाश्रों  के  लिये  कृषि  इष्य  सहायता  शादी  का  सामान  भेज  दिया

 कौर

 यदि  हां  /  तो
 et  तक  कितनी  राशि  का  सामान  प्राप्त  हुआ  है

 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :  हां  ।

 )  लगभग
 ८०

 लाख  डालर  |

 कृष्णाचार्य जोशी  :  जो  सामान  प्राप्त  हुमा  क्या  वह  सामुदायिक  परियोजनाओं  को

 पाया  शर  यदि  तो  किस  प्रकार  उसका  वितरण  किया  जायेगा

 एस०  एन०  मिश्र  :  विभिन्न  राज्यों  की  झ्रावस्यकताओ्रों  के  अनुसार  यह  सामान  दिया

 पायगा  |

 fat  gorse  जोशी  :  जितने  सामान  की  अ्रवश्यकता  उसकी  ल  क्या  होगी
 ?

 एस०  एन०  समिध्  et  १  करोड़  २७  लाख  ७०  हज़ार  डालर  की  वस्तुभ्नों का  व्यादेश

 भेजा है

 पश्चिमी  बंगाल  के  पटवन-उत्पादक

 1*७४५६.  श्री  विनती  मिश्र  क्या  वाणिज्य  प्रौढ़  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  दन  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  प्रांतीय  विधान  सभा  नें  पटसन  के  उचित  विपणन  के

 वारे  में  होने  वाली  कठिनाइयों  के  बारे  में  सरकार  को  भ्रम्यावेदन  दिया
 क्योंकि  वह

 जो  पटसन

 पैदा  करते  उसे  खरीदने  में  पश्चिम  बंगाल  के  पटसन  मिल  जाना  कानी  करते  प्रौर द  श

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  में  कोई  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 मंत्री  कर मरकर )  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  सरकार  को पता  है  कि  बंगाल
 शौर  बिहार  में

 बहुत  से  किसानों  के

 व्यास  जूट  पड़ा  gar  है  कौर  मिल  वालें  उसे  खरीद  नहीं  रहे

 श्री  कर मरकर  :  मेरी  समझ  से  यह  बात  ठीक  नहीं  है  क्योंकि  QEUv-¥¥ A He में  करीब
 ५७

 लाख

 र्ल्स  खरीदा  गया  था  जिसमें  से  सिफ॑  १२  लाख  बेल्स  (  )  बाहर  का  था
 ।

 शायद  कोई

 पड़ा  रह  गया  हो  क्योंकि  कभी-कभी  बिकने  से  रह  जाता  है  |

 श्री  विभूति  सिर  et  हमारे  कामर्स  मिनिस्टर  साहब  ने  अपनी  एडवाइजरी  कमेटी  के

 व्याख्यान  में  कहा  था  कि  जट  की  क्वालिटी  को  हमें  बढ़ाता  चाहिये  ।  लेकिन  जूट  एक  ऐसी  चीज  है  कि

 प्यार  वह  किसानों  के  घर  में  पड़ा  रहता  है  तो  उसकी  क्वालिटी  खराब  हो  जाती  है
 ।

 मिल  वाले  चाहते

 हैं  कि  कुछ  दिन  ठहर  कर  खरीदें  ताकि  वह  उनको  सस्ते  दाम  पर  मिले
 ।

 तो  क्या  सरकार इसके
 लिये

 कोई
 वन

 गार  दही
 है  फि  ट

 जती

 ऐ

 चॉँदी  सरोद  लिवा  जाते
 !

 pre  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  करमरकर :  जूट  की  क्वालिटी  बढ़ाने  की  जो  बात  कही  जा  रही  है  वह  खेतों  में  ।  घर  में  जो

 माल  हो  उसको  तो  जल्दी  से  जल्दी  बेच  देना  चाहिये  ।  कोई-कोई  लोग  तो  ज्यादा  कीमत  पाने  के  ख्याल  से

 ठहर  जाते  हैं  ।  मैं  तो  माननीय  सदस्य  से  यही  कहूंगा  कि  जितनी  जल्दी  हो  सके  उसे  बेच  देना  चाहिये  |

 श्री  विभूति  मिश्र  नया  मंत्री  जी  ने  यह  किसानों  के  हित  की  बात  कही  है  कि  जोकि  हिन्दुस्तान

 में  ८०  फी
 सदी  हैं

 ?
 मैं  कहता  हूँ  कि  जब  उन्हें  पैसा  ही  नहीं  जब  उनको  कॉस्ट  श्रॉफ  प्रोडक्शन

 (  उत्पादन  ही  नहीं  मिलेगा तो  वह  उसको  कसे  बेचेंगे  ?  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  इसके

 लिये  क्या  इन्तजाम  कर  रही  है  कि  किसानों  के  पास  जो  माल  पड़ा  है  उसको  जल्दी  से  जल्दी  खरीद

 लिया  जाये  ।

 श्री  कर मरकर
 :

 नगर  यह  सवाल  मुझसे  बाहर  किया  जाये  तो  हम  लोग  इस  पर  वहां  ज्यादा

 अच्छी  तरह  चर्चा  कर  सकते  हैं  |

 att  झुनझुनवाला
 :

 इस  उत्तर  के  सम्बन्ध  कि  कृषक  ऊंचे  मूल्य  प्राप्त  करने  की  आशा  में

 पटसन  रखे  रखते  क्या  माननीय  मंत्री  यह  कह  सकते  हैं  कि  कितने  कृषकों  ने  पटसन  wrt

 पास  रखा  कौर  भ्रमित  मूल्य  प्राप्त  किया  ?

 श्री  करमरकर
 :  यदि

 माननीय  मित्र  मुझे  सहयोग  तो  प्रश्न  का  उत्तर  देने  की  मुझे  कुछ
 आशा

 हो  सकती है  ।  ऐसा  होता  है  कि  मूल्य  कम  भी  होता  है  रौ  फिर  बढ़  भी  जाता  है  ।  जैसा कि
 मेंने  प्रयोक्ता  अर्थात  मिल  स्थानीय  पटसन  उत्पाद  को  खरीदने  में  कराना-कानी  करते  यह  धारणा

 ठीक  नहीं  क्योंकि  जैसा  कि  हम  देख  चुके हैं  कि  कुल  प्रयोग  में  जाने दाली  A9ER  लाख  गांठों  में

 से  पाकिस्तान से  केवल  22:05 ATS ATal HT लाख  गांठों  का  अर्थात  गत  वर्ष  की  तुलना  में  लगभग

 ३  लाख
 गांठों

 की  कमी हुई  है  |  यदि  कुछ  कठिनाइयां  तो  माननीय  सदस्य  या  संबद्ध  व्यक्ति  कुछ  संभव

 सहायता के  लिये  इस  मामलें  को  उठा  सकते  हैं  ।

 शशी  झुनझुनवाला
 :
 मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  माननीय  मंत्री  ने

 किन  आंकड़ों

 के
 प्राकार  पर  यह  कहा  था  कि  कृषक  अधिक  मूल्य  की  में  अपना  पटसन  पास  रखे  रहते  हैं

 ।

 मैं  यह
 भी

 जानना  चाहता  हूँ  कि  कया  उन्हें  किसी  समय  अधिक  मलय  प्राप्त  gar  झ्रथवा  मिल  मालिकों  के

 मेल  के  कारण  वे  ध  मूल्य  निश्चित  करते  हैं  सनौर  कभी-कभी  उनसे  पटसन  नहीं  खरीदते  ।

 वाणिज्य  श्र  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  ठी ०  कृष्णमाचारी  )
 :  भूतकाल

 डिक ज
 म

 इन
 aa

 में  चाहे  कुछ
 भी

 सचाई  रही  इस  समय  कौर  पिछले  तीन  महीनों  से  पटसन  का  मुख्य

 है--हो  सकता है  किसी  व्यक्ति  ने  भ्रपने  पटसन  के  स्टाक  रख  छोड़े  हों--भ्रमर  यह  सुचना  हमें

 साधारणतया  राज्य  सरकारों से  मिलती  है  |  वास्तव  में--माननीय सदस्य  यह  शा नहीं करते नहीं  करते  कि

 हम  वहां  जाकर  यह  देखें कि  क्या  विशिष्ट  बातें  सच  o—  हमें  केवल  उन  सूत्रों  पर  निर्भर  रहना  पड़ता  है

 जो  हमें  यह  सूचना  देते  यदि  माननीय  सदस्य  यह  समझते हैं  कि  सूचना  गलत  तो  मैं  यह  कहने  को

 तैयार
 हूँ  कि  माननीय  सदस्य  को  वह  मत  रखने  का  अधिकार  क्योंकि  मैं  उस  सूत्र  की  सत्यता  पर  कोई

 सन्देह  नहीं  कर  जहां  से  मुझे  सूचना मिली  है  |  बात  यह  है  कि  इस  समय  भारतीय  पटसन
 का  जो

 मूल्य  मिलता  है  वह  ठीक  है  कौर  पटसन  वस्तु झ्र ों  की
 उत्पादन

 लागत के  शिखाधार मूल्य  इस

 अकार  रखा  जाता  है
 कि

 कोई  अन्तर  नहीं  रहता  ।

 श्री जी०  पी०  कया  पाकिस्तान  से  पटसन  का  श्रायात कम  करने  का  कौर  कोई

 आधार  है  ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  पाकिस्तान के  पटसन  श्रायात को  कम  करने  के  प्रश्न  का  बिलकुल

 टद् रसरा  भ्राता
 है  ऐसी  बात  नहीं

 कि
 हम  पाकिस्तान  से  पटसन  का  श्रायात  करना  चाहते हैं  कौर

 अपने

 मून ah
 में
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 पटसन  उत्पादकों को  पटसन  उद्योग  से  होने  वाले  लाभ  से  वंचित  रखना  चाहते  हैं  ।  पार्ट री  ul  Qt  Q  faecal  पटसन

 का  गुण  प्रकार  ऐसा  है  जिसका  टाट  के  उत्पादन  के  लिये  सम्मिलित  ना  अत्यन्त  अनि वा यें  है  और

 यदि  उस  गुण  प्रकार  का  पटसन  न  जो  भारत  में  बहुतायत  से  नहीं  तो  हमारा  निर्यात  बाजार

 मन्दा हो  जाता  है

 ताज-नमूना  उद्योग

 T*oyus.  श्री  गार्डि्लिंगत  गौड़  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  nr  विश्व-प्रसिद्ध  TIAL AQ Ts-T AT * aN  उद्योग  के  समाप्त  ala  का  भय  है

 क्या  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों के  ने  यह  प्रतिवेदन दिया  है  कि  यदि  ताज

 नमूने  बनाने  के  लिये  लोगों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिपे  शीघ्र  उपाय  न  किये  तो  यह  डर  है  कि  कहीं  कला

 समाप्त न  हो

 )  ate  तो  इस  कला  के  संरक्षण  के  लिये  क्या  कार  दवाइयां  करने  का  विचार  किया  गया  है
 ?

 मंत्री
 क ेसभासचिव  अर ०  जी०  दुबे  )

 जी
 नहीं

 ।

 ह

 हा ं।

 उद्योग  को  वित्तीय  सहायता  देने ने  की  प्रस्थापना
 विचाराधीन

 है है

 श्री  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या  छोट ेपैमाने  के  उद्योगो ंके  निदेशक ने  are  निश्चित  सुझाव  fear

 are  यदि  तो  क्या ?

 श्री  कार  जी०  दुबे  :
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  एक  योजना  प्रस्तुत  की  जिसमें  कुछ  सुझाव  दिये

 गये  हं  प्रतीत  भारतीय  हस्त  शिल्प  बोर्ड  ने  इस  पर  विचार  किया  है  कौर  में  यह  सिफारिश

 की  है  कि  उद्योग  उत्तर  को  इन  कलाकारों  को  झ्रावस्यक  सहायता  देनें  के

 2Y ooo  रुपये  दिये  जानें  चाहियें  |

 श्री  गार्डियन  गौड़  :  यह  विश्वविख्यात  स्मारक  है  ।  इसलिये  मैं  जा  वना  चाहता
 हूँ  कि  क्या  सरकार

 ने  इन  नमूनों  के  पोषित  मूल्यों  पर  बेचे  जाने  के  बारे  कोई  कदम  उठाये  ताकि  सब  वर्गों  के  लोग  इन

 को  खरीद सकें  ?

 श्री
 प्यार  जी०  दुबे  :  मैं  पोषित  मूल्यों  के  बारे  में  कुछ  नहीं

 कह  किन्तु मैं  कह  सकता हूँ
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  एक  प्रशिक्षण  संस्था  स्थापित  की  है  कौर  उसने  इन  नमूनों  के  निर्माण  के  लिये

 ल्वास्टर  पत्थर  का  आयात  करने  के  लिये  भी  कुछ  प्रबन्ध  किये  हैं  ।  भ्र  वह  कलाकारों को  उचित  दामों

 पर  यह  दे  रही  है  ।

 हेमा  :  इन  नमूनों  को  यथा  संभव  कम  दामों  पर  बेचे  जाने  की  मांग  होने  के  कारण  उनक  गुण

 प्रकार  के  बारे  में  गारंटी  नहीं  होती  ।  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  क्या  सरकार  इनके  प्रमापीकरण

 के  लिये  ate  शिल्पकारों को  न्यूनतम  मलय  का  प्राय वासन  देने  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 fat  कार  जी०  ऐसा  हुआ  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  में  रजिस्टर  पत्थर  की  अधिक  मांग  थी

 शर  हमने  इन  नमना  को  तैयार  करने के  लिये  कच्चे  सामान के  रूप  में  इसका  प्रयोग  किया  ।  इसीलिये

 शिल्प-कला  ate  ने  इन  विशिष्ट  परिवारों  जो  आगरा  में  विद्यमान  संगमरमर  पत्थर  स  नमने

 तेयार  करने  के  कुछ  सहायता  देना  उचित  समझा  ।  इसी  कारण  स्थानीय  संस्था  को  2Y,oo0c

 रूपये  देने  का  विचार  किया  गया
 है  ह

 tat  अंग्रेजी
 '

 में
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 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  का  सामुदायिक  विकास  खण्डों  में  परिवर्तन

 1*७६०.  श्री  एच०  जी०  वैष्णव :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  की  केन्द्रीय  समिति  द्वारा  PY AF के  प्रारम्भ से  कुछ  राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा  खंडों  को  सामुदायिक  विकास  खंडों  में  प्रभावित करने  का  frig किया  गया  कौर

 यदि  तो  प्रत्येक  खण्ड  को  परिवर्तित करने  के  लिये  औसतन  afar  व्यय

 होगा  ?

 उपमंत्री  एस०  एन०  हां

 oll  लाख  रुपये  प्रति  खण्ड  ।  यह  इस  धारणा  पर  है  कि  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  बजट  में

 Vi  लाख  रुपये  का  जो  सम्पूर्ण  सरकारी  व्यय  है  उसका  उपयोग  कर  लिया  गया  है  ।  इस  प्रयोजन  के

 लिये  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  wae  में  कर्मचारी  वर्गਂ  पर  खर्च  की  TAT  ५०,०००  रुपये की  राशि  लेखे में

 नहीं  जोड़ी  जायगी  ।

 श्री  एच०  जी०  वैष्णव :  राष्ट्रीय  विस्तार  खण्ड  को  सामुदायिक  विकास  खंड  में  परिवर्तित  करने

 का  क्या  मापदण्ड है  ?

 एस०  एन०  मिश्र  :  खड़े  की  भौतिक  ( Fastener )  लक्ष्य की  सफलता  ate  जनता i

 के  उत्साह  को  ध्यान  में  रखते  हुये  किये  जाते हैं  ।

 एच०  जी०  वैष्णव  :
 इस  वर्ष  सामुदायिक  विकास  खण्डों  में  परिवर्तित  किये  जाने  वाले  राष्ट्रीय

 विस्तार  सेवा  खंडों  की  कुल  संख्या  कितनी  है
 ?

 एस०  एन०  मिश्र  :
 वर्तमान  योजना  के  दौरान  में  लगभग

 ४००
 खण्ड  गहन  विकास  खण्डों  में

 परिवर्तित  किये  जाने  वालें  थे  किन्तु  fret  वस्तुतः  ३३७  खण्डों  के  सम्बन्ध में  ही  किये  गये  हैं  |

 श्री  केदार  में  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  मैसूर  राज्य  में  इस  प्रकार  खण्ड  परिवर्तित

 किये  जायेंगे  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  मैसूर  राज्य  में  भी  ।

 श्री  बी०  Fo  दास  :  बया  परिवर्तित  खण्डों  पर  किया  जाने  वाला  व्यय  उन
 सामुदायिक  विकास

 योजना  क्षेत्रों  क ेसमान  होगा  जो  विंमान  में  क्रियाशील हैं  अथवा  ८६ र  FEXR  में  आरम्भ  किये  गये

 खण्डों से  श्रमिक  है  ?

 एस०  एन०  मिश्र  :  यह  व्यय  गहन  विकास  खण्डों की
 उस  स्थिति के  समान  होगा  जबकि  व्यय

 RY,00,000  रुपये  है  |

 पण्डित  Sto  एन०  तिवारी  :  क्या  माननीय  मंत्री  ने  इस  बात  का  निश्चय  कर  लिया  है  कि  कया

 परिवर्तन  सम्बन्धी  सिफारिशें  जिला  पदाधिकारियों  द्वारा  की  गई  थी  a  क्या  संसत्सदस्यों की  राय

 भी  ली  गई  थी  तथा  क्या  मंत्री  ने  इन  खण्डों  को  परिवर्तित  करने  के  लिये  संसत्सदस्यों  की  राय  जानने  की

 कभी  कोशिश की  है  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  निर्णय  केन्द्रीय  समिति  करती  है  जहां  तक  सं सत् सदस्यों  की  रायों

 का  सम्बन्ध  है  वह  परामर्शदात्री  समितियों  में  व्यक्त  की
 जाती  है  लेकिन  हम  सामुदायिक  विकास

 कार्यक्रम  पर  संसत्सदस्यों  के  साथ  जब  कभी  भी  वे  अ्रपनी  इच्छा  प्रकट  करते  चर्चा  का  भी  प्राप्त

 करते  हैं  |
 का

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सुरेश  चन्द्र
 :

 में  जानता  चाहता  हूँ  कि  जैसा  स्थानीय  विकास  मंत्रणा  समिति  एवं  उस  क्षेत्र  के

 संसत्सदस्यों  ने  सिफारिश  की
 है  कौर  गांजांद  जिले  के  सामुदायिक  विकास  खंडों  को  सामुदायिक  योजना  में

 परिवर्तित  करने  का  सरकार  ने  निर्णय  किया  है  ?

 श्रिया  महोदय  :  हम  विस्तृत  चर्चा  में  जा  रहे  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  को  श्रापत्ति  हो  तो

 माननीय  मंत्री  लोक  सभा  पटेल  पर
 एक

 सूची  प्रस्तुत  कर  दें  जिसमें  यह  बताया  हो  कि  कितने  खंडों  का

 परिवर्तन  किया  गया  ।

 शी  भागवत
 झा  श्रीपाद

 :  मैं  जानना  चाहता  हूँ
 कि

 परिवर्तित  खण्डों  पर  कुल  कितना व्यय

 होगा  तथा  क्या  इस  प्रकार  के  परिवर्तित  खण्डों  के  सम्बन्ध  में  कर्मचारीवर्ग  पर  खर्च  अधिकतम सीमा

 निर्धारित
 को

 जायेगी
 ?  झ्राजकल  झ्रधिकांश  खर्चे  कर्मचारीवर्ग  पर  ही  किया  जाता  है  ।

 शनी  एस०  एन०  मिश्र  :  जहां तक  कर्मचारीवर्ग पर  व्यय  का  सम्बन्ध  है  वह  बजट  के  प्राक्कलन में

 पहले  ही  बता  दिया  गया  है  ।  लेकिन  जहां  तक  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  का  स्थान  लेने  वाले  गहन

 विकास  खण्डों  का  सम्बन्ध  है  मैंने  प्रश्न  उत्तर  में  स्थिति  बता  दी  है  ।

 श्री  राघे  लाल  ब्यास  :  माननीय  मंत्रो  जी  को  पता  है  कि  He  जगह  ऐसे  भी  एन०  ०  एस०

 ब्लॉक्स हूं  जिनके  प्रकार  १००  गांव  रखने  के  बजाय  २८४  गांव  रखे  जाते  जैसे  कि  उज्जैन  तहसील  में  है

 और  खर्चा
 भी

 ऐसे  ब्लॉक्स  के  लिये  केवल  साढ़े  सात
 लाख

 ही
 जाता

 है
 जिसका  श्रीकांत  भाग

 तनख़्वाहों  पैट्रोल  इत्यादि  में  निकल  जाता  है
 ?  यदि  तो  क्या  ऐसे  ब्लॉक्स  को  कम्युनिटी

 मेंट  ब्लॉक्स  में  परिवर्तित  करते  समय  कोई  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ताकि  उनका  काम  ठीक  गये  चल

 सकें

 श्री  एस०  एन०  faa  :  मेंने  माननीय  सदस्य  का  झ्र भि प्राय समझा  नहीं  है  ।  लेकिन  अगर  उनका

 आक्षेप  यह  है  कि  ज्यादा  पैसा  कर्मचारियों  की  तनख्वाह  पर  खर्चे  हो  जाता  है  तो

 fart  राधे  लाल  व्यास  :  मैं
 समझा

 दूं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  उत्तर  देंगे  ।

 श्री  राघे  लाल  व्यास  :  वह  मेरा  प्रश्न  नहीं  समझे  ग्रस्त  मैं  उसे  स्पष्ट  करना  चाहता  हू  ।

 मैंने  यह  कहा  था  कि  उज्जवल  तह पोल  में  जो  एस  Fo  एस०  ब्लॉक्स  उसके  प्रस्तुत  १००  गांवों  के

 बजाय  Voy  गांव  रखे  गये  हैं  ग्रोवर  रुपया  जो  इस  ब्लाक  पर  खच  के  लिये  दिया  जाता  है  वह  सारे  सात  लाख

 है  जोकि  बहुत  कम  है  क्योंकि  इसमें  से  अधिकतर  रुपया  कर्मचारियों  की  तनख़्वाहों  कौर  पैट्रोल  में  चला

 नाता  है  |  कया  ऐसे  जो  बहुत  fas  गांव  वाले  एन०  ई०  एस०  sate  हैं  उन  को  पहले  कानूनी

 डिवेलपमेंट  ब्लॉक्स  में  परिवर्तित  करने  के  बारे  में  सोचा  जायेगा  ताकि  उनको  रुपया  ae  करने  के

 लिये  मिल  सके  शौर  उनका  काम  चल  सके
 ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  माननीय  सदस्य  के  सवाल  के  दो  तीन  हिस्से  हूं  ।  एक  हिस्सा  तो  यह  है  कि

 इस  ब्लाक में  2oYy  गांव  हैं  ।  में  समझता  हूँ  कि  GY  गांव  के  होते  हुए  भी  उसकी  जन  संख्या  कुछ

 ज्यादा  नहीं  होगी

 श्री  राघे  लाल  व्यास  :  ज्यादा है  ।

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  इसके  बारे  में  में  जानकारी  हासिल  करूंगा  |

 दूसरा  हिस्सा  उनके  सवाल  का  यह  है  कि  ज्यादातर  ऐसा  कर्मचारियों पर  खर्च  हो  जाता है  ।

 इसके  बारे  में  माननीय  सदस्य  को  बतलाना  चाहता  हूँ  कि  कर्मचारियों  के  ऊपर  जितना  हमने  बजट  में  रखा

 है  उससे  ज्यादा  खर्च  नहीं  हो  सकता  |

 कमल  भरंग्रेजी  में
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 तीसरा  हिस्सा  उनके  सवाल  का  यह  है  कि  ऐसे  ब्लाउज  को  पहले  कम्यूनिटी  डेवलपमेंट  caret

 में  कनवर्ट किया  जाये  |  इसके  बारे  में  हमने  प्रभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  है  |

 लंका  सुन्दरम  :  मंत्री  महोदय  यह  वता  र६  थे  कि  एक  प्रकार  के  खंडों  को  दूसरे  प्रकार के  खंडों

 में  परिवतित  करने  के  लिये  क्या  प्रिया  गई  है
 ।

 जहां
 तक

 समझा  हूं  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  सरकार

 ने  कभी  सं सत् सदस्यों से  परामर्श  किया  है  कौर  यदि  हां  तो  कब  कसे  परौ  किस  रूप  में  ?

 महोदय  :  मंत्री  महोदय  ने  निश्चित  रूप  से  कह  दिया  है  कि  यह  कार्य  मंत्रणा  समिति  द्वारा

 किया  जाता  है  तथा  संसत्सदस्य  समिति  के  समक्ष  अ्रभ्यावेदन  प्रस्तुत  कर  सकते हें  प्रौढ़  जब  कभी  भी  उनक

 दृष्टिकोण  मंत्री  के  ध्यान  में  लायें  जाते  हें  वह  उन  पर  विचार  करते  हैं
 |

 श्री  डी०
 सी

 ०  sat
 :

 देश
 की

 विभिन्न  विधान  सभाओं  में  इस  झ्राशय  के  निराधार  ats  लगाये

 गये  हैं  कि  अधिकांश  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  तथा  wea  योजनायें  मंत्रियों  अ्रथवा  उपमंत्रियों  के  निर्वाचन

 क्षेत्रों  में  मजूर  की  गई  हूँ  ।  क्या
 माननीय  मंत्री  इन  निराधार  झ्रारोपों  की  जांच  पड़ताल  के  लियें  कुछ

 रगें
 श

 पाध्या  महोदय  :  निराधार  आरोप  हैं  ?

 श्री  ए०  एम०  थामस
 :  प्रत्यारोप  यह  हैं  कि  विस्तार  सेवा  खंड  मंत्रियों कौर  राज्य  के  मंत्रियों  के

 निर्दाचन  क्षेत्रों  में  मंजूर  किये  गये  हैं  ।

 tat  एस०  मिश्र
 :

 यदि  स्वयं  माननीय  सदस्य  areal
 को

 निराधार  बताते  हैं  तो  में  नहीं

 समझता कि  उनकी  जांच  किस  प्रकार  की  जा  सकती  है  ?

 fait  बी०  के०  दास :  मंत्री  महोदय ने  कहा  था  कि  उन  सब  विकास खंडों  में  जहां  पर  कार्यक्रम इस

 वह  ३१  तक  पुरा  हो  जायेगा  उनमें  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंडों  के  समान  स्थायी  प्रतिष्ठान  रहेगा 1

 में  जानना  चाहता  हूँ  कि  इन  खंडों  पर  कितना  व्यय  होगा
 ?

 फटी  एस०  एन०  मिश्र
 :

 कदाचित  माननीय  सदस्य  ने  मेरे  उत्तर  के  द्वितीय  भाग  को  ध्यानपूर्वक  नहीं

 सुना
 ।

 मैंने  पहले  बता  दिया  है  कि  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  परिवर्तन  के  पश्चात  प्रति  खण्ड  लाख  रुपये

 इस  धारणा  पर  खच  किये  जायेंगे  कि  Win  लाख  रुपयों  का  पूरी  तरह  उपयोग  किया  जा  चुका  है  ।

 श्री  केशव  श्रृंगार  :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  खण्डों  को  परिवर्तित  किया  जा  चका  है  क्या

 सरकार  उनके  स्थान  पर  नये  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  स्थापित  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना

 में  हम  देश  में
 इस

 कार्यक्रम  प्रसार  कर

 रहे

 अखिल  भारतीय  हस्तशिल्प सप्ताह

 1*७६२.  श्री  कुष्णाचार्य  जोशी  :
 क्या  उत्पादन

 मंत्री  २०  १९५५  को  पूछे गये

 भ्र तारांकित  संख्या  ६८२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  २३  सितम्बर  से  ३०

 PERY  तक  मनायें गयें  faa  भारत  हस्तशिल्प  सप्ताह  में  कुल  कितनी रकम  संग्रहीत  की

 गई  है  ?

 उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिव  कार
 जी०

 कुछ  संग्रह  नहीं  किया  गया  ।  इस  सप्ताह

 में  हस्तशिल्प  वस्तु भ्र ों  की  लगभग  १  लाख  २३  हजार  रुपयों  की  बिक्री  हुई  ।

 था  जोशी
 :
 में  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  उक्त  सप्ताह में  बेची गई  हस्तशिल्प

 वाहनों  पर  कुछ  छूट  दी  गई  थी  ?
 न

 मूल  wast  में
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 कार  जी०  दुबे :  कु वृद्ध  रा  तय  ं  में  छूट  दी  गई  थी  ।

 श्री  कृपाचार्य  जोशी :  में  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या इस  ay  भी  हस्तशिल्प  सप्ताह  मनाने

 का  प्रस्ताव है  ?

 श्री  कार  जी०  दबे  :  इसका  शभ्रायोजन किया  जायेगा  |

 राष्टीय  उपकरण  कारखाना

 PROGR.  श्री  रमण  :  वया  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 राष्ट्रीय  उपकरण  कारखाना  जिसका  इस  समय  कलकत्ता  में  निर्माण  हो  रहा  है  कब  पुरा

 हो

 इसके  निर्माण  पर  कुल  कितने  व्यय  का  अनुमान  है
 ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  राष्ट्रीय  उपकरण  कारखाने  का  भवन  LENE

 तक  सम्पूर्ण  हो  जाने  की  है
 ।

 लगभग  ३६  लाख
 पप

 |

 tait  राधा  रमण  :  में  जानना  चाहता  हूँ  कि  कया  फैक्टरी  के  निर्माण  व्यय  के  मूल  अनुमान  में  कोई

 परिवर्तन  aa  है  प्रौढ़  यदि  इसका  उत्तर  स्वीकारात्मक  है  तो  परिवर्तन  का  क्या  स्वरूप  है
 ?

 पति  सतीश  चन्द्र  :  इस  ्  के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  एक  वृ ह्लदू  कार्यक्रम  निर्धारित  किया  गया

 पूरे  कार्यक्रम पर  १  करोड़
 शर  ८८

 लाख  रुपयें  खच  होना  था
 ।  इस  समय  हमने  पहले

 भाग  पर  कार्य  आरम्भ  किया  है  जिस  पर  लगभग
 ७०

 लाख  रुपये  खर्चे  होंगे  |

 tat  भागवत झा  आजाद  :  में  उत्पादन  आरम्भ  हो  जाने  पर  हमारी  कितने  प्रतिशत

 श्रावश्यकताओओं की  पूर्ति  होगी  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 यह  नवीन  फैक्टरी  नहीं  है
 ।

 कलकत्ता  में  एक  उपकरण  फैक्टरी  पहले
 से

 ही  है
 ।

 चूंकि  वहां  पर्याप्त  स्थान  नहीं  i"  अत्यन्त  घनी  बस्ती  में  i—ret ‘ al  नये  स्थान  पर  स्थानान्तरित

 की  जा  रही  है  जहां  यह  कार्यों  को  विस्तृत  रूप  दे  सकेगी
 ।
 ज्योंही  भवन  तैयार हो  जायेगा  श्र

 नये  भवन  का  कुछ  निर्माण  होने  पर  ही  फैक्टरी  का  कुछ  भाग  वहां  भेजा
 जा  रहा  है  अ्रथवा  भेजा

 जायेगा  |  मशीनों  के  भेज  देने  के  पश्चात  नये  स्थान  पर  कार्य  हो  जायेगा  ।

 ott  कामत  :
 द्विंतीयपंचवर्षीय

 योजना  के  भ्रन्तर्गत  निर्माण  किये  जाने  वाले  विभिन्न
 उपकरण

 क्या-क्या  हें  तथा  कया  इस  फैक्टरी  में  उपकरण  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्राथमिकता  सूची  है
 ?

 श्री  aaa  चन्द्र  :  लगभग
 २५०  उपकरण  इस  में  निर्मित  हो  रहे  प्रौढ़  उपकरणों  का

 भी  निर्माण  किया  जायेगा  |  यह  सब  वैज्ञानिक  तथा  सर्वेक्षण  सम्बन्धी  झ्रावश्यकताओओं  के  लिये  विशिष्ट

 उपकरणों की  मांग  पर  निर्भर  है  ।
 ~

 डी०  एन०  तिवारी  :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  फैक्टरी में  स्थान  बढ़  जाने  के

 परिणामस्वरूप उत्पादन  बढ़ेगा  अथवा  स्थिर  रहेगा  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  निस्संदेह  उत्पादन  में  वृद्धि  होगी  तथा  नये  उपकरणों  का

 उत्पादन  आरम्भ

 किया  जायेगा  ।

 राधा  रमण
 :
 फैक्टरी  के  स्थानान्तरित  होने

 एवं  उत्पादन  की  पूर्ण  गति  धारण  करने  पर  हमारी

 कितने  प्रतिशत  आवश्यकताओं  की  पूर्ति
 ह होगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 हमें  सम्पूर्ण  देश  की  आवश्यकतायें  ज्ञात  नहीं  हैं  ।  इस  समय  हम  उन

 २४५०  उपकरणों  का  उत्पादन  कर  र  हें  जिनकी  मांग  है  |

 श्री  कामत
 :

 वाद्य  उपकरण  भी
 ?

 श्री  य०  एम०  त्रिवेदी  :  में  जानना  चाहता  हें  कि  इस  फैक्टरी  के  कर्मचारीवर्ग  की  भरती  किस

 प्रकार  की  जाती है  तथा  कितने  व्यक्ति  संघ  लोक  सेवा  raw  द्वारा  भरती  किये  गये  हैं
 ?

 tat  सती  चन्द्र  :  सभी  वरिष्ठ  कर्मचारीवर्ग  संघ  लोक  सेवा  योग  द्वारा  भरती  किये  जाते

 केवल  इसी  एक  फैक्टरी  का  प्रबन्ध  विभागीय  रूप  में  उत्पादन  मंत्रालय  द्वारा  किया  जाता  है  ।  अतः

 सामान्य  सरकारी  प्रक्रिया  का  न्यू  किया  जाता  है  ।

 रेडियो  सप्ताह

 1*७६४.  श्री  गार्डिलिगन  गौड  :  क्या  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  वर्ष  रेडियो  सप्ताह  पर  कुल  कितना  खर्चे  किया  गया  है
 ?

 तथा  प्रसारण  मंत्री  :  शेरगिल  भारत  आकाशवाणी  के  सामान्य  व्यय

 से  रेडियो  सप्ताह  सम्बन्धी  व्यय  के  आंकड़े  लग  बताना  संभव  नहीं  है
 ।

 इस  सप्ताह में  महत्वपूर्ण

 क्रम  सम्मिलित किये  गये  थे  जो  भ्राकादावाणी  की  ०५  सामान्य  अंग  होते  =  |  यह  सब

 के  कार्यक्रमों  के  लिये  निर्धारित  समूचे  बजट  के  अन्तर्गत  ही  किया  था  अ्रतिरिक्त  व्यय  का  बरन  नहीं

 है  ।

 fat  गार्डिलिगन  गौड़  :  मैं  यह  जानना चाहता  हूँ  कि  माननीय  मंत्री  ने  जिन  बातों  या  कार्यक्रमों

 का
 उल्लेख  किया  उन  सब  पर  इस  वर्ष  कुल  कितना  धन  अधिक  खर्च  शुभ्रा  है  |

 श्रिया  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  अतिरिक्त  राशि  सामान्य  व्यय  का  रंग  है  ।

 किन्तु  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  इस  रेडियो  सप्ताह  के  are  कितना  व्यय  बढ़  गया  है
 ।

 केसकर :  मैं  नहीं  समझता  कि  कुछ  वृद्धि  हुई  है  |  उदाहरणार्थ  प्रत्येक  के  दौरान

 कुछ  उत्सवों  का  आयोजन  करता  उन्हें  भी  कार्यक्रम  का  ait  ही  माना  जाता  है  ।  इस  विशेष

 कार्यक्रम  के  लिये
 न  किसी  विशेष  व्यय  की  मंजूरी  दी  गई  थी  तौर

 न  ही  कोई  विशेष  व्यय  हुआ  है
 ।

 बात

 केवल  इतनी
 थी  कि  चार  या  पांच  सप्ताहों  में  कार्यक्रम  करने  के  बजाये  एक  ही  सप्ताह  के  HF

 उत्सवों
 का  इकट्ठा  प्रायोजन कर  लिया  गया

 श्री  कामत  :  जैसी  कि  मंत्रालय  की  प्रथा  या  रीति  क्या  उसने  इस  विषय  में  जनता  का  विचार

 जानने  की  दृष्टि  कि  क्या  रेडियो  सप्ताह  रेडियो  का  प्रचार  करने  के  लिये  सफल  gar  जनता  में

 प्रश्नावली जारी  की  थी  ।

 कसकर  :  रेडियो  सप्ताह  पहली  बार  मनाया  गया  है  ।  गत  वर्ष  हमने  रेडियो  मास  मनाया  था

 श्र  में  माननीय  सदस्यों  को  सूचित  करना  चाहता  हूँ
 कि

 रेडियो  मास  में  लोगों  ने  श्राद्यातीत  रुचि  ली
 शर

 उसका  ध्यान  रखते  हुये  प्रति  वर्ष एक  उत्सव  रखने  का  निर्णय किया
 ताकि  जनता

 at  आकाशवाणी  के  बीच  अधिक  arch  स्थापित  किया  जा  सके
 ।

 किन्तु  यह  अनुभव  किया  गया  कि

 मासिक  उत्सव  बड़ा  लम्बा  होता  है  प्रौढ़  उस  पर  बहुत  अधिक  व्यय  ae  कर्मचारियों की  बड़ी  शीत  खच

 होती  इसलिये  रेडियो  सप्ताह  मनाया  गया  था  |  रेडियो  सप्ताह  कोई  बहुत  बड़ा  असाधारण  उत्सव  नहीं

 इसलिये  कोई  भ्र ति रिक्त  व्यय  की  झ्रावश्यकता  नहीं  थी जिंस  का  माननीय  सदस्य  प्रकार  कर  र  हे

 _  उन्होंने  भारी  व्यय  का  तमाम  लगाया  था
 ॥

 अंग्रेजी  में
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 श्री
 कामत

 :  क्या  लोगों  में  निश्चय  ही  wa  रेडियो  का  श्रमिक  शौक  हो  गया  है  ?

 डा०  केसकर :  हां  ।  जैसा कि  म्रांकड़ों से  पता  चलता  >
 ्  प्रतिवर्ष  हमारे  लाइसेंसों  की

 संख्या  लगभग  १,००,०००  बढ़  जाती है  ।

 fat  Yo  एम०  थामस  :  यद्यपि  इसका  उद्दीन  लोगों  में  रेडियो  का  शौक  पैदा  करना  किन्तु

 मूल  समस्या  यह  है  कि  साधारण  व्यक्ति  रेडियो  नहीं  खरीद  सकता  ।  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या

 कदम  उठाये  हैं  ?

 डा०  केसकर
 :

 माननीय  मित्र  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  विचार  से  मैं  सहमत  हूँ  ।  हमने  कई

 बार  सभा  में  कहा  है  कि  देश  में  अ्रधिक  संख्या  में  रेडियो  होने  के  लिये  सस्ते  रेडियो  का  होना  अत्यावश्यक

 है  ।  इस  मामले  हम  गैर-सरकारी क्षेत्र  के  उद्योग  पर  जोर  दे  रहे  कि  यह  सस्ते  से  सस्ते  रेडियो  बनायें

 कौर
 यद्यपि  हम  भ्रपेक्षित  मात्रा  तक  इसमें  सफल  नहीं  हो  सके  मैं  कह  सकता  हूँ  कि  इस  समय  रेडियो  के

 मूल्य  पहलें
 की  अपेक्षा बहुत  कम  किन्तु  हमने  साथ ही  उद्योग  को  यह  भी  चेतावनी दे  दी  है  कि  यदि

 उचित  समय  के  इन्दर  पर्याप्त  संख्या  में  सस्ते  रेडियो  मिलने  प्रारंभ  नहीं  तो  हमें  स्वयं

 ईस  मामले  पर  विचार  करना  पड़ेगा  ।

 श्रीमती उ०  काले  :  मंत्री  ने  कहा  है  कि  रेडियो  मास  बहुत  सफल  रहा  है  |  इसलिये 4

 मैं  इनसे
 प्राथेना करती

 करती  हूँ
 कि

 प्रति  तीन  महीनों  में  एक  रेडियो  सप्ताह  मनाया  ताकि  बहुते

 अ्रघिक  व्यय  न  हो  |

 लंका  सुन्दरम
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दो  वर्ष  पूर्व॑श्राकाशवाणी के  गवेषणा  विभाग  ने

 ८०  रुपये  की  लागत  का  एक  नमूनें  का  रेडियो  तेयार  किया  भ्र  यदि  तो  उनके  अ्रघिक

 उत्पादन  क  बारे में  उसका क्या  द्वारा  ?

 केसकर  :
 गवेषणा  विभाग  ने  एक  रेडियो  अवश्य  तैयार  किया  जिस पर  ठीक  ८०  रुपये

 तो  नहीं  कह  परन्तु  इसके  लगभग  लागत
 थी  |

 इसका  बड़े  पैमाने  पर  उत्पादन  करना  हमारे

 लिये  कठिन  काम  था  |  हमने  उद्योग  को  इस  प्रश्न  को  लेने  के  लिये  कहा
 |  रेडियो

 सेट  संभवतः  १००  रुपये

 से  कुछ  अधिक  दामों  पर  भी  मिलते  हैं
 ।

 किन्तु  यह  केवल  एक  तरंग  या  मध्यम  तरंग  का  रेडियो  होता  है

 और  अब  भी  दो  तरंगों  का  रेडियो  नहीं  बना  है  ।  कम  से  कम  उद्योग  हमें  ऐसा  रेडियो  देने  में  सफल  नहीं

 है  |

 लंका  सुन्दरम
 :  क्या यह  सच  है  कि  श्राकाश्वाणी  गवेषणा  विभाग

 ने
 किसी  सं विहित

 समिति  के  सामने  उपस्थित  हो  कर  इस  रेडियो  सेट  का
 प्रदर्शन

 किया था  ait  बड़े
 पैमाने  पर  इसका

 निर्माण  करने  के  लिये  धन  की  प्रार्थना  की थी  ?

 केसकर
 :

 ग्रा काश वाणी  ने  बड़े  पैमाने  पर  इसके  निर्माण  की  बात  नहीं  किन्तु  हम  चाहते

 थे  कि  ऐसा  रेडियो  बनाया  जाना  चाहिये  ।  जैसा  कि  मैँने  पिछले  प्रदान  के  उत्तर  में  प्रभी  भी  हमें

 विश्वास  नहीं  है  कि  ऐसा  समय  गया  है  जब  हमें  सस्ते  रेडियो  उत्पादन  के  लिये  हस्तक्षेप  करना

 क्योंकि  भी  कई  समस्यायें  सामने  जिन  पर  हमारा  बहुत  समय  च  हो  रहा  है
 ।

 यदि  हम  देखेंगे
 कि

 शीघ्र  ही  बाजार  में  सस्ते  रेडियो  सेट  नहीं  श्री  रहे  हैं  तो  हमें  इस  er  पर  विचार  करना  पड़ेगा
 ।

 इकबाल  सिंह
 :

 क्या  इन  कार्यक्रमों  का  कोई  प्रादेशिक  नमूने  का  सर्वेक्षण  किया  गयां

 श्र  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम
 ?

 केसकर
 :  न  केवल  इस  कार्यक्रम  के  बारे  भ्रमित  सामान्य  श्रेणियों  के  कार्यक्रमों  के  बारे  में

 साधारणतया  सब  स्टेशनों  प्रादेशिक
 नमूने का  सर्वेक्षण  किया

 जाता  है  इसके  बारे  में  भी  यह
 ह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सर्वेक्षण  किया  गया  कौर  जैसा  कि  मैंने  पिछले  रेडियो  मास  के  पश्चात्  यह  श्रुति  किया  गया  कि

 यह  बहुत
 सफल  रहा  है  |

 सेठ  गोविंद  दात  :  अभी  माननीय  मंत्री ने  कहा  था  कि  इस  बात  का  प्रयत्न  वें  कर  रहे  हैं  कि

 सस्ते  से  सस्ते  रेडियो  सेट  जल्दी  से  जल्दी  इस  देश  में  मिलने  तो  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  यह  कब

 तक  प्राधा  की  जानी  चाहिये  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  कोई  न  कोई  निर्णय  कर  लेगी  प्रौढ़  घड़ी  तादाद

 में  सस्ते  रेडियो  सेट  यहां  पर  कब  तक  मिलना  सम्भव  हो  सकेगा  ?

 डा०  केसकर
 :

 चूंकि  रेडियो  सेट  प्राइवेट  इंडस्ट्री  बनाती  इसलिये  कब  तक  यह  तो  मैं

 नहों  कह  सकता  लेकिन  हम  उम्मोद  करते  हैं  कि  हाथ  साल  हम  कौर  इसका  इन्तजार  करेंगे  शरर  देखेंगे

 कि  सेट्स  की  कीमत  कितनी  नीचे  उतरती  कुछ  तो  उतर  भी  गई  है  शर  हो  सकता  है  कि  नौ  भी

 उतरे  प्रौर  जितनी  हम  कम  कीमत  चाहते  हैं  उतनी  कम  कीमत  तक  नगर  वे  न  उतरे  तब  हम  इस  मामले

 में  ग्राम  बढ़ेंगे  ।

 कम  राय  वाल  लोगों  के  लिये  गृह-निर्माण  योजना

 1*७३९€.  श्री  गिडवानी  :  क्या  श्रीवास शर  संभरण  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  दिखलाया  गया  हो  :

 PEYV-YY  शौर  १९५५-५६  में  कम  ae  वाले  लोगों  के  लिये  गृह-निर्माण  योजना  के

 अधीन  कितना  ऋणी  राज्यवार  किया  गया  कौर

 राज्य
 सरकारों  को  राज्यवार  वास्तव  में  कितना  धन  दिया  गया  है

 ?

 ware  ate  संभरण  मंत्री  के  सभासचिव  पी०  एस०  :  तथा

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  योजना  के  अधीन  ऋणों  का  फरवरी

 १९५५  से
 area

 किया  गया  है  कौर  यह  पहली  योजना  की  कालावधि के  लिये  किया  गया  था  ।  [  देखिये

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  |

 श्री  गिडवानी :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  २१५३२  लाख  रुपये  की  आवंटित  राशि  में

 वास्तव  में  केवल  ३२६३  लाख  रुपये  ही  बांटे  गये  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  सरकार ने  राज्य

 सरकारों  से  पूछताछ
 की

 है  कि  अधिक  धन  का  क्यों  उपयोग  नहीं  किया  गया  है
 ?

 श्री  td
 एस०  भास्कर :  कुछ  राज्य  सरकारें  लोगों  में  शौक  या  उत्साह  पैदा  नहीं

 कर

 सकीं
 या  लोग  इस  योजना  का  लाभ  उठाने  के  लिये  चरागे  नहीं  बढ़े  ।

 फीनो  मैं  समझता  हूँ  कि  कच्छ  कौर  उड़ीसा  शादी  कुछ  राज्यों  ने  कुछ  भी

 धन  खर्च  नहीं  किया  कौर  बम्बई  जैसे  प्रगतिशील राज्य  ने  yo  ए०  त्रिवेदी  :  इसे  प्रगतिशील

 कयों  कहा  जा  रहा  है  )  २०  प्रतिशत  से  अधिक  व्यय  नहीं  किया  है  ।  यद्यपि  वहां  की

 कमी  हैं  उस  राज्य  ने  २०  प्रतिशत का  भी  उपयोग  नहीं  किया  है  ।  क्या  सरकार  अपनी  शर्तों में

 संशोधन  करेगी  ताकि  राज्य  इस  धन  का  पूर्ण  उपयोग  कर  सकें
 ?

 श्रावास  और  संभरण  मंत्री  स्वर्णा  fag):  हमने इस  बात  पर  विचार

 किया
 परिवर्तन

 की  आवश्यकता  नहीं है  ।  ate मैं  माननीय  सदस्य से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह
 बम्बई

 के
 लोगों

 में  इन  ऋणों  का  उपयोग  करने  का  पर्याप्त  उत्साह  पैदा  करें

 pore  महोदय
 :

 जिन  seat  के  सदस्य  अनुपस्थित  श्री  मैं  उनको  केवल  एक  या  दो
 प्रश्न

 पूछने  का  भ्र वसर  देता  ताकि  वे  यहां  समय  पर  उपस्थित  रहा  करें  ।

 मूल  wast में
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 श्री  कामत  :  दण्ड के  रूप  में  |

 नाव  सरकार  का  प्रधान  मंत्री  को  निमंत्रण

 ि ६.
 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि
 नावें  सरकार  ने  उनको  झ्रामन्त्रित  किया  शौर

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने  उस  निमंत्रण  को  स्वी  कार  करने  में  अपनी  असमर्थता

 प्रगट की  है  ?

 वैदेशिक-कार उपमंत्री  प्रतीत  ao  :  तथा  प्रधान  मंत्री  को  (

 संसार  के  कई  हिस्सों  के  देशों  से  सद्भावना  यात्रा  करने  के  लिये  निमंत्रण  मिले हैं  ।  उन्होंने  इन

 निमंत्रणों  के  लिये  साभार  प्रकट  किया  है  कौर  कहा  है  कि  वे  इन  देशों  में  जानें  के  अ्रवसरों  का  स्वागत

 करते  लेकिन  निकट  भविष्य  में  समय
 न

 मिलने  की  वजह  से  वहांਂ  जाना  मुश्किल  है  ।  वे  उम्मीद

 करते  हैं  कि  बाद  में  वे  इनमें  से  कुछ  देशों  की  यात्रा  कर  सकेंगे  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  प्रधान  मंत्री  निकट  भविष्य  में  नावें  जा  रहे  हैं
 ?

 श्री  अनिल क्र  चन्दा  :  में  इसका  उत्तर  देने  में  maa  हूँ
 ?

 श्री  कामत  :  क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  में  दूसरा  कोई  ऐसा  प्रधान  मंत्री  नहीं  जिसे  विदेशों  से

 इतने  अधिक  निमंत्रण  ort  शौर  वह  इतने  अधिक  निमंत्रण  स्वीकार  करता हो  ?

 श्री  अनिल  Fo  चन्दा :
 संसार  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  की  तुलना  का

 कोई
 प्रधान  मंत्री  नहीं  है

 ।

 |
 श्री  कामत

 :
 मेरा  अर्थ  था  केवल  इस  विषय  में

 |

 महोदय  :  माननीय सदस्य  को  इसका  होना  चाहिय े।

 मशीन  बनाने  वाला  कारखाना

 *
 ७५१.  श्री  कार  एस०  तिवारी  क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करा

 क्या  यह  सच  है  कि  चेकोस्लोवाकिया  सरकार  ने  भारत  में  मशीन  बनाने  का  एक  कारखाना

 स्थापित  करने  के  लिय  सरकार  को  प्रस्ताव  भेजा  अ्रोर

 यदि  तो  इस  मामले
 की

 स्थिति  कया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  कान नगों )  नहीं  ।

 ही  नहीं  उठता  |

 श्री  श्रार०  एस०  तिवारी :  यदि  भारत  सरकार  ने  यहां  पर  उनको  खोलने की  मंजरी

 दे  दी  है  तो  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  उस  काम  में  कभी  तक  क्या  प्रगति  हुई

 श्री
 :

 कोई  मंजरी  नहीं  दी  गई  है  ।  प्रश्न  के  उत्तर  में  मैंने  कहा  है  नही ं।

 सेठ  गोविन्द दास  :  चेकोस्लोवाकिया  के  सिवाय  क्या  इस  प्रकार  के  कारखाने  बनाने  का  कहीं

 से  विचार चल  रहा  है  ?

 श्री  कान नगों  :  नहीं  |

 fat  भागवत झा  श्राज्ञाद  :  मैं  वह  कारण  जानना  चाहता  हूँ  जिनके  आधार  पर  भारत  सरकार

 द्वारा  उक्त  सरकार  का  प्रस्ताव  नामंजूर  कर  दिया  गया  यदि  तो  किस  प्रक्रिया पर  विचार  किया

 जारहाह

 में
 मूल

 मं
 दे  हैं
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 श्री  कानूनगो
 :  प्रस्ताव ही  नहीं  था  ।

 त्रिदोष  प्रचार  कार्यक्रम

 1*७५२.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा
 करेंगे

 :

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  विशेष  प्रचार  कार्यक्रम  निश्चित  किया  गया

 शर

 यदि  तो  कार्यक्रम  का  कया  ब्योरा  है  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  :  श्र  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 के  लिये  एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम  के  ब्योरे  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।  सदस्यों  को  छपी  हुई

 तथा  चक्र लिखित  )  पत्र  यथासम्भव  शीघ्र  उपलब्ध  करा  देने  का  विचार  है  |  प्रस्ताव

 प्रश्न  के  साथ  परिशिष्ट  रूप  में  नहीं  दिया  जा  सकता  है  क्योंकि  यह  भ्रत्यन्त  जटिल  एवं  लम्बा  है  |

 में  माननीय  सदस्य  को  जानकारी  दे  दूं  कि  सम्पूर्ण  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  ५  करोड़  रुपये

 रित  किये  गये  हैं  ।  इसमें  से  ८५  लाख  रुपये  PEYE-NG A GT Slat Hl AMAT zs; में  खर्चे  होने  की  कौर इस  वर्ष  का

 व्यय  सम्बन्धी  ब्यौरा  बजट  के  आंकड़ों  में  है  ।

 इकबाल  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  को

 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  कोई  विशेष  कार्यवाही  करेगी  क्योंकि  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  प्रकाशन  हेतु

 कोई  प्रभावी  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है  ?

 केसकर  :  मैं  माननीय  सदस्य  के  कथन  से  पूर्ण  सहमत  हूँ  ।  लेकिन  योजना  द्वारा  जो

 रकम  निर्धारित
 की

 गई  है  उससे  मैं  मर्यादित  हो  गया  हूँ  भ्र ौर  मैं  इस  रकम  के  अन्दर  ही  कार्य  करूंगा
 |

 यह  सदस्यों  का  काम  है  कि  वह  इस  पर  जोर  देकर  योजना  आयोग  से  अधिक  रुपया  प्राप्त  करें  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  जहां  तक  इस  प्रचार  का  सम्बन्ध  यह  प्रचार  केवल  लिखी  हुई  सामग्री  से

 होगा  या  किसी  अन्य  प्रकार  से  भी  होगा  wie  लिखी  हुई  सामग्री  से  होगा  तो  कया  वह  हिन्दी  श्र

 अरन्य  प्रांतीय  भाषियों  में  भी  लिखी  जायेगी  ?

 डा०  केसकर :  प्रचार के  माध्यम  हैं  सुचना  चित्रों  द्वारा  पोस्टर

 गाने  तथा  यह  मुख्य  तरीके  हैं
 ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  यह  किन-किन भाषाओं  में  होंगे  ?

 डा०  केसकर  :  यह  fara  में  कौर  भारत  की  जितनी  अन्य  भाषायें  हैं  उनमें होंगे  ।

 श्री  भागवत  क्षा  आजाद  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  उनके  पास  स्वल्प  राशि  है  ।  मैं  जानना

 चाह  हूं  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  बारे  में  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  उनके  पास  कया  रिकार्ड  कितने

 प्रतिशत  गांवों  में  यह  काम  किया  जा  चुका

 केसकर
 :

 बहुत  शीघ्र  ही  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  सकूंगा  ।  झ्रागामी  पर  मैं  सही

 बताऊंगा  कि  कितना  कार्य  हो  चुका  है  प्रौर  कितना  कार्य  होना  चाहिये  था
 |

 geal  के  लिखित  उत्तर

 मशीनों के  पुर्जों  का  निर्माण

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सिंचाई  तथा  विद्युत्  योजनाओं  के  लिये  आवश्यक  मशीनों  के  पुर्जों  का  निर्माण  करने
 के  लिये  कोई

 व्यापक एवं
 समन्वित  प्रयत्न

 भ्रंग्रेजी  में
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 क्या  कोई  योजनायें  तैयार  की  गई  हैं

 वर्तमान  राज्य
 उद्योगों  ae  गैर-सरकारी  उद्योगों के  उन  केन्द्रों  की  संख्या  जहां  इस

 योजना  के  होने  पर  यह  कार्य  किया  जा  सकता  है

 क्या  इस  कार्य  के  लिये  दामोदर  घाटी  निगम  में  इस  प्रकार  के  छोटे  एवं  मध्यम  श्रेणी  के

 उद्योग  आरम्भ  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 इन  प्रस्तावों  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है
 ?

 उद्योग  मन्त्री  कानूनगो  )  )  से  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  नदी  घाटी  योजनायें

 के  लिये  अपेक्षित  मिट्टी  हटाने  वाले  तथा  अरन्य  प्रकार  के  संयंत्र  श्र  मशीनों  के  निर्माण  की  संभावना

 की  जांच  के  लिये  बनाई  गई  विशेषज्ञ  समिति  निस्संदेह  ही  इस  प्रकार  की  मशीनों  के  पर्दे  ake  उपकरण

 के  सम्भरण  सम्बन्धी  प्रश्न  पर
 भी

 विचार  करेगी  ।  aa  तक  कोई  योजनायें  नहीं  बनाई  गई  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 उत्पन्न नहीं  होता  है  ।

 aaa  उद्योग

 1*७४२.  श्री  वाक़िया  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अ्रखिल  भारत  खादी  कौर  ग्रामोद्योग  बोर्ड  खाद्य  तैलों  से  साबुन  निर्माण उद्योग  के

 विकास  के  लिये  ऋण  एवं  भ्रनुदान  देने  का  विचार  रखती

 यदि
 तो  उद्योगों  द्वारा  ऋण  एवं  अनुदान  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  पुरी  करनी  पड़ती

 भर

 इन  उद्योगों  से  कार्यकर्ताश्रों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिये  बोर्ड  ने  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 उप मन्त्री  adie  चन्द्र )  जी  श्रीमान  |

 सहकारी  समितियां  पंजीकृत  संस्थानों  को  अनुदान  एवं  ऋण  मिल  सकता  है  |

 प्रशिक्षण  के  लिये  निम्न  स्थानों  पर  प्रबन्ध  किया  गया  है

 (१)  कोश  ग्रामोद्योग  थाना

 (२)  महाराष्ट्र सेवा  शोलापुर
 AK

 (३)  गांधी  ग्रामोद्योग  अमरावती
 ।

 राम

 1७४४५.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  कया  उत्पादन  मंत्री  बह  बतानें  की  कृपा  करेंगे
 कि

 के  धागे

 की  किस्म  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है
 ?

 मंत्री के  सभासचिव  कार  जी०  दुब े)
 उद्योग  में  किस्म  तथा  मात्रा  सम्बन्धी

 सुधार  करने  के  लिये  निम्न  कार्य  किये  जा  रहे  हैं  :  (१)  मलबरी  की  कलयों
 की  (२)  विदेशी

 किस्मों के  बीजों का  केन्द्र  (३)  रेशम  के  कीड़े  पालने  के  उद्योग  गवेषणा  (४)  धागा

 लपेटने  के  उपकरणों  का  श्राधनिकीकरण

 दक्षिण  पटेल  नगर

 1*७४७.  लाला  अरचित  राम
 :

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  लोक-सभा  में  ५  geuy  को  पूछे

 गये
 ग्र तारांकित  wert  संख्या

 ७७८
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 sIT J  दलित  फल  चरर  में  गानों  को

 गमत  के  सम्बन्ध  में  उसके  बाद  अन्तिम

 निर्णय  कर  लिया  गया  है  द  कल

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६  १९५६ च्  लिखित  उत्तर  \9 ev

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  ६  १९५३  के  मकान  मालिकों को

 १,४०४  रुपये  जमा  करने  के  लिये  समय-समय  पर  बुलाया  गया  है  क्योंकि  वास्तविक  लागत  व  उनके  द्वारा

 पहले  से  जमा  की  गई  ४५,०००  रुपये  की  रकम  में  भ्रातृ  बताया  गया

 क्या  एक  मुक्त  ४५,०००  रुपये  देने  वाले  भ्रांतियों  को  बिना  किसी  भ्र भि संविदा के  कब्जा

 दे  दिया  कि  उन्हें  वास्तविक  लागत  कौर  उनके  मकानों  के  लिये  लगभग  ४५,०००  रुपये  की  एक  भुरत  किस्त

 का  अन्तर  पुरा

 यदि  तो  इन  श्रावंटियों-को  जारी  किये  गये  पत्र  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखने  की

 कृपा की  जाये  ।

 उपमंत्री  ज़०  उठ  :
 जी  नही ंI

 जी  क्योंकि  कीमत  भ्रान्ति  रूप  से  निर्णीत  मान  ली  गई  थी  ।

 जी  बिना  किसी  अ्रभिसंविदा  के  कब्जा  दिया  गया  था  क्योंकि  जमा  की  जाने  वाली  कीमत

 अनुमानित  थी  ate  परिवर्तन  किया  जा  सकता  था  ।

 \  )  सामान्य  प्रस्ताव  सम्बन्धी पत्र  की  प्रति  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 परिदिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३६]

 नवेली  लिगनाइट  परियोजना

 1७४८.  श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  १६  १९४५६  को  पुद्ध गय

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रपोजल  दबाव  को  कम  करने  के  लिये  परीक्षणों  का  att  aw  का

 क्या  सरकार  ने  पूर्वी  जर्मनी  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया

 क्या  सरकार ने  पूर्वी  जर्मन  खदानों  कौर
 लो

 भट्टी  को  देखने  कौर  अध्ययन

 करने  के  लिये  किन्हीं  विशेषज्ञों  को  वहां  भेजने  का  विचार  रखती  है  ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  :  इतने  शीघ्र  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  पम्पिंग

 परीक्षण  के  प्रथम  सप्ताह  में
 जो

 कुछ  अवलोकन  किया  गया  है  उससे  सफलता  की  दिखाई  देती  है  |

 पूर्वी  जमाने  के  व्यापार  मंडल  ने  सरकार  द्वारा  योजना  की  गृहस्थी  का  Woyqg

 करने  के  लिये  दी  गई  विशेष  सुविधाओं  का  उपयोग  किया  है
 ।

 कभी  तक  कोई  औपचारिक  प्रस्ताव  प्राप्त

 योजना  के  प्रधान  केमिस्ट  प्रतिनियुक्ति आधार  पर  यूरोप  भेजे  गये  वह  पूर्वी

 जर्मनी  के  महत्वपूर्ण  लिगनाइट-विद्यायन  प्र स्थापनाओं  को  भी  देखेंगे  ।  किसी  अन्य  इंजी  निर्धारण  विशेषज्ञ  को

 भेजने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन है  ।

 सरकारी  विज्ञापन

 1*७४५०.  डा०  ज्ञ०
 एन०  पारिख :  कया  सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  सरकार  द्वारा  हाल  में  की  गई  नीति  सम्बन्धी  उस  घोषणा  के  अनुरूप  कि  भारतीय  भाषा  के  पत्रों

 को  अधिक  विज्ञापन  दिये  भारतीय  aro  के  पत्रों  को  प्रकाशन  विभाग  की  पुस्तकों  तथा

 सम्बन्धी  विज्ञापन  किस  सीमा  तक  दिये  जाते  हैं  ?

 मूल  dist  में



 ७१५  लिखित  उत्तर  १६  PEXE

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 :  प्रकाशन  विभाग  द्वारा  उर्द  शौर  अंग्रेजी

 में  प्रकाशित  पुस्तकें  तथा  प्रकाशनों  का  उपयुक्त  समाचारपत्रों  शर  पत्रिकाओं  में  वर्तमान  में  विज्ञापन

 दिया  जाता  है  ।
 हिन्दी  कौर  उर्दू  के  प्रकाशनों  का-विज्ञापन  लगभग  उसी  सीमा  में  किया  जाता  है  जितना

 अ्रंग्रेजी  प्रकाशनों के  सम्बन्ध  में  ।

 अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  प्रकाशन  पुस्तिकाओं तथा  जनसाधारण  की  जानकारी  के  लिये

 पंचवर्षीय  योजना  का  प्रचार  सम्बन्धी  साहित्य  है  ।  विज्ञापनों के  लिये  जो  राशि  निर्धारित  की  गई  है

 उससे
 प्रादेशिक  भाषाओं  के  समाचारपत्रों  में  वाणिज्यिक  स्तर  पर  विज्ञापन  की  बहुत  कम  गुंजाइश  है  ।

 कटक  नगर  का  रोजगार  सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 1*७५३.  श्री  संगण्णा  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  गवेषणा  कार्यक्रम  समिति  द्वारा  स्वीकृत  उड़ीसा
 की

 कटक  नगरी  का  सर्वेक्षण  पूरा  हो

 गया है

 यदि  तो  क्या  परिणाम  ak

 क्या  ग्राम्य-नगरीय  प्रब्रजन  एवं  रोजगार  के  अवसर  पर  विद्यमान  हैं
 ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  से  क्षेत्रीय  कार्य  पुरा  हो  गया  है

 तथा  at  तालिकायें  बनाई  जा  रही  हें  सनौर  विश्लेषण  किया  जा  रहा  है  ।  कभी  परिणाम  उपलब्ध

 नहीं हुये  हैं  ।

 बोकारो  कौर  तिलैया  जल-विद्या  परियोजनाओं

 FQyig  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  कया  सिचाई तथा  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 बोकारो  भ्र  तिलैया  में  प्रति  यूनिट  विद्या  उत्पादन  की  लागत  क्या  है

 थोक  सम्भरण  दर  क्या  निश्चित  की  गई  है
 ?

 तथा  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  पूर्ण  विकास  की  अवस्था  में  बोकारो  और

 तिलैया  में  उत्पादन  लागत  °° YQ  कौर  oss  प्रति  किलोवाट  होगी  |

 लोक  सभा  पटल  पर  विवरणपत्र  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट
 ४

 संख्या ३७  |

 नौवहन

 1*७५८.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  झ्र गले  कुछ  वर्षों  में  विशाखापटनम  के  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  में  बनाये  जाने  वाले  व्यापारी

 जहाजों  के  प्रकार  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  करने  के  लिये  भारत  सरकार  मुख्य  जहाज  निर्माताओं  के

 प्रतिनिधियों का  एक  सम्मेलन  हश्र  कौर

 यदि  तो  सम्मेलन  में  क्या  निश्चय  किया  गया
 ?

 उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  जी  हां  ।  ३१  Qeye Hl UH Ara को  एक  सम्मेलन

 हम्ना था  |

 पोत  स्वामी  जहाजों  के  प्रमापीकरण  के  सम्बन्ध  में  एक  मत  थे  ।  सम्मेलन  ने  उन  जहाज़ों  का ~  ५... १५

 प्रमाप  निश्चित  करने  के  पर  विचार  करने  के  जो  जहाजों  के  कारखानों
 में

 बनाये  जाने

 एक  समिति  नियुक्त की  थी  ।  परब यह  निश्चय  हो  गया  है  कि  जहाज़ों  के  कारखानों  को  भारतीय  तट  के  लिये

 ooo  टन  मत  भार  के  सामान  के  जहाज़  का  प्रकार  भ्र  विदेशी  सागर  में  व्यापार  नौवहन

 के  लिये  €,५००  टन  मत  भार  का  प्रतिमान  जहाज़  बनाना  चाहिये  ।  समिति  यथासंभव  शीघ्र  ब्योरा

 तैयार  करेगी  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 समाज  कल्याण  सदस्यों  सम्बन्धी  प्राविधिक  उप-समिति

 1*७६१.  श्री  संगण्णा
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  समाज
 कल्याण

 aaa  सम्बन्धी  प्रविधि  उप-समिति  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  अनुसूचित  जातियों  are  अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  स्थिति  सुधार  के  लिये  कोई
 योजना

 प्रस्तुत
 की

 यदि  हां  तो  वह  क्या

 इसे  कार्यान्वित करने  का  कार्यक्रम  क्या  है  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :
 समाज  कल्याण  की  प्राविधिक  उपसमिति  का

 योजनायें  प्रस्तुत  करना  नहीं  है  वरन  उन  गवेषणा  सम्बन्धी  योजनाओं  की  जांच  करना  कौर  उनकी

 गवेषणा  कार्य  समिति  को  सिफारिश  करना  जो  विश्वविद्यालय  गवेषणा  संस्थायें  देती  हैं  ।

 ae  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 सीमेंट गन्धक  कारखाना

 1४१९.  श्री  fag  जी  :  क्या  वाणिज्य कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बीकानेर  डिवीज़न  में  एक  सीमेंट  गंधक  कारखाना  स्थापित  करने  की

 यदि  तो  क्या  राज्य  कौर  केन्द्रीय  सरकार  ने  उस  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  है  ?

 उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री
 दी ०  टी०  तथा

 राजस्थान  सरकार  के  द्वारा  गैर-सरकारी  व्यक्तियों  की  एक  योजना  मिली  है  ate  उस  की  जांच

 की  जा  रही है  ।

 श्रृष्टि ना  कौर  बोलीविया  को  निर्यात

 1४२०.  श्री  इब्राहीम
 :

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय

 ऐन्टीना  कौर  बोलिविया  को  क्या  वस्तुयें  निर्यात
 की

 जाती  हैं
 ?

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  टो०  to  FOTATATT )  भारत

 से
 अर्जेन्टीना  भर  बोलिविया  को  निर्यात  की  जाने  वाली  मुख्य  वस्तुयें  ये  हैं

 :

 श्रजन्टीना  :  कच्छी  ऊन  पटसन  की  वस्तुयें  |

 बोलिविया :  पटसन  की  वस्तुयें  ।

 भारतीय  सेवा  के  परीक्षाधोन  कर्मचारी

 1४२१.  श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  व्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  विदेश  सेवा  परिवीक्षाधीनों  की  संख्या  कया  है  जिनहें  G45  में  विदेशों  में  प्रशिक्षण

 दिया  और

 उन  परिवीक्षाधीनों की  संख्या  कया  है  जिन्हें  इसी  काम  में  भारत  में  प्रशिक्षण  दिया
 गया ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  tc actin RTS  मंत्री
 जवाहरलाल

 :

 पन्द्रह  ।
 nS तयल्यएतय

 मल  अंग्रेजी  में
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 में  भारतीय  श्राप्रवासी

 1४२२.  श्री  मोदी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  :

 प्रति  वर्ष  कितने  भारतीयों  को  कैनेडा  में  झ्राप्नवासी  के  रूप  में  जाने  की  अ्रनुज्ञा  दी  जाती
 और

 (a)  3 ५  में  ऐसे  कुल  कितने  भारतीय  प्रवासी  गये  जिन्हें  १९५५  में  दृष्टांत  दिये

 गये  थे
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :  २६  PEK

 को  भारत  कौर  कैनेडा  सरकारों  के  बीच  जो  करार  दुश्  उसके  भ्रनुच्छेद  (  १)  के  अनुसार प्रति  वर्ष

 १५०  भारतीय  नागरिक  के  लिये  भक  में  प्रविष्ट  हो  सकते  हें  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  करार

 के  भ्रनुछेद  (२)  में  यह  उपबंध  किया  गया  है  कि  निर्धारित  श्रभ्यंश  के  अतिरिक्त  भारतीय  उद्भव  के

 किसी  कैनेडियन
 नागरिक  की  पत्नी  अथवा  ae  २१  वर्ष  से  कम  ag  का  अविवाहित बच्चा  यदि

 वे  कनेडियन  भ्राप्रवास  ग्र धि नियम  के  उपबंधों  को  पूरा  करते  हों  तो  स्थायी  श्रीवास  के  लिये  प्रविष्ट  हो

 सकतें  हैं  |

 वर्ष  ate  १७  झ्राप्रवासी  भारतीय  नागरिकों
 को

 दिये  गये  थे
 ।

 उनमें  से  १२५

 दृष्टांत  ग्रोवर  ४१  बिना  तअभ्यंदा  वाले  दिनांक  थे  |

 पवेलियन भाषा  में  प्रसारण

 ४२३.  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 क्या  सूचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्राकाशवाणी  के  शिमला  स्टेशन  से  पर्वतीय  भाषाओं  में  भी  वार्ताएं  ate  लोकगीत

 प्रसारित  किये  जा  रहे  कौर

 यदि  तो  १९५५-५६  के  दौरान  में  प्रत्येक  पर्वतीय  भाषा  में  अरब  तक  इस  प्रकार  के  कितने

 कार्यो-क्रम  प्रसारित  किये  जा  चुके  हैं  ?

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  :

 सभा  की  टेबल  पर  रखी  जाती  है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ३८ |

 कलई की  चादरें

 eRe.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उपलब्ध

 जानकारी  के  अनुसार  वर्ष  PEYY-NE  में  कलई  की  चादरों  का  कुल  कितना  उत्पादन  हुआ  कौर  कितना

 ear
 ?

 शर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )  :  अनुमान

 है  कि
 वर्ष  PENY-¥E  में  ६८,०००  टन  कलई  की  चादरों

 का
 उत्पादन  श्र  2,90;000  टन  का

 उपभोग  कौर  कमी  आयात  द्वारा  पूरी  की  गई
 |

 एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम

 1४२४.  श्री  इब्राहीम
 :

 क्या  सूचना
 कौर

 प्रसारण  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एकीकृत  प्रचार  कार्यक्रम  के  अधीन  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  कितनी  राशि  व्यय  की

 क्या  वर्ष  PEXY-4G  में  विकास  योजनाओं  शौर  नदी
 घाटी

 परियोजनाश्रों  पर  वृत्तांत

 चलचित्र  बनाने  के  लिये  कोई  राशि  ara  की  गई  ?

 मूल  wit  में
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 प्रसारण  मंत्रो  कसकर  )  तथा  १९५५-५६ के  वित्तीय  लेखे

 बंद  करने  के  समय  ५  सभा  पटल  पर  रखे  )  के  प्रधान  पृथक  श्रांकडे देना  संभव  नहीं  होगा  |

 एकीकृत  पंचवर्षीय  योजना  प्रचार के  लिये  चलचित्रों  के  लिये  व्यय  की  गई  राद  के  आंकड़े  PEYY-KE

 के  लेखे  बन्द  करने  पर  उपलब्ध  हो  सकेंगे  ।

 मोटर  गाड़ियां

 1४२६.  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या  वाणिज्य  शौर  उद्योग  मंत्री लोक  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित  बातें  दिखाई  गई  हों

 (१)  सरकारी खातें  (२)  गर-सरकारी  खाते  SeYY-¥S AF URNA A FA में  भारत  में  कुल

 आयात  की  गई  मोटर  गाड़ियां

 (a)  प्रत्येक  शीष  के  अ्रधीन  इन  आयात  की  गई  गाड़ियों  का  कुल

 बाहर  के  उन  देशों  के  नाम  जहां  से  ये  आयात  की  गईं  प्रत्येक  देश  से  जितनी  rar

 की  गई
 ?

 र  उद्योग  तथा  लोहा  site  इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )

 से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  दे  |

 मारोशस में  भारतीय

 1४२७.  श्री
 डी०

 सी
 ०

 अर्सा  क्या  प्रधान  मंत्री  १९  PeUy  के  पूछे  गये  अतारांकित vet
 संख्या  GEE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मारीशस में  रहने  वालें  भारतीयों  वे

 व्यवसाय क्या  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :
 भारत-मारीशियन  वें  सब

 व्यवसाय  करतें  हैं  जिनका  व्यवसायिक  कौशल  उन्हें  प्राप्त  होता  है  ।  भारत-मारीशियनों  के  वास्तविक

 व्यवसायों के  सम्बन्ध  में  कोई  अभिलेख  उपलब्ध  नहीं  है  परन्तु  सुचना  अनुसार  वे  प्रतिकार

 मछली  पकड़ने  शिल्पकार  कौर  कुशल  श्रमिक  हैं  ।  कुछ  छोटे  area  स्वामी  हैं  ौर कुछ  थोक

 व्यापार  करते  हैं  ।  २५१४  भारत-मारिशियन  सशस्त्र  बल  में  सैनिक  हैं  ।  aga  थोड़े  ऋतिक  sara

 महे

 विस्थापित
 लोगों  को  प्रतिकर

 श्री  डी०  ato  कया  पुनर्वास  मंत्री  विस्थापित  व्यक्तियों  की  पाकिस्तान  में
 |

 छोड़ी

 गई  कृषि  सम्पत्तियों  दुकान  इत्यादि )  के  प्रमाणित  दावों के  लिये  अन्तरिम  wie  अन्तिम

 क्षति  पूर्ति  योजनाश्रों  के  अधीन  दी  गई  राशि  के  तुलनात्मक  आंकड़े  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  लोक  सभा

 पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे०  के  ०  भोंसले  )  :  माननीय  सदस्य  ने
 जो

 जानकारी  मांगी  है  वह  उपलब्ध

 नहीं
 |

 भ्रपेक्षित  जानकारी  एकत्र  करने  में  जो  श्रम  शौर  समय  लगेंगी  वह  इससे  प्राप्त  होने  वाले  फल  के
 बराबर  नहीं  होगा  ।

 भारतीय  उद्योग  मेला

 CRE,  श्री  के०
 के०  दास

 :
 क्या  वाणिज्य  शौर  उद्योग  मंत्री

 यह
 बताने

 की गी  कृपा  करेंगे  कि  जो

 भारतीय
 उद्योग  मेला

 मेला  geuyg  में  हुआ था था  उस  में  अपने  प्रदर्शन-कक्षों
 के  संचालन पर  सरकार  ने

 कितना

 व्यय  किया
 ?

 ee

 पाल  was  में
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 िरशिज्य  शर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  Ao  टी०  :

 Ew  लाख  रुपये
 )  |

 जापानी कब्र  झ्रायोग

 1४३०. श्री  शिवमूर्ति  स्वामी :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जापानी  कब्र  oa  मनीपुर  राज्य  में  उस  स्थान  को  देखने  के  लिये

 कराया  है  जहां  कि  गत  महायुद्ध  में  मारे  गये  जापानी  सैनिकों  को  एक  जगह  गाड़ा  गया  कौर

 क्या  भ्रायोग  ने  जापान  में  विधिवत्  भ्रन्त्येष्टि  त्रिया  करने  के  लिये  उन  जापानी  सैनिकों
 की  हड्डियां  एकत्रित  को  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  तथा  सरकार

 ने
 जापान  सरकार  को  इस  बात  की  आज्ञा  दी  थी  कि  वह  जापान से  एक  गत  महायुद्ध  के  दौरान  में

 इम्फाल  क्षेत्र
 में  मारे  गये  जापानी  सैनिकों  के  प्रति  शोक  प्रकट  करने  के  लिये  इम्फाल  भेजे  ।  वह  दल

 इम्फाल प्रौर  ४  a Os  को  धार्मिक कृत्य  करने
 केंप रु चात  मान  को  वायुयान  द्वारा

 वापस चला  गया  |

 भारतीय  विदेश  सेवा

 1४३१.  श्री  वेलायूधन
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४५४  भर  2euy F में

 x
 गये  परचित

 जाति  तथा  भ्रनुसूचि  ग्रामीण  जाति  के  कितने  व्यक्ति  भारतीय  विदेशी  सेवा  में  भर्ती  किये

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  कोई  भी  नहीं  ।

 सेवा  आयोग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  नामों
 की

 सूची  में  इन  जातियों  का  कोई  विद्यार्थी  नहीं  था
 ।

 सुचना धि कारी

 1४३२.  श्री  वेलायुधन  :  कया  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 ae O1  ate  १६५५  में  प्रत्यक्ष  रूप  से  कितने  सूचनाधिकारी  तथा  सहायक  सूचना धि कारी

 ax

 उनमें  से  भ्रनुसूचित जाति  तथा  अनुसूचित  भ्रादिम  जाति  के  कितने  हैं
 ?

 प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री
 :  १९४४ में  प्रेस  सूचना  विभाग  में

 शिकारी की  श्रेणी  में  सीधे  ५  व्यक्ति  भर्ती  किये  गये  हैं  झ्र ौर  SEY A में  €  ।  सहायक  सूचनाधिकारी के  स्थान

 के  लिये  भर्ती  किये  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  १६  ५  है  ।  यह  भर्ती  संघ  क-सेवा-ग्रहयोग  द्वारा

 की  गई  थी  ।  इन  दो  वर्षों  में  सूचनाधिकारी  के
 ८

 तथा  सहायक  सूचना धि कारी  के  ११  पदों  के  लिये
 a

 लोक-सेवा  आयोग  से  मांग  करते  समय  अनुसूचित  जातियों  तथा
 अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  को  वरीयता

 देनें  के  बारे  में  लिख  दिया  था  ।

 कोई  नहीं  ।

 इस्पात  संभरण

 बया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की 1४३३.  श्री  टी०  बी०  fart  राव

 करेंगे  कि  :

 PeUY  के  पत्री वर्ष  में  शटर  )  बनाने  का  तुंगभद्रा  बांध  वारा  कितना

 इस्पात  मंगाया  गया  AT;
 ना

 मिल  aa  में
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 उपरोक्त  समय  में  वास्तव  में  कितना  इस्पात  उन्हें दिया  गया  कौर

 क्या  ae  के  लिये  इस्पात के
 '
 बढ़ाने का  विचार  है  ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर
 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०

 १,८५४  टन  |

 ८५३  टन  |

 नही ं।

 1४३४.  श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  :  क्या  वाणिज्य  शहरों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  पंचवर्षीय
 योजना  के  दौरान में  विदेशों  में  ऐसे  कितने  मेले  तथा

 प्रदर्शनियां  हुई  जिनमें  भारत  ने  भाग

 इने  मेलों  में  कौन-कौन  सी  भारतीय  वस्तुयें  लोक-प्रिय

 क्या  ये  लोकप्रिय  वस्तुयें  विदेशों  में  हमारे  दुर्तालयों  के  प्रदर्शन  कक्षों  में  रखी  गई

 यदि  तो  कौर

 क्या  किसी  विदेशी  अ्रभिकरणों  को  भी  यह  कार्य  दिया  गया  है
 ?

 ate  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  टी०  eto  :  एक

 विवरण  संलग्न  है
 ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  Fo|

 भारत  सेवक  समाज

 1४३४.  श्री  हेमराज
 :

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 Feyy  में  भारत  सेवक  समाज  के  द्वारा  प्रत्येक  राज्य  में  स्थानीय  सुधारों  पर  कुल  कितना

 धन  व्यय  किया  गया

 कितनी  तथा  किस  प्रकार  की  योजनाओं  पर  व्यय  किया  कौर

 (77)  इस  संस्था के  द्वारा  EY G-Y  में  कितना  धन  व्यय  करने  का  विचार  है
 ?

 उप मंत्रो  एस०  एन०  :  श्र  एक  विवरण  लोक-सभा  के

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]

 इस  प्रश्न  पर  तो  कभी  विचार  करना  है  ।

 भारत  सेवक  समाज

 1४३६. श्री  एच०  जी०  वैष्णव
 :

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सेवक  समाज  के  द्वारा  »eUY  श्र  LEXY  में  स्थानीय  सुधार  कार्यों  पर  हैदराबाद
 राज्य  में

 कुल  कितना  व्यय  किया  गया

 इन  वर्षों  में  इस  राज्य  में  कुल  कितनी  योजनायें  चालू की  गईं  ?

 उपमंत्री  एस०  एन०  :
 जहां  तक  कि  केन्द्र  द्वारा  स्वीकृत  स्थानीय

 कार्यों  का  सम्बन्ध  है  उत्तर  नकारात्मक है  |

 यह  नहीं  उठता
 ॥

 i,  ~
 ns,

 भ्रंग्रेजी  में



 928.0  लिखित  उत्तर  १६  PEN

 श्रन्तरराष्टीय  पारपत्र

 1४३७
 |

 सरदार  इकबाल  fag
 :

 ै  श्री  अर ०  Fo  गुप्त :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५५  तथा  १९५६  में  अरब  तक  कितने  व्यक्तियों  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  पारपत्रों  के  लिये  प्रार्थना

 पत्र  दिये  शौर

 कितने  व्यक्तियों  को  पारपत्र  दिये  गये  हैं
 ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  शौर  जिंस

 दौरान  में  राज्य  सरकारें  पारपत्र  दिया  करती  थीं  उसकी  हमारे  पास  कोई  जानकारी  नहीं  |  किन्तु जब  से

 क्षेत्रीय  पारपत्र  कार्यालय  केन्द्र  के  अन्तर्गत  खोले  गये  हैं  तब  से  स्थिति  निम्न  प्रकार है
 :-

 २८-१०-५४  से  प्रथम  क्षेत्रीय  कार्यालय  खोला  गया  २१-१२-५४५  तक

 पारपत्र  के  लिये  प्राप्त  कुल  प्रार्थनापत्रों की  संख्या  CX, YER

 दिये  गये  पारपत्रों  की  कुल  संख्या  ३  ३,७५८ हे

 १-१-५६ २३१-१-५६  तक

 पारपत्र  के  लिये  प्राप्त  कुल  प्रार्थनापत्रों की  संख्या  X90 3

 दिये  गये  पारियों की  कुल  संख्या  २,६२६

 निष्क्रमणाधथियों  के  मकान

 1४३८.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  राज्य  में  अरब  तक  योग्य  कुल  कितनी  निष्क्रिय  सम्पत्ति  नीलाम  की  गई

 अथवा  भ्रमण  प्रकार  से  बेची  गई

 इन  सम्पत्तियों का  कितना  मूल्यांकन  हुआ  भ्र ौर  वास्तव  में  कितना  मूल्य  मिला
 ?

 उपमंत्री  ज्ञ०  कृ०  भोंसल े)  २९  १९४५६  तक  दिल्ली  में  बेची

 गई  निष्क्रिय  सम्पत्ति  योग्य  तथा  व्यापार  योग्य  )  की  कुल  संख्या  १२३०  है  ।

 सम्पत्ति  का  अनुमानित  मूल्यांकन  Ry, 2O, RS, VAY  रुपये  है
 ।

 वे  ३,८८,६  ३,३९५

 रुपये  में  बेची  गई  हैं  ।

 प्रत्येक  संघियां

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि
 SN

 उन  राज्यों 1४३६.  श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 के  क्या  नाम  हैं  जिनसे  भारत  की  प्रत्येक  संघियां हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :
 स्वतन्त्रता  से  भारत  की

 are  से  विदेशी  राष्ट्रों  से  ब्रिटिश  सरकार  द्वारा  की  गई  प्रत्यपंण  संधियों  की  सूची  जो  कभी  भी  लाग

 लोक-सभा के  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  [  देखिए  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]

 स्वतन्त्रता  के पश्चात् ध  भारत  भ्र ौर  नैपाल  के  बीच  २  ae  को  प्रत्यर्पण  संधि  पर

 हस्ताक्षर हुये  थे  और  २
 Pye

 से  यह  लागू  हुई
 थी  |

 उत्तर  प्रदेश  शौर  बम्बई  के  लिए  राष्ट्रीय  विस्तार  खंड

 1४४०.  श्री  जी०  एल०  चौधरी :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश

 ग्रोवर  बम्बई  के  लिये  कितने  राष्ट्रीय  विकास  खंड  नियत  किये  गये  हैं  जो  १  reNE  से  चालू  होंगे  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :

 १
 उत्तरप्रदेश

 &  (2)
 बम्बई

 १८

 ण  a.

 मूल  wa
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 लोक-सभा  का

 संख्या १३  नवां  PEUY

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  vx]

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १७  लोक-सभा  का

 अ्राठवां  १९ ee

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध
 संख्या  ४६]

 मूल  waist  में

 ११६५



 ११६६  याचिका  समिति  शुक्रवार  १६  RXR

 अनुपूरक  विवरण  लोक-सभा का

 सख्या  २०  सातवी  सत्र  CELT

 परिशिष्ट  ४,  अन तन बन्ध  संख्या  ४७]

 ६.  अनुपूरक  विवरण  लाक-सभा  का

 सख्या  XV  छठा  gay

 परिशिष्ट  ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  ४८]

 9.  श्रीनगर  विवरण  लोक-सभा  का

 सख्या  ३२  पांचवां  १९५३

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ¥e]

 लोक-सभा  का ८.  अनुपूरक  विवरण

 सख्या  ४२  तीसरा  2EXR

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५०]

 रहस्य-सभा स  सतीश

 :  श्रीमान  मुझे  सभा  को  निम्नलिखित  सूचनायें  देनी  हैं

 (१)  २४  PENS  की
 re  बैठक  में  लोक-सभा  द्वारा  पारित  नौवहन  नियंत्रण

 १९५६  को  राज्य-सभा ने  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर

 लिया  है
 ।

 (२)

 २
 १९५६  की  अपनी  बैठक  में  लोक-सभा  द्वारा  पारित  विनियोग  PEXE

 के  बारे  में  राज्य-सभा  को  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  है  ।

 प्राक्कलन  समिति

 तेईसवां  प्रतिवेदन

 शी  बी०  जी०  महता  )  :  अध्यक्ष  सें  Rey  ६-४७  के  लिये  एस्टिमेट  समिति

 की
 रेलवे  बजट  सम्बन्धी  तेईसवीं  रिपोर्ट  पेश  करता  हूँ

 ।

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 तेरहवीं  प्रतिवेदन

 श्री  श्राल्तेकर  :  मैं  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  भ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 का  तेरहवीं  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 में  सभा-पटल  पर  उन  सदस्यों  के  नाम  बताने  वाली  एक  सुची  भी  रखता  हूं  जो
 ग्यारहवें  PEXY

 में  १५  या  उससे  प्रतीक  दिनों  तक  लगातार  सभा  से  भ्रनुपस्थित  थे  ।

 याचिका चका  समिति

 श्राठवां  प्रतिवेदन

 रामा  राव  याचिका  समिति  का  अठवा  प्रतिवेदन  उपस्थापित

 करता हू  ।

 मूल ६  waist  में



 ११६७ १६  eng

 सामान्य  न्य  चर्चा--जारी

 पश्रिध्यक्ष  महोदय  :  सामान्य  राय-व्यस्क  पर  सामान्य  चर्चा  के  लिये  नियत  समय  में  से  केवल

 २  घंटे  २०  मिनट  रह  गये  हैं  ।  वित्त  मंत्री  को  उत्तर  देने  में  कितना  समय  लगेगा

 राजस्व  तर  सैनिक व्यय  मंत्री  एम०  सी०  :  उन्हें  उत्तर  देने
 में

 ७०
 से

 ७५

 मिनट  लगेंगे  ।

 गाय  महोदय  :  हम  तीन  बजे  तक  सरकारी  कार्य  जारी  रखेंगे
 |

 राय-व्यस्क  चर्चा  के  गरचातू ह

 हम  कोई  सरकारी  कार्य  नहीं  रखना  चाहते  हैं  ।  पन्त  वित्त  मंत्री  १  बजकर  पचास
 मिनट

 पर  उत्तर  देना

 करेंगे  और  गैर-सरकारी  कार्य  ३  बजे  से  होगा  |

 श्री  करार  ह्०  गुप्त  :  अपना  भाषण  जारी  रखेंगे
 |

 श्री  कार  कठ  गुप्त  (  महेन्द्रगढ़  अध्यक्ष  जैसा  में  कल  कह  रहा  सब  से  बड़ी

 जरूरत  यह  है  कि  आमदनियों  के  wear  जो  बड़ा  भारी  अ्रन्तर  है  उसको  कम  किया
 जाय

 इसके  लिये  मेरी  तजवीज  यह  है  कि  जो  बड़े-बड़े  की  तनख्वाहें  हैं  वह  कम  कर  दी  जायें
 ।

 पन्द्रह  साल  पहले  जब  हम  गांवों  में  जाया  करते  थे  तो  कहा  करते  थे  कि  कांग्रेस
 राज्य

 जनता
 के  राज्य

 की  सब  से  पहली  बरकत  यह  होगी  कि  बड़े-बड़े  प्रफेसरों  की  तनख्वाहें  भी  पांच  सौ  रुपये  से  ज्यादा  नहीं

 होंगी  ।  में  मानता  हूं  कि  are  कल  के  हालात  के  मुताबिक  पांच  सौ  रुपये  बहुत  कम  लेकिन  मेरी  राय  में

 दो  हजार  रुपये  से  ज्यादा  किसी  की  भी  तनख्वाह  are  कल  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 इसी  तरह  से  मेरी  राय  यह  है  कि  फिल्म  इन्डस्ट्री को  भी  नेशनलाइज  किया  जाय  क्योंकि उससे

 बहुत  ज्यादा  फायदा  होता  है  गौर  वह  इनकम  चन्द  बहुत  बड़े-बड़े  आदमियों  के  ही  हाथों  में  जाती  है  ।

 मेरी  यह  भी  राय  है  कि  पेट्रोल  को  स्टेट  में  ले  लिया  जाय  भ्रौर  सीमेन्ट  के  प्रोडक्शन  को

 इज  कर  दिया  जाय  ।  लेकिन  खाली  नेशनलाइजेशन  से  ही  काम  नहीं  चलेगा  ।  सबसे  ज्यादा  जरुरत

 इस  बात  की  है  कि  इस  नेशनलाइज्ड  बिजनेस  को  कंट्रोल  कैसे  किया  जाय ।  पिछले  दिनों  एयरलाइन्स

 कारपोरेशन  बनाया गया  प्रौढ़  उसको  नेशन ला इज  किया  गया  ।  लेकिन जिस  रोज  से  उसका  नेशनलाइजेदन

 उसमें  बराबर  घाटा  ही  घाटा  होता  जा  रहा  है  ।  इसलिये मगर  इन  तमाम  नेदनलाइज्ड

 बिजिनेसों  को  eel  तरह  से  कंट्रोल  नहीं  किया  गया  तो  उनमें  बहुत  फायदा  नहीं  हो  सकता  |

 जहां  तक  स्माल  सेविंग्स  स्कीम  का  सम्बन्ध  वह  बहुत  प्रच्छी  स्कीम  है  ।  कांग्रेस  किंग  कमेटी

 ने  भी  भ्र मृत सर  में  इस  विषय  में  एक  प्रस्ताव  पास  करके  तमाम  देश  की  रहनुमाई  की  है
 ।

 क्या  अ्रच्छा हो हो

 कि  दूसरी  पार्टियां  भी  अपने  डिफरेन्सेज  को  भुला  कर  कम  से  कम  इस  कंस्टूविंटब  काम  में  एक  होकर  कांग्रेंस

 का  साथ  दें  ।  नगर  यह  चीज  हो  जाये  तो  हम  ५००  करोड़  रुपये  नहीं  बल्कि  इससे  ज्यादा  रुपया  पांच  साल

 के  भ्रमर  इकट्ठा कर  सकतें  हैं  |

 जहां  तक  नये  टैक्सेज  लगाने  का  सवाल  मेरी  राय  यह  है  कि  नये  टैक्स  लगाते  सबसे

 पहला  उसूल  यह  होना  चाहिये  कि  उससे  झ्रामदनी  तो  ज्यादा  से  ज्यादा  हो  लेकिन  गरीब  लोगों  पर  उसका

 भार  कम  से  कम  हो  ।  मुझे  यह  बात  कहनी  पड़ती  है  कि  जो  नये  टैक्स  इस  साल  लगाये  गये  हैं  उनमें

 इस  तरफ  कम  ध्यान  दिया  गया  |  उदाहरण  के  तौर  पर  डीजल  घायल  पर  जो  चार  कराने  फी  गैलन  का  टैक्स

 लगाया  गया  है  उसका  तमाम  बोझ  हिन्दुस्तान
 की

 गरीब  किसानों  पर  पड़ेगा  कौर  खास  कर  उन  स्टेट्स
 के

 अन्दर  तो
 परौ  भी

 ज्यादा  मुश्किल  हो  जायेगी  जहां  पहले  से  ही  चार  फी  गैलन  टैक्स  लगा  शुभ्रा  है  ।

 इसलिये  इस  टैक्स  को  जरूर  कम  किया  जाना  चाहिये
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ११६८  सामान्य  श्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  १६  LENG

 इसी  तरह  इन्फीरिश्नर तम्बाक पर जो तम्बाकू  पर  जो  ३६  रु०  मन  के  करीब  टैक्स  लगा.हुप्मा  है  वह  बहुत  ज्यादा

 @  कल  बाजार  में  तम्बाकू  का  भाव  तकरीबन  ४४,  ४४  रु०  फी  मन  ३६  रु०  फी  मन  टेक्स देने

 बाद  गरीब  किसान  के  पास  fast  १०  यां  ११  रु०  फी  मन  बच  कोई  किसान  दस

 तम्बाक्  की  कामत  साल  में  करता  है  तो  वह  मुश्किल  से  १००  या  Yo  रू०  पेदा  करता  सकता  है  ।  इसलिये

 मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  are  करूंगा  कि  इस  टैक्स  को  भी  कम  किया  जाय  ।।

 पाया  भी  देखता  हूं  कि  जितने  टेक्स  लगाये  गये  हैं  उनसे  जितनी  आमदनी  होनी  उतनी

 हीं  होती  |  तमाम  रकम  सरकारी  खजानों  में  नहीं  जाती  |  रखकर  होता  यह  है  कि  बड़े  बड़े  सरमायेदार

 प्रौढ़  कारखानेदार  इनकम  टेक्स  से  मिलकर  इसके  गोलमाल  करते हैं  ।  इसलिये  इस  चीज

 को
 कंट्रोल  के  लिये  सब  से  ज्यादा  कोशिश  की  जरूरत  है  ।  लोग  टेक्स  देने  के  लिये  तैयार  हैं  अगर  उन्हें  यह

 प्रकाश  हो  जाय  कि  हम  से  जो  रुपया  लिया  जा  रहा  है  वह  हमारी  भला ईके  लिये  खर्च  होगा  ।  लेकिन  होता

 क्या  रुपया  बड़े-बड़े  अफसरो  की  जेबों  में  चला  जाता  बड़े-बड़े  साहुकार भ्र ौर  दा

 दार  cay  देने  से  बच  जाते  हैं  ।  इसलिये  में  माननीय  मंत्री  जी  से  प्रपील  करूंगा  कि  वह  कोई  ऐसा  उपाय  करें

 जिससे  तमाम  टैक्सेज  की  आमदनी  सरकार  के  खजाने  में  ।  साथ  ही  साथ  जो  लोग  इस  किस्म  के  काम

 करते  हैं  जिनसे  सरकार  को  नुकसान  होता  है  उनको  सजायें  दी  जायें  ।

 जहां  तक  सेकन्ड  फाइव  इतना  प्लान  का  सवाल  है  उसके  बारे  सें  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  उसको

 कामयाब  बनाने  के  लिये  एक  फिजिकल  प्लैन  बनाना  चाहिये  ।  में  मानता  हुं  कि  हमारे  पास  सरमाये  की

 कमी  है  लेकिन  सरमाया  ही  सिर्फ  जरूरी  चीज  नहीं  है  ।  कौम  को  मजबूत  बनाने  के  लिये  सब  से  ज्यादा

 जरूरत  हौसले  कौर  मेहनत  की  है  ।  इसलिये  wax  कोई  फिजिकल  प्लैन  बनाई  जाती  तो  यह  मसला

 काफी  हद्द  तक  हल  हो  सकता  था  ।  ars  हिन्दुस्तान  के  प्रकार  करीब  ३६  करोड़  को  भ्राबादी  है
 ।

 कोई  प्रोग्राम  इस  तरह  का  बनाया  जाता  किं  इस  प्लेन  को  कामयाब  बनाने  के  लिये  हर  आदमी  एक  दिन  में

 एक  घंटा  कं ट्रिब्यूट  करे  तो
 भी

 स्कीम  को  हम  श्रच्छी  तरह  से  कामयाबी  के  साथ  चला  सकते  हैं  ।  लेकिन इस

 के  लिये  प्लैनिंग  की  जरूरत  है  ।  जो  हमारी  दो  सौ  साल की  पुरानी  मशीनरी  है  वह  इस  काम  को  नहीं  चला

 सकती  |  इस  को  चलाने  के  लिय  मेरी  राय  में  सबसे  अच्छी  चीज  यह  है  कि  हर  डिस्ट्रिक्ट
 के  हर  जिले

 क झ्रन्दर एक डवलपमट एक  डेवेलपमेंट  कमेटी  बनाई  जाय  कौर  जो  वहां  का  एम
 ०  पी०  हो  वह  उसका  चेयरमेन  इन्कार

 हो  ।  झ्राजकल  जितना  भी  रुपया  पब्लिक  डिवेलपमेंट  के  लिये  दिया  जाता  है  उसमें  से  राधे  से  ज्यादा

 फिजूल  खर्ची  में  चला  जाता  है  ।  मैं  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  हमारे  यहां  पेप्सू  को

 बनाने  के  लिये  तकरीबन  १  करोड़  रुपया  दिया  गया  था  |  उसमें  से  प्राधा  रूपया  भी  खच  नहीं
 |

 इसका

 नतीजा  यह  होता  है  कि  काम  पुरा  नहीं  कौर  जितना  रुपया  बचा  रहता  है  वह  लैप्स  हो  जाता  है
 ।

 इसलिये  मेरी  यह  राय  है  कि  इस  किस्म  के  कामों  को  पुरा  करने  के  लिये  पब्लिक  के  जो  नुमाइंदे  हं  उनको

 इसके  साथ  एसोसियेट  किया  जाय  |  जब  तक  श्राप  ऐसा  नहीं  करते  हें  प्रा पका  काम  अच्छी  तरह  नहीं  चल

 सकता  ।  इस  वास्ते  मेरी  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  है  कि  वह  पब्लिक  के  नुमाइंदों  को  इन  कामों  के

 साथ  वाबस्ता  कर  |

 अ्राखिरी  तजवीज  मझे  ०4  कांस्टिट्यूएंसी  के  बारे  में  करनी  है  ।  जिस  इलाके  से  मैं  चनकर

 हूं  वह  सबसे  ज्यादा  बैकवर्ड  सनौर  निग्लैक्टिड  एरिया  है  ।  उसके  बैकवर्ड  होने  का  कारण  यह  है
 कि  सन्

 १८५७  के  गद्दर  में  मेरी  कांस्टिट्यूएंसी  के  लोगों  ने  नवाब  झज्जर  के  मातहत  आजादी  की  पहली  लड़ाई

 लड़ी
 थी

 कौर  उसमें  एक  नुमायां  हिस्सा  लिया  था  ।  नवाब  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  कौर  दिल्ली  के

 चांदनी  चौक  बाजार  में  उसको  फांसी  दे  दी  गई  ।  उसके  बाद  हमारी  रियासत  जो  काफी  बड़ी  रियासत  थी

 उसको  पांच  हिस्सों  में  बांट  दिया  गया  कौर  जिन  राजा  ने  भ्रंग्रेजों  की  मदद  की  उनको दें  दिया

 गया
 ।

 यही  वजह  है  कि  उस  इलाके  की  हालत  सबसे  अधिक  खराब  है
 ।

 मैं  आपको  यह  भी  बतलाना  चाहता

 हूं  कि  वहां  पर  मिनरल  रिसो संस  की  कमी  वहां  पर  मिनरल्स  बहुत  ज्यादा  तादाद  में  गार  भ्रमणी
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 किस्म  की  पाई  जाती  हैं  ।  इसलिये  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  उन  लोगों
 की

 हालत

 सुधारने के  लिये  उनका  tes  श्रॉफ  लिविंग  ऊंचा  उठाने  के  लिये  उस  इलाके  को  इंडस्ट्रियलाइज  किया

 जाय  |  मैं  आपको चन्द  इंडस्ट्रीज  जो  वहां पर  कायम  की  जा  सकती  बतलाना  चाहता  हूं
 ।  वहां पर

 प्राय रन  भ्रांत  काफी  मात्रा  में  मिलता  है  भ्र ौर  राज  से  डेढ़ सौ  साल  पहले  मिस्टर  जाज़  थे  जो  एक

 ज्योलोजिस्ट  उन्होंने  इस  इलाके  का  सर्वे  किया  था  कौर  बताया  था  कि  उस  इलाके  में  तकरीबन  ec

 करोड़  ५०  लाख  टन  भ्र  मौजूद  है  कौर  उसकी  क्वालिटी  भी  aga  भ्रच्छी  है
 ।  ८८

 से
 लेकर  Lo

 फीसदी  तक  उसमें  प्योर  पाया  जाता  है  जब  कि  के  भ्रमर  कहीं भी  ऐसा  आयरन

 नहीं  पाया  जाता  जिसमें  इतनी  अधिक  मात्रा  में  प्योर  आयरन  मिलता  हो  ।  इसके  साथ  ही  साथ  वहां  सैंड

 ग्लास  की  कमी  चूने  का  का  पत्थर  श्रौतं  मोबिल  की  भी  वहां  पर  कोई  कमी  नहीं  है  |

 इसलिये  मैं  यह  तजवीज  करता  हूं  कि  वहां  पर  एक  प्रच्छा  सा  झ्रायरन  प्लांट  लगाने  की  कोशिश
 की

 जाय
 |

 लेबर  भी  वहां  बहुत  चीप  है  ।  भ्रमर  वहां  पर  कोई  किस्म  का  कारखाना  स्थापित  किया  गया  तो  यह

 अपनी  किस्म  का  नारद नं  इंडिया  में  पहला  होगा  |  मुझे  पूरा  विश्वास है  कि  ae  कारखाना  कामयाब

 होगा  ।

 इतना  कह  कर  आखिर  में  मैँ  माननीय  मंत्री  जी  से  कपिल  करूंगा  कि  इस  जिले  की  हालत  को

 रने के  जिसको  कि  पिछले  सौ  डेढ़  सौ  सालों  से  एक्स्पलायट किया  गया  जरूर  कोशिश  की  जाय

 ताकि  वहां  के  लोगों  का  cess  ग्राफ  लिविंग  ऊंचा  हो  ।

 डा०  एस०  एन०  fag  पूर्व )  भ्रध्यक्ष  जब  मैँ  घर  से  चला  तो  मैं

 बस्ता  पोथा  सब  कुछ  घर  पर  ही  छोड़  प्राया  यह  सोचकर  कि  शायद  ही  बजट  सम्बन्धी  जपमंत्र  में  मुझे

 बोलने  का  प्राप्त  हो  ।  खैर  जेसे ही  मैंने  हवाई  गाड़ी  वहां  से  छोड़ी  एक  गीत  मुझे  सुनाई  दिया

 की  गति  न्यारीਂ  इसके  आगे  का
 जो

 पद  है  वह  नगर  श्राप  मुझे  क्षमा  करें  तो  मैं  वह  भी  दोहरा

 दू  ।  वह  यह  है--मख  राजा  राज  करत  है  पंडित  फिरत  भिखारी  ।”  पहले तो  मुझे  उस'पर जो  यह  गीत  गा

 रहा  था  बड़ा  गुस्सा  भाया  कि  वह  इस  तरह  से  इस  बजट  पर  टीका-टिप्पणी  करता  जा  रहा  है  |  राज  भक्त

 होने  के  नाते  मैं  बहुत  बिगड़ा  भी  ।  मैंने  यह  भी  सोचा  कि  उसका  गला  पकड़  कर  दबा  दूं  ।  पर  फिर  मैंने

 सोचा
 कि

 जाकर  देखा  जाय
 कि

 यह  है  कौन  भ्र ौर  क्यों  ऐसी  बातें  कह  रहा  है  ।  जब  मैं  उसके  पास  गया  तो असीम

 मैंने  देखा
 कि

 वह  तो  हमारे  निर्वाचन  क्षेत्र  का  areal है  जिसका  नाम  मौजू  राम  है  वह  १३  दरियां  पार न  ब

 करके  है  इस  दिल्ली  नगरी  को  देखने  के  लिये  |  जब  मैँने  उससे  बात  की  तो  उसने  मुझे  कहा  कि

 देखो  ort  तक  तो  बजट  को  श्राप  दूसरी  दृष्टि  से  देखते  कराये  थे  लेकिन  इसको  उस  दृष्टि  से  न  देखकर

 ०५... ye

 एक  कौर  दृष्टि  से  देखना  चाहिये
 ।

 मैंने  कहा
 कि

 बताओ  भाई  कि  वह  दृष्टिकोण  क्या  है
 ।

 उसने
 ।  कांग्रेसी

 प्रसाद  !  तुम्हारा  सिर  है  सिफ  गांधी  टोपी  रखने  के  लिये  बुद्धि  रखने  के  लिये  नहीं
 प्

 बाबू  राम
 नारायण  सिंह  (  हजारीबाग-परिचित )

 :
 वाह

 ।

 हुक्म  सिंह  पीठासीन

 डा०  एस०  एन०  fag:  उन्होंने कहा
 कि  समझते  हो  कि  तुम  इस  बजट  के  मुताल्लिक

 पप  ये «५
 जानते  है  ।  भला  बताया  तो  यह  बजट  किस  की  फ़ौलाद  है  ?  मैंने

 कहा
 कि

 भाई  यह
 तो  मुझे  मालूम

 नहीं
 ।

 उन्होंने  कहा--मैं  तुम्हें बताता  हूं  ।  ये
 बजट

 मुंशी  फोकट  लाल  कौर  जनाब  भोपट  प्रति  की

 sore
 है

 ।
 ह

 मैंने  कहा---भाई  यह  तो  बता ग्रो  कि
 यह

 दोनों  कौन
 हैं  कहां  रहते हैं  ?”  उन्होंने

 कहा--नाथे  ब्लाक
 साउथ  ब्लाक  |  दोनों प्र  उनका  कब्जा  है  |  भ्रंग्रेज जब यहां जब  यहां  से  गये  तो

 राज  पाट  उन्हीं  के  हाथों  में  सौंप  गये  कौर  जब  ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  यहां  से  गई  तो  उसने  भी  लोगों  से  कर

 लेने  का  जो  हक  था  वह  भी  उनके  हाथों  में  सौंप  दिया  ।  ईस्ट-इंडिया  कम्पनी  वाले  कई  सौ  प्रतिशत  लोगों
 से

 कर
 लेते

 थे
 ।

 राज  के  उनके
 वारिसों

 का
 ५०

 प्रतिशत  तक  नजराना  शुरू  में  ही  लेना  तो  वाजिब  है  ।  उस
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 के  बाद  जो  रकम  स्टेट  को  कराती  है  उसका  ६१२  प्रतिशत  तो  उन्हें  सिविल  हेड  के  नाम  से  मिलना  चाहिये  |

 जितने  सिविलियंज  है  उनके  वेलफेयर  की  बात  इसमें  रहती है  ।  उन्होंने  ६३  प्रतिशत  क्यों  रखा  इसका

 कुछ  पता  नहीं
 ।  हो  सकता  है

 कि
 कायद  उनकी  ६३  बरस  की  उम्र  हो

 |

 मौजी  राम  जब  यह  कह  रहे  थे  तो  मैंने  कहा  कि  भाई  यह  तो  तुम  बहुत  अजीब  सी  बात  बताते  हो
 ।

 उन्होंने  इसमें  श्रजीब  कुछ  भी  नहीं  है  ।  तुम  यह  जानते  हो  कि  यह  जो  वर्ग  है  किरानियों  का

 यह  भ्रंग्रेजों  के  बहुत  से  नये  पनपाये  हुये  वर्गों  में  से  एक  है  कौर  वर्ग  युद्ध  जो  चल  रहा  है  वह  इसके

 खिलाफ चल  रहा  है  ।”  उन्होंने कहा  कि  हम  लोग  श्राप  कांग्रेसियो ंके  खिलाफ  नहीं हैं  हम  तो  किरानियों के

 खिलाफ  है
 |

 इसकी  वजह  यह  है  कि  उनको  एक  वरदान  मिला  gar  है
 :

 मूक॑  कटौती  वाचाल  |  हमेशा  यह

 कागज  से  काम  लेते  हैं  ।  सब  कुछ  कागजी  होता  है  ।  यह  बजट  जो  तैयार  किया  गया  यह  भी  कागजी  है  |

 कई  करोड़  का  खर्चा  दिखाया  जाता  है  i  इसके  कई  विभाग  हैं  tale  मैं  तुम्हें  कुछ  विभागों  में  ले  चलता

 वहां  चल  कर  देखो  कि  कया  हो  रहा  है  ।  कहा  भ्रमणी  बात  चलो  ।  मैँने  गाड़ी  घुमाई  लेकिन

 उन्होंने  कहा  कि  दूर  जाने  की  जरूरत  नहीं  यहां  से  ही  विद्या  देवी  वहां  पर  है  वहां  जो  हजरत

 किरानी  बैठे  हुए  हैं  उनको  प्राजक  सब  से  बड़ा  गुस्सा  इस  बात  का  है  कि
 ये  हिंदीवाले  नागरी  अंकों  का

 व्यवहार  कर  सख्त  हिमाकत  करतें  हैं  ।  इतने  झगड़े  के  ऊपर  ही  ये  किरानी  इतना  कागज  खर्चे  कर  रहे  हैं

 कि
 कागजी

 की
 शायद  कमी  अनुभव  की  जा  रही  है

 ।
 वह

 तो
 इस  कमी  को  देखते  हुये  किताबों

 की
 छपाई

 को  भी  बन्द  करना  चाहते  हैं  ।  जब  उनको  कागज न  मिलेगा  तो  शायद  वे  रेल  के  डिब्बों  पर  स्टेशनों

 के
 बोर्डे  भी

 वह  प्रयोग  में  लायेंगे  |  यह  सब  कुछ  जब  हो  चुकेगी  तो  उनका  खयाल  है
 कि

 शायद  विद्या
 देवी

 की  ललाट के  ऊपर  वह  लिखकर  यह  रोमन  है  ।  उन  बातों  को  सुनकर  विद्या  देवी  aaa  हो

 गई  हैं  ।
 उन्होंने  छोड़ो

 इस
 विभाग  चलो

 देश  विदेश  के  विभाग  को  देखो  ।

 !  इस  विभाग  की  एक  बड़ी  तारीफ  यह  है  कि  इस  विभाग  में  जो  लोग  हैं  वे  किरानियों  के

 वर्ग में  से  चुने  हुये  हैं  सनौर  इस  वर्ग  में  जो  वीरवार  लोग हैं  वे  ही  इसमें  हिस्सा  लेते  हैं  we  बुद्धि का

 अजीर्ण  रहना  कौर  इतिहास  के  भ्रध्ययन  की  रहना  स्वाभाविक  है  ।  यह  जो  अ्रजीणंता  है  वह  शायद

 उनकी  बुद्धि
 की

 प्रखरता  की  निशानी  समझी  जाती  है  ।  इनमें  से  ही  विदेशों  में  लोग  हमारे  देश  का

 निधित्व  करने  के  लिये  भेजे  जाते  हैं  ।  एक  ने  अपने  मुल्क  में  खत  भेजा  कौर  लिखा  कि  मैं  जिस  साढ़े  तीन

 टांग  कौर
 दो

 हाईड्रोजन  की  कुर्सी  पर  बैठा  हूं  वहां  से  ही  सब  फरमान  निकालता  हूं  ।  यह  कोई  बड़ी  बात

 नहीं  है  ।  इसे  कोई  भी  कर  सकता  है  ।  एक  बार  उनकी  मुलाकात हुई  एक  बहुत  बड़े  संस्कृत  ज्ञाता के

 साथ  ।  उस  संस्कृत  ज्ञाता  ने  कहा  कि  आपका  देश  बड़ी  उन्नति  कर  रहा  कौर  यह  जो  भ्र शोक  का  काल

 हुमा है  वह  सारे  इतिहास  से  ऐसा  काल  हुमा  है  कि  मानव
 कल्याण

 का  उससे  बढ़िया  कोई  काल

 नहीं  ग्रा
 ।  जो

 हमारे  वी  रवान्  थे  उन्होंने  कहा  कि  आपको  मालूम  रहे
 कि

 warty  की  तबदीली  हो  गयी  है  ।

 वह  तो  पैरिस  से  दिल्ली  चला  गया  है  ।  बनाये  कि  इन  से  कौन  बाजी  ले  जा  सकता  है
 ?

 क्या  शक्ल है
 शरर  क्या  इतिहास  का  ज्ञान  है ?  शायद  उन्होंने  यह  ज्ञान  भ्राक्सफोर्ड  या  केम्ब्रिज में  सीखा

 होगा  |

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 वह  कौन  हैं
 ?

 डा०  एस०  एन०  fag
 :

 वह  आपको  यूरोप  में  मिलेंगे  ।  लेकिन  श्राप  उनको  जानते  हैं  यह  मैं  आपको

 विश्वास  दिलाता  हूं
 ।

 इस  तरह  के  वीरवान्  चुने  गये  हैं  कौर  इस  तरह  से  वे  अपना  काम  चला  रहे  हैं  ।  लेकिन

 हम  उनकी  व्याख्या नहीं  करते

 हमारे  मौजी  राम  ने  कहा  कि  भाई  यह  बातें  तो  हमने  तुमको  दो  विभागों  की  बतला  दीं  ।  लेकिन
 प्रभी  तुमको  बहुत  काम  है  ।  तो  फिर  किक मैंने  गाड़ी  चलायी  at  लोक-सभा  के  दरवाजे

 पर  कराया |
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 सभापति  महोदय  क्या  माननीय  डाक्टर  साहब  को  यह  पता  है  कि  १५  मिनट  का  ही

 ह ै?

 डा०  लंका  सुन्दरम  :
 माननीय  सदस्य  अरब  लोक-सभा  तक  तो  पहुंच गये  ।

 डा०  एस०  एन०  जब  मैं  लोक-सभा  के  दरवाजे  पर  पहुंचा  तो  मैं  ने  कहा  कि  भाई  तो

 यहां  बजट  का  सवाल  है  ।  भ्र भी  चेयरमैन  साहब  ने  भी  यही  बतलाया  है  ।  मैंने  सोचा  कि  बजट  में  किस  किस

 की  चर्चा  होगी  ।  यहां  कपड़े  की  बात  साबुन  की  बात  चलेगी  तीसरी  तेल  की  बात  चलेगी  ।

 मैंने  कहा  भाई  यहां  तो  इन  तीन  चीजों  की  चर्चा  चलेगी
 |

 उन्होंने  कहा  कि  भाई  यह  तो  धर्म  क्षेत्र  कुरक्षेत्र

 के  समय  से  झगड़ा  चला  रहा  है  ।  एक  समय  लोक-सभा  के  सदस्य  बैठे  थे  ।  उनके  सामने  सुझाव

 था  कि  जितने  लोक-सभा  के  सदस्य  दिल्ली  जावें वे  एक-एक  गज  की  चोटी या  दाढ़ी  रखें  ।  इस  पर

 सबसे  पहले  गोपालन  साहब  ने  ऐतराज  किया  यह  कैसे  हो  सकता  है  ।  सोवियत  यूनियन  की  स्थाप॑ना  हुये

 ३८  साल  हो  गये  इसलिये  यंह  ३८  इंच  की  होनी  चाहिये  |  उसके  याद  हमारे  मेहता  साहब  नें  कहा

 कि  नहीं  यह  नहीं  हो  सकता  ।  समाजवादी  दल  की  स्थापना  १९३३  में  हुई  है  इसलिये  इसको  ३३  इंच

 से  एक  इंच  भी  ज्यादा  नहीं  होना  चाहिये  ।  फिर  हमारे  मोरे  साहब  अपना  प्वाइंट  श्राफ  लेकर  थ

 कौर  देशपांडे  साहब  प्रौढ़  नंदलाल  साहब  प्राय  ।  उन्होंने  कहा  कि  भ्रनर्थ  हो  गया ।  मैं  यह  कभी  नहीं

 होनें  दूंगा  ।  न  दास्यामिਂ  यह  वेद  वाक्य  है  उस  पर  सेठ  गोविन्द  दास  जी  का  भाष्य  भी

 हो  चुका है  कौर  वह  कहते  हैं  कि  गौ  की  पूंछ  को  नाप  लिया  जाय  भ्र  वह  ३५  इंच है  तो  इससे

 ज्यादा  नहीं  हो  सकती  |  उनका  कहना  है  कि  इससे  बड़ी  चोटी  कौर  दाढ़ी  नहीं  रखनी  चाहिये  |  जब  यह

 सब  व्याख्यान  यहां  चल  रहे  थे  तो  जो  झ्र धि कारी  थे  उन्होंने  सोचा  कि  weal  बात  किसी  मारवाड़ी

 का  घिसा  $  गज  नीग्रो  |  यह  बात  हमारे  भगत  जी  ने  सोची कि  वह  मारवाड़ी  का  गज  साढ़े  ३५  इंच

 का  होगा  |  इससे  मामला  तै  हो  जायेगा  ।  तो  ठीक  है  ये  बुद्धिमान  लोगों  की  बातें  हैं  ।

 लेकिन  जिस  हम  लोक-सभा  में  यह  बात  तय  कर  रहे  थे  उसी  एक  बड़े  मुल्ला  श्री  लेंस

 साहब  हमारे  यहां  पधारे  उन्होंने  यह  फतवा  दिया  शुरू  किया  कौर  जान  पढ़  कर  कहना  शुरू  किया

 काश्मीर  काश्मीर  मीन  कबालियों को  उभाड़ा  कि  चलो  झेलम  पर  हमला

 करो  ।  जब  यह  सब  मामला  हुमा  तो  हमारे  सुरक्षा  विभाग  ने  कहा  वहू  हमला  कैसे  करेंगे
 :”  ३७

 परसेंट
 हमने  रख  छोड़ा  है  पहले  से  ।  भ्र  वे  भ्रावेंगे  तो  क्या हम  स्वास्थ्य  विभाग  से  कम  हैं  |

 उन्होंने  नजफगढ़ के  गन्दे  पानी  के  नाले  पर  यह  चिट  लगा  दी  है  कि  गन्दा  पानी  न  ह्  पावे  ।  हम  भी

 अ्रमृतसर  से  यह  चिट  लगा  देंगे  कि  तुम  यहां  से  ०  कभी  नहीं  बढ़ने  पाद्मोगे

 तुम  कभी  नहीं  आगे  बढ़ने  झगर  इधर  बढ़ोगे  तो  तुमको  बना  दिया  जायेगा  ।  अब  श्राप

 ही  कहिये  कि  जब  ऐसी  चिट  लगा  दी  जायेगी  तो  कौन  घुसेगा  ।  तो  हमारा  सुरक्षा  विभाग  भी  किसी  से

 कम  नहीं  है  ।  वह  भी  तेजी  से  काम  कर  रहा  है  ।  वह  कहता  है  कि  जरूरत॑  पड़ेगी  तो  हम  कागज  से

 काम  निकाल  लेंगे  |  अब  ही  देखिये  कि  इस  मामले  में  दुनिया  में  कौन  हमारा  सानी  हो  सकता  है  ।  हम

 किसी  से  पीछे  नहीं  हैं  ।  सुरक्षा  में  पीछे  नहीं  स्वास्थ्य  में  हम  किसी  से  पीछे नहीं  हैं  ।

 मौजी  राम  तक  सुन  रहे  थे  |  उन्होंने  मुझे  कहा  कि  तुम  लोक-सभा  में  जाकर  सबसे  पहले  देशमुख

 जी  को  यह  अच्छी  सलाह  देना  कि  यह  जो  नार्थ  ब्लाक  शर  साउथ  ब्लाक  में  बहुत  से  किरानी  गड़बड़
 कर

 रहे  हैं  ।  श्र  इनमें  जो  बहुत  से  भाई  सी०  एस०  हैं  इनके  लिये  एक  अजायबघर  बना  दिया  जाये

 भ्रौर  उसमें  इनको  रखा  जाय  तो  बहुत  प्रति  होगा  ।  नगर  वहां  ये  लोग  बने  रहेंगे  तो  देश  को  कुछ  नुकसान

 तो  नहीं  पहुंचा  सकेंग े।

 अब  मैं  यहां  पर  मौजी  राम  की  बात  खत्म  करता  हूं  चूंकि  इसको  हमारे  गोपालन  साहब  कौर  बहुत
 से  विदेशों  वालें नहीं  समझ  सकें  होंगे  कुछ  शब्द  ी  में  कहे  देता  हूं  ।
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 बार
 अपने  राय-व्यस्क  में  सबसे

 ग्रसित
 भय  इस  बात  का  है

 कि
 हमारे  प्रतिरक्षा  व्यय  में

 बढ़ी  नहीं  होती  |  काश्मीर  की  समस्या  हमारे  सम्मुख  ही  है  यद्यपि  कोई  कह  नहीं  सकता कि
 परिणाम  क्या

 होगा
 ।

 ,  इतना

 ही

 कह  सकता  हूँ

 कि  जनता की  कर  देने  की  क्षमता  पर  अत्यधिक  प्रभाव  डाला

 गया

 set  ere  fg  ar  dt  शारी  > A  we  ged  se  cer  ge  At  ATT

 के  बारे  में  संकट  उत्पन्न  हो  जाने  पर  उसका  किस  प्रकार  सामना  किया  जायेंगी  ।  रूसियों  ने  भी  यह  शान्ति

 पूर्ण  रुख  अ्रपनाया  है  ।  मैं  उनको  इसके  लिये  हृदय  से  बधाई  देता  हं  ।  दक्षिण  पूर्वे  एशियाई  सन्धि  संगठन

 की  कराची  में  हुई  बैठक  में  हमारी  इस  नीति  की  झ्रालोचना  की  गई  थी  LATA  बल् गा निन  का

 के  सम्बन्ध  में  दिया  गया  वक्तव्य  बड़ा  महत्व  रखता  है  ।  उन्होंने  बताया  कि  कुछ  देशों  ने  काश्मीर  के  मामले

 में  हस्तक्षेप  करके  लिये  ही  कांटे  बोये  हैं  ।  काश्मीर  को  भारत  से  करने  के  प्रयत्न  किये  गये  हू

 किन्तु  जहां  तक  काश्मीर  के  लोगों  का  सम्बन्ध  है  वे  इस  साम्राज्य शाही नीति  के  विरोधी  हैं  ।  उन्होंने कहा

 कि  सोवियत सरकार  काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  अपनाई  गई  भारत  की  नीति  का  समर्थन  करती  है  |  उनका

 यह  कथन  वास्तव  में  बड़ा  यथार्थ  है  क्योंकि  वास्तव  में  भारत  का  ही  एक  अंग  इस  कारण

 लोगों  को  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करने  की  कोई  प्रा वश्य कर  नहीं  है  |

 यह  कहना गलत  है  कि  सोवियत  की  इस  नीति  से  उसे  खतरा  पदा  होगा  ।  वह  अपनी  रक्षा  स्वयं

 करने  के  लिये  पूर्ण  समर्थ  है  ।  उसके  समक्ष  पाकिस्तान  के  सैनिक  कुछ  भी  न  हीं  हैं  ।  इतना  ही  नहीं

 रक्षा  संगठन  वालों  का  यह  भी  कहना  है  कि  ड्रग्स  रेखा  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  महत्व  रखती  है  किन्तु  बात  वस्तुतः

 ऐसी  नहीं  है  इस  रेखा  का
 न

 तो  कभी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  महत्व  रहा  है  कौर
 न

 कभी
 होगा  क्योंकि  स्वतंन्त्र  लोग

 कभी  भी  इसे  पसन्द  नहीं  करते  हैं  ।

 ७.
 पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  ने  बड़ी  जोरदार  घोषणा  की  है  कि  पाकिस्तान भ्र पने  प्राय-व्ययन का

 ६०  प्रतिशत  प्रतिरक्षा  पर  व्यय  करता  है  किन्तु  हमारे  ऊपर  इन  सब  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  क्योंकि

 हम  जानते  हैं  कि  हम  जो  कुछ  कर  रहे  वह  ठीक  है  ।  हमें  किसी  प्रकार  का  भय  नहीं  है
 ।

 हमारे  प्राय-व्ययन  की  सबसे  प्रमुख  विशेषता  यह  है  कि  उसमें  देश  को  कल्याणकारी  राज्य  बनाने

 की  बात  कही  गई  है  ।  वास्तव  में  यदि  ऐसा  हो  गया  तो  प्राय  चीजें  तो  ही  हो  जायेंगी ।  पहले

 तो  लोक-कल्याण  भ्राता  है  कुछ  उसके
 |

 श्री  ato  ato  गिरि  )  मैं  वित्त  मंत्री  को  ऐसा  शिक्षाप्रद  एवं  महत्वपूर्ण  सुझाव  देने

 वाला  प्रस्तुत  करने  के  लिये  बधाई  देता  हूं
 ।

 यों  तो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  से  हमें  अनेक  ore  हैं  किन्तु  मुझे  वास्तविक  प्रसन्नता  तो  तब

 होती जब  मजदूरों  को  इस  योजना  को  सफल  बनाने  के  उचित  स्थान  दिया  गया  होता  क्योंकि  मैँ  उन्हें

 निर्माण  का  झ्रत्यधिक  महत्वपूर्ण  रंग  मानता  हूं  जिसका  कारण  यह  है  कि  उनके  सहयोग  के  बिना  यह  योजन

 सफल  भी नहीं हो  सकती  है  ।  प्रत्येक  सरकारी  गैर  सरकारी  उद्योग  को  सफलतापूर्वक  चलाने

 के  लिये  उनका  सहयोग  प्राप्त  करना  श्रीनिवास  है  |

 यदि  वित्त  मंत्री  उद्योगपतियों से  यह  निवेदन  करते  कि  इस  योजनाकाल  में  उन्हें  मजदूरों

 के  न
 कंवल  मूल  अधिकार  को  ही  देने  का  प्रयत्न  करना  होगा  वरन्  उन्हें  उनके  दायित्वों

 विशेषाधिकारों को  बनाने  की  भी  व्यवस्था  की  तो  मुझे  अत्यधिक  ev  होता  |  वास्तव  में

 देखा  जाय  तो  मजदूर  काम  करने  में  यही  नहीं  समझते  कि  वे  केवल  जीविकोपार्जन के  लिये  ऐसा  कर  रहे

 हूं  वरन्  वे  यह
 भी

 महसूस  करते  हैं  कि  जनसमुदाय या  राष्ट्र  की  सेवा  भी  करते  हैं  ।  वास्तव में  वह

 समय शुभ्रा  गया  है  जब  कि  काम  देने  वालों को  यह  समझना  चाहिये  कि  व्यवस्था में  उनका भी  कुछ  हाथ

 हो  ।  उनके  प्रतिनिधियों  को  सारी  व्यवस्था  समझा  कर  उनके  परामर्श  से  काम  करने  से  स्थिति  में  काफी
 ट िन

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 ato  ato  गिरि ]

 परिवर्तन  हो  सकता  है  ae  वे  उद्योग  को  afer  कुदालतापूरवक
 चलाने के  तरीके प्रौढ़  उपाय  बता

 सकते  हैं  ।

 कुछ  दिनों  से  समाजवादी  ढंग  के  समाज  की  बात  कही  जा  रहो  है
 ।  जब  वास्तव

 में
 समाजवादी

 राज्य  की  स्थापना  हो  जायेगी  तो  मजदूरों  के  मूल  कार्य  करने  के  अधिकार  उनके  सभी

 न्यायोचित  सुविचारों  की  व्यवस्था हो  जायेगी  ।  अब  समय  गया  है  कि
 सरकारी  क्षेत्र  के  अधीन

 हालतों  में  शर्ते  लगाकर  सारा  गैर  सरकारी  क्षेत्र  जाना  चाहिये  ।  सरकारी  क्षेत्र  को  काम  करने

 की  कौर  मजूरी  शादी  के  बारे  में  एक  स्तर  निर्धारित  करने  का  कार्य  करना  चाहिये ।
 सरकार

 के  उद्योग में  संयुक्त  स्थायी  तंत्र  की
 व्यवस्था

 करनी  चाहिये  जिससे  मजदूरों  का  वास्तविक

 सहयोग  मिल  सके  ।

 रेलवे  मंत्री  काफी  सहृदय  व्यक्ति  हैं  उनके  हृदय  में  मानव  समाज  के  प्रति  सहानुभूति
 की

 भावना

 है  ।  रेलवे  राय-व्यस्क  पर  एक  सप्ताह  की  चर्चा  में  रेलवे  कर्मचारियों  के  दो  दलों  में  एकता  स्थापित

 हो  गई  है  उन्होंने  एक  समझौता  करं  लिया  है  ।  रेलवे  मंत्री  ने  मजदूरों  के  प्रतिनिधियों  को  व्यवस्था

 में  सम्मिलित करने  का  दिया था  ।  aren  हैं  कि  ae  वह  रेलवे  कर्मचारी  संघ  का  रेलवे  बोझ  से  सम्यक

 स्थापित  कर  उसे  उचित  स्थान  देंगें  ।

 बेकारी  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  किये  गये  उचित  उपायों  के  बावजूद  भी  यह  समस्या

 अभी  तक  हल  नहीं  हो  सकी  है  ।  वास्तव  में  जब  तक  बेकारी  दूर  नहीं  हो  जाती  तब  तक  समाजवादी  व्यवस्था

 शादी  सब कोरी  बातें  ही  रहेंगी  ।  इस  सम्बन्ध में  मैं  अरब  कुछ  ठोस  सुझाव  देना  चाहूंगा  |  दीक्षितों

 की
 बेकारी  दूर  करने  की  सबसे  सरल  उपाय  यह  है  कि  सारे  देश  में  उद्योग  तथा  प्रिय  कला  कौशल

 की  शिक्षा  देने  के  लिये  संस्थायें  खोली  जायें  और प्रत्येक  ताल्लुक  या  फिरके  में--यदि  सम्भव  हो  सके
 तो

 १०००  से  ३०००  एकड़  भूमि  कृषि  के  लिये  दे  दी  जाये  जहां  बेचारों  को  काम  मिल  सके
 ।  2९३७-३८

 में  जब  मैं  मद्रास  का  श्रम  प्र  सहकारिता  मंत्री  था  मैंने  यह  किया  था  कि  प्रत्येक  बेकार  व्यक्ति

 की
 इरादी  की  सूचना  एक  फार्म  पर  भरवा  लिया  करता  था  किन्तु  अभाग्सवश  हम  लोगों

 को
 वहां

 त्यागपत्र  देना  पड़ा वह  चीज
 ज्यों

 की  त्यों  ही  रह  गई  होना  यह  चाहिये कि  हमारे  पास

 शिक्षित  बेकारों  की  वास्तविक  संख्या  के  ates  एकत्र  किये  जाने  चाहिये  प्र  भूदान  भ्रान्दोलन  में  प्राप्त

 AN SN
 भूमि  में  से  कुछ  लाख  एकड़  भूमि  इन  बेकारों  को  कुटीर  उद्योग  कौर  नम्बर  चर्खा  प्राणी  में  प्रशिक्षण

 देने  के  लिये  बस्तियां  बनाने  के  लिये  दी  जानी  चाहिये  |  इससे  उन्हें  पैरों  पर  खड़ा  होने  का  अवसर  मिल

 सकेगा
 ।
 मैं  समझता  हुं  कि  कुछ  ऐसे  भी  ठोस  सुझाव  रखे  जाने  चाहियें  जिनसे  जनता  में  यह  भावना  उत्पन्न

 हो
 कि

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  सजग  है  कौर  इस  समस्या  को  सुलझाने  का  हृदय  से  प्रयत्न  कर  रही  है

 इस  प्रकार  सभी  शिक्षित  बेकारों  को  काम  मिल  जायेगा  ।  प्रत्येक  सौ  मील  की  दूरी  पर  इस  प्रकार की  शिक्षा

 देने  की  बस्तियां  बसाई  जानी  चाहियें  ।  मेरे  विचार  से  इस  विभीषिका  का  ea  करने  का  एकमात्र  यही  सहज

 शर  सुगम  उपाय  है  ।

 श्री  टंडन  इलाहाबाद--पर्चिम  )
 :

 सभापति  सबसे  पहले  मैं  भ्र पने  वित्त  मंत्री जी  को

 बधाई  देता हूं
 ।  उस  रीति  को  बधाई  नहीं  जैसो  हमारे  बहुत  से  सहयोगियों  ने  दी  परन्तु  एक  विशेष  बात

 के  कौर  वह  यह  है
 कि

 उन्होंने  पिछले  वर्ष  जो  seared  दिया  था  कि  बजट  के  कुछ  को  वह  हिन्दी

 में  रखेंगे  उसको  उन्होंने  प्रगत  पूरा  किया
 ।

 परन्तु  फिर  भी  कसर  है  ।  उनकी  eat  रेलवे  मंत्री  ने  हिन्दी

 के  अंक  श्र  हिन्दी  के  बजट  में  अधिक  स्फूर्ति  दिखाई
 |
 मैं  जानता  हूं  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  के  सामने

 कठिनाई  उनके  पास  बहुत  बड़ी  बड़ी  पुस्तकें  हैं  प्रंग्रेजी  जिनको  हिन्दी  में  करने  की  मेरी  मांग  थी  ।

 वह  सब  तो  नहीं  कर  परन्तु  उन्होंने  इसके  लिये  उनको  मैं  बधाई  देता  हूं
 ।

 मेरा  सुझाव

 यही  है
 कि

 अगले  वर्ष  जब
 वे

 ब५५४  अपना  बजट  उनका  पूरा  बजट  हिन्दी  में  होना  उचित  है  ।
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 यह  कोई  कठिन  समस्या  नहीं  है
 ।

 उत्तर  प्रदेश  का  तो  मुझे  अनुभव  है  ।  वहां  पुरा  बजट  aie  बड़ी-बड़ी

 पुस्तक
 भी

 जो  च»  में  पहले  होती  थीं  ae  हिन्दी  में  ही  ard  हैं  ।  वहां  हिन्दी  में  उनका  होना  आवश्यक

 बाद  में  उनका  अनुवाद  अंग्रेजी  में  है
 ।

 हमारे  वित्त  मंत्री  जी  भी  वही  क्रम  यहां  यह  मेरा

 सुझाव  je
 |

 बजट  के  सम्बन्ध  में  मैं  बहुत  आनन्द  प्रौर  उल्ला सके  साथ  कुछ  नहीं  कह  सकता  |  यदि  मैं  यह  कहूं
 कि

 यह  बहुत  उन्नतिशील  तो  वह  मेरे  हृदय
 की

 बात  नहों  कारण  यह  है  कि  उन्नति
 की

 feat
 के

 देखने
 में  भेद  है

 |
 व्यय  तो  बहुत  उन्होंने  देश  के  लिये  बहुत  सी  नई-नई  संस्थाओं  के  बनाने  के  लिये  ३१६

 करोड़  रुपयें  का  पूंजीगत  व्यय  दिखाया  है  ।  परन्तु  मेरे  हृदय  में  तो  टीस  यह  उठती  है  कि  यह  जो  व्यय
 जिसक

 लाने  हमारे  देश  के  ऊपर  के  स्तर  के  प्राणियों  से  तो  रुपया  लिया  ही  जाता  दीनों का  भी  इस

 भार  में  बहुत  बड़ा  हिस्सा  उसमें  हमारे  दीन  लोगों  के  देहातों  के  लिये  क्या  व्यय  निकाला  गया  है  |

 मेरे  हृदय  में  यह  प्रश्न  उठता  है  ।  व्यय  तो  परन्तु  उसे  किस  दृष्टिकोण  से  देखा  इसका  सवाल  है  ।

 ara  वही  है  पर  चितवन  में  भेद  है  ।

 इस  बजट  में  व्यय  बहुत  करने
 की

 बात  है  परन्तु  इसकी  चितवन  शहरी
 देहात की  नहीं  है  ।

 देहातो ंमें
 मकान  बनाने

 के
 लिये

 थोड़ा  बहुत  रुपया  दिखाया  गया  है  ।  जहां
 इतने

 करोड़ों  की  चर्चा

 हो  वहां कुछ  थोड़ी सी  रक

 सरदार  इकबाल  सिंह  )  fas  पांच  करोड़  दो  सौ  रुपये  है  ।

 श्री  टंडन  :  जी  मुझे  मालम  है  ।  यह  पांच  करोड़  रुपया  इस  सिन्ध  में  बिन्दु  के  समान  है  ।  इस

 बिन्दु  से  इतने  बड़े
 प्रौढ़

 इतने  भ्रधघिक  देहातों  का  कया  भला  होने  वाला  यह  श्राप  ही  लगा  सकते

 हैं  ।  मैँ  बार-बार  कह  चुका  मै  बार-बार  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  ड्राप  देहातों  की  कौर  ध्यान  दीजिये  ।

 प्राप  देखिये  कि  क्या  रहन-सहन  उनका  है  ।  यहां  बहुत  सी  नई-नई  योजनायें  की  चर्चा  हुई  ।  कम्युनिटी

 प्रोजेक्ट्स  बात  भी  शाई  ।  उसके  सम्बन्ध  उसके  लाभ  की  गाथा  भी  हमारे  भाई  ने  सुनाई  है  ।

 मुझ  को
 तो

 वह  बहुत  प्रिय  लगी  ।  कहानी  कौर  गाथा  सदा  प्रिय  लगती  हैं
 ।

 परन्तु  मुझे  वह  केवल  कहानी

 ही  लगी  ।  इसका  कारण यह  है  कि  जब  मैं  देहातों  में  स्वयं  जाता  हूं  तो  मुझ  को  नहीं  दिखाई  पड़ता
 कि

 उनका  स्तर  कुछ  ऊंचा  हो  गया  है  ।  जो  पत्रिकायें  हमारी  गवर्नमेंट  के  विभागों
 की

 प्रोर  से  बांटी  गई  हैं

 उनसे
 भी

 पता  लगता  है
 कि

 हमारे  देश  में इसके  बहुत  से  भागों  में  परिवार  ऐसे  हैं  जिनकी
 १५

 रुपये
 से

 लेकर  ५०  रुपये  मासिक  तक  है  ।  याद  रखिये  यह  परिवार  की  राय  है
 ।

 ऐसे  लाखों  करोड़ों  परिवार

 हैं  जिनकी  ara  इतनी  है
 ।

 श्राप  खुद  ही  अनुमान  कर  सकते  हैं  कि  उनकी  दशा  कैसी  हो  सकती  है
 जिस

 परिवार में  चार  या  पांच  प्राणी  हों  ate  उसकी  १५  रुपये  मासिक  राय  हो  तो  HA  वह  परिवार  रह  सकता  है

 इसका
 निजी

 से  ही  लगाया  जा  सकता  है
 ।

 मैं  जानता  हूं
 कि

 हमारे  प्रदेश  के  कुछ
 भागों  में

 तो
 ऐसे

 द
 लाग  कि  जो  गोबर के  भीतर  से  अनाज  निकाल  कर  कौर  उसको  धोकर  खातें  हैं

 ।
 यह  कहानी  नहीं

 यह  सही  बात  है  ।  गोरखपुर  कौर  देवरिया  के  जिले  में  इस  खाने  का  नाम  गोबरी  है
 ।

 जहां
 इतनी

 दरिद्रता  है  वहां  पर  यह  इरादा  की  जाती  है  कि  उनके  पास  पहुंच  कर  हम  उन्हें  उठाने  का  कुछ  यत्न  |

 वह  यत्न
 तो

 मैं  इस  बजट  में  कहीं  भी  नहीं  देखता  हूं
 ।

 उसका  नितांत  भाव  है
 ।

 आचार्य  कृपलानी  व  पूनिया )  फाइव  र्द्र  प्लान  में  है  ।

 श्री  टंडन  :  उसी  की  चर्चा  मैं  कर  रहा  हूं  |  उसके  भ्रनुसार  ही  तो  पूंजी  व्यय  इस  वर्ष
 ३

 &.
 दिखाया

 गया  है  ।  यह  तो  उसी  व्यवस्था  के  भीतर  है  ।  एक  बहुत  बड़ी  रकम  कारखानों  के  ऊपर  खच  करने

 के  लिये  रखी  गई  है  ।  यह  औद्योगिक  कारखानों  के  लिये  रखी  गई  रकम  हमारी  इस  दरिद्रता  जिसकी

 मैंने
 ot

 चर्चा  की  हटाने  वाली  नहीं  है  ।  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  इस  गवर्नमेंट  से
 कि

 श्राप

 समाजवादी  रूप  की  बात  करते  हैं  ।  भ्रच्छे  सामाजिक  रूप  की  कुंजी  यह  है  कि  अ्रधिक  से  alas  सुख  हम

 पहुँचायें  ।  में  इधर  ध्यान  दिलाता  हूं  कि  जब  व्यय  हम  करें  तब  हमें  चाहियें  कि  हम  यह  देखें  कि  एक  एक
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 टंडन  ]

 रुपये  से  अधिक से  अधिक  सुख  प्राप्त  यह  अच्छे  सामाजिक  त्रम  की  कुंजी  मैं
 भ्रमण-शास्त्र

 के
 भ दब्दों में

 में

 कहता  हूं  क्योंकि  यहां  पर  पथ  शास्त्र  के  पंडित  तो  बहुत  पाण्डित्य  उनका  अरका  में  ही  न

 कि  यहां  इतना  ह ्य  वहां  उतना  वहां  से  यह  निकलता  है  कौर  यहां  से  यह  निकलता  है  ।
 उसी

 अ्रथे-शास्त्र का  एक  बड़ा  सिद्धांत  यह  है  कि  हर  एक  पैसे  की  जिसको  भ्रंग्रेजी  में  श्राप

 मारजिन  यूटिलिटी  कहते  घटती  जाती  जैसे-जैसे  किसी  के  पास  अधिक  पैसा  होता  जाता  है  :  यह  स्पष्ट

 नियम  थ  शास्त्र का  ।  एक  रुपये  की  उपयोगिता  हमारे  देहात  के  गोबरी  खाने  वाले  के  लिये  कया  है  तौर

 अप  अ्रनमात  कीजिये  कि  हमारे  यहां  जो  एक  लक्ष्मीपति  है  उसके  लिये  कया  प्रकाश  पाताल  का  अन्तर

 श्राप  पायेंगे  ।  १०-२०  हजार  रुपया  किसी  लक्ष्मीपति  के  पास  बढ़  गया  तो  उसकी  क्या  उपयोगिता

 है  कौर  यदि  वह  रुपया  कुछ  देहाती  जनों  को  मिल  जाये  तो  उसकी  उपयोगिता  क्यो है  ।  मैं  इसीलिये

 कह  रहा  हुं  कि समाज  का  सुख  बढ़ाने की  कुंजी  यह  है  कि  जितना  हमारे  बजट  का  व्यय  उसकी

 सीमान्त-उपयोगिता  यूटिलिटी  )  अधिक  से  अधिक  हो  ।  क्या  मैं  ate  यह  कह  सकता  हूं  कि

 जितने  का  झ्रापने  बजट  बनाया  है  इसमें  मालिनी  यूटिलिटी  प्रतीक  से  झ्र धिक  है
 ?

 यह  मैं  कहने  में  असमथ

 हूं  यदि  मार्जिन  यूटिलिटी  आपके  पैसे  की  उचित  होती  तो  सुख  ait  समृद्धि  देश  में  फल  जाती  ।  परन्तु

 वह नही ंहै
 |

 यहां  दिल्ली  में  मेरे  एक  सामने  बात  है  कि  शिक्षण  विभाग  मकान  बनवा  रहा  है  जिसमें  कुछ

 नट-नागर  नाच  करेंगे  ।  नट-नागरों  के  लिये  Yo—o  लाख  तक  रुपया बच्च  करना  तो  मामली बात  है

 इनके  लिये  श्राप  बजट  देखिये  ।  इतने  रुपये  की  लागत  के  मकान  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  मुझे  पता  चला  है  कि

 यहां  एक  भूमि  के  ऊपर  एक  करोड़  रुपया  एक  कला  भवन  बनाने  पर  खर्चे  होने  वाला  है  जिसमें  से  लगभग

 Yo  लाख  रुपया  तो  इमारत  बनाने  में  खर्च  होगा  प्रौढ़  बाकी  ५०  लाख  रुपया  सामग्री  के  जटा नम में  ।

 ATT  जो  गोबरी  खाने  वाले  लोग  इस  देश  में  उनकी  दृष्टि  से  इस  पैसे  की  मार्जिन

 कितनी  इस  बात  को  श्राप  अंदाजा  लगाइये  |  यह  मेरा  श्राप  से  कहना  है  ।  मुझ को  कभी

 कभी  लगता  है  कि  यह  समाज  को  उठाने  की  बात  जो  हम  करते  हैं  बात  रह  जाती  है  ।  क्या  सब  काम

 इस  समय  करने  का  है
 ?

 श्री  अलग  राय  शास्त्री  पू  व  जिला  नहीं  ।

 श्री  टंडन  :  इस  समय  तो  कौड़ी  इस  काम  में  लगनी  चाहिये  कि  किसी  तरह  से  जितनी  जल्दी

 हो  सके  हम  गांव  के  भाइयों  को  उनके  लिये  घर  प्रौढ़  भोजन  का  इन्तजाम  करें  ।  पांच  करोड़  आपने

 मकानों  के
 लिये  दिया  है  |  इससे  क्या  बनने  वाला  है  ।  क्या  इससे  देहातों  का  उत्थान  होने  वाला  है

 ?

 कितनी  बार  निवेदन  किया  है  कि  श्राप  देहात  में  हर  परिवार  के  लिये  घर  बनाने  को  श्रद्धा  एकड़

 भूमि  तो  दें
 ।

 हमारे  वित्त  मंत्री  ने  मुझे
 रिज़वान दिया  था  कि  ह  जो  बात  कह  रहे  हैं  वह  में  ऊपर

 पी  ब3« ५

 पहुंचा  दूंगा
 मैंने

 यहां  घरों  की  योजना  कई  बार  रखी  है  ।  मैंने  निवेदन  किया  है  कि  एक-एक  घर

 को  श्रद्धा  राधा  एकड़  भूमि  देनी  चाहे  वह  किसी  दरिद्र  का  घर  हो  या  किसी  धन्नासेठ  का  घर  हो  |

 उस  भूमि  में  ag  अपना  वाटिका  गृह  बनायें
 ।

 मैँ  तो  कहता  हुं  कि  श्राप  कम  से  कम  दो  एक  श्रादशे  ग्राम

 बनाकर  दें
 ।

 वित्त  मंत्री  यहां  मौजूद  नहीं  हैं
 ।

 परन्तु  मैं  हूं  कि  क्या  उन्होंने देश  में  एक  भी  अदद

 ग्राम  बनाया
 ?

 मैं  तराशा  करता  था  कि  हर  जिलें  में  रिक  नहीं  तो  दो-दो  eat  ग्राम  तो

 जायंगे
 ।  इसके  लिये  बराबर  यत्न  होना  चाहिये

 |
 भूदान  यज्ञ  में  भी  इसके  लिये  यत्न  हो  रहा  है  ।  मैं  स्वयं

 उसम  लगा  हूं
 ।

 परन्तु  हमको  बहुत  कम  भूमि  मिलती  है  कौर  कठिनाई  से  मिलती  है  जो  कि  हम  इन  बेचारे

 ग्राम  वासियों  को  घर  बनाने  के  लिये  दे  सकें  |
 लेकिन  इधर  हमारी  गवर्नमेंट  नृत्य कला  के  लियें  करोड़ों

 रुपये
 खर्च

 कर  रही  प्यार  श्राप  देश  में  दस  बीस  करोड़  रुपया  Hea  घरों को  बनाने  में  लगा  देते
 तो

 कुछ
 सूरत  दिखाई  देती  ।  लेकिन  यह  नहीं Gat  |
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 मेरा यह  निवेदन  है  कि  हमारा  जो  यह  बजट  ह  वह  बहुत  त्रुटिपूर्ण  है  ।  मेरे  हृदय  में  पीड़ा  है  कि

 हमारे देश  का  रुपया  बरबाद  हो  रहा  है  ।  मैं  गवर्नमेंट  अपने  सहयोगियों  झपने  साथियों  से

 कहता  हूं
 कि

 राज  aah  यहां  रुपये  की  मार्जिन  यूटिलिटी  खोई  सी  है  ।  श्राप  aaa  भ्रथशास्त्रियों  सै

 पूछें  कि  श्राज  रुपये  की  मार्जिन  यूटिलिटी  क्या  है  और  क्या  हो  सकती  है  ।  जो  आपके  पैसों  की  मार्जिन

 यूटिलिटी  हो  सकती  है  उससे  ag  ara  बहुत  ही  नीचे  है  ।  यदि  आपके  पैसों  की  पूरी  माइकल  यूटिलिटी

 होती  तो
 राज

 देश  सुखी  आर  समृद्ध  होता  |

 मुझे शब्द  दक्षिण  विभाग से  कहने  हैं  ।  हमारे भाई  डिप्टी  sto  ने  इस

 सम्बन्ध  में  यह  इच्छा  प्रकट  की  थी  कि  शिक्षा  विभाग  को  अ्रधिक  अधिकार  दिया  art  उस  विभाग

 के  पास  इतना  अधिकार  नहीं  है  कि  वह  उन  कामों  को  करा  सके  जिनको  कि  वह  कराना  चाहता  है  क्योंकि

 शिक्षा  का  विषय  हमारे  राज्यों  के  अधिकार  में  अधिक  है
 ।  यदि

 वे  यहां हों  तो  मैं
 उनसे

 पूछना  चाहता  हूं
 कि

 जो  अधिकार  उनकें  पास  हैँ  क्या  उनका  ठीक  उपयोग  मुझे  तो  ऐसा  प्रतीत  होता  है
 कि

 हमारे  जितने

 विभाग  हैँ  उन  सब  में  इस  शिक्षा  विभाग  का  का  काम  सबसे  रद्दी  है
 ।

 एक  माननीय  सदस्य
 :

 बिल्कुल  रही  ।  इस  विभाग  को  खत्म  कर  दिया  जाये
 ।

 श्री  टंडन  :  किसी  नें  कि  इस  विभाग  को  समाप्त  करो  |  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  वह  ala

 अ्रधिकार  प्राप्त  करने  का  झ्र धि कारी  नहीं  है  ।  उसकी  तो  अजीब  बुद्धि है  sella  तरह  से  वह  प्रश्नों को

 देखता है
 ।

 उस  विभाग ने  हिन्दी  टाइपराइटर  यंत्र  )  के  लियें एक  कीबोर्ड  बनाया है

 जिसमें  भ्रमर  तो  हिन्दी  के  हैं  परन्तु  अंक  ae  के  हैं  ।  यह  कीबोर्ड  वहू  देश  भर  में  पहुंचाना  चाहते हैं  ।

 यह  क्या  अक्ल  की  बात  है  ?  इसको  कौन  हिन्दी  भाषी  राज्य  स्वीकार  करेगा  ?  कौर  इसके  लिये  हवाला

 दिया
 जाता  है  कांस्टीट्यूशन  का  ।  क्या  इस  विभाग  में  कोई  ऐसा  श्रादमी  नहीं  है

 जो
 संविधान  समझ  सके

 ?

 कांस्टीट्यूशनल  में  यह  स्पष्ट
 लिखा  है  कि  केन्द्रीय  कामों  के  लिये  हिन्दी  में  श्रंक  नागरी  का  भी  हो  सकता  है

 प्रंग्रेजी  का
 भी  हो  सकता  है  ।

 कांस्टीट्यूशन  में  यह  बात  नहीं  है  कि  हमारे  देश  में
 जितने

 राष्ट्र  बरते  जायें  उनमें
 भ्रमर  तो  हिन्दी  के  हों  कौर  अंक  अंग्रेजी  के  ।  क्या  उन्होंने  यह

 राइटर  केवल  शिक्षा  विभाग  के  लिये  ही  बनाया  है  %  नहीं  ।  वह  टाइपराइटर  का  वर्ण पट्ट  या

 कीबोर्ड
 सारे  देश  क  लिये  बनाना  चाहते  हैं  ।  मैने  उस  रोज  कहा  था  कि  इस  देश  म  लगभग  २२  करोड़

 आदमी  ऐसे  हैं  भाषा  में  नागरी  अंकों  का  प्रयोग  होता  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  श्रीमाली जी  गये  |

 श्री  टंडन  :
 मैं

 आपकी  ही  चर्चा कर  रहा  था  ।  डा०  श्रीमाली ने  शिक्षा  विभाग  के  अघिकार बढ़ाने
 की

 बात  कही  थी  |  मैं  निवेदन कर  रहा  था  कि  दिक्षा  विभाग  के  पास  जो  झ्र धि कार  हैं  उनका  वह  दुरुपयोग

 कर
 रहा  है

 ।
 शिक्षा  विभाग  के  काम  से  रही  काम  करनें  वाला  हमारे  यहां  कोई  दूसरा  विभाग  नहीं  है  ।

 मुझे  यह  कहते  हुये  लज्जा  होती  way  डा०  श्रीमाली  का  इस  विभाग  से  सम्बन्ध  थोड़े  दिनों  का

 ही  है  |  arg  नौवारिद हैं  ।
 मैं  oat  करता  हुं  कि  are  यतन  करेंगे  कि  यह  विभाग  अपने  भ्रंधिकारों

 का

 सदुपयोग  यदि  ऐसा  करना  झ्रापके  अधिकार  में  हो  ।  मैं  जो  चर्चा  कर  रहा  था  उसे  आपके  कानों  के  लिये

 दुहराये  देता हूं
 ।

 आपके  विभाग  ने  यह  asia  काम  किया  है  कि  टाइपराइटर  का  वर्ण पट्ट  बनाया है

 उसमें  ग्रहण
 तो

 हिन्दी  के  रखे  हैं  पर  ais  अंग्रेज़ी  के
 ।

 यह  क्या  बात  है  ?
 ५  मालूम  होता  है

 कि
 यह

 विभाग  दुराग्रह से  भरा  gat  है
 ।

 इस  विभाग  सें  राज्यों  के  मंत्रियों  को  पत्र  बजे  जाते  हैं  कि  तुम  लोग  जहां

 हिन्दी  का  प्रयोग  करो  वहां  उसके  साथ  अंग्रेजी  के  seal  का  प्रयोग  करो  |  मैं  यह  बात  अपने  मन  से  नहीं  कह

 रहा  हूं
 ।

 मुझे  यह  बात  एक  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  से  मालूम  हुई  है  ।  यह  क्या  है
 ?

 श्राप  भ्र पने  अधिकार

 का  यह
 सदुपयोग

 कर  रहे  हैं  या  दुरुपयोग कर  रहे  हैं  ?  मैं  कहता हूं
 कि

 आपके  विभाग
 का  अच्छा  काम

 नहीं  है  प्रौढ़
 उसका  कोई  fare  नही  बढ़ना  चाहिये  ।  यह  मेरा  निवेदन  है  शिक्षण  विभाग  के  लिये  ।
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 टंडन  |

 में  था  कि  हमारा  शिक्षण  विभाग  शिक्षण  को  कोई  नया  रूप  देगा  |  राष्ट्रपति ने  और  जो

 हमारे देश  के  दक्षिण से  सम्बन्ध  रखने  वाले  अनुभवी लोग हैं उन्होंने लोग  हैं  उन्होंने  बार-बार  यह  कहा  है  कि  हमारा  शिक्षण

 का  क्रम  बदलना  चाहिये  |  हमारे  शिक्षण  में  दो  बातों  की  मुख्य  रूप  से  आवश्यकता  है  ।  एक  तो  चारित्रिक

 निर्माण  की  भ्र  दूसरी  शिक्षित  लोंगों  में  आत्मनिर्भरता  की  अर्थात  उनको  इस  प्रकार  से  पढ़ाया  जाये  कि

 आत्मनिर्भर हो  सकें  |  यहां  यह  दोनों  बातें  नहीं  हैं  ।  जहां  एक  जोर  हमारे  देश  में  शिक्षाक्रम को  बदलने

 की  इतनी  श्रावस्यकता  है  वहां  ऐसा  मालम  होता  है  कि  हमारे  शिक्षण  विभाग  में  कल्पना  का  अभाव  है  |

 अराज मैं  पौर  अधिक  नहीं  कहना  चाहता  |  लेकिन  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  शिक्षण  विभाग ने  जो

 प्र का दर्मियां  बनायी  हैं  उन  पर  लाखों  रुपया  बरबाद  कर  रहा  है  |
 में  उसे  बात  को  दुहराता  नहीं  |

 एक  और  विषय  है  जिंस  पर  मैं  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हुं  ।  वह  विषय  है  काश्मीर  का  ।  काश्मीर

 के  सम्बन्ध  में  हमारे  भाई  फोतेदार  जी  ने  कुछ  चर्चा  की  थी  ।  मेरा  भी  यह  निवेदन  है  कि  काश्मीर  का

 बहुत  लटका  है  |  दिन  ५»  सम्बन्ध  में  कहीं
 न

 कहीं  कुछ  बात  हो  जाती  है  ।  यह  विषय  कि  वहां

 का  जनमत  लिया  जाये  ।
 किसी  जमाने  में  सिक्योरिटी  काउंसिल  गया  था  परन्तु  इतने  दिन  उसको  लटकते

 हुये  हो  गये  ।  मुझे  तो  ऐसा  लगता  है  कि  एक  निश्चित  बात  हमारी  गवर्नमेंट  को  काश्मीर
 के

 सम्बन्ध  में

 कर  देनी  चाहिये  |  यह  बात  तो  स्पष्ट  रूप  से  कही  जा  चुकी  भ्र ौर  जहां  तक  मुझे  स्मरण है  हमारे

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  भी  माना  है  कि  काश्मीर  हमारे  देश  का  रंग  है  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।  उसके  ऊपर

 पाकिस्तान  ने  अपनी  कुछ  आपत्ति  भी  उठायी  थी  ।  परन्तु  वह  कई  बातों  पर  शरनजीत  आपत्ति

 उठाया  करता  है  ।  उनकी  प्राप़्ति  पर  ध्यान  न  देकर  मेरा  निवेदन  है  कि  राज  हम  को  अपना  चलन  इस

 प्रकार  बनाना  चहिये  कि  काश्मीर  हमारा  एक  WT  भ्रथात् जब हम यहां कोई जब  हम  यहां  कोई  ऐक्ट

 बनायें  तो  बारबार  हम  यह  न  कहें  कि  क्राइसिस  में  यह  लागू  नहीं  होगा  |  झ्रापके  यहां  जितने  श्रीनगर

 बनते  हैं  उनमें  साधारण  रीति  से  दिखलाई  पड़ता  है  कि  काइमीर  को  अपवाद  चले  जा  रहे  हैं  |

 इस  तरह  के  श्रीपाद  करने  की  प्रावश्यक ता  नहीं  है  ।  काश्मीर  को  जैसा  हमारे  फोतेदार जी  मांग

 हम  अपना  एक  निश्चित  मानें
 |

 कई  बातों  के  लिये  बन  भी  गया  है  कौर  मैं  चाहता  हूं  कि
 जितने

 कानून  श्राप  यहां  उनमें  काश्मीर  भारत  का  पूरी  तरह  एक  अंग  समझा  जाय  ।

 काश्मीर  की  बात  करते  हुये  मुझ  को  एक  टीस  सी  उठती  है  उन  भाइयों  के  बारे  में
 जो

 हाल  ही  में

 मुझ  से  मिलने  ह  सनौर  जिन  की  कि  ददा  सुन  करके  मेरा  हृदय  रो  पड़ा  ।  काश्मीर के  उस  भाग  से  जिस

 भाग  को  HRA  से  छीन  कर  पाकिस्तान  में  मिला  लिया  गया  जेसे  मीरपुर  उन  इलाकों  के

 बहुत  से  हमारे  भाई  भाग  कर  इधर  हमारी शरण  में  कराये  मैं  तो
 राज

 तक
 समझ  नहीं  पाया

 कि  जब

 हमारी  फौजें  वहां  तक  पहुंच  गयी  थीं
 तो

 मीरपुर  प्रौढ़  पूंछ
 के  इलाकों पर  उन्होंने  कब्जा  क्यों  नहीं  किया

 और  उसके  पहले  ही  युद्धविराम  रेखा  बना  दी  गई

 श्री  कामत  उनको हटा  दिया  था  }

 श्री  टंडन :  मैं  आपकी  बात  नहीं  समझा  ।  मेरी  बात  सुनने  की  कोशिश  कीजिये  ।  मैं  यह  कह

 रहा  हूं  कि  पूंछ  मीरपुर  के  करीब  हमारी  फौजें  पहुंच  गयी  वहां  की  पाकिस्तानी फौजें  भाग  चुकी

 या  वहां  से  भाग  निकली  थीं  परन्तु  फिर
 भी

 हमारी  कौर  से  उन  इलाकों  पर  कब्जा  नहीं  किया  गया
 क  १  क  क  के

 श्री  कामत  :  मैं  भी  यही  कह  रहा  था  कि  गवर्नमेंट  ने  उनको  हटा  दिया  था  ।

 श्री  टंडन  :  मैं  झ्रापकी  बात  को  नहीं  समझा  था  ।  न  मैं  उसको  छोड़ता  हूं  ।

 जो  कुछ  भी  gar  उसमें  बुद्धिमानी  या  भूल  मैं  तो  उसको  भूल  ही  मानता  हूं
 ।

 श्री  राय  शास्त्री  :  भल  होती  जा  रही  है  |

 श्री  टंडन  :  वें  हमारे  मसीबतज़दा भाई  जब  मीरपुर  कौर  पूंछ से  भाग-भाग  करके  का दमी रमें

 आते हैं  तो  वहां  उनको  जगह  नहीं  मिलती  है  वे  यहां  हमारे  पास  भराते  हैं  ।  भाइयों के  मुंह  से
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 उनकी  कथा  मैंने  सुनी  ।  किसी  ने  कहा  कि  मेरा  बाप  मारा  किसी  ने  कहा  कि  मेरा  भाई  वहां पर

 मारा  गया  कौर  किसी  भाई  ने  मुझे  बतलाया  कि  मेरी  स्त्री ने  कुएँ  में  छलांग  लगा  कर  जान  दी

 उन्होंने  यह  बतलाया  कि  कुएं के  कुएं  लाशों  से  घिर  गये  थे  क्योंकि  हमारी  मां  बहनों ने  सोचा  कि

 पाकिस्तानी  फौज के  जाते  ही  हमारी  दुर्गति  होगी  कौर  उन्होंने  के  अन्दर  छलांग  लगा  कर  भ्र पनी

 जानें  दे  दीं
 ।

 मुझे  तो  यहां  तक  उन  भाइयों  ने  बतलाया  कि  हमारी  स्त्रियों  ने  हमसे  कहा
 कि

 हमको  तुम

 खुद  प्यार  हाथ  से  मार  डालो  कौर  हमको  उनके  लिये  मत  छोड़ो  कौर  उन्होंने  बतलाया  कि  प्रेम  घर
 की

 स्त्रियों  को  भ्र पने  हाथों से  मार  कर  हम  में  कुछ  यहां  कराये  श्राप  अंदाजा  लगा  सकते  हैं  कि  यह  भाई

 अपन  सब  कुछ  लुटा  कर  यहां
 पर

 जाये  हैं
 प्रौढ़

 उनको  बड़ी  मुश्किल  से  यहां  रहने
 को  घर

 मिले  sak

 हमारा  पुनर्वास  मंत्रालय उन  दुःखी  प्रौढ़  मुसीबतजदा  भाइयों  से  यह  मांग  करता  है  कि  या  तो  उन  घरों का

 मूल्य  हमें  दे  दो  कौर  या  उनका  किराया  दो
 ।

 चूंकि  उनकी  आधिक  दशा  शोचनीय है  ठीक  नहीं है

 इसलिये  मैं  चाहता  हुं  कि  पुनर्वास  भीग  उन  काश्मीरी  भाइयों  के  प्रति  थोड़ा  करुणामय  व्यवहार  करें  |

 हमारे यह  काश्मीरी भाई  शरणार्थियों  की  गिनती  में  नहीं  ard  क्योंकि  आपने जो  नियम  बनाया  है

 उनके  च्  वे
 लोग

 जो  जायदाद  छोड़ कर  पाकिस्तान से  कराये  उनको  श्राप  शरणार्थी  गिनते हैं

 श्र  यह  भाई  पुराने  पाकिस्तान के  हिस्से के  तो  हैं  इसलिये  शरणार्थियों  की  आपकी  परिभाषा

 डेफिनिशन में  यह  नहीं  |  इनका  बुरा  हाल  है  ।  मैं  यह  चाहता हुं  कि  जहां  ares  शरणार्थियों  की

 इतनी  श्रेणियां  बनाई  हैं  वहां  इन  भाइयों  के  लिये  भी  श्राप  कोई एक  नई  श्रेणी बना  लीजिये  कौर  तुरन्त

 उनकी  ददा  के  ऊपर  ध्यान  दीजिये  ।

 मैं
 यह  करता  हूं  कि  जो  कुछ  मैंने  कहा  है  उसके  ऊपर  श्राप  ध्यान  देंगे  |  समाप्त  करते

 हुए  फिर  से  मैं  उस  विशेष  बात  के  लिये  कहना  चाहता  हूं  क्योंकि  जब  मैं
 उसके  बारे  में  कह  रहा  था

 उस  समय  वित्त  मंत्री  जी  उपस्थित  नहीं  कौर  वह  बात  यह  थी  कि  मेरा  बल  इस  बात  पर  है  कि  आपका

 बजट  हमारे  देहातों की  दशा  को  उबारने  वाला  नहीं  आपसे  पहले  भी  इस  सम्बन्ध  में  मैंने

 निवेदन  किया  था  कौर  भ्रापनें  वायदा  किया  था  कि  मेरी  ग्राम  योजना  को  श्राप  अपनायेंगे  ।  मैं  जानता

 हूं
 कि

 वित्त  मंत्री
 ने

 उसके  लियें  योजना  विभाग  को  कहला  भी  दिया  था  परन्तु  राज  तक  कहीं  पर  इस

 प्रकार
 से

 ग्रामों  की  दशा  सुधारने  का  कोई  प्रयत्न  दिखाई नहीं  देता  ।  इस  प्रो  सच्चा

 प्रयत्न  हो
 प्रो

 चरित्र  उठाने  के  लिये  प्रयत्न  यह  इस  समय  आवश्यक  है  ।  इसकी  श्राव्य कता  शिक्षण

 में  इसकी  आवश्यकता  हाउसिंग  स्कीम्स  निर्माण  में  है  ak  इसकी  श्रावश्यव

 हमारे  देश
 को

 उठाने  की  है  ।  सब  में  है  ।

 fat  एस०  एस०  सोर  टण्डन  ने  भाषण में  जो  विचार  प्रकट  किये  वे

 मेरे  कानों  में  गूंज  रहे  ए  अरब  हमें  यह  देखना  है  कि  राय-व्यस्क  यह  समाजवादी  बजट  है  भ्रमणा  नहीं  ।

 मेरे  विचार  से  यह  श्रेय-ब्रिक  तो  ऐसा  है  जिससे  गरीबों  की  दशा  शौर  भी  गिरती  जायेगी
 और  श्रमिकों  की

 ara  में  वृद्धि  ।  गरीबों  का  इससे  कोई  भी  भला  नहीं  होगा  ।

 कपड़े  पर  १४५  करोड़  रुपया  उत्पादन  शुल्क  के  रूप  में  वसूल  किया  जायेगा  ।  इसी  प्रकार
 साबुन

 पर
 भी

 उत्पादन
 शुल्क  लगेगा

 ।
 मेरे  पास  अधिक  समय  नहीं  है  किन्तु  ३४  करोड़  रुपयों में  से  लगभग  २४५

 करोड़  रुपये
 की

 उत्पादन  शुल्क  से  होगी  |

 एक  साधारण  व्यक्ति  की
 हैसियत  से  मेरा  भ्र पना  विचार  यह  है  कि  अप्रत्यक्ष  करों  का  जन-साधारण

 पर  भार
 पड़ता  है  कौर  वास्तव में  प्रत्यक्ष  करों के  द्वारा  अमीरों

 से  भी  कुछ  वसूल  किया  जा
 सकता  है  ।  भाग्यवश हमारे  राय-व्यस्क  में  अप्रत्यक्ष  करों  की  ही  ग्राहकता है  जो  समस्त  राजस्व  का
 ६१  प्रतिष्ठित हैं  ।

 यदि  मोटे  कपड़े  पर  कर
 को

 लिया  जायें  तो  हमें  मानना  पड़ेगा  कि  इसका  सबसे  flew  भार
 ay पर  पड़ेगा  ।  वित्त

 मंत्री  का  कथन  है
 कि

 कृषि  पदार्थों  का  मूल्य  बढ़  जाने  से  उनकी
 mfg दशा  पर

 अंग्रेजी  में
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 [ att  एस०  एस०  मोरे  ||

 इसका  विपरीत  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  किन्तु  मेरे  विचार  से  बात  वास्तव  में  ऐसी  नहीं  है  ।  हमारे  यहां

 छोटे  किसान  हैं  जिनका  जीवन  मध्यम  श्रेणी  के  लोगों  पर  पराश्रित  है  ।  मूल्यों  के  कंकड़ों से  चाहे जो  पता

 लगे  किन्तु
 सच

 बात  यह  है
 कि

 छोटे-छोटे  कृषकों  के  हित  में  यह  चीज  नहीं  है
 ।

 मैं  तो  वित्त  मंत्री से  पूछना

 चाहता  हूं  कि  उन्हें  कितना  लाभ  मिलता  है  जिसमें  से  श्राप  हिस्सा  बंटाना  चाहते  हैं  ?  यहां  उत्पादन

 की
 लागत  के  भ्रांकड़े  एकत्र  नहीं  किये  जाते  वरन्  जहां  मूल्य  बढ़ा  हम  यह  निष्कर्ष  निकाल  लेते  हैं  कि

 कृषकों  को  लाभ  हो  रहा  है  ।  मैं  तो  कहूंगा  कि  जिस  हिसाव  से  भाव  गिर  रहे  हैं  उससे  उनका  जीवन-स्तर

 और  भी  गिरता  ही  जा  रहा  है  क्योंकि  करों  का  भार  उन्हें  बढ़ने  ही  नहीं  देता  |

 वित्त  मंत्री  ने  बताया
 कि

 हमारे  यहां  के  लोगों
 की

 दशा  सुधर  रही  है  स्वर्ण  युग  खाने  वाला है

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  स्वर्णकाल  कलकत्ता-बम्बई  के  उद्योगपतियों के  faa  भले

 ही  हो  गरीब  कृषको ंके  लिये तो  वह  बहुत दूर  स्वर्ण  युग  का  निर्माण  गरीबों  are  किसानों का

 बलिदान  करके  नहीं  बनाया  जा  सकता  |

 राय-व्ययन  के  बड़े  भारी  आंकड़े  दिखाने  का  हम  लोगों  को  कोई  विद्वेष  लाभ  नहीं  होता  |  हमारे

 लिये  तो  प्राय-व्ययन  का  संक्षेप  या  सार  लाभकारी  जिसमें सब  मुख्य  शौर  झ्रावश्यक बातें  दी  गई  हैं  ।
 a.

 मैं  ora  करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  इस  बात  की  कौर  ध्यान  देंगे  ।

 वित्त  मंत्री  ने  सबसे  बड़े  साधन  का  उपयोग  नहीं  किया  ७  व्यय  में  मितव्ययता  लाने  का  कोई

 उपाय  नहीं  किया  है  ।  भ्रष्टाचार  भर  अ्रकुशलता  के  कारण  हमारा  बहुत  रुपया  बर्बाद  होता

 जिसका  कुछ  भी  लाभ  नहीं  होता
 ।

 वित्त  मंत्री  प्रारम्भ  से  मितव्ययता  की  बातें  तो  कर  रहे  किन्तु  उन्हों  ने

 तभी  तक  इसके  लिये  कुछ  भी  नहीं  किया  ।  उन्हें  मितव्ययता लाने  के  लिये  कोई  उपाय करना  चाहिये  ।

 जिस  प्रकार  सोने  का  मृग  राम  के  सामने  तो  परन्तु  उनके  में  नहीं  वही  अवस्था  राज  fs

 व्ययता  सम्बन्धी  वित्त  मंत्री  की  प्रतिज्ञा  की  हैं  |  उन्हें  चाहिये  कि  झ्र धिक  कर  न  लगाते  वर्तमान  व्यय  में

 मितव्ययता  कौर  योजना  के  लिये
 धन

 बचायें
 ।

 परन्तु  दुःख  की  बात  है  कि  इस  उपाय  का  पालन  नहीं

 किया जा  रहा

 भ्रष्टाचार  को  रोकने  के  बारे  में  ०७  एक  बार  संकल्प  रखा  था  कि  प्रत्येक  सरकारी  कर्मचारी

 को  श्रापना  शर  व्यय  का  विवरण  देने  के  लिये  कहा  ताकि  यह  पता  लगाया  जा  सके  कि  उनके

 पास  फालतू  रुपया  कहां  से  भ्राता है  |  राय-व्यस्क  का  पहले  से  प्रकट  हो  जाने  का  कारण  भी  भ्रष्टाचार  है  |

 हमारे  देश  में  भ्रष्टाचार  इतना  फैला  हुजरा  है  कि  हमारे  बड़े-बड़े  रहस्य  भी  प्रकट  हो  जाते  हैं  |  वित्त  मंत्री

 की
 निष्ठा  पर

 ay
 भी  सन्देह  नहीं  कर  परन्तु  जो  लोग  उनके  चारों  कौर  रहते

 वे
 इन  सब  बातों

 की  कौर  उचित  ध्यान  नहीं  देते  प्रौढ़  न  ही  इन  बातों  की  पड़ताल  करने  का  प्रयत्न  ही  करते  हैं  |

 इसका  परिणाम  राय-व्यस्क  का  समय  से  पहले ही  प्रकट  होना  है  ।  इतना  ही  राष्ट्रपति

 द्वारा  जारी  किया  गया  ।  जीवन  बीमा  व्यापार  सम्बन्धी  झ्र ध्या देश  भी  पहले  से  ही  मालूम  हो  गया
 था

 अंश  बाजार  में  कुछ  सौदे  भी  पंजीबद्ध  हो  गये  थे
 ।

 मंत्री  महोदय
 भी

 स्वीकार  करते  हैं  कि  किसी
 न  किसी

 द्वारा  यह  सूचना  बाहर  गई  |  हमारे  निर्देश  देश  का  रुपया  इस  प्रकार  बर्बाद  नहीं  होना  चाहिये
 |  करारोपण

 की  छुरी  से  निर्धन  लोगों  का  गला  काटना  सर्वथा  भ्रनुचित  है
 ।

 वित्त  मंत्री  बड़े  चतुर  प्रौढ़  चालाक  हैं
 ।

 समवाय  झ्र धि नियम  कौर  बीमा  राष्ट्रीयकरण  के  द्वारा  उन्होंने  कुछ  प्रगतिशीलता  दिखाई  शर

 पतियों  का  कुछ  कोप  भाजन  बनना  स्वीकार  किया  है
 ।

 परन्तु  इस  प्राय-व्ययन में  गरीब
 लोगों

 पर
 अधिक

 कर  लगाकर  प्रौढ़  धनी  लोगों  को  कुछ  छूट  देकर  दो  कदम  पीछे  हटने  का  प्रयत्न  किया  है
 ।

 इस
 प्रकार

 की
 नोति

 भ्रच्छी  नीति  नहीं  होती  |  एक  कदम  समाजवाद  की  शर  बढ़ाकर  दो  कदम  पूंजीवाद  की  ओर

 बढ़ाने से  समाजवादी  ढंग  का  समाज नहीं  बन  सकता  ।  हमें  ईमानदारी  के  साथ  काम  करते हुये

 वाद  के  मार्ग  में  खाने  वाली  सभी  बाधाओं  को  हटाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |
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 काश्मीर  समस्या  के  बारे  में  कई  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  पाकिस्तान  का  वहां  शरारत  करनें  का  इरादा

 है  |  उसको  प्रोत्साहन  दे  रहा  है  ताकि  हम  भयभीत  होकर  प्रतिरक्षा  पर  व्यय  बढ़ायें

 अपने  कामों को  छोड़ बैठें  ।  परन्तु हमें  उस  से  भयभीत  होकर  अपने  विकास  कार्यों  को  नहीं

 छोड़ना  जिन  पर  देश  की  समृद्धि  सम्पन्नता  निर्भर  है  ।  शस्त्रास्त्रों  को  बढ़ाने  की  बजाय  लोगों  में

 संतोष  की  भावना  पैदा  करके  हम  अपनी  रक्षा  प्रौर  कर  सकते  हैं  |

 दौर  अब्दुल्ला  को  वर्षों  से  जेल  में  बन्द  कर॑  रखा  है  |  यदि  उसके  विरुद्ध  कोई  विशेष  बात  तो  उस

 पर
 अभियोग  चलाया  जा  सकता  परन्तु  इस  प्रकार  किसी  व्यक्ति

 को
 उसके  विचारों  के  कारण  बन्द

 रखना  उचित  नहीं  है  ।  यदि  भारत-विरोधी  या  कोई  श्र  बात  उस  के  विरुद्ध  न्यायालय  में  प्रमाणित  हो

 जायेगी  तो  उसे  दण्ड  परन्तु  यदि  उनके  विरुद्ध  आपके  पास  कोई  साक्ष्य  नहीं  है  तो  उन्हें  बन्द

 रखना  सवेरा  भ्रनुचित  है  ।

 श्री  टेक  चन्द  उसे  पाकिस्तान  भेजने  को  कंहते  हैं  ।  ऐसे  प्रतिक्रियावादी  कौर  धर्मान्ध  मनोवृत्ति  वालें

 व्यक्तियों  के  हाथों  में  शक्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  शेख  अब्दुल्ला  के  विरुद्ध  अभियोग  चलाया  जाय  कौर

 अपराधी  होने  पर  उसे  दण्ड  दिया  जाय  |  परन्तु  उसे  इस  प्रकार  जेल  में  रखना  प्रजातंत्र  के  सिद्धांतों  के

 कुल  है  ।  हमारा  देश  एशियाई  देशों  के  लियें  ज्ञान  और  प्रकाश  का  केन्द्र  है  ।  हमें  के  लोगों में

 एकता  लाकर  काश्मीर  में  प्रगति  स्थिति  को  मजबूत  करना  चाहिये  |  पण्डित  नेहरू  प्रभाव  के
 द्वारा

 जरख  अब्दुल्ला  को  समझा कर  अपनी  कौर  कर  सकते  हैं  ।  जब  पड़ौसी  देश  सब  प्रकार  के  दिव्यास्त्रों  से =~

 सज्जित  हो  रहे  हमें  इस  प्रकार  की  निराशा  कौर  पराजय  की  भावना  को  त्याग  देना  चाहिये  ।  काश्मीर

 समस्या  के  बारे  में  हमारे  दिल  में
 भय

 नहीं  होना  चाहिये
 |  पाकिस्तानी  भ्राक्रमण  का  मुकाबला  हमें

 त्मक  कार्रवाइयों  द्वारा  करना  चाहियें  |  हमें  रचनात्मक  कार्यों  की  गति  बढ़ानी  ताकि  देश  के  लोग

 TE  और  संपन्न  र  उनमें  संतोष  की  भावना  हो  ।  जनता  का  संतोष  सब  से  शर्वितशाली

 होता है  ।

 श्रीमती  कमलेन्द्मति  दाह  गढ़वाल-पश्चिम  व  जिला  टिहरी  गढ़वाल  व  जिलों

 :  सभापति  महोदय  मैँ  आपको  घन्यवाद  देती  हूं  कि  श्रापने  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया  |

 वित्त  मंत्री  जी  ने  गत  वर्ष  के  बजट  में  जो  बचत  दिखाई  है
 उसके  लिए  मैँ  उनको  बधाई  देती

 हूं
 ।

 अरब  मैं  वित्त  मंत्री  के  सम्मुख  कुछ  सुझाव  पेश  करती  हुं  ।

 हमें  इस  बात  पर  विचार  करना  है  कि  are  किस  प्रकार  बढ़ाई  जा  सकती  है  ।  इस  को  बढ़ाने

 का  एक  उत्तम  साधन  तो  मेरे  खयाल  में  यह  है  कि  विदेशों  से  जो  रानें  वाली  शराब  हीरो  खुला  की

 वस्तुयें  जो  वहां  से  wal  उन  पर  भारी  कर  लगाया  जाय  ।  हमें  चाहियें  कि  हम  देश  में  ही  बनी  हुई

 चीजों  के  इस्तेमाल  को  प्रोत्साहन  दें  हम  इसमें  कामयाब  होना  चाहते  हैं  तो  हमारे  लिये  यह  जरूरी

 है
 कि  जो

 विदेशों  से  यह  चीजें  ort  हैं  उन  पर  भारी  टैक्स  लगाया  जाये
 |

 अब  सवाल  यह  उठता
 कि  यदि  हमने  ऐसा  किया  तो  विदेशों  से  हमारा  जो  व्यापार  चलता  है  उसका  संतुलन  हम  कैसे  रख  पायेंगे  |

 इस  संतुलन
 को

 कायम  रखने  के  लिये  मेरा
 तो

 यह  सुझाव  है
 कि

 मशीनरी  कौर  यंत्र  इत्यादि
 जो

 हमारे

 देश  में  नहीं  बनते  उनको  हम  विदेशों  से

 मंगायें
 ।

 aa  मैं  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  थोड़ा  सा  कहना  चाहती  हूं  ।  मुझे  खेद  है  जिस  ढंग
 की  शिक्षा  दी  जा

 रही  है  वह  संतोषजनक  ढंग  की  नहीं  है  ।  साथ  ही  साथ  शिक्षा  के  प्रसार  के  लिये  इस  बजट  में  पर्याप्त  धन

 की  व्यवस्था नहीं  की  गई  है
 ।

 जैसा
 कि

 टंडन  जी  कह  चुके  हैं  सनौर  मैंने
 भी

 यह  सुना  है
 कि

 हमारे  हिन्दी

 के
 टाइपराइट्जे॑

 में  हिन्दी  के  अंक  न  हो  कर  प्रंग्रेजी  के  अंक  होंगे
 ।

 यह  बात  मुझे  बहुत
 mails  मालूम  पड़ती है

 ।  राज  जो  हिन्दी  टाइप राइट जे  में  हिन्दी  के
 हैं  उनमें  यह  Waray  तब्दीली

 )  मेरी  समझ  में  नहीं  art  ।  aes  देशों  में  भी  जो

 टाइपराइटर्ज
 उनकी  भाषा  के  होते  हैं



 १६  FEXE  सामान्य  झ्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  Rka2

 [  श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह |

 जो  होते  हैं  वह  भी  उन्हीं  की  भाषा  के  होते  हैं
 ।

 क्या  कारण  है
 कि

 हम
 हिन्दी  टाइप

 राज  में अंग्रे ज  के  ट्रंक  रखने  की  बात  सोच  रहे  हैं  यह  बहुत  ही  asia  aa  थी  मैं
 चाहती

 हूं
 कि

 इसको  में  न  लाया  जाय  ।

 आज  हमें  यह  देखना  है  कि  हमारे  देश  की  aes  व्यवस्था  अधिकाधिक  किस  प्रकार  से  सुधर

 सकती  है  प्रौढ़  विभिन्न  योजनायें  को  पुरा  करने  के  लिये  राय  का  हम  क्या  प्रबन्ध  कर  सकते  हूँ
 ।

 इसव

 लिये-मेरा  तो  ag  सुझाव  है  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  में  कौर  वस्तुप्नों  की  खरीद  में  जो  अनावश्यक  बच  होता

 है  उस  पर  अंकुश  लगाया  जाये  ।  यदि  इस  कौर  ध्यान  दिया  जाय  तो  श्राप  इसमें  सफल  हो  सकते  हैं

 शौर  काफी  रुपया  बचा  सकते  हैं  ।  इसके  साथ  ही  साथ  भ्रष्टाचार  पर  भी  प्रकाश  लगाना  जरूरी  है  ।  यदि

 आप  ऐसा  करेंगे  तो  मैँ  समझती  हूं  कि  प्रतिवर्ष  आपको  जो  कर  लगाने  पड़ते  हैं  या
 करों

 में
 जो

 बढ़ोत्तरी करनी  पड़ती  उसकी  शाराइको  प्रा वश्य कता नहीं  रहेगी  ।  मैं  समझती  हूं  कि  करों  का  बोझ

 जो  उसे  सह  सकतें  उनके  कन्धों  पर  पड़ा  है  ।  परन्तु  मोटी  मोतियों  को  छोड़कर  भ्रमण  मोट  कपड़े  पर  कर

 लगने  से  मध्यम  श्रेणी  के  जो  लोग  हैं  उनको  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  यह  वह  लोग  हैं  जो  गरीब

 हैं  या  वह  लोग  हैं  जिनके  पास  रोजगार  नहीं  है  ।  इत्यादि के  बारे  में  जो

 कर
 लगाये  गये  हूं  उनका

 भी
 मध्यम  श्रेणी  के  जो  लोग  हैं  उनपर  पड़ेगा

 ।
 अच्छा  तो  यह  होता

 कि
 इसके

 बदले  नाइयों
 की  जो  बड़ी-बड़ी  दुकानें  या

 जो  ड्राई  क्लीनिंग  की  दुकान  जहां  पर  कि  बड़े-बड़े  लोग

 जाते  उन  पर  कर  लगाया  जाता  |

 इसके  साथ  मुझे  यह
 भी

 कहना  है
 कि

 दैनिक  आवश्यकता  की  के  मूल्य  सर्व-साधारण  के

 दने  की  शक्ति  के  ware  निर्धारित  किये  जाने  चाहियें
 ।

 यदि  ऐसा  किया  जाय  तो  जो  गरीब  लोग  हैं  वह

 भी  इन  वस्तुओं  का  इस्तेमाल  कर  सकते  हैं  ।  कपड़े  की  SATA  तथा  कपड़े  पर  कर  लगाने  से

 सर्वसाधारण को  यह  महंगा  मिलेगा  |  अप्रत्यक्ष  रूप से  इसका  बोझ  भी  गरीब  लोगों  पर  ही  पड़ेगा ।

 निजी  व्यापार  तथा  राय  कर  लगने  से  उद्योगपतियों  में  जो  उत्साह  है  वह  घटेगा  ।  यह  मैं

 इसलिये  नहीं  कह  रही  हूं  कि  में  उद्योगपतियों  का  पक्ष  लेती  हूं  या  मैं  उनकी  तरफ  से  बोल  रही  हूं
 ।

 परन्तु

 मेरा  निजी  विचार  है  कि  इससे  उनमें  जो  उत्साह  है  वह  घटेगा  |  हमें  चाहिये  कि  हम  यह  देखें  कि  जिनके

 पास  रुपया  है  वह  अरपना  रुपया  देश  को  उन्नत  बनाने  के  लिये  वच  करें  |  प्राय  कर  2  प्रतिश्त बढ़  जाने  से

 द्वितीय  नियोजन  काल  में  धनिक  वर्ग  ५  करोड़  रुपया  एकदम  करके  देने  का  उत्साह  HA  करेंगे  ।  जो  मार्ग

 सोने  का  ठंडा  दिया  करती  यदि  उसी  का  गला  घोट  दिया  जाय  तो  फिर  वह  कहां  से  जायेगा |

 मेरे  विचार  से  तो  प्राइवेट  सेक्टर  क्षेत्र  HT  उत्साह  बढ़ाने  का  उन्हें  संरक्षण  देने  से

 अधिक  लाभ  होता  |  भविष्य  में  टोटल  वैल्थ  सम्पत्ति  )  जैसे  कर  आरम्भ  हो  जाने  के  डर  से  सम्पत्ति

 वालों  का  मन  व  स्थिति  प्राइवेट  सेक्टर  के  साथ  सहयोग  कौर  सहायता  करने  योग्य  कैसे  रह  जायेगी

 ग्रोवर  सरकार  की  यह  नीति  कि  सबका  सहयोग  लेना  HA  सफल  हो  सकेगी  |

 वाणिज्य  व्यापार  पर  भी  सरकार  का  एकाधिपत्य  कहां  तक  लाभदायक  यह  भी  एक  विचारणीय

 विषय  है  ।  यदि  सरकार  को  व्यापार  का  पर्याप्त  प्रतिभा  या  कार्यकर्ता  सरकारी  कार्य  को  मन  लगा

 कर  करते  तो  ठीक  परन्तु  व्यापार  क्षेत्र  में  प्रनुभवह्दीन  कर्मचारियों के  बल  व्यापार का  संचालन

 शंका जनक  है  ।  यह  सर्वे  विदित  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  का  सरकारी  काम  में  श्रीराम  अधिक  नहीं

 अरब  मैं  पशु  पालन
 की

 जाती  हूं
 ।

 पशुधन
 की

 रक्षा  देश  में  उचित  रीति  से  नहीं  हो  रही  है  ।

 इसके  लिये  पर्याप्त  धन  देने  की  आवश्यकता  है
 ।

 केवल  दो  चार  स्थानों  पर  पिंजरापोल  या  शाखायें  बना
 देने

 से  हमारा  काम  पूरा  नहीं  हो  जाता
 ।

 भूमिहीनों  के  लिये  हम  भूमि  एकत्र  कर  रहे  तो  उस  भूमि  का  कुछ

 भाग  क. पशत्रों के झ के  चारे  शौर  गोचर  भूमि
 के

 लिये
 भी

 हम  रखें  ।  प्रभी  तक  जो  भूमि  मांगी  जा  है  वह  भूमि
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 दिनों  के  लिये  ही  है  ।  परन्तु  पशु  हमारे  देश  के  सबसे  बड़े  धन  हैं  ।  उनके  लिये  भी  भूमि  भ्र वश्य  होनी  चाहिये  ।

 प्रकार के  आविष्कारों में  तो  यह  समझती  हूं  कि  भारत  गोरक्षा  ate  गोसंवदधन  से

 ही

 समृद्धिशाली  हो  सकेगा

 न

 कि

 विविध

 क  ~~ a.
 इसके  भ्र ति रिक्त  wt  ga  ate  gure  हं  मेरा  पहला  सुभाव  ती  यह  है  कि  इनको  अपनी

 ara  बढ़ानी  चाहिये  ।  हम  शभ्राबपाशी  से  भ्र पनी  ara  बढ़ा  सकते  हैं  नैचुरल  रिसोर्सेज

 संसाधनों  )  से  भी  are  बढ़ा  सकते  हैं  |  हमारे  यहां  ऐसे  बहुत  से  स्थान  हैं  जहां  बहुत  सा  धन

 पृथ्वी  के  मौजूद  है  जसे  चांदी  कौर  इसक  पति  रिक्त  हमारे  यहां  लकड़ी  की  बहुत  पैदावार

 है  लेकिन  यातायात  के  साधन  न  होने  से  हम  उन  चीजों  का  उपयोग  नहीं  कर  सकते  उनक  द्वारा  प्रगति

 राय  नहीं  बढ़ा  सकते  |  से  as  साल  पहले  विलीनीकरण  के  समय  मेरे  यहां  वनों  में  जो  यातायात

 के  साधन  थे  वही  भी  हैं  |  उनमें  कोई  उन्नति  नहीं  हुई  |  हमारे  जंगलों  में  इतना  धन  भरा  पड़ा  है  कि

 उसका  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  लेकिन  उसको  नीचे  लाया  HA  जाय  |  केवल  हम  वहां  की  लकड़ी

 को  गंगा  प्रौढ़  जमुना  में  बहा  कर  नीचे  लाते  हैं  कोई  साधन  नहीं  है  ।  इसलिये  मेरा  मंत्री  महोदय  से

 निवेदन है  कि  हमारे  यहां  यातायात  के  साधन  ज्यादा  होने  चाहियें  ।  हमारी  प्रांतीय  (  )  सरकार

 ने  बजट  में  इसके  लिये  कुछ  राशि  रखी  है  लेकिन  वह  पर्याप्त  नहीं  है  ।  हमें  इससे  बहुत  रिक  चाहियें
 |

 एक  का  साधन  प्रौर  है  |  हमारे  यहां  पहाड़ों  में  बहुत  से  सुन्दर  स्थान  हैं  ।  यदि  उन  स्थानों  तक

 यातायात  के  साधन  सुलभ  कर  दिये  जायें  तो  बहुत  से  आदमी  हमारे  यहां  उन  सुन्दर  स्थानों  पर

 इससे  हमको  बहुत  प्राय  हो  सकती  है  |

 मैंने  अपने  प्रांत  में  देखा  है  कि  अघिकारियों  की  ढील  के  कारण  जो  रुपया  हमारे  लिये  दिया  जाता

 है  वह  पुरा  खां  नहीं  होता  लैप्स  )  हो  जाता है  योजनायें  रह  जाती  हैं  जो

 काम  एक  वर्ष  में  पुरा  होना  चाहिये  वह  दो  वर्ष  में  भी  पुरा  नहीं  हो  पाता  |

 मुझे  एक  बात  कौर  कहनी  है  ।  वह  यह  है  कि  सरकार  जिस  बात  का  दे  उसे  श्रव्य  पूरा

 किया  जाना  चाहिये
 |  इस  सम्बन्ध  मैं  आपको  एक  दृष्टांत  देना  चाहती  हुं

 ।
 पिछले  साल  सरकार  ने

 टेहरी  गढ़वाल  को  पिछड़ा  हुसना  जिला  घोषित  किया  ate  होम  मिनिस्ट्री  मंत्रालय )  से  उस  विषय

 का  मेरे  पास  पत्र
 भी

 पहुंचा
 |

 मुझे  इससे  बड़ी  खुशी  हुई  मैंने  यह  बात  चारों  ओर  लोगों  में  फला  दी
 ।

 लेकिन प्रभी  हाल  २६  फरवरी  को  मझे  एक  पत्र  मिला  जिसमें  लिखा  गया  था  कि  हम  गलती  कर  बेठ  थे

 कि  हमने  ऐसीਂ  घोषणा  कर  दी  श्राप  हमको  नहीं  समझीं  |  मेरा  निवेदन  तो  यह  है  कि  गरीबों

 को  मदद  मिलें  चाहे  घोषणा  द्वारा  उनकी  मदद  करें  या  किसी  कौर  प्रकार  ।  यदि  सरकार  अपने

 वचन  से  मुकर  जाती  है  तो  उसका  गरीब  जनता  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  भ्र ौर  वे  सरकार  के  बारे  में

 क्या  सोचेंगे  ।  मेरे  बारे  में  तो  वहां  के  आदमी  समझते  हैं  कि  मेरे  अ्रधिकार  में  तो  केवल  यह  है  कि  में  उनकी

 बात  को  सरकार  के  सामने  रख  लेकिन  उसको  करना  न  करना  तो  सरकार  के  हाथ  में  है  ।  इसलिये  मुझे

 केवल  यही  चिन्ता  है  कि  इसमें  सरकार  की  ही  बदनामी  होगी  प्रौढ़  सरकार  पर  लांछन  कि  वचन

 पुरा  नहीं  किया  |  इस  तरह  की  बातें  नहीं  होनी  चाहियें  |  जरगर  यह  सरकार  का  उद्देश्य  है  कि  पिछड़े  हुये

 स्थानों  को  उठाया  जायें  तो  इस  इलाके  के  लोगों  को  भी  सरकार  की  तरफ  से  सहायता  मिलनी  चाहिये  ।
 ~  न ५

 जो  सरकार  उनके  लिये  देने  का  विचार  कर  चुकी  है  वह  उनको  दिया  जाय  यह  मेरा  निवेदन है  ।  इसके

 लिये  यदि  कांस्टीट्यूशनल  में  संशोधन  करने  की  शभ्रावश्यकता  हो  तो  इन  गरीबों  की  दक्षा

 सुधारने  के  लिये  dar  भी
 किया  जाना  चाहिये  |  इसमें  कोई  नहीं  ।  मैं  तो  चाहती  हूं  कि  गरीबों  को  कुछ

 तो  मिले  |

 श्री  ईश्वर  रेड्डी  (  )  जो  बातें  कही  जा  चुकी  उनकी  पुनरावृत्ति  न  करके  में  अपने

 प्राय-व्ययन  के  केवल  एक  ही  पहल  तक  सीमित  रखूंगा  ait  वह  है  प्राप्त  राज्य  के  साथ  उसका

 म्रंग्रजी  में
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 ईश्वर  रेड्डी  ]

 सम्बन्ध  भ्र  उसके  द्वारा  हमारी  परियोजनाओं  प्रौढ़  उद्योगों  के  लिये  किया  गया  उपबन्ध  तथा  हमारी

 कुछ  विकास  सम्बन्धी  योजनाओं  के  प्रति  उसका  रुख
 |

 सबसे  पहले  मैं  नागार्जुन  सागर  परियोजना  को  लेता  हूं
 ।  १६५६-५७ के  प्राय व्य यक  में  इसके  लिये

 ३  करोड़  रुपयों  की  एक  छोटी  सी  राशि  का  उपबन्ध  किया  गया  भारत  की  परियोजनाओं के  लिये

 जिन  राशियों  का  उपबन्ध  किया  गया  उनमें  यह  सबसे  कम  है  ।  यदि  यही  गति  रही  तो  हम  सहज  ही

 यह  कल्पना  कर  सकते  हैं  कि  इसको  पूरा  करने  में  कितने  दशक  लग  जायेंगे  |  स्वयं  वित्त  मंत्री  ने  झ्र पने

 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  में  यह  स्वीकार  किया  है  कि  यह  दक्षिण  भारत  की  सबसे  विशाल  परियोजना  है  ।  परन्तु

 मेरी  यह  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  कि  इसके  लिये  इस  अत्यल्प  राशि  का  ही  उपबन्ध  क्यों  किया  गया  है  ।  क्या

 इसलिये  कि  यह  प्राधा  में  है
 ?

 यह  व्यवहार  भी  बिल्कुल  उस  व्यवहार  के  ही  समान  है  जो

 हमारे  साथ  किया  जाता  है  ।  वास्तव  में  यह  प्रांतों  के  प्रात्मसम्मान  को  ठेस  पहुंचाता  है  उनके  हृदयों

 को  ७५ लद  पहुंचाता है  |

 at  भद्रा  परियोजना  उच्चस्तरीय  योजना  के  लिये  रायला-सीमा की  जनता  दसियों  वर्षों  से

 लालायित  है  |  उन्होंने  उसे  स्वीकार  तो  कर  लिया  है  परन्तु  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  उसके  लिये  कुछ

 भी  नहीं  किया  गया  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उन्होंने  उसके  लिये  पांच  करोड़  रुपयों  का  उपबन्ध

 किया  है  ।  परन्तु  राय-व्यस्क  में  यह  देख  कर  होता  है  कि  उसके  लिये  कोई  भी  उपबन्ध  नहीं  किया

 गया  है  ।  यह  कारण  बताया  जा  सकता  है  कि  मैसूर  प्राण  सरकारों  के  बीच  जल  के  वितरण  के  प्रश्न  पर

 विवाद  चल  रहा  है  ।  परन्तु  यह  कब  तक  चलता  रहेगा
 ?

 यह  परियोजना  रायला-सीमा के  सुखा  पीड़ितों

 की  सहायता करने  के  उद्देश्य  से  बनायी गयी  थी  ।  यदि  सरकार  ने  इस  पर  तनिक  भी  गम्भीरतापूर्वक

 ध्यान  दिया  होता  तो  जल्द  ही  इस  विवाद  को  हल  करके  कार्य  भी  कर  दिया  गया  होता  |  मैंने  एक

 समाचार-पत्र  में  देखा  कि  प्रा  के  उपमुख्य  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यह  मामला  तय  हो  चुका है  जब  कि  एक

 अन्य  पत्र  में  कहा  गया  है  कि  मै  सूर  के  मुख्य  मंत्री  श्री  हनुमन्तैया  ने  कहा  है  कि  यह  तय  नहीं  न् हुआ ह  ।

 मैं  योजना  भ्रायोग  waar  वित्त.मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  मामला  श्रभी  तय  हुमा  है  या  नहीं  ?

 यदि  यह  अभी
 तय  न

 हुन  हो  तो  मैं  सरकार  से  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  ag  इसको  तत्काल  तय  कराने

 की  व्यवस्था  करे  यह  भी  व्यवस्था  करे  कि  यह  परियोजना  की  जायें  और
 द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  ही  पूरी कर  दी  जाये  ।

 एक  aq  अरति  विशाल  हिन्दुस्तान  के  सम्बन्ध  में  भी  मुझे  यह  देखकर  श्रामण्य

 हुआ  कि  इस  उद्योग  को  विकसित  करने  के  लिये  भी  केवल  TACT  करोड़  रुपयों  की  का  ही  उपबन्ध

 किया  गया  है  ।  भारत  में  यही  एक  मात्र  शिपयार्ड  है  ।  परन्तु  इसके  सम्बन्ध  में  प्रत्येक बात

 पर  पूरा  प्रकाश  डालने  के  स्थान  पर  तटीय  कौर  समुद्र  पार  जाने  वाले  पोतों  को  क्रय  करने  के  लिये

 नौवहन-कर्त्तश्रों  के  लिये  कुछ  धन  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  यदि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  अथवा  प्रथम

 पंचवर्षीय  योजना  वादों को  पुरा  करना  संभव
 न

 हो  तो  कम  से  कम  इसका  ही  विस्तार  किया  जा

 सकता  था  |  इसलिये  वित्त  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  इस  उद्योग  के  लिये  अधिक  धन  का  उपबन्ध  कर

 कौर  इस  बात  की  व्यवस्था  करें  कि  इसको  पूर्ण  रूप  से  विकसित  किया  जा  सके  |

 मुझे  यह  देखकर  भी  श्राइचयं  eat  fH  विश्वविद्यालय  अ्रनुदान  ora  के  लिये  केवल  ३  करोड़

 रुपये  दिये  गये  हैं  ।  हाल  ही  पिछड़े  इलाकों  में  प्रवेश  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  की  गयी  है  |  ऐसे

 विद्यालयों
 के

 लिये
 विश्वविद्यालय  अनुदान

 आयोग
 को

 अधिक
 धन  की  श्रावस्यकता है  ।  इसलिये

 वित्त  मंत्री  से  मेरा  अनुरोध  है  कि  वह  आयोग  को  अधिक  धन  दें  जिससे  कि  वह  पिछड़े  इलाकों  के

 लयों  को  पूर्णतया  विकसित  करने  के  उद्देश्य  से  अधिक  धन  दे  सके |

 इन  राशियों  का  उपबन्ध  करने  के  अतिरिक्त  भारते  की  झ्राथिक  स्थिति  को  विकसित  करने के  लिये

 कुछ  नीतियों  के  निर्धारित  किये  जाने  की
 भी

 आवश्यकता  है
 ।

 मुझे  इस  बात  पर  प्रसन्नता  है  कि  भूमि  की
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 [  श्री  gaz  रेड्डी  |

 प्रीतम  सीमा  निर्धारित कर  दी  गयी  परन्तु  समाचार  पत्रों  में  यह  देखकर  मुझे  श्राइचयें  हुसना
 कि

 झा  ब्र

 के  मुख्य  मंत्री  ने  उसकी  खुले  शब्दों  में  भ्र लोच ना  की  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कोई  मुख्य  मंत्री

 योजना  कौर  उसमें  निर्धारित  नीतियों  aif  की  खुले  प्राम  आलोचना  कर  सकता  है  ।  यदि
 सरकार

 उन

 नीतियों  जिनको  उसने  बनाया  है  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  किया  वास्तव  में

 कार्यान्वित  करना  चाहती  है  तो  उसको  मुख्यमंत्री  को  स्पष्ट  दादों  में  बता  देना  चाहिये  कि  वह  इस  प्रकार  के

 भ्रतुत्तरदायित्वपुर्ण वक्तव्य  न  दें  ।

 अन्त  मै
 सरकार  को  इस  बात  प्रा वश्य कता  समझाना  चाहता  हूं  कि  लोक-सभा द्वारा  विभिन्न

 राज्यों
 को  जो  ware  दिये  जाते  हैं  उनकी  उचित  जांच  पड़ताल  की  जाये  कौर  उन  पर  नियंत्रण रखा  जाये

 ।

 जब  धन  का  इस्तेमाल  न  किये  जाने  व्यपगतं  होने  का  नरन  लोक-सभा  के  समक्ष  उठाया  जाता  है  तो

 मंत्रीगण  कहते हैं  कि  कोई  नियंत्रण  नहीं  हम  उसकी  पड़ताल  नहीं  कर  सकते  |  इस  रुख

 से  न  जनता  का  भला  होता  है  भ्र  न  राज्यों  का  ही  भला  होता  है  ।  इसलिये  सरकार  से  मेरा  भ्रनुरोध है  कि

 वह  इस  बात  की  व्यवस्था  करने  का  कोई  खोज  निकाले  जिससे  कि  राज्यों  को  हम  जो  अनुदान  देते  हैं  उनका

 उचित  are  पूरा  उपयोग  किया  जाये  |

 पन्त  में  मैँ  यह  कहना  चाहता  हुं
 कि

 air  के  प्रति  उपेक्षापूर्ण  अथवा  सौतेला  रुख  भ्र पना ना  छोड़

 दिया  जाये  प्रौढ़  भ्रांति  जनता  की  उचित  श्रावश्यकताओओं  को  पुरा  किया  जाये  ।

 श्रीमती  जयश्री  :  हम  लोग  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  देहरी  पर  खड़े  हैं  ।

 इसके  लिये  सब  से  आवश्यक  बात  यह  है  कि  हमारी  समस्त  योजनाश्रों  की  कार्यान्वित  के  लिये  उचित

 वातावरण  तैयार  किया  जाये  |  इस  समय  विभिन्न  राज्यों  में  भाषा  सम्बन्धी  विवादों  के  कारण  लोगों  ने

 हिंसा  प्रौर  लूटपाट  का  ढंग  अ्रपनाया  है  ।  यह  बड़े  ही  दुख  की  बात  है  कि  जब  हम  विश्व  को  सहअस्तित्व

 का  पाठ  पढ़ा  रहे  हैं  तब  हम  अपने  पड़ोसियों  के  साथ  उपदेशों  के  भ्रनुरूप  व्यवहार  करने  में

 बलिदान  कौर  त्याग  करने  की  बातें  बहुत  भली  प्रतीत  होती  हैं  ।  हम  बलिदान  करने  के  लिये  तैयार

 हैं  ।  परन्तु  इसके  लिये  उचित  वातावरण  होना  चाहिये  ।  यदि  हम  जनता  के  पास  जायें तो  वह  हमसे

 पूछेगी--मैं  तो  कहूंगी  कि  हम  पर  उसका  विश्वास  उठ  चुका  है--कि  इस  बात  की  क्या  गारंटी  है  कि  हम

 जो  धन  देने  जा  रहे  हैं  उसका  हम  को  लाभ  प्राप्त  होगा ?

 मैं  यह  कहूंगी  कि  यह  बड़े  ही  खेद  की  बात  है  जैसा  कि  कांग्रेस  के  महामंत्री  ने  कहा  इस

 समय  वास्तव  में  का  नैतिक  स्तर  ऊंचा  उठाये  जाने  की  झ्रावश्यकता  है
 ।

 श्री  टंडन  जी  के  दादों  में  थोड़े

 परिवर्तन  के  साथ  मैँ
 भी

 यह  कहूंगी  कि  देश  की  श्रमिक  स्थिति  में  सुधार  करने  के  कार्य  पर  देश  को  नैतिक

 शिक्षा  देने  के  कार्य को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।  इसके  लिये  मातायें  उत्तरदायी  पहले  माता यें
 रोक

 बाद  में  गुरुजन
 |

 शिक्षा  के  क्षेत्र  में  मैँ  ग्रध्यापकों को  अत्यन्त  महत्त्वपूर्ण  मानती  हूं  ।  यदि  हम  भ्रच्छे

 अध्यापक  रखें
 तो

 वह  ऐसी  दिक्षा  प्रदान  कर  सकते  हैं  जो  बच्चों  के  चरित्र  में  सुधार  कर  सके  ।  हम  अपनी

 भावी  पीढ़ियों  के  लिये  उत्तरदायी  हैं  ।  इन  अध्यापकों  का  स्तर  ऊंचा  उठाने  के  लिये  मेरी  प्रतीत  है  कि  उनको

 उचित  पारिश्रमिक  दिया  जाना  चाहिये  ।  मुझे  बताया  गया  है  किसी-किसी  स्थान  पर  तो  उनको

 रासियों
 से  भी  कम--  रुपये  तक  वेतन  दिया  जाता  है  मेरी  कपिल  है  कि  यदि  हम  अपने  देश  का

 चरित्र
 ऊचा  उठाना  चाहते  है  तो  हमारे  श्रंध्यापक  उचित  ढंग  से  चूने  हुये  होने  चाहियें  कौर  उनको  उचित

 पारिश्रमिक  दिया  जाना  चाहिये  ।

 बेरोजगारी  की  समस्या  के  सम्बन्ध  में  मैँ  यह  कहूंगी  कि  हमने  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  पर  उचित  ध्यान

 नहीं  दिया  है
 |

 इस
 समय

 हम  दस्तकारी-उद्योगों को  संरक्षण  देना  चाहते
 हैं  ।  मेरा

 अनुरोध है  कि  छोटे

 गल  waist  सें
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 Fata AI  के  उन  se  का

 जो  बड़े  उद्योगों से  सम्बद्ध  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  |  हमारी  ऐसी  कोई

 योजना  होनी  चाहिये  कि  जिसके  द्वारा  बड़े  र  छोटे  उद्योग  एक  साथ  मिलकर  कार्य  कर  सकें  शर  हमारे

 छोटे  पैमाने  के  उद्योग  गांवों  में  फैलाये  जा  सकें  जिससे  कि  हमारे  गांव  भी  समृद्ध  हो  सकें  ।  इस
 प्रकार

 से

 हम  उन  लोगों  को  भी  जो  गांवों  में  बेरोजगार  हैं  कार्य  दे  सकते  हैं  ्र  गांवों  का  जीवन-स्तर  ऊंचा  उठाने  में

 सहायता प्रदान  कर  सकते  हैं  ।  यही  दो  बातें  हैं  जिनको  मेरे  विचार  से  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  लिया

 जाना  चाहिये  ।

 तरन्त  में  मुझे  यह  कहते  हुए  खेद  होता  है  कि  हम  उस  धन  का  उपयोग  नहीं  कर  पाये  हैं  जिसको
 कि

 हमने  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  eta  विभिन्न  योजनाओं  के  लिये  प्लग  कर  दिया  था  |  मुझे  बताया

 गया  है  कि  जल-कालों  के  सम्बन्ध  में  विशेष  कार्य  नहीं  किया  गया  है  ।  उन  लोगों  जो  उस  कार्य  के  प्रकार

 हैं  मेरा  यह  श्रीराम  कि  वह  यह  देखें  कि  हम  इन  योजनाश्रों  को  क्यों  कार्यान्वित  नहीं  कर  सके  हैं  ।  ऐसे

 अनेक  प्रविधि विज्ञ  बेरोजगार  हैं  जो  इस  कार्य  को  कर  सकते  हैं  |  दूसरी  हम  विदेशी  विशेषज्ञों  को  बुला

 रह ेहैं  ।  इसलिये  शिक्षितों  में  फैली  बेरोजगारी  को  दूर  करने  के  लिये  भी  मेरा  भ्रनुरोध है  कि  उन  पर

 उचित  ध्यान  दिया  जाये  श्र  विदेशों  से  कम  से  कम  विशेषज्ञ  चलाने  का  प्रयास  किया  जायें  ।

 शशी  एम०  डी०  जोशी  यह  प्राय-व्ययन  परिस्थितियों  के  अनसार

 कार्य  करने  की  हमारे  देश  की  तथा  वित्त  मंत्री  की  क्षमता  का  समान  रूप  से  परिचायक है  ।  वित्त  मंत्री  के

 भाषण
 को  सुनने  में  ही  नहीं  वरन्  बाद  को  पढ़ने  में  भी  ह #ी*  भ्राता  है

 ।  यह  इसलिये है  कि  न  केवल

 उनकी  देली  वाक्चातुयं  ही  श्रेष्ठ  १  इसलिये  भी  कि
 इसमें  कल्याण

 का  संदेश

 भी  दिया गया  है  ।

 उनके  भाषण  से  यह  प्रगट  होता  है  कि  भारत  विदेशी  प्रतियोगिता  के  क्षेत्र  में  उतर  पाया  है  प्रौढ़

 उसमें  टिकने  के  लिये  उसको  शापने  उपकरणों का  भ्राधनिकीकरण  करना है  ।.  हमारा इस  समय  का

 सरकारी  ढांचा  उसकी  संचालन  प्रणाली  ब्रिटिश  नमने  के  पर  स्थापित  है  ।  हम  उसको

 भारतीय  ढंग  की  समाजवादी  प्रणाली  में  परिवर्तित  करना  चाहते  हैं  ।  इसलिये यह  चाहता  हं  कि  हमारा

 नमना  ऐसा  होना  चाहिये  जिसमें  भारत  की  संस्कृति  पर  उच्च  परम्परायें  प्रतिबिम्बित  हो  सकें  ।  भारत

 की  उच्च  परम्परायें हमारे  प्राय-व्यस्क  में  उस  सीमा  तक  प्रतिबिम्बित नहीं  होतीं  जितनी  कि  भारत के

 महान  सपूत-श्राचायं विनोबा  भावे  के  संदेशों  में  प्रतिबिम्बित  होती  हैं  जिन्होंने  उद्योगपतियों  को  ag

 परामर्श  दिया  है.कि  वह  मुनाफा  कमाना  छोड़  प्रयास  के  रूप  में  अपनी  सम्पत्ति  का  उपयोग  करें

 अपनी  राय  का  Boat  भाग  सम्पत्तिदान  में  alta  कर  दें  ।  यदि  उद्योगपति  are  यह

 परामर्श  स्वीकार  काल  तो  वित्त  मंत्री  को  उन  पर  कर  लगाने  के  लिये  इतनी  सफाई  देने  की  झ्रावस्यकता

 नहीं  पड़ेगी  ।  यदि  भारत  आत्मा  को  सुरक्षित  रखना  चाहता  अपनी  परम्पराओं शर  दृष्टिकोण

 की  शुद्धता  को  प्रत्एक  बनाये  रखना  चाहता  है  तो  यह  कार्य  केवल  उसको  भ्रमणी  शिक्षा  देकर  ही  पूरा

 किया  जा  सकता  है  ।

 [  पंडित  ठाकुर  दास  भागकर  पीठासीन  हुये  |

 शिक्षा के  सम्बन्ध  मुझे  खेद  से  कहना  पड़ता  है  कि  भारत  में  दिक्षा  का  समन्वय  नहीं  है  ।  शिक्षा

 के  बारे  में  राज्य  का  डरपना-अपना  कार्यक्रम  है  |  बम्बई  राज्य  में  बच्चे  के  लिये  प्राथमिक  शिक्षा  ६  वर्ष  की

 आयु  से  शुरू  होती  है
 ।  कुछ  राज्यों  में  यह  पांच  वर्ष  की  ae  से  शुरू  होती  है  ।  बम्बई  राज्य  में  माध्यमिक

 शिक्षा  १७  वर्ष  पर  समाप्त  हो  जाती  है  ।  बम्बई  के  बच्चे  सेना  शर  नौसेना  की  प्रतियोगिता  Ter

 में  नहीं  बैठ  सकते  हैं
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  को  यह  सुविधा  शिक्षा  में  समन्वय  स्थापित  करके  दूर  करनी

 चाहिये
 ।

 प्राइमरी  अध्यापकों  के  वेतनों  में  भी  समन्वय  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  |

 प्रतिरक्षा  का  प्रदान  बहुत  महत्वपूर्ण  है
 ।

 हमें  (०.  सेना  को  आधुनिकतम  शस्त्रों  से  सुसज्जित  करना

 भारत  का  समुचित
 ३०००

 मील  लम्बा  किन्तु  हमारी  नौसना  बहुत  पर्याप्त  है
 ।

 वाचिक-पोत

 wast  में
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 [  श्रीमती  जयश्री  ]

 नहीं  के  बराबर  हैं
 ।

 हमें  वणिक-पोतों  के  नाविकों  के  लिये  प्रशिक्षण  स्कूल  खोलने  चाहियें
 ।

 पश्चिमी  तट

 पर  ऐसे  स्कूल  के  खोले  जाने  की  हम  मांग  करते  रहे  हैं  |

 दूसरी  योजना  में  रेलवे  के  लिये  बहुत  कम  धन  दिया  गया  है  ।  माननीय वित्त  मंत्री  जानते  हैं  कि

 उनका  निर्वाचन क्षेत्र  शर  मेरा  निर्वाचन-क्षेत्र  दोनों  निर्धन  हैं  ate  दोनों  में  रेलवे  नहीं  है  ।  यद्यपि  वह

 योजना  निर्माताओं  में  से  उन्होंने  इन  क्षेत्रों  की  ज़ोर  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  मैं  उनसे  अनुरोध  करता  हूं

 वह  इन  क्षेत्रों  में  रेलवे  लाइन  बनाये  जाने  के  लिये  धन  की  मंजूरी  दें  ।

 मंत्री  सी०  डी०  अन्तिम  वक्ता  के  भाषण  से  स्पष्ट  होता  है  कि  मुझ  पर  यह

 आरोप  नहीं  लगाया  जा  सकता  कि  वित्त  मंत्री  होने  के  नाते  मैँने  भ्रपने  निर्वाचन-क्षेत्र या  राज्य  या  किसी

 अन्य
 निर्वाचन  क्षेत्र  में  जिसका  मुझ  से  सम्बन्ध  कोई  विशेष  रूचि  ली  है  ।

 राय-व्यस्क  की  चर्चा  से  प्रकट  होता  है  कि  समय  गुजरने  के  साथ-साथ  इसमें  कुछ  कटता  गई  है  ।

 तथापि  में  कह  सकता  हूं  कि  सदन  में  राय-व्यस्क  का  जो  स्वागत  किया  है  वह  प्रतिकूल  नहीं  है  ।  अधिकतर

 टिप्पणियां ai  आलोचनायें  सहायता  करनें  की  दृष्टि से  की  गई  है  कौर  बड़ी  ईमानदारी से
 की

 गई  है  ।

 ७  उत्तर  मैँ  उन  मामलों  के  बारे  में  कुछ  सगा  जिनके  सम्बन्ध  अरन्य

 मंत्रालयों से  हैं  ।  उनमें  से  एक  सफाई  प्रस्तुत  कर  चुका  है  ।  मुझे  तराशा  है
 कि

 की  मांगों

 पर  चर्चा  के  समय  शेष  मंत्रालय  भी  अपनी-प्रगति  पेश  करेंगे  ।  इनमें  वैदेशिक-कार्य

 प्रतिरक्षा  स्वास्थ्य  श्रम  मंत्रालय  इरादी  सम्मिलित  हैं  ।  जहां  तक  शिक्षा  का  सम्बन्ध  है

 उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।  मुझे  इस  में  संदेह  नहीं  कि  बाद  में  इसके  सम्बन्ध  में  एक  नाक  उत्तर  दिया
 जायेंगी  |

 पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय  ने  मुझे  बताया  है
 कि

 प्रतिकर  के  प्रयोजनों  को  छोड़  कर  कौर

 पुनर्वास  वित्त  निगम  से  ऋणों  के  मामलों  को  छोड़  कर  मी  कपूर  a  अन्य  क्षेत्रों  से  आयें

 पित  व्यक्तियों  के  साथ  वही  व्यवहार  किया  जाता  जो  पाकिस्तान  से  are  विस्थापित  व्यक्तियों  से

 करते  हैँ  ।
 किया  जाता  है

 ।
 उन्होंने  कहा  था  कि  ऋणों  के  सम्बन्ध  में  वह  मेरे  मंत्रालय  से  बातचीत  करने  का  विचार

 प्रतिकर  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  यह  अ्रनुभव  करेंगे  कि  काश्मीर
 के

 झगड़े  को  ध्यान  में  रखते

 हुये  सैद्धांतिक  दृष्टि  से  हम  इन्हें  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्ति  नहीं  समझ  सकते  ।  मुझे  ares
 कि

 मंत्री
 महोदय  उन  महत्वपूर्ण  बातों  पर  ध्यान  देंगे  जो  माननीय  सदस्य  ने  इस  विषय  में  कहीं हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  हिन्दी  का  उठाया  था  |  जहां  तक  राय-व्यस्क  पत्रों  के  हिन्दी  में

 वाद  करने  का  सम्बन्ध  हम  पुरा  प्रयत्न  करते  हँ  ।  मुझे  आशा  है  कि  भ्र गले  वर्ष  माननीय  सदस्यों को

 व्ययक  की  प्रतियां  हिन्दी  में  मिल  सकेंगी  ate  यदि  संभव  हा  तो  वित्त  विधेयक  की  प्रतियां  भी  हिन्दी  में

 दी  किन्तु  मैं  इस  सम्बन्ध  में  कोई  वचन  नहीं  दे  सकता
 |

 माननीय  सदस्य  झ्रनुभव  करेंगे  कि

 भाषिक  शब्दों  के  अनुवाद  में  काफी  कठिनाइयां पेश  art  हैं  ।  किन्तु  मैँ  अवश्य  कोशिश
 करूंगा

 माननीय  सदस्यों  की  सामन्य  आलोचनायें  उनकी  विचारधाराओं  के.ग्रनुरूप  ही  रही  हैं
 ।

 संभवतः

 कुछ  अपवाद
 भी

 किन्तु  वे  सदन  के  इस  भाग  से  हैं  ।  सामान्यतया  श्रेय-व्यापक  की  यह  श्रालोचना  की  गई

 है  कि  हमारी  प्रगति  बहुत  धीमी  है  या  बहुत  तेंज  है  ।  किन्तु  मेरे  विचार  में  अधिकांश  सदस्यों  की  राय  यह  है

 प्रगति  ठीक  दिशा  में  भर  ठीक  गति  से  हो  रही  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  राय-व्यस्क  शौर  मेरे  भाषण  से  यह  निष्कर्ष  निकाला  है  कि  मैंने  यह  प्रयत्न

 किया
 है

 कि  समाजवादी  ढंग  के  समाज  के  निर्माण  में  सरकार  ने
 जो

 प्रगति  की  उसके  लिये  सरकार  की

 मल  wait  में
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 प्रशंसा की जाये की  जाये  |  किन्तु  अपने  भाषण  में
 समाजवादी  ढांचे  का  एक  बार  भी  उल्लेख  न  करने  के  कारण

 मुझे  दोषी  ठहराया गया  है  ।

 मुझे  पंचवर्षीय  योजना  की  पहली  कड़ी  को  क्रियान्वित  करने  की  श्रमिक  चिन्ता
 थी  ।

 इस  योजना की

 प्रारुप  रूप  रेखा  प्रकाशित  हो  चुकी  है  शौर  सदन  को  चल  कर  इस  पर  सविस्तार  चर्चा  करने  का  अवसर

 मिलेगा  |

 कुछ  शिकायतें  यह  थीं  कि  विरोधी  दलों  के  किये  बिना  बहुत  सी  प्रस्थापनायें  प्रस्तुत  की

 जाती  हैं  ।  मैं  इस  ग्रा लोचन  को  उचित  नहीं  क्योंकि  यह  राय-व्यस्क--जो  कि  छठा  है--एक

 ऐसी  योजना  को  क्रियान्वित करने  का  प्रयत्न  जिसे  सदन  शभ्रनुमोदित  कर  चुका  है  या  कुछ  समय

 करने  वाला  है
 ।

 इस  भ्रनुमोदन  को  प्राप्त  करने  में  विरोधी  पक्ष  कौर  विभिन्न  संसदीय  दलों  को  प्राय-व्ययन

 की  पूर्णरूपेण  अध्ययन  करने  अपने  सुझाव  देने  का  प्रत्येक  संभव  दिया  जाता  है  |  कुछ  माननीय

 सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि  उनके  सुझावों  पर  सविस्तार  विचार  किया  जाये  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में

 वें  मुझे  अपने  विचारों  से  सूचित  जैसा  कि  दो  माननीय  सदस्य  कर  भी  चुके  हम  उनके  साथ  बातचीत

 करने  के  बारे  में  यह  प्रयत्न  करेंगे  कि  ७५  समान  उद्देश्यों  को  प्राप्त  करने  का  कोई  उपयोगी  तरीका  निकाला

 जिसके  लिये  केवल  सरकार  की  सराहना  न  की  हमें  न्नेभव ्  करना  चाहिये  कि  इस  समय

 हम  एक  ऐसे  प्रयत्न  में  रत  हैं  जिसे  वास्तव  में  राष्ट्रीय  प्रयत्न  समझा  जा  सकता  है  कौर  यद्यपि  चुनाव  समीप

 हैं  तथापि  किसी  दल  की  are  से  विशेषतया  सत्तारूढ़  दल  की  यह  दावा  किया  जाना  कि  देश  में

 जितनी  भी  प्रगति  हुई  केवल  उसी  के  कारण  हुई  है  ठीक  नहीं  है  ।  इस  गलत  फहमी  को  दूर  करने
 ह

 के  लिये  मैंने  aos  भाषण  में  जनशक्ति  भर  जन  साधारण  के  व्यवहार  की  प्रो  निर्देश  किया था  ।

 राय-व्यस्क  पर  चर्चा  करते  योजना  सम्बन्धी  बातों  इस  वित्तीय  विवरण  विद्वेष  सम्बन्धी

 खातों  को  श्रलग  नहीं  जा  सकता  है
 ।

 यदि  वाद-विवाद  का  विश्लेषण  किया  तो  ae  किया

 जायेगा  कि  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों  का  भाग  दूसरी  योजना  की  प्रारूप  रूपरेखा  पर  चर्चा

 करने  के  लिये  अधिक  उपयुक्त  हो  सकता  है
 |

 यह  दुर्भाग्य
 की

 बात  है  कि  हम  इस  रूपरेखा  को  ६  मास  पहले

 प्रकाशित नहीं  कर  सके  ।  यदि  समय  तो  ऐसा  करना  ही  उचित था  ।  किन्तु  यह  बिल्कुल  असंभव

 था  कौर  योजना  राज्य  सरकारों  केन्द्रीय  मंत्रालयों  को  यह  रूपरेखा  बहुत  जल्दी  में  तैयार

 करके  देनी  पड़ी  है  ।  तथापि  यह  माननीय  सदस्यों के  सामने  है  ।  इसमें  इन  बातों  के  कारण  बतायें  गये  हैं

 कि  विशिष्ट  प्राथमिकता  क्रम  कयों  अपनाये  गये  कुछ  प्रदेशों  के  साथ  कथित  उचित  व्यवहार  क्यों  नहीं

 किया  जा  सकता  है  कौर  माननीय  सदस्यों  के  सुझावों  के  भ्रनुसार  उद्योगों  को  स्थापित  करना  व्यावहारिक

 क्यों  नहीं  समझा  गया  इत्यादि  |  यदि  मैं  इन  विषयों  की  चर्चा  नहीं  कर  सकता  तो  इससे  यह  नहीं  समझना

 चाहिये  कि  मुझे  उनके  प्रति  सहानुभूति  नहीं  है
 ।

 उचित  समय  ५  पर  सरकारी  दल  के  सदस्य  इन  बातों

 का  सविस्तार  उत्तर  देंगे  ।  उदाहरण  के  लिये  सरकारी  या  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  विकास  को  कितना  महत्व

 दिया  या  ग्रामीण  कौर  नगरीय  क्षेत्रों  के  विकास  को  कितना  महत्व  दिया  जाये  कौर  समाजवादी  ढंग

 के  समाज  का
 निर्माण  कसे

 किया  ऐसे  ही  प्रदान  हैं
 ।

 यदि  मेरे  पास  समय  तो  मैं  कुछ  मामलों

 पर  चर्चा  किन्तु  मेरे  पास  समय  बहुत  कम  है
 ।

 तथापि  मैँ  एक  मामले  की  चर्चा  अवश्य  करना  चाहता

 हूं  जिसका  उल्लेख  are  बार  किया  गया  प्रौढ़  वह  है  ग्राम  ग्रां दोलन का  मामला  ।  मैं  फिर  भी

 कहता  हूं
 कि

 मैँ  माननीय  सदस्य  के  सुझाव  से  पूर्णतया  समहत  हूं  कौर  मैंने  इसे  सामुदायिक  परियोजना

 प्रशासन  कौर  योजना  आयोग  तक  पहुंचा  दिया  है
 ।

 मालूम  होता  है  कि  उन्होंने  प्रभी  तक  यह  काम  से

 शुरू  नहीं  किया
 कि

 किसी  वर्तमान  ग्राम  को  श्राद्ध  ग्राम  में  परिवर्तित  किया  किन्तु  जहां  बाढ़  के  बाद

 ग्रामों  का  पुर्ननिर्माण  करना  पड़ा  वहां  सामुदायिक  परियोजना  प्राधिकारी  सम्बन्धित  के

 ग्रामीण  के  विशेषज्ञों  को  इन  ग्रामों का  नक्शा  तैयार  करने  कौर  इन्हें  आदर्श  ग्राम  बनाने  के  लिये

 अवद्य  भेजते  हैं
 ।

 मुझे  मालूम  है
 कि

 ऐसा  कार्य  मध्य  प्रदेश  श्र  पेप्सू  के  कुछ  भागों  में  ax  दिल्ली
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 सी०  डी०  देशमुख  |

 के  समीप  भी  किया  जा  रहा  है  ।  माननीय  सदस्य  यह  भी  जानते  होंगे  कि  इस  प्रकार  का  एक

 सरकारी  आंदोलन  श्री  तुगडोजी  महाराज  द्वारा  भी  चलाया  जा  रहा  है  ।  उन्होंने  मध्य  प्रदेश

 बाद  के  ग्रामों  में  यह  काम  शुरू  किया  है  उन्होंने  अपनी  विचारधारा  को  नामक  मराठी

 पुस्तक में  व्यक्त  किया  है
 ।

 इसका  वह  अन्य  बहुत  सी  भारतीय  भाषाओं  में  प्रभुपाद
 भी

 करेंगे
 |

 इन  प्रारंभिक  बातों  के
 a

 मैं  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उठाये  गये  प्रश्नों  को  लेता  हूं
 ।

 पहला
 आय-व्यस्क  के  श्रमिक  कृत्यों  के  बारे  में  था  ।  हम  मानते  हैं  कि  आधिक  स्थिति  को  ठीक-ठीक  निश्चित

 रूप  से  झांकना  कौर  भ्रमण  स्थानों  पर  प्रयोग  किये  गये  राय-व्यस्क  के  विश्लेषण  wie  उपस्थापन  के  तरीकों

 से
 पूर्ण  लाभ  उठाना  झ्रावश्यक  है

 ।
 मैंने  एक  मामले  का  पिछले  व्रत  भी  उल्लेख  किया  था  कौर  मैंने

 के  सदस्य जिन्होंने  इस  को  उठाया  था  यह  श्राइवासन  दिया  था  कि  इन  प्रश्नों  पर  विचार  किया

 जा  रहा  था  ।  वास्तव  में  हम  कुछ  वर्षों  से  इस  मामले  का  अध्ययन  करते  रहे  हैं  |  मुख्य  बात  राष्ट्रीय  प्राय

 आंकड़ों  का  परिष्करण  कौर  शीघ्र  संकलन है  ।  भ्रापको  स्मरण  होगा  कि  पहली  पंचवर्षीय

 योजना  में  एक  परिशिष्ट  है  जिसका  शीर्षक  है  राष्ट्रीय  प्राय-व्ययन  योजना  है  ।  इसमें  हमने  एक

 राष्ट्रीय  प्राय-व्ययन  बनाने  के  दृष्टिकोण  की  उपयोगिता  कौर  इस  सम्बन्ध  में  दूर  की  जाने  वाली

 नाइयां  बताई  थीं  पहली  योजना  के  प्रत्येक  के  पृष्ठ  १००-१०१ पर  श्राप  को  मिलेगा  |

 इस  दिशा  में  एक  आवश्यक  कार्यवाही  सरकारी  शिरास-व्यस्कों  की  कृत्य शीलता  कौर  आधिक  दृष्टि

 से  पुन वर्गीकरण  करना  है  |  भ्र र्थ व्यवस्था  पर  राजकोषीय  कार्यवाहियों  के  प्रभाव  को  झांकने  के
 न

 केवल

 केन्द्रीय  बल्कि  राज्य  सरकारों  की--वास्तव  में  समस्त  सरकारी  प्राधिकारियों  की--प्राप्तियों  तथा  शोधकों

 के  प्रभावों  को  एक  साथ  देखना  भ्रावइ्यक  है  ।  चूंकि  हमारी  व्यवस्था  संघानीय है
 कौर  शभ्रांकड़ों  को

 बहुत  से  प्रलेखों  से  इकट्ठा  करना  पड़ता  इसलिये  उन  देशों  में  जहां  केन्द्रीय  राय-व्यस्क लेखे  सरकारी

 प्राधिकारियों  की  राजकोषीय  कार्यवाहियों  से  सम्बन्धित  होते  यहां  यह  काम  अ्रघिव  कठिन  हो  जाता  है
 ।

 दूसरा  पग  यह  है  कि  इन  पुनवर्गीक़त  लेखों  का  सम्बन्ध  भ्र पनी  राष्ट्रीय
 आय

 या  राष्ट्रीय
 व्यय

 के

 संगत  भागों  से  स्थापित  किया  जाये  ।  इसका  अर्थ  यह  है  कि  यह  दूसरे  भी  एक  साथ  उपलब्ध  होने

 चाहियें
 ।

 बाद  में  मैं  यह  बताऊंगा  कि  राष्ट्रीय  नमूना  परिमाप  के  प्रतिवेदन  प्राप्त  करने  जिनका  इससे

 कुछ  सम्बन्ध  विलम्ब  होने  के  कारण  हैं  ।

 मैँ  यह  बताना  चाहूंगा  कि  यह  काम  कैसे  किया  जा  रहा  है  ।  केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संस्था का  राष्ट्रीय

 ara  एकक  पिछले  कुछ  वर्षों  से  राष्ट्रीय  लेखे  तैयार  कर  रहा  है  ।  इन  लेखों  में  कुल  राष्ट्रीय  व्यय  में

 ब क 5

 कारी  व्यय  के  भ्रंश  के  प्राक्कलन  प्रौर  कुल  राष्ट्रीय राय  में  सरकारी  प्राधिकारियों की  झाय  को
 बताया

 गया है  ।  सरकारी  व्यय  को  चालू  व्यय  श्र  पूंजी  निर्माण  व्यय  में  बांटा  जाता  है  ।
 सरकारी  प्राप्तियों

 का

 भी
 ates  श्रेणियों  के  अ्रनुसार  वर्गीकरण  किया  जाता  है  ।  इसी  प्रकार  राष्ट्रीय  एकक  द्वारा

 किये  गये  लेखों  में  उन  सौदों  का  विश्लेषण  होता  जो  हम  संसार  के  शेष  देशों  से
 करते

 हैं
 ।  मार्चे  LEXY

 में  केन्द्रीय  सांख्यिकीय कार्यालय  द्वारा  प्रकाशित  किये  गये  RE¥o-VE  से  QEYB—UY TH तक  की  राष्ट्रीय

 राय  के  प्राक्कलनों  इस  प्रकार  के  सविस्तार  विश्लेषण  वर्ष  १९५२-५३  तक  के  दिये  गये  १६५  ३-

 ay  के  प्राक्कलन  भी  हाल  में  तैयार  किये  गये  हैं  ्र  मुझे  श्रद्धा  है  कि  यह  शीघ्र  ही  प्रकाशित
 कर

 दिये  जायेंगे
 |

 मैं  सदन  को  श्राइवासन  देता  हूं  कि  इस  दिशा  में  हमने  कार्य  आरम्भ कर  दिया  है
 ।

 हमें  मालूम

 हुमा  है
 कि

 यह  काम  बहुत  देर  में  किया  जाता  है  ।  इसके  कारण  क्या  हैं
 ?

 पहली  बात  यह  है  कि  जिस  वर्ष  के  लिये  राष्ट्रीय  लेखे  संकलित  किये  जाते  उसकी  समाप्ति  के

 कुछ  समय  बाद  ही  सम्बन्धित  आंकड़े  मिल  पाते  हैं  ।  जबकि  पिछली  घटनाओं  के  मूल्यांकन  के  बारे  में

 कठिनाइयां  हैं
 तो

 यह  स्पष्ट  है  कि  श्रागामी  वर्ष  सम्बन्धी  कल्पना यें  कौर  भी  कठिन  होंगी  प्रौढ़  यह  भी

 झ्रावक्यक  है  कि  राष्ट्रीय  या  aria  प्राय-व्ययन  पिछले  एक  या  दो  वर्ष  की  घटनाओं  से  सम्बन्धित  एक
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 क्रमबद्ध  कल्पना  ही  होती  है  ।  यह  बात  सबे  मान्य है  कि  हमारे  देश  की  झ्राथिक  व्यवस्था  ब्रिटेन या

 अमरीका  जैसी  सुसंगठित  नहीं  है  इसलिये  कुछ  क्षेत्रों  के  गतिविधि  के  स्तर  सम्बन्धी  आंकड़े  सरलता

 से  मिल  नहीं  पाते  हैं  ।  जब  हम  इस  बात  की  तह  में  जाते  हैं  तो  हमें  यह  ज्ञात  होता  है  कि  विश्लेषण

 या  जांच  प्रणालियों  के  भी  आधुनिक  कौर  संस्कृत  साधन  खोजे  जा  सकते  हैं  ।

 उससे  हमारे  समक्ष  सभी  प्रकार  के  समस्यायें  जिनमें  सदन  को  दिलचस्पी  उत्पन्न  हो

 जाती  जैसे  वस्तु  संकलन  खपत  प्रदाय  में  प्राविधिक  सम्बन्ध  भ्र ौर  राय  मूल्य  परिवर्तनों  के

 सम्बन्ध  में  मांग  का  लचीलापन  ,  इरादी  ।  भ्रौर  मुझे  विश्वास  है  कि  श्री  प्रयोग  मेहता  को  रेखीय  कार्यक्रम

 बनाने  अर  मात्रा  पौर  उसके  परिवर्तन  की  जानकारी  है  ।  श्री  विश्लेषण  की  प्रणालियां  श्र  साधन  बदल

 रहे  हैं
 ।.

 श्री Yo  एस०  थामस  उसके  बारे  में  हमें  कोई  ज्ञान  नहीं  है
 ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  मेरी  भी  स्थिति  यही  है
 :

 मैं  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हुं  कि  हमें

 विकास  के  साथ-साथ  प्रगति  करनी  चाहियें
 ।

 किन्तु  मेरा  ख्याल  है  कि  हम  अपनी  दशाओं  के  लागू  किये क  | च के ३ AN

 गये  राष्ट्रीय  ore  के  लेखे  के  विभिन्न  संघटक  दंगों  के  प्राक्कलनों  को  पूर्ण  यही  बात  फिलहाल  महत्व

 पूर्ण  है  ।  झर  इन  प्राक्कलनों  को  पूर्ण  कर  लेने  के  गर्मी  ही  हम  श्रमिक  निदान  की  किसी  संबद्ध

 प्रणाली  को  विकसित  कर  सकते  हैं  ।

 हमारे  वित्त  मंत्रालय  के  श्रमिक  विभाग  में  Heater  wet  प्राय-व्यस्कों  के

 करण  के  लिये  एक  ब्यौरेवार  योजना  है  कौर  वर्गीकरण  के  जो  उपाय  हमने  खोज  निकालें  हैं  उनकी

 गिता  WaaqT  व्यवहार्यता  को  जानने  के  लिये  FeUK—XY  के  केन्द्रीय  राय-व्यस्क  का  विश्लेषण  किया  जा

 रहा  है  ।  जेसा  कि  मैंने  हमारे  समक्ष  कई  प्राविधिक  प्रदान  श्र  प्राक्कलनों  सम्बन्धी  wet हैं

 इन  पर  शीघ्र  हो  वित्त  मंत्रालय  केन्द्रीय  सांख्यकीय  कार्यालय  के  प्रविधिविज्ञों  शौर  fora  बैंक  के

 गवेषणा
 विभाग  के  मध्य  चर्चा  होगी  ।

 मेंने  इस  बात  के  लिये  कुछ  समय  इसलिये  लिया  है  क्योंकि  यह  बात  बार-बार  उठाई  गई  है  शौर  में

 ae  नहीं  चाहता  हूं  कि  सदन  की  यह  धारणा  हो  कि  जो  बात  भ्रत्यन्त  आवश्यक  प्रौर  वांछनीय  है  वह  उसे

 बताई  नहीं  जा  रही  है
 ।

 इसलिये  में  उसके  शाब्दिक  श्री  में  कुछ  दौर  जोड़ना  नहीं  चाहता  हूं
 |

 में  माननीय  सदस्यों  का  विशेषकर  श्री  भ्र शोक  मेहता  का  १९४५१  के  में

 श्री २०  डी वन्स  द्वारा  लिखे  गये  एक  लेख
 की

 आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  उस  लेख  श्री  डी वन्स

 ने  ग्रेट  ब्रिटेन  में
 प्रत्येक

 वर्ष  के
 झा थिक  सर्वेक्षण के  पदों  में  प्राचीन  नियोजन के  सम्बन्ध में  ७ अपने  तकुवों  की

 समीक्षा की  है  ।  पूंजी  विनियोजन  के  बारे  जिसमें  हमें  विशेष  दिलचस्पी  उनका  निष्कर्ष  इस

 प्रकार  है  :

 जिन  क्षेत्रों  में  विनियोग  में  वृद्धि  किये  जानें  की  प्रायोजना  थी  वहां  योजना  से

 कम  वृद्धि  हुई  जहां  कमी  की  श्रावर्यकता
 थी

 वहां  वह  पूर्ण  रूप  से  नहीं  की  जा  सकी
 पी

 वह  कहते हैं  :

 प्रकार  यदि  कोई  व्यक्ति  एक  स्फीति कारी  स्थिति  से  प्रारंभ  करता  है  कौर  यह  मान

 लेता  है
 कि  आगामी  वर्ष  में  विनियोग एक  भ्रमित  ऊंचे  स्तर  पर  होगा  कौर  वह  केवल  भौतिक

 नियंत्रणों
 से  सीमित  ate  यदि  यह  मान  ले  कि  उपभोक्ता  व्यय  का  भार  इतना  होगा

 कि  उसे
 समभाजन  द्वारा  नियंत्रित

 करना  आवश्यक  कौर  यदि  यह  मान  लिया  जाये  कि

 सरकार  के  बढ़े  हुए  व्यय  तुलना  करारोपण की  रिक  ऊंची  दरों  से  नहीं  की  जा
 तो

 इसमें  कोई  श्राइचर्य  नहीं  कि  इन  धारणायें
 पर  बनाई  गई  राष्ट्रीय  लेखों

 की
 व्यवस्था

 मूल  अंग्रेजी  में
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 का  परिणाम  व्यक्तिगत  बचत के  दोष  wine  में  होता है  जिसके  स्वयं  होने  की  कोई

 संभावना  नहीं  है
 ह

 शर्त  में  राज  कहते  हैं  :

 सर्वेक्षण  में  जिस  आयोजना  प्रणाली  की  कल्पना  की  गई थी  2eul aH GAA तक  उसमें

 से  अ्रधिकांश हो  चुकी  थी  १९५१  के  सर्वेक्षण  ने  इस  क्रिया  को  पूर्ण  कर  दिया
 |

 आगामी  वर्षों  के  लिये  के  विषय  में  जितने  निर्देश  थे  वह  वस्तुतः  दृश्य  हो  गये
 थे  ह

 में  इस  बात  पर
 प्रौढ़

 ata  विस्तारपूर्वक  नहीं  कहूंगा
 ।

 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  में  तथ्यों  के  प्रस्तुतीकरण  क  बारे  में  कुछ  आलोचनायें  की  गई  उन्हें  में  प्री

 लेता  हूं  ।  उदाहरण  के  लिये  श्री  बंसल  जहां-जहां  राय-व्यस्क  उपबन्ध  दिखाये  गये  थे  वहां  वह  पिछले  वर्षों

 के
 वास्तविक  ५  जानना  चाहते  थे  ।  इस  सुधार  को  करने  की  हम  यथासंभव  कोशिश  करेंगे  |  किन्तु

 मैं  यह
 भी

 बता  दूं  कि  कुछ  मामलों  में  वास्तविक  आंकड़े  देना  व्यवहार्य  नहीं  होगा  क्योंकि  वे  सामान्य
 व्यय

 में  विभिन्न  उपनिषदों  के  भ्रन्तर्गत  मिलें  हुए  होते  आगामी  वर्ष  के  लिये  राय-व्यस्क  उपबन्धों  की

 प्रति  वर्ष  के  लिये  सम्मोहित  की  गई  नई  मदों  से  प्राप्त की  जाती  गौर  यदि  इन  मदों  के  बारे में

 पिछले  वर्ष  के  वास्तविक  ated  भी  दिये  जाते  तो  इस  बात  की  कल्पना  आसानी  से  की  जा  सकती

 कि  लेखा  शीर्षकों  की  संख्या  में  काफी  वृद्धि  हो  जिससे  कि  संभव  है  कि  हमारी  लेखा  पद्धति  अधिक

 जटिल  हो  जाये  |  वह  में  पानी  प्रविष्टि  के  बारे  में  कुछ  स्पष्टीकरण  चाहते  थे  ।  यह  लेखा

 शीष  १९१२  दिल्ली  में  नई  राजधानी  बनाये  जाने  का  निर्णय  किये  जानें  के  बनाया  गया

 उसके  बाद  नई  दिल्ली  के  निर्माण  कार्यों  से  सम्बन्धित  सभी  पूंजी  व्यय  उक्त  शिक्षक के
 अन्तर्गत

 अभिलिखित
 किये  जाते  रहे  हैं

 ।
 इसी  प्रकार  पुरानी  दिल्ली  कौर  दिल्ली  कैंटोनमेंट  के  बारे  में

 जो
 ऐसे

 व्यय  हैं  उन्हें  प्लग  से  लिखा  जाता  है  ।  इसलिये  इस  अभिव्यक्ति का  कोई  विशेष  ae  है  ऐसी  कोई

 शंका  उन्हें  नहीं  होनी  चाहिये  |

 राय-व्यस्क  पत्रों  क ेतथाकथित  विभेदों  की  विस्तृत  आलोचना  डा
 ०  लंका  द्वारा  की

 गई

 उनकी  प्रत्येक  प्रा लोच ना  के  लिये  मेरे  पास  भ्रत्यन्त  संतोषजनक  उत्तर  किन्तु  सदन  को  इन  सब

 विवरणों
 में  दिलचस्पी  होगी  या  नहीं  इसमें  मुझे  सन्देह  है  ।  इसलिये  आपकी  अनुमति  से  में  माननीय  सदस्य

 को
 एक  पत्र  भेजूंगा  जिसके  द्वारा  मुझे  आशा  है  कि  में  यह  सिद्ध  कर  सकूंगा कि  हम  सही  हैऔर  वह

 गलत है

 माननीय  सदस्य  अ्रत्यन्त  निष्पक्ष  हैं  शर  मुझे  विश्वास  है  कि  वह  संतुष्ट  हो  जायेंगे
 |

 में  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  बात  को  लेता  हूं  जिसने  कई  सदस्यों  का  ध्यान  आकर्षित  किया

 शर
 वह  यह  है  कि  घाटे

 की
 बर्थ-व्यवस्था  के  बारे  में  हम  किन  परित्राणों  को  रखने  की  प्रस्थापना  करते  हैं

 ।

 मैं  निवेदन  करता  हुं  कि  यह  हमारी  प्रायोजना  का  सार  है  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  जहां  तक  कि  सामान्य

 सिद्धांत  का  सम्बन्ध  अधिकांश  सदस्य  इस  बात  पर  सहमत  हें  कि  सीमित  वित्त  प्रबंधन  श्रावश्यक  है

 कौर  देश  की  विकसित  हो  रही  arias  स्थिति  के  लिये  वांछनीय  है  ।  सभा  को  यह  ज्ञात  है  कि  कुछ

 सीमायें  होती  हैं  कौर  प्रत्येक  व्यक्ति  को  यह  भी  ज्ञात  है  कि  उनकी  पहले  से  ही  व्याख्या नहीं  की

 जा  सकती  है  ।  इसलिये  राय-व्यस्क  भाषण  में  मेंने  जो  कुछ  कहा  उसे  में  दुहराता द्र

 कि  जहां  कहीं  भी  हम  कुछ  खतरा  उठा  रहे  हों  ।  परिवारों  के  बारे में  कोई  श्रीराम
 जानकारी

 की

 मांग  करने  के  बहुत  ही  कम  सदस्यों  केवल  एक  को  fea  उपाय  का  सुझाव दिया

 है  ।  डा०  कृष्णा स्वामी  ने  कहा  है  कि  हमें  व्यय  में  कमी  करनी  चाहिये  |  किन्तु  में  समझता  हूं  कि  अधिकांश

 सदस्य  योजना  के  कूल  प्राकार  शरर  राय-व्यस्क  में  जिस  व्यय  के  लिये  उपबन्ध  किया
 गया  है  उसमें भी

 कमी  किये  जाने
 को

 पसंद  नहीं
 करेंगे

 ।  माननीय  सदस्यों  को  आंकड़े  भलीभांति  विदित  हैं
 ।

 पूंजी  व्यय  में
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 लगभग  Yo  करोड़  रुपयों  की  वृद्धि  हुई  है  ।  इसलिये  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  विकास  सम्बन्धी  हमारी
 जो

 गति  इस  समय  है  उसे  बनाये  रखना  उसका  उद्देश्य  है  ।  कई  सदस्यों  ने  व्यक्तिगत  रूप  से
 उन

 विषयों  के

 सम्बन्ध  में  जिनमें  कि  उन्हें  रूचि  आवंटित  राशि  में  वृद्धि  किये  जाने  के  सुझाव  दिये  हें
 पर

 मुझे
 खेद

 है  कि  मेरे  सहयोगी  भी  इससे  प्राप्त  नहीं  रहे  कल  ही  दिक्षा  उपमंत्री  ने  यह  इच्छा  व्यक्त  की
 थी  कि

 मदि  शिक्षा के  लिये  १०००  करोड़  रुपये  होते  .  «  में  वह  राशि  भूल  रहा हूं

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  ३२०  करोड़ रुपये  ।

 श्री  ato  डी०  देशमुख  ३२०  करोड़  रुपये
 |

 कतिपय  माननीय  सदस्यों  ने  उपायों  के  सुझाव

 दिये  उदाहरण  के  लिय  के  माननीय  सदस्य  ने  नियंत्रणों  के  लगाये  जाने  का  सुझाव  दिया  है  |

 दूसरी  प्रो  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  नियंत्रणों  के  प्रति  घोर  विरोध  व्यक्त  किया है  मुझे  इस  बात  में  कोई

 संदेह  नहीं  है  कि  जब  हम  कोई  निर्णय  करने  की  भ्र वस् था में  पहुंच  जायेंगे  तो  सदस्यों के  विचारों  में  जो

 इतना  भेद  है  वह  नहीं  रहेगा  ।  कुछ  सदस्यों  ने  यह  विचार  प्रकट  किया  है  कि  घाटे
 की  बर्थ-व्यवस्था

 एक  प्रकार  का  अप्रत्यक्ष  करारोपण  होगा  ।  एक  दुष्टि  से  यह  सच  क्योंकि  यदि  मूल्यों  में

 थ  होती  तो  जनसाधारण  को  करारोपण के  रूप  में  कहीं  शरीक  कठिनाइयों  का  सामना

 करना  पड़ेंगा
 ।

 समग्र  समाज  के  दृष्टिकोण  जैसा  कि  बिहार  की  महिला  सदस्या  ने

 मुद्रा  स्फीति  के
 विरुद्ध  वास्तविक  केवल  उत्पादन  feed  यह

 उत्पादन
 की  जो  योजना हमने  भ्रपनाई  है  उसके  अनुरूप  होना  चाहिये  ।  किसी  योजना

 को  अपना

 लेने  के  उत्पादन  के
 परिमाण

 को  बढ़ाने  के  लिये  हमारे  पास  कोई  उपाय  नहीं  रह  जाते  हैं
 ।

 [  भ्रध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 जब
 तक  ईश्वर  ही  हम  पर  प्रसन्न

 न  हो  जाये  ।  इसलिये  स्वयं इस  योजना  में  मुद्रा  स्फीति  के  भार

 को  ठीक  करने  के  लिये  प्रायोजन  होना  चाहिये
 ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  घाटे  की  श्रेय-व्यवस्थ

 के  vine  निर्धारित  किये  जायें  तो  योजना  की  क्रियान्वित  के  फलस्वरूप  उत्पादन  में  होने  वाली

 संभाव्य  वृद्धि  पर
 भी

 विचार  किया  जाना  चाहिये  |  इसलिये  घाटे  की  बर्थ-व्यवस्था  के  द्वारा  उत्पन्न  हुई

 अधिक  क्रय  शक्ति  का  कुछ  भाग  अतिरिक्त  राष्ट्रीय  उत्पादन  में  हुई  वृद्धि  द्वारा  संतुलित  कर  दिया  जायेगा  TI

 हम  आशा  करते  हें  कि
 विकास  की  क्रिया  से  भ्रमण-व्यवस्था  की  गतिशीलता  में  जो  वृद्धि  होगी  उसक

 भी
 क्रय-दफ़्ती  का  कुछ  भाग  संतुलित  होगा  |  Ae  शास्त्रियों  द्वारा  यह  बात  मानी  जा  चुकी

 कि
 कुछ  विशिष्ट दशाओं में  नकद  पूंजी  को

 रोके
 रखने  की  लोगों  की  इच्छा  काफी  अ्रधिक हो जाती हो  जाती

 है  अ्रतिरिक्त  क्रय-शक्ति  उधार  लेना  प्रौढ़  छोटी  बचत  शादी  के  जरिये  से  राज्य  कोष  में
 ~  AN

 वापिस  लें  लेने  के  कई  उपाय  हैं
 ।

 भ्र ौर  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  बम्बई  नगर  के  सदस्य  ने  अपने  भाषण  में  पूरे

 समय  छोटी  बचत  योजना  में  सुधार  करने  के  लिये  एक  राष्ट्रव्यापी  आंदोलन  किये  जाने  का  समर्थन  किया

 हैं  जिससे  हम  योजना  आयोग  द्वारा  निर्धारित  लक्ष्य  से
 भी

 +  जा  सकें
 ।

 जहां  आयात  की  मांगों  में  वृद्ध

 होती  है  वहां  मुद्रास्फीति  के  दबाव  भुगतान  शेष  को  भी  प्रभावित  करता  है  ake  इसलिये हमें  आंशिक

 रूप  से
 ara  को

 नियंत्रित  करना  होगा  ।
 किन्तु  ऐसी  aren  है  कि  अतिरिक्त  आयात  चालू  भुगतान  के

 बिना  ही  प्राप्त  होंगे
 शर

 श्रायात  आधिक्य  को  बढ़ाने  का  वही  एकमात्र  उपाय  है  जैसा  कि  माननीय  महिल

 सदस्या ने  कहा  है  ।  कम्यूनिस्ट पार्टी  के  उप-नेता  ने  कहा  कि  उपभोक्ता ae  आयात  अवांछनीय

 था
 ।

 किन्तु  मुद्रा  स्फीति  दबावों  के  प्रसंग  में  यह  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  कि  उपभोक्ता  वस्तुश्नों  के

 भ्र ति रिक्त  आयात  श्री-व्यवस्था  के  लिये  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  सिद्ध  हो  सकते  हैं  ।  कौर  वास्तव  में  ge  भी  हम
 उन

 सभी  वस्तुओं  का  आयात  कर  रहे  हैं  जिनकी  हमारे  पास  कमी  जैसे  लोहा  शौर  इस्पात  |

 हैं  वात  स्वीकार
 की

 जानी  चाहियें  कि  किसी
 भी

 बड़े  पैमाने  के  विकासोन्मुख  प्रयास  में  मुद्र  स्फीति  के

 मूल  sit  में
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 [  श्री  ato  डी०  देशमुख  |

 दबाव  किसी  विशेष  हद  तक  श्रन्तनिहित  होता  है  ।  इस  कठिनाई  की  कौर  से  ग्रामों  बन्द  कर  लेने  की  कोई

 अर्थ  नहीं  रखता  किन्तु  मेरा  ख्याल  है  कि  मुद्रा  स्फीति  के  साथ  स्थिरता  के  साथ  संचय

 की  अपेक्षा  कहीं  अधिक  wear  है  ।  महत्व  की  बात  मूल  झ्रावश्यकताओं  से  सम्बन्धित  के  मूल्यों

 को  अत्यघिक  बढ़ने  से  रोकने  की  है  क्योंकि  इन्हीं  के  कारण  मूल्यों  के  बढ़ने  के  लिये
 ८ ८५  वातावरण

 तैयार  होता  है  ।

 मेरा  ख्याल  है  कि  श्री  बंसल  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  वस्त्रोद्योग  जैसे  उपभोक्ता  वस्तु  उद्यम  के

 लिये  कुछ  अतिरिकत  क्षमता  का  होना  मुद्रा  स्फीति  के  विरुद्ध  एक  मूल्यवान  परिमाण  है  ।  जहां  तक  गणित

 का  सम्बन्ध  है  यह  बात  सही  है  ।  जहां  तक  योजना  का  सम्बन्ध  मेरा  ख्याल  है  कि  वह  गलती  पर  है  क्योंकि

 जितनी  भ्र ति रिक्त  क्षमता  मौजूद  है  उस  सभी  का  लाभ  उठाना  कौर  जबकि  सभी  पूंजी  स्रोतों  को
 काम

 में

 लाया  जाना  अपेक्षित  है  तब  किसी
 संभाव्य

 मुद्रा  स्फीति  का  सामना  करने  के  लिये  भ्र ति रिक्त  क्षमता  के

 हेतु  एक  विचारपूर्वक  योजना  बनाना  इन  दोनों  बातों  में  परस्पर  बेहुत  अंतर  है  ।  कौर  इस  सम्बन्ध  में

 भ्र ति रिक्त  जनशक्ति  के  रूप  में  afar  क्षमता  के  प्रयोग  की
 संभावना

 पर
 भी  विचार  किया  जाना

 चाहियें  |
 माननीय  सदस्यों

 ने  इस  झ्राश्यय  की  मांग  की  है  कि  मुद्रा  स्फीति  के  विरुद्ध  में  बचाव  के  लिये  मेंने

 किन  सुरक्षात्मक  साधनों  को  काम  में  लाने  का  निश्चित  किया  है  यह  उन्हें  पहले ही  बता  दिया
 जाये

 मेरा  ख्याल  है  कि  उसे  पहले  ही  बता  देना  ठीक  नहीं  है  ।  आखिरकार  इस  शास्त्रागार  के  प्रमुख  शास्त्रों  का

 सभी  को  ज्ञान  है  :  राज्यकीषीय  धन  रायात-निर्यात  राज्य  कोषीय

 वितरण
 का

 नियंत्रण
 इन  सब  शस्त्रों  को  स्थित्यनुसार  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  क्योंकि  जनता  में

 मुद्रा  स्फीति  से  बचने  की  कौर  मुद्रा  स्फीति  के  विरोध  में  सरकार  जो  उपाय  करती  है  उनसे
 भी

 बचने
 की

 प्रवृत्ति  होती  है  ।  इसलिये  यही  कहा  जा  सकता  है  कि  स्थिति  पर  सावधानीपूर्वक  विचार
 किया

 शर  सदन  इस  बात  के  प्रति  श्रावस्ती  रहे  कि  हम  झ्रावश्यक  कार्यवाही  करेंगे  ।  किस  स्थिति  में  कौर  किस

 aa  तक  यह  उपाय  काम  में  लाये  जायेंगे यह  बात  व्यक्तिगत  निर्णय  पर  निर्भर  करती  है  ।  ऐसे  मामलों में

 वही  उपाय  काम  में  लाये  जाने  चाहियें
 जो

 राजा  रघु  ने  प्रयुक्त  किये
 थे

 :
 प्रार्थना  इर्द  ।

 आपको  अपनी  कार्यवाही  प्रथम  ज्ञात  हो  जानेवाले  परिणामों  की  घोषणा  से  ज्ञात  होनी

 उपाययोजना  की  श्रवनीय  घोषणा  नहीं  की  जानी  चाहिये  |

 बेकारी  के  प्रश्न  पर  उपमंत्री  ने  बहुत  कुछ  कहा  भर  उस
 सम्बन्ध  में  में  शर  कुछ  नहीं  कहूंगा

 ॥

 आखिर
 को

 बात  यह  रह  जाती  है  कि  क्या  ऐसे  कोई  तथाकथित  श्रम  खोजी  उपाय  हैं  जिनसे  सेवायोजन  के

 विस्तार  में  वृद्धि  की  जा सकती  है  ate  विवाद  की  बात  इसलिये  उठती  है  कि  उससे  कितनी  संख्या  सम्बद्ध  है

 मिलों  को  किस  हद  तक  कपड़े  का  जिसकी  जनता  को  श्रावस्यकता अतिरिक्त

 उत्पादन  करने  दिया  जायेगा  या  वैकल्पिक  रूप  हमें  सुधारे  गये  चरखों  कौर  हथ करघों  पर  निर्भर  रहना

 होगा
 |
 में  यह  नहीं  कह  सकता  हूं  कि  इस  बारे  में  कोई  भ्रांति  निर्णय  किया  गया  है  या  किन्तु  जो दि क  AUN

 प्रारम्भिक ग्रां कड़े  मैंने  देखे  उनसे  यह  प्रतीत  होता  कि  १००  करोड़  गज  कपड़े  के  अतिरिक्त  उत्पादन

 के  लिये  सुत  तैयार  करने  में  पांच  वर्षों  में  १५०  करोड़  रुपये  से  कुछ  ही  कम  राशि  व्यय  होगी  जिसमें
 से

 लगभग  so
 करोड़  रुपये--प्रतिवर्ष  १६  करोड़  रुपये--वित्तीय  सहायता  के  रूप  में  दिये  जाने  प्रावश्यक

 होंगे  |  इसलिये जब  मैंने  राज्य-सभा में  करारोपण का  उल्लेख  किया  तब  मेंने  कहा  कि  हमारे  मौजूदा

 अनुमानित  आधिक्य  जो  कि  केन्द्र  र  राज्यों  के  लिये  ३५०  करोड़  रुपये  और  आगामी  करारोपण  में

 केन्द्र
 का  हिस्सा  RVX  करोड़  रुपये  शौर  राज्यों  के  लिये  २२५  करोड़  को  काम  में  लाने  के  अतिरिक्त

 हमें कोई  २००  करोड़  रुपये  औैर  वसूल  करने  हैं  जो  कि  किसी  सुरक्षा के  fry
 काम  में  लाये  जायेंगे  ।
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 लंका  बेरोजगारी के  बारे  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना
 के

 प्रथम  आवंटन
 क

 प्रतिष्ठित  आवंटित  किये  गये  9%  करोड़  रुपये  के  क्या  परिणाम  हुये  इस  बात  की  जानकारी  क्या  ड्राप

 सदन  को  दे  सकते  हैं
 ?

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  शिक्षा  उपमंत्री  ने  एक  झांकना  दिया  था  |  उन्होंने बताया  था  कि  कोई

 अस्सी  हजार  शिक्षकों  को  सेवाय क्त  किया  गया  था  ।  इसके  भ्र लावा  छोटे  सिचाई  कार्य  भी  थे  ।  मेरे  पास  इस

 समय  अ्रांकड़े  नहीं  हैं  ।  किन्तु  उन्हें  प्राप्त  करना  असंभव  नहीं  होना  चाहिये
 |

 हम  जानते  हूं  कि  छोटे  सिचाई

 कार्यों  में  कितने  मजदूर  खपाये  जा  सकते  हें  ।  मेरे  पास  आंकड़े  तो  नहीं  हं  परन्तु  वह  दिये  जा  सकते  हूँ  ।

 पह  जानने  के  कई  तरीके  हैं  कि  प्रत्यक्ष  रूप  से  कितने  लोगों  को  रोजगार  मिला  है  प्र ौर यह  बताये

 जा  सकते हैं  ।

 लंका  सुन्दरम  मेरा  प्रइन  यह  है  कि  योजना  के  लिये  १७५  करोड़  रुपये  की  प्रौढ़  व्यवस्था

 किये  जाने  के  पश्चात  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिला  |

 डी०  देशमुख
 :  में  इसी  का  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  कर  रहा  बिना  गणना  किये

 आंकड़े

 नहीं  बताये जा  सकते  हैं  |  में  इस  बात  को  योजना  झ्रायोग  के  ध्यान  में  लाऊंगा  |  मुझे  केवल  यह  कहना  है  कि

 od  करोड़  रुपये  के  अ्रतिरिक्त  व्यय  के  परिणामस्वरूप  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिला  इसके  झांक  डे

 बताना  बड़ा  कठिन  है  ।  यह  कुछ  समय  के  पश्चात  उपलब्ध  होंगे  ।  में  यह  कहने  वाला  था  कि  अरब

 कठिनाई  इस  बात  की  नहीं  है  कि  विभिन्न  कार्यों  में  प्रत्यक्ष  रूप  से  कितने  लोगों  कोਂ  रोजगार  मिला  है  ।

 सिंचाई  wat  faa  अथवा  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  ऐसे  प्रां कड़े  बताना  सम्भव  है  ।  काम  के  लिये  एक

 अधिक  व्यक्ति  को  नियत  करने  पर  १,०००  रुपया  खर्चे  होगा  जबकि किसी  मियार  १०,०००  रुपये

 या  २०,०००  रुपये  ह  केवल  इसी  तरीक  से  रोजगार  की  कुल  संख्या  जानी  जा  सकती  है  कौर  क्योंकि

 ट्रीय  योजना  में  संगठित  उद्योगों  पर  ज्यादा  जोर  दिया  जाने  की  संभावना  है  इसलिये  रोजगार  संभाव्यता

 के  कम  रहने  की  ही  सम्भावना है  ।  इसीलिये  २६५  या  २००  करोड़  रुपये--का  एक  GAH  lacy  करने

 का  सुझाव  दिया  गया  at——atfa  ग्र ति रिक्त  विनियोजन  व्यय  के  परिणामस्वरूप  समाज  को  जिन

 उपभोगता  वस्तुओं
 की

 आवश्यकता  पड़ेगी  उसे  पूरा  करने  के  लिये  गहन  श्रम  पद्धति  को  प्रयोग  में  लाया
 जा  सके  ।

 राष्ट्रीय  राय  के  बारे  में  भी  कुछ  बातें  कही  गई  थीं  क्योंकि  कराधान  सम्बन्धी  नितियों  को  सूचित

 करने  में  इसका  काफी  महत्व  हैं  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  हम  नहीं  जानते  कि  राष्ट्रीय  राय  को

 fea  प्रकार  खर्चे  किया  जा  रहा  था  ।  उन्होंने  कहा  कि  हमें  इस  बात  का  पता  होना  चाहिये  कि  इससे

 किन  को  लाभ  पहुंचता  हैं  हमें  चाहिये  कि  हम  प्यार  कर  प्रस्तावों  को  इन  विशिष्ट  विषयों  झथवा

 उनसें  जिनकी  बढ़ी  सम्बद्ध  करें  |  पहली  बात  यह  है  कि  देश  में  हुई  alas  प्राय  जिन  विभागों  में

 खर्चे  हुई  है  क्या  उनके  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  करना  वांछनीय  हैं  ।  इस  दृष्टिकोण  से  कोई  विवाद  नहीं

 राष्ट्रीय  प्राय  में  वृद्धि  सम्बन्धी  एक॑  साधारण  विवरण  से  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  होता  हैं  ।  राष्ट्रीय  प्राय

 के  प्राक्कलनों में  छोटे  कारखाना  प्रतिष्ठान  इरादी  के  पृथक्  wins  दिये  गये  परन्तु

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  भ्र ति रिक्त  आपका  वितरण  वेतन  भोगी  वर्ग

 किराया  लेने  वालों  इत्यादि  में  किस  प्रकार  gar
 ।

 यदि  कोई  इससे
 भी  a  बढ़  कर  यह  जानने  का  भी

 प्रयत्न  कर  सकता  हैं  कि  मध्यम  श्रेणी  के  भर  छोटे  किसानों  इत्यादि  को  कितनी  हुई  ।  परन्तु

 दुर्भाग्य  से  इसकी  पूर्ति  नहीं  हो  सकती  ।

 इस  प्रकार
 की

 जानकारी  से  लाभ  इस  बात  से  कोई  इनकार  नहीं  करता  परन्तु  इस  देश

 में  इसे  एकत्र  करना  कठिन
 है  |

 उन्नत  देशों
 में  समुदाय  की  अधिकतर  राय  पर  राय-कर  लगता  है

 मल  अंग्रेजी  में
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 [  श्री  सी०  डी०  देशमुख |

 लिये  are  कर  विवरणों  का  विश्लेषण  करके  के  वितरण  का  अनुमान  सफलतापूर्वक  लगाया  जा  सकता  हूँ

 परन्तु  भारत  में  प्राय-कर  विवरणों  का  विश्लेषण  करने  से  केवल एक  स्थिति  कां  ग्रामीण  मात्र  मिल

 सकता  है  जिसे  सीमान्त  या  उससे  भी  विषम  कहा  जा  सकता  हैं  ।  इसलिये  विभिन्न  वर्गों  की  आधिक

 अवस्था में  होने  वाले  परिवर्तनों  पता  लगाने  के  लिये  हमें  समय-समय  पर  किये  गये  विशेष  भ्रध्ययनर

 पर  निर्भर  करना  पड़ता  है  ।  कुछ  समय  पूर्व  हमें  कृषि  श्रमिकों  के  रहन-सहन की  अवस्था

 की  एक  विस्तृत जांच  करनी  पड़ी  थी  ।  गवेषणा  कार्यक्रम  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  शौर  राष्ट्रीय

 नमूना  सर्वेक्षण किया  गया  था  ।  इनसे  विभिन्न  वर्गों  के  रहन-सहन  की  अवस्था  के  बारे  में  हमें  प्रतीक  पत्त

 चलेगा  ।

 कुछ  सदस्यों ने  कारखानों  की
 राय  के  वितरण  के  प्रश्न  का  निर्देश  किया  ।  इस  समय  बहुत  से

 उद्योगपति  कारखानों की  राय  का  विश्लेषण  किराये wife  के  arse पर  करते

 अनेक  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  नमूना  सर्वेक्षण  के  आधार  पर  अधिक  विस्तृत  जानकारी  एकत्र कीं  जा  रही

 है  ।  कारखानों म  मजूरी  बढ़ाने  के  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  हैं  |  कुछ  सदस्यों  ने  भारत  के  fas

 बैंक  द्वारा  किये  गये  समवाय  सन्तुलन  पत्र  का  विश्लेषण  किये  जाने  की  are  भी  निर्देश  किया  |  कई  प्रकार

 से  इस  समस्या  को  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  परन्तु  कोई  ऐसे  सुविधाजनक  साधन इस  समय

 उपलब्ध  नहीं  हैं  जिनके  द्वारा  प्रत्येक  वर्ष  की  राय  के  वितरण  का  तुरन्त  एक  नक्का  खींचा  जा  सके  ।

 दूसरा  टर्न  प्राय  पर  कर  लगाने  के  सम्बन्ध  में  है  |  केवल  कराधान  क्षमता  पर  ही  प्रत्यक्ष  कर

 लगाया जा  सकता  है  भ्र ौर  अप्रत्यक्ष  कराधान
 के  बारे  में  सामान्य  समग्र  स्थिति  का  सावधिक  मूल्यांकन

 ही  किया  जा  सकता  है  ।  परन्तु  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वर्तमान  करारोपण  के  भार

 करारोपण  के  क्षेत्र  के  बारे  में  हाल  ही  में  करारोपण  जांच  द्वारा  जांच  की  गई  थी  हम

 के  सुझावों  के  झ  ही  कार्य कर  रहे  हैं  ।

 अगला  प्रइन  यह  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  रूपरेखा  में  उल्लिखित  सभी कर  मेंने  एक

 बार  ही  क्यों  नहीं  लगा  दिये
 ?

 मेरा  साधारण  उत्तर  यह  है  कि  मैं  पांच  वर्ष  के  लिये  राय-व्यस्क प्रस्तुत

 नहीं  कर  रहा  हूं  और  न  हीं  एक  वित्त  अधिनियम  पांच  वर्ष  के  लिये  पारित  किया  जा  रहा  है
 ।

 इस  समय

 हम  केवल  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  के  लिये  व्यवस्था  कर  रहे  मैंने  यह  पहले  ही  बता  दिया  हैं

 कि  हमें  यह  देखने  के  लिये  कि  हमारी  राजस्व  झ्रावश्यकतायें कया  हैं  दूसरी  पूंजी  विनियोजन  सम्बन्धी

 आवश्यकता  क्या  है  इस  प्रइन  पर  प्रति  वर्ष  विचार  किये  जाने  की  आवश्यकता है  कौर  उसी  को  देखते

 हुये  संसाधनों  की  व्यवस्था  की  जा  सकती  है  कर  लगाने  के  भ्रमण  तरीके  भी  जिनके  लिये  गहन
 अध्ययन

 श्र  भ्रनुसन्धान  की  आवश्यकता  है  |  विशेषकर  इन  मामलों  की  प्रशासन  सम्बन्धी  सम्भावनाओं  पर  विचार

 किया  जा  रहा  है  ।  यह  तो  केवल  एक  रूपरेखा  इस  पर  किसी  ने  हस्ताक्षर  नहीं  किये  हैं  कौर  सदस्य

 इस  पर  अपने  विचार  व्यक्त  कर  सकते हैं  ।

 लोक-सभा के  सदस्य  प्रत्यक्ष  करों  प्रौढ़  राय  के  सम्बन्ध में  श्रव्य ही  जानना  चाहते  होंगे
 ।
 मैंने

 इसकी  प्रति#ध्यक्ति के आधार पर गणना के  आधार  पर  गणना  की  भारत  में  प्रत्येक  ऐसे  व्यक्ति  को  जिसकी  २८४

 रुपये  हो  रुपये  अप्रत्यक्ष  कर  देना  पड़ता है  ।  यह  लगभग  ३  प्रतिशत  होता  है
 ।

 यह  सभी  के  द्वारा

 दिया  जाता  है  ।  इसमें  विभिन्न  स्तर  हो  सकते  है  परन्तु  प्रतयास्था  बहुत  ज्यादा  नहीं हो  सकती  है  1

 बुरे  वस्त्र  श्र  द ्  वस्त्र  पहनने  वालों  में  १:२  का  अनुपात  हो  सकता है  ।  इसी  प्रकार

 अरन्य  sea  के  सम्बन्ध  में  भी  स्थिति  है  ।  परन्तु  हमारे  लिये  रुपये  प्रति  व्यक्ति  के
 के

 मान  लेना ही  काफी  होगा  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  राय-कर  देने  वालों  को  यह  देना  पड़ता  है  ।  ५०००  रुपये

 से  ८४००  रुपये  की  राय  वालें  व्यक्तियों  को  १६०  रुपये  प्रति  व्यक्ति  कर  देना  पड़ता  है
 ।

 यह  रुपये
 if के  अतिरिक्त  र  |
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 श्री  उदोक  महता
 :

 प्रति  व्यक्ति  या  प्रति  करदाता ?

 श्री  ato  डी०  देशमुख  प्रति  करदाता  ।  वही  परिवार  का  प्रमुख  व्यक्ति  होता  है  प्रत्येक

 निधर्यि  के  परिवार के  व्यक्तियों  की  संख्या  जो  कि  साढ़े  चार  या  पांच  इसे  गुणा कर

 ८४००  रुपये  से  १०,०००  रुपये  तक  की  वालों  के  लिये  यह  ३६०  रुपये  है  ।  मैं  सभी  भ्रांकड़े  नहीं

 दूंगा  ।  मैं  iYooc  रुपये  के  बारे  में  बताऊंगा  क्योंकि  माननीय  ५००००  रुपये  या  ६००००  रुपये

 को  ही  सीमा  समझते  हैं  ।  iYooa  रुपये  से  एक  लाख  रुपये  तक  की  वाले  निधि  को  ३००००

 रुपये  देना  पड़ता  है  ।  यह  ey  रुपये  प्रति  परिवार  के  भ्र ति रिक्त  है  ।  वर्ग  एक  लाख  से  २०  लाख

 रुपये  तक  की  वालों  का  है  |  इसका  औसत  ७५०००  रुपये  प्रति  परिवार  है  |  निकायों  की  संख्या  पांच

 लाख  से  कुछ  कम  है  निर्धायों  के  सभी  वर्गों  का  योग  १८४५०  रुपये  प्रति  निधर्यि  है  |  यह  करदाता की

 ग्राय का लगभग का  लगभग  १६ प्रतिशत है  ।  इसलिये  प्रत्यक्ष  श्र  यक्ष  करों  के  के  पर  ठीक

 समय  देने  कौर  भ्र प्रत्यक्ष  करों  को  कम  करने  के  वित्त  मंत्री  के  कथित  वायदे  के  पूरा  न  किये  जाने  पर  उसे

 ओबराय  भला  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  जैसा  कि  मैंने  राज्य  सभा  में  भाषण  देते  समय  कहा  था  कि

 इससे  किसी  देश  में  हुये  विकास  का  पता  चलता  है  |  युद्धकाल  a  उन  वर्षों  को  छोड़  कर  जब  कि  निर्यात

 शुल्क  बहुत  ज्यादा  थे  मेरे  विचार  से  यह
 ४०  शर  ६०  रहा  है  |  मुझे  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  ज्यों-ज्यों  देश

 का  विकास  होगा  त्यों-त्यों  प्रत्यक्ष  करों  की  प्रतिशतता  परन्तु  हमें  यह  स्वीकार  करना  होगा  आगामी

 पांच  वर्ष  के  लिये  भी  करारोपण  की  कोई  ऐसी  योजना  नहीं  बनाई  जा  सकती  जिसमें  केवल  प्रत्यक्ष  कर

 ही  लगाये  गये  हों  ।  मैंने  गणना  की  हैं  कि  area  से  कुल  कितनी  प्राप्ति  होगी  |  सम्भव हैं  कि  १०

 करोड़  अथवा  २०  करोड़  रुपये  का  कर  अपवंचन  होता  हो  |  में  तो  नहीं  जानता  परन्तु  सांख्यकी  बनाने

 वालों  ने  जो  चार्ट  बनाये  हैं  उनसे  पता  चलता  है  कि  कर  अ्रपवंचन  इतना  ही  होतीं  हैं  ।  यदि  इस  मामले  में

 हम  उच्चतम  आदर्श  को  प्राप्त  कर  लें  तो  २०  करोड़  रुपया  कौर  प्राप्त  हो  सकता  है  ।  यदि  विमुक्ति

 सीमा  जो  इस  समय  ४२००  रुपये  घटा  दिया  जाये  कौर  प्रशासन  सम्बन्धी  कठिनाईयों  को  दूर  कर

 लिया  जायें  तो  तीन  या  चार  करोड़  रुपया  कौर  प्राप्त  हो  सकता  है  ।  राय  की  उच्चतम  सीमा  को  घटा

 कर  उच्चतम  गायों  के  भ्रातृ  को  दूर  करते  हुये  धनी  लोगों  से  कुछ  भ्रमित
 प्राप्ति  हो

 सकती है  ।  इसस े३  या
 ४  करोड़  रुपया  झर  मिल  सकता  है  ।  उस  प्रणाली  से  केवल  इतना  ही  किया  जा

 सकता  है  ।  सच  तो  यह  है  कि  इस  समय  देश  की  ३८  करोड़  जनसंख्या  में  से  पांच  लाख  ही  करदाता

 हैं  यदि  इसे  पांच  से  गुणा  करें  तो  ३८  करोड़  में  से  केवल  २४५  लाख  लोग  राय-कर  देने  वाले

 वर्ग  में  भराते  हैं  ।  इस  लिये  जैसा  कि  एक  माननीय  सदस्य  ने  यदि  समस्त  पूंजीपति  कौर  सम्पत्ति

 वाले  का  प्रकार  कर  दिया  जाये  तो  भी  देश  के  विकास  कार्यक्रम  का  भार  अधिकांश रूप  से  देश  के

 निवासियों के  कंधों  पर  ही  रहेगा  यह  प्रइन  एक  स्थायी  न्याय  का  मैं  लोक-सभा  से

 निवेदन  करूंगा  कि  ag  इस  मामले  में  कोई  द्वेषपूर्ण  दृष्टिकोण
 न

 ७  |  हमें  यह
 भी

 सोचना  चाहिये  यदि

 धनिक  वर्ग  इसी  तरह  विलासिता  का  जीवन  व्यतीत  करता  रहे  तो  निर्धन  वर्ग  को  कौर  अधिक  परिश्रम

 करने  के  लिये  उत्साह  तथा  प्रेरणा  मिलती  पर  यह  बात  सभी  स्वीकार  करेंगे  कि  हमारा  देश  निर्धनों

 का  देश  है  ate  निर्धनों  द्वारा  बचाये  हुये  धन  से  ही  उसे  विकास  करना  पड़ेगा  |

 करारोपण  के  बारे  में  प्रत्येक  वर्ष  यह  प्रश्न  किया  जाता  हैं  कि  धन  का  प्रयोग  किस  कार्य  के  लिये

 किया  जाता  हैं  |  मितव्ययिता  के  बारे  में  मुझे  जो  कुछ  कहना  था  वह  में  कह  चुका  हूं
 ।

 प्रशासनिक

 व्यथित  से  भी  कोई  बड़ी  भारी  बचत  नहीं  होगी  ।  हमारा  विचार  तो  यह  है  कि  योजना  को  कार्यान्वित

 करनें  में  प्रत्यय कौर  फिजूलखर्ची न  हो  ।  केवल  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  ही  नहीं  बल्कि

 राज्य  सरकारों  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  भी  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।  में  करता  हुं  कि

 इन  प्राधिकारियों  के  काय  की  व्यवहारिक  लेखा  परीक्षा  करने  से  हमारी  स्थिति  ऐसी  हो  जा  सकती  है  जिस

 मूल  wat में
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 |
 में  कि  हम  धन  का  अधिक  उपयोग  कर  परन्तु  इसका  यह  We  नहीं  है  कि  हमारी  धन  आवश्यकता

 कम  हो  जायेगी  |  सम्भव  है  कि  हमें  ale  भी  भ्रच्छे  परिणाम  प्राप्त  हों  ।  फिर  भी  हमारे  सामने  तनिक  बड़े

 कार्यक्रम  के  लियें  संसाधनों  के  बढ़ाने  की  समस्या  रहेगी  |  विकास  कायें  के  लिये  संसाधन  ढूंढने

 अवश्यक  हैं  प्रत्येक  आवश्यकता को  केवल  खर्चे  में  कमी  करके  प्रा  नहीं  किया जा  सकता  है  ।

 इस  प्रकार का  यह  तके  संगत  नहीं  होगा

 व्यय  पर  संसद  के  नियन्त्रण  झर  उप  समितियां  स्थापित  करने  are  के  बार  में  विशेषकर  भ्र नप रक

 मांगों  के  बारे  में  भी  कहा  गया  था  ।  मुझे  इस  सुझाव  के  ठीक  होने  में  सन्देह  है  क्योंकि  संविधान  के  श्रतुसार

 अनपरा  श्रनदानों  को  राय-व्यस्क  प्राक्कलनों  के  समान  समझा  जाना  अपेक्षित  है  जिन  का

 पहलें  पुनरीक्षण  नहीं  किया  जाता  हे  ।  हम  लोक-सभा  को  प्रतिष्ठित  प्रदान  के  कारणों  का  पूरा  व्यौरा

 बताने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ताकि  वह  इसका  ठीक  तरह  परीक्षण  कर  सके  |  अनधिक भ्  का  सम्बन्ध

 समस्त  प्राक्कलनों  से  होता  हे  प्रौढ़  मुझे  सन्देह  है  कि  उन  के  परीक्षण  से  कोई  विशेष  लाभ  होगा  |  मुझे

 इसका  प्रभुत्व  क्योंकि  पहले  स्थायी  वित्त  समिति  इनका  निरीक्षण  किया  करती  wie में  देखता

 था  कि  वह  बहुत  कम  अवसरों  पर  कोई  विशेष  कमी  किये  जाने  का  सुझाव  दे  सकती  थी  ।  समय  का  भी

 प्रदर  उत्पन्न  होता  हे  क्योंकि  सरकार  को  इस  बात  का  ध्यान  रखना  पड़ता  &  कि  सभी  श्रावश्यकताय

 शर  अ्रनसानित ऑ्राधिक्य  अ्रतदानों  में  सम्मिलित कर  लिये  जायें  ।  इसी  कारण  इसी  इस  समय  से  पव

 प्रस्तुत  नहीं  किये  जा  सकते
 ।

 निगम  इत्यादि  कई  मामलों
 की

 जांच  करने  के  लिये  लोक-सभा  की  कई  स्थायी

 समितियां  नियुक्त  किये  जाने  के  बारे  में  कहा  पर  दन  पर  कई  बार  विचार  किया  जा  चुका

 इन  मामलों  के  विषय  में  मेरा  कोई  दूर  निश्चय  नहीं  कौर  वित्त  मंत्री  होंने  के  मैं  सार्वजनिक व्यय

 की  प्रत्येक  मह  की  जांच  किये  जाने  का  स्वागत  करता  हुं  ।  परन्तु  मेरा  विचार  है  कि  केवल  समितियों  की

 संख्या  बढ़ानें  से  ही  नियन्त्रण  की  वह  भावना  पैदा  नहीं  की  जा  सकेगी  जिस  से  प्रशासन  को  व्यय  सम्बन्धी

 निर्देश  दिये  जा  सकें  ।  पहले  स्थापित  की  जा  चुकीं  fastest लोक  लेखा
 को  लेखा

 परीक्षा  प्रतिवेदन  से  काफी  सहायता  मिलती  है  ate  यदि  झ्रावश्यकता हो  तो
 किसी  विशेष  विषय  की

 जांच  के  लिये  वहू  उपसमितियां भी  नियुक्त  कर  सकती हैं  ।

 भविष्य  में  भी  हमें  कराधान  सम्बन्धी  ब्यौरों  की  जांच  करने  के  इसके  लिये  at

 भी  अवसर  wat  |  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कराधान  की  मुख्य-मुख्य  विशेषताओं  उल्लेख कर  ही

 दिया  श्र  मुझे  विश्वास  है  कि  निगमों  पर  प्रस्तावित  निगमित  कराधान के  औचित्य  के  सम्बन्ध में

 श्री  मुरारका ने  एक  बहुत ही  विश्वासोत्पादक  उत्तर  दिया  था  wie  विशेषकर  बोनस  शेयरों  के  सम्बन्ध

 में  उन्होंने  यह  बिल्कुल  ठीक  बताया  था  कि  वह  कराधान  की  एकीकृत  योजना के  ही  हें  ।  श्राप  बोनस

 शेयरों  पर  कर  लगाये बिना  लाभांशों पर  कर  नहीं  लगा  प्रौढ़  श्राप  लाभांशों  पर  कर  लगाये बिना

 बोनस  शेयरों  पर  कर  नहीं  लगा  सकते  |

 मेरे  विचार  से  एक  कौर  काफी  द ब  बात  कौर  मुझे  उसका  उल्लेख  करना  झर

 ह  भारत  शौर  ब्रह्मा  में  दोहरे  कराधान  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में
 ।

 में  लोक-सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  दोहरा

 कराधान  हटाने  के  सम्बन्ध  में  एक  समझौता  करने  के  लिये  की  सरकार  के  साथ  वार्ता  चल  ही  रही
 भर

 भ्रामक  अ्रधिकारियों  को  इस  प्रकार  के  स्पष्ट  ह नतुदश चप्  जारी  कर  दिये  गये  हैं  कि  दोहरे  कराधान

 वाली  प्रत्येक  के  अलग-अलग  मामले  में  भारतीय  कर  के  संग्रह  को  उस  सीमा  तक  रोक  दिया  जाय  जिस

 सीमा  तक  कि  भारत  तथा  ब्रह्मा  दोहरा  कराधान  १९ ३६  के  कराने  आधार  पर  भारत  में

 उस
 पर

 उचित  रूप  में  मझे  दिया  जाता
 |

 मुझे  यह  विश्वास  कर  लेने  का  कोई
 भी

 कारण  नहीं  दिखाई

 देता  हैं  कि  इन  areal  का  पालन  नहीं  किया  जा  रहा  लेकिन  यदि  ऐसे  कुछ  मामलें  हैं  तो  मुझे  oar

 है  कि  इसका  उल्लेख  करने  मद्रास  के  माननीय  सदस्य  उनकी  सूचना  संबन्धित
 राय-कर  आयुक्त

 को  दे  देंगे  ।
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 पत्नी  qo  एम०  त्रिवेदी  :  ):  यह  area कब  जारी
 किया  गया

 था  ?

 fait  सी०  डी०  देशमुख  :
 यहां  मेरे  पास  उसकी  जानकारी  नहीं  हैं  ।  मेरी  धारणा  है  कि  यह  आदेश

 हाल  ही  में  जारी  किये  गये  हैं  ।  इसके  एक  प्रौढ़  भो  महत्वपूर्ण  प्रशन  जिस  पर  शायद  वित्त  विधेयक

 पर  हुई  चर्चा  के  समय  विचार  प्रकट  नहीं  किये  जा  सके  गौर  वह  है  उत्पादन-प्रशुल्क में  खण्ड  पद्धति

 का  प्रयोग |  उत्पादन  प्र शल्क भय  में  इस  पद्धति  का  प्रयोग  अपेक्षाकृत  प्रभी  हाल  ही  की  एक  घटना  हैं  ।

 कल  यह  पद्धति  रंग  रौगनों  कौर  कपड़े  के  शक्ति  चालित  करघों  के  सम्बन्ध  में  प्रयुक्त  की

 जा  रही  है  ।  संचित  श्रारोपणों  के  सम्बन्ध  में  भी  एक  खण्ड  पद्धति  का  प्रयोग  किया  जाता हैं  ।

 इनका  प्रयोग  खण्ड  पद्धति  पर  उत्पादन  शुल्क  भ्रारोपित  करने  वाली  एक  योजना  के  एक  की  अपेक्षा

 छोटी  इकाइयों  की  सहायता  करने  के  लिये  ही  अ्रधिक  किया  गया  है  ।

 माननीय  सदस्य  द्वारा  उलिखित  व्यापार  संस्थानों  विशेष  के  सम्बन्ध  जिन  का  उल्लेख  मेरे  विचार

 से  श्री  प्रयोग  मेहता  या  श्री  गोपालन  ने  किया  स्थिति  यह  है  ।  जहां  तक  के  व्यापार  संस्था

 का  सम्बन्ध  उसकी  स्थिति  की  seit  हाल  में  की  गई  एक  परीक्षा  से  पता  चला  कि  माचिसों के  कुल

 उत्पादन  में  उसका  भाग  पिछलें  तीन  वर्षों  में  काफी  गिर  गया  लगभग  ७१ प्रतिशत से  गिर  कर  ५०

 प्रतिशत  रह  गया  जब  कि  उसी  अवधि  में  मध्यम  कौर  छोटी  विशेषकर  मध्यम  इकाइयों

 का  भाग  HAMA:  बढ़  गया  है
 ।

 इसी  साबुन  उद्योग  के  सम्बन्ध  मध्यम  श्राकार के

 कारखानों  के  हित  में  खण्ड  विमुक्ति  पद्धति  के  लागू  किये  जाने  से  गत  ग्रीष्म  में  की  गई  एक  जांच

 से  पता  चला  हैं  साबुन  बनाने  की  कहीं  प्रतीक  अधिष्ठापित  उत्पादन-सारथ्य  रखने  पर

 लीवर  की  २४  प्रतिशत  सामर्थ्य  बेकार  पड़ी  रहती  थी  ।

 जहां  तक  सूखी  बैटरियों  का  सम्बन्ध  मेसर्स  नेशनल  ७  निःसन्देह  ही  उसके  समूचे  क्षेत्र  पर

 छाया  (<।  है  कुल  उत्पादन  का  sy  प्रतिशत  उसके  ही  हाथ  में  जहां  तक  हमें  जानकारी  किसी

 भी  प्रोर  से  कभी  भी  कोई  ऐसी  मांग  नहीं  की  गई  है  कि  इस  क्षेत्र  विशेष  में  छोटी  कौर  मध्यम  आकार

 की  इकाइयों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिये  एक  खण्ड  पद्धति  चालू  की  जानी  चाहिये  ।  हो  सकता है  कि

 नेशनल  कार्बेनस् के सामने कोई के  सामने  कोई  उल्लेखनीय  प्रतिस्पर्धा  ही  न  हो  ।

 कराधान  जांच  प्रयोग  ने
 भी

 छोटे  उद्योगों  के  हित  में  भेदभाव  की  वर्तमान  योजना  का  अ्रनुमोदन

 किया  हैं
 ax

 समय-समय  पर  इस  रियायत  के  पुनरीक्षण  किये  जाने  का  सुझाव  दिया  हैं  जिस  से  कि  इससे

 सम्बन्धित  हमारी  नीति  भ्रम-व्यवस्था  की  बदलती  हुई  प्राथमिकताओं  के  साथ-साथ  चल  सके  ।  ऐसे  पुनरीक्षणों

 में  इस  बात
 की

 परीक्षा
 की

 जायेंगी  कि  कया  सापेक्ष  प्रफुल्ल  पद्धति  किन्हीं  अरन्य  उद्योगों  पर
 भी  लागू

 की  जा  सकती  हैं  या  नही ं|

 अरपना  भाषण  समाप्त  करते  मैं  इस  बात  को  दोहराता  हूं  कि  ग्राम-व्ययन  नें  अगली  पंचवर्षीय

 योजना  की  प्रथम  प्रावस्था  को  कार्यान्वित  करने  का  प्रयास  किया  है  भ्र ौर  में  यह  माने  लेता  हूं  कि  ध

 सामने  जो  योजना  प्रभी  एक  प्रारूप  रूपरेखा  के  रूप  में  है  लोक-सभा  द्वारा  उसका  भ्रनुमोदन  किया  जायेगा  |

 ay  केवल  योजना  के  विकास  पक्ष  के  खड़े  को  पूरा  करने  के  लिये  ही  राजस्व  बढ़ा  रहे  य्रौर  यदि  हम

 कहें  उसके  विनियोजन  वाले  भाग  के  लिये  वित्त  की  व्यवस्था  करने के  सम्बन्ध में  कुछ  सीमा  तक

 भ्र स्थायी  रूप  से  घाटे  की  अरे-व्यवस्था  का  सहारा  ले  रहे  हैं  |
 मेंने  इस  प्राय  में  व्यय  के  रूप  में

 सम्मिलित  किये  गये  योजना  के  भाग  में  लगभग  एक  तिहाई  व्यय  जो  खर्च  नहीं

 छूट  दी
 पर

 शेष  व्यय  के  लिये  वित्त
 की

 व्यवस्था  करने  के  हेतु  हमें  प्रत्यक्ष  और  भ्र प्रत्यक्ष दोनों

 ही  प्रकार  के  करों  का  सहारा  लेना  पड़ेगा  |  मुझे  प्रकाश  हैं  कि  लोक-सभा  द्वारा  यथासमय इस

 को  बिना  किसी  बड़े  परिवर्तन  के  भ्रनुमोदित  किया  जायेगा
 ।

 ve ee

 अग्रेज़ी
 में



 kes  १६  PENS

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पन्न

 राज्यों  के  पर् नं गठन  के  सम्बन्ध  में  प्रारूप  विधेयक

 मंत्री  जी०  बी०
 में  राज्यों  के  पुर्नगठन  के  सम्बन्ध  में  प्रारूप

 विधेयक  के  उस  रूप  जिस  रूप  में  कि  वह  संविधान  के  अनुच्छेद  ३  के  राज्यों को  प्रेषित

 किया  जा  रहा
 एक  प्रति

 सभा
 पटल  पर  रखता  हूं

 ।
 इस  प्रारूप  विधेयक  की  एक  प्रति

 या  कल

 सदस्यों  को  मिल  जायेगी  |  [  पुस्तकालय  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एस-१०५/५६ |

 विनियोग  लेखे  PEXR—-UR  कौर  लेखा-परीक्षा  १९४५४  २)

 site  विनियोग लेखे  (safe)  PEXR—-YR  का  वाणिज्यिक  परिशिष्ट  श्र  लेखा-परीक्षा

 PeXv

 वित्त  उपमंत्री  बी०  अर ०  में  संविधान  के  अनुच्छेद  १५१  (१)  के  अंतगर्त

 इन  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  पटल पर  रखता  हूं

 (१)  विनियोग लेखे  १९५२-५३  शौर  लेखा  परीक्षा  LEXY  R)i

 [  पुस्तकालय  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एस--€४/५६ |]

 (२)  विनियोग  लेखे  )  PEXQI—¥R  का  वाणिज्यिक  परिदिष्ट  ग्रोवर  लेखा  परीक्षा

 १९५४  [  पुस्तकालय  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एस--६५/ ४५1  ]

 महोदय  :  लोक-सभा अरब  गैर-सरकारी  सदस्यों के  कार्य  को  प्रारम्भ  करेगी  |

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 छियालीसवाँ  प्रतिवेदन

 श्री  श्राल्तेकर  प्रस्ताव  करता  ह

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के
 छियालीसवें

 प्रतिवेदन से  जो  १४  १९४५६  को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत है  ।”

 श्रव्य  प्रश्न  यह  है
 :

 कि
 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  छियालीसवें

 आवेदन  से  जो  १४  2EXE  को  सभा  में  उपस्थापित किया  गया  सहमत  हैं  |

 प्रस्ताव
 स्वीकृत

 मद्य निषेध  के  लिये  शभ्रन्तिम  तारीख  नियत  करने  के  बारे  म॑  संकल्प

 महोदय  :  लोक-सभा श्री  श्री  सी  ०  पार०  नरसिंहन द्वारा २ माचे द्वारा  २  १६५६ को  प्रस्तुत

 किये  गये  मद्य निषेध  के  लिये  एक  नियत  करने  सम्बन्धी  संकल्प  पर  विचार  करेगी
 ।

 श्री  ato  ato  नसीहत  मद्य निषेध  के  लाभ  या  श्रच्छाइयां  गिनाने  का  समय

 we  नहीं  तो  उसका  ह  हमारी  राष्ट्रीय  नीति  का  ही  एक  अंग  बन  चुका  हैं
 ।

 इस  के

 विरुद्ध  भी  कुछ  छिटपुट  प्रचार  होता  रहता  पर  उससे  हमारी  नीति  पर  कोई  भी  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 कुछ  ही  समय  ्  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  की  एक  रूपरेखा  हमारे  सामने

 sire  मेरे  इस  संकल्प  का  ७
 यही

 है  कि
 इस

 उपयुक्त  समय  पर  समस्त  देश  में  पूर्ण  मद्य निषेध  लागू  करने

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६  ATA,  PERS  मद्य निषेध  के  लिये  afar  तारीख  P2eE

 नियत  करने  के  बारे  में  संकल्प

 के  उपायों  तथा  परिणामों  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  की  जानी  चाहियें  ।  इसके  योजना  आयोग  ने

 इस  समस्या  की  तात्कालिकता  को  समझकर  ही  इस  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  एक  ग्रसित  शाक्तिशाली  समिति

 नियत  की  थी  |  उस  समिति  ने  एक  बड़ा  ही  भ्रच्छा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था  ।  मुझे  खेद  है  कि

 योजना  wart  ने  स्वयं  ही  उस  समिति  के  प्रतिवेदन  की  बातों  पर  उचित  ध्यान  नहीं  दिया
 ।

 योजना

 ara  की  सिफारिशें मद्यनिषेध  हमारी  के  अनुसार  एक  पवित्र  आदर्श  मान  कर  नहीं की  गई

 जैसा  कि  हमारे  महान  नेताओं  ने  उसे  माना  है  ।

 OTA  पर  कहा  जाता  है  कि  मद्यनिषेध  सफल  रहा  है  ।  मुख्य  बात  तो  यह  है  कि  मद्यनिषेध

 के  सम्बन्ध  में  हम  सफल  रहे  हैं  इसका  कारण  यह  है  कि  हम  नें  उसके  प्रति  उचित  निष्ठा  नहीं  दिखाई

 है  ।  यह  हमारी  ही  सफलता है  ।  हमने  इस  नीति  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  विधान  पर  विधान  स्वीकृत

 किये  पर  वह  नीति  अ्रसफल  रही  है  ।  क्यों
 ?

 इसका  कारण  यही  है  कि  हमारे  अधिकारी  भ्रष्ट  नन्ही

 हमारी  जनता  कानूनों  की  उपेक्षा  कर  देती  है  ।  यह  सब  तो  रोग  के  लक्षण  स्वयं  रोग  नहीं  हैं  ।

 हमें  वास्तविक रोग  का  भ्राधारभत कारण  का  पता  लगाना  नहीं  तो  इसी  प्रकार  हमारे

 meg  विधान  झ्र  हमारी  पंचवर्षीय  योजनायें  भी  सफल  हो  जायेंगी  ।  वास्तविक रोग  का  इलाज  करने

 पर  ही  लक्षणों  को  दूर  किया  जा  सकता  है  ।  रोग  को  बढ़ने  देने  वह  एक  अवस्था  में  असाध्य  भी  बन

 जा  सकता ह  |

 हमारे  सभी  नेतायों  ने  मद्य निषेध  का  समर्थन  किया  है  ।  इसके  प्रति  ग्राम  व्तेमान  शांडिल्य  को

 दूर न  हमारे  लिये  श्रात्मघात  करना  जैसा  ही  होगा  ।

 योजना  का  BRT राज्य  की  नीति  के  निदेशक  तत्वों  को  कार्यान्वित करना  ही  होता  शौर

 पद्य निषेध  हमारी  राज्य  की  नीति  है  ।  हमें  उस  पर  निर्भरता  से  चलना  चाहिये  ।  मद्य निषेध

 विरुद्ध  जो  कुछ  सुझाव  जाये  वे  हमारी  राज्य  की  नीति के  विरुद्ध  हैं ।

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  विधि  विभाग  के  डीन  ने  राज्य  की  नीति  के  निर्देशक  तत्वों  के  सम्बन्ध

 में  कहा  है  कि  संविधान  बनाने  वाले  उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिये  प्यार  निर्वाचकों  के  साथ  वचनबद्ध

 @  इस  वचन  को  भंग  करना  एक  विश्वासघात  होगा  |

 श्री
 श्रीमन् नारायण

 समिति  के  प्रतिवेदन में  मद्य निषेध को  एक  ऐसा  संरक्षक  विधान  कहा  गया

 है  जो  स्त्री  पुरुषों  को  उनके  शारीरिक  मानसिक  संतुलन  प्राचीन  स्तर  से  वंचित

 वाली  चीज  से  बचाता  है
 ।

 उस
 प्रतिवेदन

 में
 ग्लैडस्टोन

 का  वह  वाक्य  भी  उद्धृत  किया  गया  है  जिस  में

 लोक-कल्याण  को  ही  सर्वोच्च  विधि  माना  है
 ।

 उसमें  बताया  गया  है  कि  शराब  की  दूकानें  गरीब  लोगों

 को  गलत  काम  करने
 का  निमन्त्रण देती  हैं  कौर  मद्य नि बेध  इसका  निराकरण करता  है  |

 उस  समिति  के  प्रतिवेदन में  चरागे  कहा  गया  है  कि  मद्य निषेध  की  ae  सभी  राज्यों  का  ध्यान

 अ्राकर्षित  करने  श्र  उसके  लिये  जनता
 की

 सहानुभूति  प्राप्त  करने  के  लिये  झ्रावश्यक  है  कि  सारे  देश  में

 पूर्ण  मद्य निषेध  के  लिये  एक  लक्ष्य  तिथि  नियत  कर  दी  जाये  |

 समिति
 ने

 देना  के  सभी  प्रमुख  व्यक्तियों  से  परामर्श  किया  था  कौर  उनका  मत  था  कि  एक  वर्ष  में

 सार  देवा  में  पूर्ण  मद्यनिषेध हो
 जाना  चाहिये  ।  श्राचायं  विनोबा  भावों  का  कहना था  कि  इस  एक  वर्ष  की

 अवधि  में  उसकी  तैयारी  के  लिये  विधान  बनाया  जा  सकता है  अन्य  सभी  प्रशासनिक प्रबन्ध  भी

 पूरे  किये
 जा

 सकते  हम  सभी  को  इसे  पूर्ण  करने
 के

 कार्य  में  जुट  जाना  चाहिये ।  कांग्रेसजनों का
 भ्रादर्श  सत्ता  प्राप्त  करना  ही  नहीं  बल्कि  जनता  के  जीवन  को  शांतिपूर्ण  कौर  प्रगतिशील

 भी  है
 ।  इस  निषेध  की  सफलता  राष्ट्र  के  साथ  एक  विश्वासघात  ही  होगा  ।

 मद्य निषेध  के  विरुद्ध  श्राम  तौर.पर  कहा  जाता  हैं  कि  इस  से  चोरी  छिपे  शराब  बनाने  का

 कानूनी  व्यवसाय  करने  को  ही  प्रोत्साहन  मिला  है  ।  मद्यनिषंध  न  करने  से  भी  तो  इस  समस्या  का



 १२००  मद्य निषेध  के  लिये  अन्तिम  तारीख  १६  LENE

 नियत  करने  के  बारे  में  संकल्प

 [  at  ato  कार  नरसिंह

 हल  नहीं  होगा
 ।  यह  गैर  कानूनी  शराब  का  व्यवसाय  केवल  उन्हीं  क्षेत्रों  में  नहीं  पाया  जाता  है  जहां

 कि  पूर्ण  मद्य निषेध  हैं  ।  अन्य  राज्यों  में  भी  यह  होता  है  ।  अमरीका  का  उदाहरण  वहां  मद्य निषेध

 के
 हटा  दिये  जाने  पर

 भी
 शराब  का  गैर  कानूनी  व्यवसाय बन्द  नहीं  है  ।  भ्रष्टाचार की  जांच  के

 लिये  बनी  एक  विशेष  समिति  के  सीनेटर  ्य एस्टस चक  कैफूवर  ने  कहा  है  कि  मद्यनिषेध  को  हटा  देने

 पर  अब  भ्रष्टाचार  कहों  अधिक  बढ़  गया  है  ।

 कुछ  श्रमिकों  ने अनत मा  लगाया  है
 कि

 प्रत्येक  कानूनी  शराब  की  भट्टी  के  लिये  भ्रमरी का  में

 गैर  कानूनी  शराब  की  भट्टियां  मौजूद  हैं  कौर उन  में  प्रति  ड  १८०  लाख  गैलन  शराब  बनाई

 जाती  है  ।

 अमरीका  का  यही  |,  शर  यही  हमारे  देश  में  भी  यदि  हम  मद्यनिषेध  को  हटा  देंगे  ।

 गैर  कानूनी  शराब  के  व्यवसाय  को  बन्द  करने  का  ही  मार्ग  है--सारे  देश  में  मद्य निषेध  लागू  करना  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  wets  हम  असंख्य  राशि  खर्च  करने  जा  रहे  विशेषकर  उत्तर  भारत  के

 लिये  |
 इसके  बाद  यह  भी  श्रावश्यक  हो  जाता  है

 कि
 औद्योगिक  श्रमिकों  को  शराब  की  लत  से

 बचाया  नहीं  तो  उनको  मिलने  वाला  सारा  अधिक  धन  इसमें
 खप

 जायेगा  कौर  उनका कोई  भी
 कल्याण  नहीं  होगा  |

 मद्य निषेध  के  लिये  कई  राज्य  सहमत  हो  गयें  हैं  ake  जनमत  भी  इसका  समर्थन  कर  रहा  है  ।

 इसके  लिये  केवल  एक  ही  कठिनाई  है--वित्तीय  कठिनाई  |  उसके  लिये  राज्यों  को  वित्त  ग्रा योग  से

 संसाधनों  के  उचित  आवंटन  के  लिये  कहना  चाहिये  ।  संविधान  के  अनुच्छेद  ४७  में  कहा  गया  हैं  कि

 निषेध  करने  का  दायित्व  राज्य  पर  रहेगा  ।  संविधान  में  दी  गई  राज्य  की  परिभाषा  में

 स्थानीय  निकाय  शादी  सभी  सम्मिलित  हैं  ।  इसका  दायित्व  केन्द्र  पर  भी  भ्राता  है  ।  कुछ  क्षेत्रों

 में  हमें  दूरबीनों  शर  बाढ़ों  से  पीड़ितों  की  सहायता पर  भी  खच  करना  पड़ता  है  कौर  साथ  ही  वहां

 दाराब खोरी  भी  चलती है  ।  इस  सम्बन्ध  मद्य निषेध  समिति  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा हैं  कि  भाखड़ा

 नंगल  क्षेत्र  में  श्रमिकों  ने  अपना  सारा  रूपया  ताड़ी  की  दूकानों पर  खड़े  कर  दिया  ।  चितरंजन में  भी  शायद

 यही  ञद्  होगा  |  यह  एक  दुर्भाग्य  ही  हैं  कि  हमारी  राज्य
 की

 नीति  के  निर्देशक  तत्वों  के  होते  हुये

 निषेध  की  नीति  होते  हुये  जहां  भी  हम  नयी  परियोजनाओं  का  निर्माण  प्रारम्भ  करते  हैं  ये  ताड़ी  की

 दूकानें  भी  वहीं खुल
 जाती

 हैं
 ।

 यह  हमारी  सावधानी
 को  बताती है  ।

 योजना  झ्रायोग  ने  कोई  भी  लक्ष्य  तिथि  नियत  नहीं  की  है  ।  यह  भ्रनिष्चितता का  द्योतक  है  ।  मैं

 परिषद्  कौर  योजना  मंत्री  से  भ्रामरी  करता  हूं  कि  वे  इसके  कार्यक्रम  को  साहसपूर्ण  से  कार्यान्वित

 करें  प्रौढ़  सभी  राज्यों  से  इसके  भ्र पना ने  की  सिफारिश  करें  |  इसकी  सफलता  के  ढारा  हम  समस्त

 के  सामने एक  प्राप्त  रख  सकेंग े।

 रिया  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।  मूल  संकल्प  पर  डा०  रामा
 )

 श्री  विश्वनाथ  रेडडी  )  श्री  गाडिलिंगन  गौड  श्री  श्रीनारायण  दास  मध्य  ,

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  श्री  एन०  एम०  लिंगम
 )  ,

 श्री  farmer

 रक्षित  भ्रनुसूचित  जातियां श्री  के०  सी०  सोनिया  शर  श्री  डाभी  द्वारा

 संशोधन  संख्या  ३,  ६, ८,  €,  १०,  ११,  22,  ७,  ४,  श्र  ५  प्रस्तुत  किये
 गये  ।

 ये  सभी  संशोधन  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 रामा  राव
 :  हमारे  देश  का  वातावरण  मद्य निषेध  के  लिये  बहुत  अनुकूल

 है  ।  इस
 लिये

 इस  सम्बन्ध  में
 अमेरिका  के  साथ  यहां  की  तुलना  करने  का  कोई  लाभ  नहीं है

 ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 तारीख  नियत  करने  कें  बारे  में  संकल्प

 नो  लोग  मद्य निषेध के  विरोधी  हैँ  उनका  एक  यह  हैं  कि  शराब  हमारा  भोजन है  ।  स्पष्ट

 ही  यह  बहुत  अ्रवास्तविक  ah  हैं  जिसे  कोई  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।  वे  नीरा  नहीं  पीना  चाहते ।

 लिये  यह  स्पष्ट  हैं  कि  वे  केवल  नदें  के  लिये  इसका  सेवन  करते  हैं  ।

 दाराब से  मनुष्य  की  प्रतिभा  कुंठित  होती  है  कौर  शारीरिक  क्रियाशीलता  में  बाधा  areal  हैं  ।

 लिये  यह  ah  कि  शराब  भोजन  है  तथा  दीक्षित  प्रदान  करती  हें  बहुत  बेतुका  है  |

 समाज  के  कल्याण  के  लिये  हम  कितने  ही  विषयों  पर  प्रतिबन्ध  लगाते  हैं  ।  यदि  शराब को  भी  एक

 प्रकार  का  विष  समझा  जायें  तो  समाज  के  हित  में  इस  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगाना  होगा  |

 मद्य निषेध के  झ्रौचित्य  के  सम्बन्ध में  इस  सभा  में  दो  या  तीन  अ्रपवादों को  छोडकर  शायद  कोई

 मतभेद  नहीं  होगा  ।  किन्तु  seat  यह  है  कि  इसे  सफल  बनाने  के  लिये  किस  प्रकार  कार्यान्वित  किया

 जाय ॥

 मद्य निषेध  लाग  करते  हैं  लाखों  टोडी  बनाने  वाले  बेकार  हो  जाते  हैं  ।  जब  तक  श्राप

 उन्हें  कोई  दूसरा  रोजगार  नहीं  दिलायेंगे  तब  तक  पद्य निषेध  सफल  नहीं  होगा  |  ये  बेकार होने  वाले  व्यक्ति

 भ्राखिर पंखों  तो  नहीं  मर  सकते  ।  वे  छपे-छपे  दाराब  बनाना  प्रारम्भ  कर  देते  हैं  ।  मद्रास पौर  प्राय

 में  यही  हुमा हैं  ।  हर  झोपड़ी में  वहां  दाराब  बनानी  प्रारम्भ  हो  गयी  हैं  ।

 [  पंडित  ठा क्र दास  भागने  पीठासीन  हुये  |

 ये  लोग  पलिस  वालों  को  नियमित  रूप  से  रुपया  देते  रहते  हं  श्र  दाराब  बनाने  का  इनका  व्यापार

 चलता  रहता  है  ।  इस  लिये  जिस प्रभावशाली श्र  खराब  तरीके  से  मद्य निषेध  लागू  किया  गया  हैं

 उससे  बदनामी  ही  भ्रमित  हुई  है  |  इसलिये  अपन  संकल्प  में  मैने  मद्य निषेध  के  प्रदान  को  बेकारी  के  के

 साथ  लिया हैं
 ।  मद्य निषेध पर  भाषण  लोगों  को  सिनेमा  कि  पीना  बुरा  तथा  बड़ी  संख्या

 में  इश्तेहार  लगाने  aif  से  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  जब  तक  कि
 इसके  साथ-साथ  बेकारी

 की
 समस्या

 भी  सुलझाई  जाये  ।

 स्वामी  रामानन्द  ate
 )  :  सभापति  जो  प्रस्ताव  इस  सभा  के  सामने  रखा

 गया  है  उस  का  समर्थन  करने  के  लिये  मैं  खड़ा  sas  |  श्रब  यह  केवल  चर्चा  की  बात  नहीं  है  कि  इस  मुल्क

 में  मद्यपान  जारी  रहे  या  बन्द  किया  जाय  ।  यह  तो  जो  प्रगति  का  रास्ता  हम  ने  निश्चित  किया  है  उसका

 मूलभूत  सिद्धांत  है  ।  ब
 हमने  मद्यपान  के  निषेध  करने  का  प्रबन्ध  स्वीकार कर  लिया  है  ।  अरब  तो  सवाल

 यह  ह  कि
 किस

 क्रम  तेजी  से  या  भ्राहिस्ता  इस
 को

 ग्रीन  में  लाया
 जाय  ।

 मैं  यह  समझने में
 many हुं  कि  जो  क्रमिक  पद्धति  बताई  गई  है  उसको  किस  तरह  से  स्वीकार  किया  जा  सकता  है  ।  अगर

 कोई  चीज  बुरी  हानिकारक  तो  जितनी  जल्दी  हो  सके  उतनी  जल्दी  उस  को  हटा  देना  चाहिये  ।

 wa  तो  हमारी  विचारधारा  इस  दिशा  में  होनी  चाहिये  कि  जो  विचार  मद्यपान  रोकने  के  विरोध  में  org

 उनको  कस  हटाया  जा  सकता  है  ।

 एक
 सवाल  समझा  सामने  भ्राता  हू

 ।  जब
 कमेटी  का  दौरा  चला

 जिस
 के  सदर  हमारे  दोस्त

 मन्नारायण  जी
 थे  तो

 मुझे  उसके  सामने  निवेदन  करने  का
 मौका

 हासिल  gar
 ।

 मुझ
 से

 यह  पूछा गया  कि
 जी  करोड़ों  रुपये  का  घाटा  हर  स्टेट  की  ट्रेजरी  कोष  में  श्रायेगा उसकी पत्ति झ्राप उसकी  ata  श्राप  किस  तरह  से  कर  सकेंगे  ?

 मैंने  जवाब  दिया  कि  यह  सवाल
 ही

 नहीं
 उठ  सकता है  |  ग्राम  झील  प्रगति  कौर  नैतिक  तथा  सामाजिक

 प्रगति
 में  विरोध  होता  है  तो  मेरी  नम्र  भावना  यह  है  कि

 मानवता  के  नाते  हम  को  भ्रामक
 पहल  को कुछ

 नजरंदाज  करना  पड़ेगा  |  अगर  नैतिकता  कौर  मानवता  को  हमें  कायम  रखना  हैं  तो  इस  के  सिवा

 कोई  मार्ग  नहीं है
 ।  मैं

 प्रोहिबिशन
 के  सवाल

 को
 केवल  आधिक  पहलू से

 देखने  के  लिय ेतैयार

 नहीं  Zl  जरगर  हम  इस  सवाल  को  मानवता  दृष्टि से  देखते  हैं  तथा  मनुष्य  की  जो  अवस्था  होनी  चाहिये

 भ्रमर  उसमें  मद्यपान  के  कारण  कमी  होती  है  तो  उस  पर  प्रतिबन्ध  लगना  ही  उसको  बन्द  करना



 १२०२  मद्य निषेध के  लियें  १६  १९५६

 तारीख  नियत  करने  के  बारे  में  संकल्प

 [  स्वामी  रामानन्द  तीर्थ  ]

 ही  चाहिये  |  मेर  दोस्त  यहां  नहीं  हैं  जिन्होंने  एक  एमेंडमेंट  )  दिया है  ।  उन्होंने  भ्र भी
 जब  किश्नी

 नरसिंह  बोल  रहे  थे  कहा  कि  यह  तो  eer  की  काटेज  इन्डस्ट्री  उद्योग  )  हो  गई  है  ।  मैं  ग्राहक

 की  बात  तो  शरिक  नहीं  जानता  लेकिन  तैलंगाना  की  बात  बहुत  अ्रच्छी  तरह  से  जानता  हूं  ।  मैं  समझता

 हूं  कि  जो  स्थिति  तलंगाना  में  है  वही  लगभग  आन्ध्र  में  भी  होगी  ।  तैलंगाना  में  प्र।हिबिदान  की  यह  स्थिति

 है  fe  हर  मकान  में  बच्से  से  ले  कर  बूढ़े  तक  सींदी  पीते  हैं  ।  मुश्किल  से  ही  कोई  इक्सेप्शन  )

 वहां  पर  मिलेगा  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  यह  ताड़ी  है  ?

 स्वामी  रामानन्द  तीर्थ  :  ताड़ी  नहीं  है  ।  ताड़ी  है  सींदी  प्लग  है  ।  यह  पाम  ट्री  से  निकलता

 है  जिस से  कि  नीरा  निकलता

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  जब  हर  मकान  में  यह  दुर्व्यसन  फैला  है  तब

 से  उस  को  दूर  करने  की  सोचते  हैं  तो  सोचने  से  ज्यादा  समय  को  इस  को

 कामयाब  बनाने  में  लगेगा  ।  मेरा  खयाल  यह  है  कि  इस  में  विलम्ब  नहीं  करना  चाहिये  ।  जब  विनोबा  जी

 तलंगाना
 में  भूदान  पद  यात्रा  आरम्भ करने  जा  रहे  थे  तो  उन्होंनें  तैलंगाना  के  लोगों को  एक  सन्देश

 दिया  |  मुझे  वह  प्रसंग  बहुत  भ्रमणी  तरह  से  याद  रहा  है  |  उन्होंने  दो  बातें  कहीं
 :

 हिन्दी  सीखो

 श्र  सीदी  छोड़ो ।  तैलंगाना  के  लोगों  को  उन्होंने  यह  रादेश  दिया  कि  हिन्दी  सीखो  ae  सींदी  छोड़ो  ।

 थह  दुर्व्यसन  ऐसा  नहीं  है  कि  किसी  खास  समाज  में  या  किसी  एक  सेक्टर  में  घुसा  न्ञझा  हो  ।  जब

 आमतौर  से  यह  रिवाज  समाज  में  पाया  जाता  है  जो  श्राप  ग्रैजुप्लनेस  )  की  बात  कहते  हैं

 वह  मेरी  समझ  में  नहीं  ort  ।  भ्रमर  पूरी  मानवता  नष्ट हो  रही  ह  तो  उस  को  बचाने  के  लिये  श्राप  को

 रैडिकल  ait  रिवोल्यूशनरी मेजर्स  लेने  चाहियें  कौर  यदि  इस  सम्बन्ध

 में  झ्राथिक  सवाल  की  कठिनाई  बताई  जाती  है  तो  मैं  समझता  हूं  कि  जब  श्राप  करोड़ों  रुपये  की  प्लैन  यहां

 बना  रहे  हैं  तो  उस  में  आपको  उस  घाटे  की  गुंजाइश  भी  रखनी  उसकी  पूत्ति  भी  करनी  चाहिये

 जो  कि  प्राहिबिशन  के  कारण  हो  ।  इतनी  हिम्मत  तो  हमारी  प्लैन  में  होनी ही  चाहिये ।  अगर  श्राप

 प्रोहिबिशन के  टार्गेट्स  )  बढ़ाते  गये  हर  मकान  में  बच्चे  से  ले  कर  बढ़े  तक  मद्यपान
 के  इरादी

 होते  रहे  तो  श्रार्थिक-व्यवस्था  तो  गड़बड़  होगी  लोगों  का  स्वास्थ्य  भी  नहीं  रहेगा  लोगों  को  आरोग्य

 भी  प्राप्त नहीं  होगा  ।  इसलिये जो  एमेंडमेंट  )  मेरे  दोस्त  डा०  रामा  राव  ने  यहां  प्रस्तुत  किया

 है  मैं  उसकी  ताईद  करने  के  लिये  तैयार  नहीं हूं  ।

 श्राप  यहां  अनएम्प्लायमेंट  का  सवाल  उठाते  हैं  ।  ठीक  ऐसा  हो  सकता  है
 ।

 लेकिन

 जो  ड्राप  के  लोग  हैं  जिन  के  बेकार  हो  जाने  की  सम्भावना  है  उनके  लिये  शर  राय  )  निकाले

 जा  सकते  हैं  ।
 लेकिन  यह  कहना  कि  चूंकि  लोग  बेकार  हो  जायेंगे  इस  लिये  मद्यपान  को  रोकने  का  जो  सवाल

 है  उसको  भ्राहिस्ता  आहिस्ता  लिया  उस  के  लिये  आहिस्ता  आहिस्ता कदम  उठाये  यह  कोई

 जानें  वाली  चीज  नहीं  नहीं  है  क्योंकि  मैं  समझझता  हूं  कि  जब  कभी  आधिक  शरर  सामाजिक  तथा  नैतिक

 पहलुओं  में  टक्कर  हो  जाती  है  ,  संघर्ष  हो  जाता  है  तो  प्राचीन  पहलू  गिर  जाता  है  ।

 क्योंकि  आखिर  भ्रमर  जो  हमारे  मानव  मूल्य  जो  हयूमन  वैल्यूज  हैं  जिन  के  लिये  यह  प्रजातन्त्र

 जिन  के  लिये  यह  फंडे सें टल  राइट्स  हैं  जिन  के  लिये  यह  कानून  जिन  के  लिये  यह

 रिपब्लिक  जिन  के  लिये  हम  जिन्दा  हैंतो  जो  सब  कुछ  हैं  उसी  में  वे  भ्रमर  चले  गये  तो  फिर  किस

 लियें हम  प्रोग्रेस  चाहते  हैं  ।  बम्बई  में  जा  कर  देखिये  |  लोग  तो  कहते  हैं  कि  वहां पर  यह  जो

 प्रोहिबिशन  हैं  यह  फेल  हुई  है
 ।

 मैने  स्वयं  वहां  पर  जा  कर  देखा  है  मैं  दावे  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि

 वहां  पर  यह  फ़ेदयोर  नहीं  हुई  है  |  फेल्योर  यह  उन  लोगों  के  लिये  हुई  है  जो  पैसा  खर्च  करके

 किसी  ढंग  से  उसको  हासिल  करना  चाहते
 लेकिन

 नो
 अंडरडाग

 जो  समाज  के  नीचे



 १६  FERS भ्  मद्यनियेंध  के  लियें  afar  १२०३

 तारीख  नियत  करने  के  बारे  में  संकल्प

 स्तर का  जिसके  उत्थान
 के  लिये  यह  प्रोहिबिशन  उसका  फायदा  उसकी  मानवता  रक्षित

 की  गई  का  वह  ऊंचा  उठा  है
 ।

 श्राप  भी  जाकर देख  सकते  हैं  हर  वक्त  में  हर  जगह  इलिसिट

 डिसटिलेदान  (  मद्यसार )  हो  रहा  यह  तो  शाराइकी  कौर  हमारी  समाज
 की

 परिस्थिति  का  रुख  st  तो समाज  में  एक  दोष  इसलिये  जो  इसके  खिलाफ  चलता  और

 कुछ  प्रयत्न करता  है  उसका  प्रयत्न भी  अधूरा  रहता  यह  कोई उस  दोष  को  दूर  करनें का

 तरीका  नहीं  हो  सकता  है  ।  इसलिये  मैं  चाहता  हूं  कि  प्लानिंग  कमिशन  श्र  प्रान्तीय  सरकारें  तथा

 सेंट्रल  गवर्नमेंट  इस  बात की  कोशिश  करें  कि  जो  दोष  जो  यह  दब्यसन्  वह  ग्रेजुऐलनेस  से  खत्म

 नहीं हो  सकता  है  ।  मैँने  सिग्रेट  नहीं  दाराब  नहीं  पी  ।  लेकिन मैं  समझता हूं  कि  जो  सिग्रेट  पीने

 के  इरादी  हैं  उनको  यह  कहा  जाये  कि  राज  झप  चार  भजन  रोजाना  सिग्रेट  पीते

 हो  तो  पहले ४०  फिर  ३०  फिर  २०  कौर  इसी  तरह  से  कम  करते  कौर  इस  तरह  से  इस  श्रादत को

 छोड़  तो  वे  ऐसा  नहीं  कर  सकेंगे  ।  मानता  हुं  कि  एक् सेप शंस  )  हो  सकती  हैं  ।  ऐसे  लोग  भीं

 हो  सकते  हूँ  जो  एक  को  धीरे-धीरे  छोड़  सकते  हैं  ।  लेकिन  ware  कोई  एक  दम  एक  साथ  किसी

 श्रादत को
 को  छोड़ता है  तो  उसमें  उत्थान  की  ताकत  जाति  है  जोकि  ग्रेजुएलनेस  में  नहीं  होती ।  यह

 मानवीय  स्वभाव  का  अनुभव  है  ।

 इसलिये  इस  सदन  को  यह  तय  करना  है  कि  जो  प्रोहिबिशन  है  जिसको  हमने  एक  फंडेमेंटल

 चीज  माना  है  उसको  लागू  करने  के  लिये  एक  टारगेट  डेट
 फिक्स

 करना  जरूरी  ऐसा  मैं  मानता  हूं  ।  क्योंकि  मैं  समझंता  हुं  कि  नगर  अधिक  समय  तक  हम  ने  ढील  दी

 तो  वह  श्रमिक  व्यवस्था  जो  कदम  बरकरार  रखना  चाहते  हैं  हम  नहीं  सकेंगे  ।  राज जो  इस  आदत में

 फंसा  हुआ  है  गिरा  gat  है  कौर  ada  हो  गया  है  यदि  हम  उसके  लिये  डेमोक्रेसी  कौर  इकोनोमिक

 एण्ड  सोशल  जस्टिस  कौर  सामाजिक  लाने की  नहीं  सोचेंगे  तो  हमारी  जितनी भी

 बातें  हैं  वे  सब  व्यथ  होंगी
 ।

 इसलिये  मैँ  जो  प्रस्ताव  इस  सदन  के  सामने  प्रस्तुत  किया  गया
 उसका

 हार्दिक  समथन  करता  हुं  ।

 सभापति  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  कृपया  १०  मिनट  से  झ्र धिक  समय  अपने  भाषणों  में

 न
 लें  क्योंकि  wae  सदस्य  बोलना  चाहते  हैं  ।

 श्री  डाभी
 :  मैं  समझता हं  सरकार को  इस  संकल्प  को  स्वीकार  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं

 होनी  चाहिये  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  मद्य निषेध  जांच  समिति  की  सिफारिशों  पर  चर्चा  करते  हुए

 पृष्ठ  १८०  पर  कहा  गया  हैं
 कि

 स्थानीय  दशाओं  परिस्थितियों  के  अनुसार देश  के  विभिन्न  भागों

 में  उठाए  जाने  वाले  कदमों  में  विभिन्नता  की  गुंजाइश  हैं
 ।

 मैं  मानता हूं
 कि  विभिन्न  राज्यों

 द्वारा  समान

 कदम  उठाना  शायद  सम्भव  न  हो  कौर  १  g&ys  तक  का  जो  हमारा  लक्ष्य  है  शायद  वह  प्रा

 न
 हो  सकें  ।  यह  तिथि  बढ़ा  कर  १  2eyve Ht A wT कर  दी  जाये  ।  किन्तु  बहाने  पेश  करके  हमें  मद्य निषेध

 की  नीति  की  कार्यान्वित  के  निर्णय  से  बच  निकलने  का  प्रयत्न  नहीं  करना  चाहते  ।  हमें  याद  रखना  चाहिये

 कि  स्वतन्त्रता-संग्राम  के  दिनों  में  कांग्रेस मंच  के  कार्यक्रमों  में  मद्य निषेध सब  से  महत्वपूर्ण  रचनात्मक

 कार्यक्रम  था
 ।

 इसके  लिये  हजारों  नर  नारियों  ने  पुलिस  के  अत्याचार कौर  जेल  की  यातनायें सही  हैं
 गत

 ३५ वर्षों से  कांग्रेस  मध्य निषेध
 की  नीति  से  वाक् बद्ध  है  ।

 इसलिये
 या

 तो  हमें  इस  नीति  को  क्रियान्वित

 करना  चाहिये  भ्रमणा  साफ-साफ  कह  देना  चाहिये  हम  यह  नहीं  करना  चाहते  |

 श्री  रामा  राव  ने  यह  ah  दिया  कि  मद्य निषेध के  परिणामस्वरूप  विभिन्न  प्रदेशों में  गैर-कानूनी

 wea  निर्माण  बढ़  गया  है  ।  यदि  उनका  तक  यह  हैं  कि  जिन  क्षेत्रों  में  मद्यनिषेध नहीं  है  वहां  इस  प्रकार

 वृद्धि
 नहीं  हुई  है  तो  मैं

 उन्हें  बतला
 दूं

 कि  यह  आंकड़ों
 से  विपरीत  बात  ही  प्रकट  होती

 है
 bas

 मल  wast  में



 १२०४  मद्यनिषेध  के  लिये  afar  भ्  १६  RENE

 तारीख  नियत  करने  के  में  संकल्प

 [  श्री  डाभी

 मद्य निषेध  समिति के  पीठ  १३  पर  पश्चिमी  बंगाल के  उत्पाद  शल्क  ग्रा यक् तक के  साक्ष्य में  कहा  गया

 है  कि  गैर-कानन  शराब  निर्माण  का  कार्य  निराधार  रूप  से  बढ़  गया  है  ।  मध्यप्रदेश तथा  ग्न्य  स्थानों

 पर  जहां  मद्य निषेध नहीं  यही  हाल  हैँ  ।

 मद्य निषेध  समिति के  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ
 ४०

 पर  देखने  से  प्रतीत  होगा  कि  जिन  क्षेत्रों  में  मद्यनिषघ

 नहीं  है  वहां  की  स्थिति  व्या  है  |  कलकत्ते  में  पाया  गया  है  कि  युवकों  में  तथा  उच्चतर  वर्गों  की  महि लाशों

 में  दाराब  की  लत  बढ़  रही  है  ।  दिल्ली  राज्य  सरकार  ने  कहा  है  कि  पैसे  वाले  परिवारों  से  कराने  वाले

 थियों  में  होटलों  में  जा  जाकर  शराब  पीने  की  आदत  जाती  है  ।  प्रगतिशील  परिवारों  की  कुछ  स्त्रियों

 को  भी  शराब  पीने  की  जा  रही है  ।

 इससे  ज्ञात  होता  है  कि  वर्ष  प्रति  ae  शराब  पीने  की  बुराई  बढ़  रही  है  यह  बतलाना  आवश्यक

 नहीं  हे  कि  शराब  एक  पड़ने  वाली  लत  है  भ्रौर  एक  बार  पड़ने  पर  इसका  छटना  कठिन

 इसलिये  हमें  एक  लक्ष्य  तिथि  निर्धारित  कर  देनी  चाहिये जब  तक  कि  समस्त देश  में  मद्य निषेध लागू

 हो  जाये  ।
 मद्य निषेध  राज्यों  का  विषय  है  कौर  अन्तिम  तिथि

 के
 सम्बन्ध  में  मतभेद  हो  सकता  किन्तु

 दिल्ली  के  सम्बन्ध  जो

 कि  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्र  होने  वाला  है  और  सेना  में  इसे  लागू  करने  में  कया  कभी नाई है  ।  इससे  भ्रौरों  के  लिये  भी  दृष्टांत  उपस्थित  होगा  ।

 श्री  एस०  बी०  विजय  :  सभापति

 हमारे  मित्र  शराब  बन्दी  का  जो  रिजोल्यूशन  लाये  हैं  में  उसका  स्वागत  करता  हुं  ।  में  गुजरात

 से  @ ~ (  हूं  ।  वहां  पर  हम  मजदूरों  के  पूज्य  महात्मा  गांधी  जी  ने  यह  IDE SALT weary  चलाया  था  कि  मजदूरों

 को  किसी  भी  axe  दाराब  न  मिलने  पावें  ।  हमारे  यहां  अ्रहमदाबाद  श्यो  गुजरात  के  हजारों  मजदूरों
 ने

 दाराब  की  दुकानों  के  चरागे  सत्याग्रह  किया  कौर  हजारों  की  तादाद  में  जेल  गये  |  हम  तो  यह  आशा  लगायें

 बैठे  थे  कि  जब  स्वराज्य  होगा  महात्मा  गांधी  प्नौः  कांग्रेस  का  राज्य  होगा  तो  सारे  हिन्दुस्तान  में

 कहीं  भी  शराब  की  एक  दकान  भी  नहीं  दिखायी  देगी  ।  राज  बम्बई  कौर  मद्रास  ने  तो  प्यार  क्षेत्र  में  शराब

 बन्दी  डाली  है  लेकिन  हिन्दुस्तान  के  शर  भागों  में  तो  watt  भी  दाराब  मिलती  हैं  |  जब  में  यहां  चार

 पांच  बरस  पाया  था  तो  में  यह  तराशा  लेकर  था  कि  दिल्ली  तो  हमारे  देश  की  राजधानी

 तो  शराब  की  बन्दी  होगी  ।  लेकिन  यहां  तो  हर  जगह  शराब  मिलती  है  ।  पार्टियों में  शराब दी  जाती  ह  ।

 हम  लोग  जो  गरीबों  कौर  मजदूरों  में  काम  करने  वाले  हैं  बे  तो  इसको  देखकर  हताश  हो  जाते  हैं
 ।

 हमको

 यह  समझते  हैं  कि  गरीबों  की  zen  सुधारना  है  तो  उसके  लिये  सबसे  पहला  कदम  यह  होगा  कि  मजदूरों
 से

 शराब  दूर  रखी  जायें
 ।

 कई  लोग  यह  करते  हैं  कि  शराब  बन्द  करने
 से

 राज्य  को  घाटा  होता
 ga

 उसको  पूरा  करना  कठिन  है  ।  अंग्रेज़ों  के  जमाने  में  शराब  से  जो  पैसा  श्राता  था  उससे  हमारे
 बच्चों

 की

 पढ़ाई  होती  थी  ।  कया  स्वराज्य  के  जमाने  में  भी  हम  उसी  तरह  से  रुपये  ्  पाई  का  हिसाब  लगाया  नक्षत्र
 ।

 ग्राम  श्राप  अहमदाबाद  में  देखें  जाकर  कि  जिन  मजदूरों  ने  शराब  बन्दी  के  कारण  शराब  पीना  बन्द  कर

 दिया  है  उनकी  हालत  कितनी  सुधर  गयी  अब  वह  ७.  बाल  बच्चों  को  प्रगति  तरह  से  पढ़ाते  हैं  कौर

 पालते  हैं  कौर  उनकी  गरीबी
 भी

 बहुत  कम  हो  गयी  शराब  के  कारण  गरीब  कौर  भी  गरीब  हो  जाते
 हैं  ।

 राज  इससे  ज्यादा  नुक्सान  गरीबों  का  ही  हो  रहा  है  ।  पैसे  वाले  तो  कम  शराब  पीते  हैं
 ।

 शराब
 की

 दुकानें

 खोल  कर  हम  गरीबों  के  सामने  एक  लालच  उपस्थित  करते*हैं  |  एक  कवि  ने  ठीक  कहा

 तीनों पाप  निशान

 तीनों  पाप
 जैसे

 नरक  सम  जानों  तस

 मिल  wast
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 तारीख  नियत  करने  के  बार  में  संकल्प

 एक  तरफ  तो  कवि  यह  कह  रहे  हैं  और  दूसरी  तरफ  हमारी  सरकार  भी  यह  सोच  रही  हे  कि

 हम  शराब  की  बन्दी  करेंगे  तो  बहुत  नुकसान  होगा  कौर  लोग  बेकायदें दाराब  पियेंगे  ।  मेरा

 ख्याल  है  कि  बेकायदा  पीने  वाले  तो  बहुत  कम  होंगें
 ।

 हमारे  महात्मा  गांधी
 जी  की

 भ्रामक  स्वर्ग  में

 ठी  क्या  कहती  होगी  |  शिरास-ग्रास  साल  हो  गये  लेकिन  वें  लोग  जो  कि  कांग्रेस के  नाम  पर  सरकार

 में  बेठ  हें  उनके  पेट  में  से  पानी  तक  नहीं  हिलता  कि  बाप  ने  किस  लिये  स्वराज्य  की  की

 किस  लिये  हजारों  मजदूर  परौ  नौजवान  जेलों  में  गये  थे  ।  उसका  मुख्य  कारण  यही  था  कि  ध  जानते  थे

 कि  हम  झपने  देश  में  शराब  बन्दी  कर  देंगे  तो  इससे  गरीब  सुखी  होंगे  ।  पेसे  वाले  तो  भ्रंग्रेजी  राज्य  में

 भी  सुखी  वे  राज  कांग्रेस  के  राज्य  में  कैसे  दुखी  हो  सकते  हैं  ।  लेकिन  गरीबों  को  कौर  उनकें  बच्चों

 को  बढ़ाने  के  लिये  शराब  बन्द  होना  जरूरी  है  ।  हमने  पूज्य  बाप  के  प्रतिज्ञा  की  थी  कि

 राज्य  होते  ही  हम  शराब  को  दर  करेंगे  ।  लेकिन  प्रभी  साल  हो  गये  लेकिन  प्रभी  तक  हमने  कौर

 खास  तौर  से  हमारी  सरकार  ने  बापू  की  प्रतिज्ञा  को  पूरा  नहीं  किया  |  कम  से  कम  तो  यह  ते
 कर

 देना  चाहिये  कि  इतने  वर्ष  में  हम  पूर्ण  रूप  से  शराब  बन्द  करने  वाले  हैं  ।

 राजा  जी  मद्रास  में  बैठे  दराबबन्दी  करने  के  लिये  चीखते  हैं  कौर  पूज्य  बापू  जो  हमारे
 बीच

 में  से

 उठ  गये  सदैव  इसके  लिये  भ्रावाज  लगाते  रहे  ।  शराब  सम्बन्धी  समिति  सारे देश  में  घमी  कौर  इस

 विषय  पर  eal  तरह  से  सभी  लोगों  से  वार्तालाप  किया  are  उसने  भी  सरकार  से  रिपोर्ट  में

 यही  सिफारिश  की  कि  दराबबन्दी  लाग  होनी  चाहिये  लेकिन  मुझे  यह  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता हैं  कि

 शराब  बन्दी  को  लागू  करने  की  सरकारी  नीति  जरा  ढीली  रही  है  प्रौढ़  उसके  लिये  इस  कांग्रेस  गवनमेंट

 सें  श्र  नेहरू  सरकार  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  उनको  कम  से  कम  यह  शराब  गरीबों  के  हित  के  लिये

 गरीबों  को  बचाने  के  लिये  तौर  उनके  बाल  बच्चों  की  उन्नति  के  लिये  बन्द  ही  करना  चाहिये  ।

 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  मेंने  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  उसका  मुख्य  यह  हं  कि

 निषेध  को  देश  में  इस  प्रकार  लागू  किया  जाये  कि  यह  अधिक  प्रभावशाली  हो  सके  |  जहां-जहां  भी  देश  में

 मद्य निषेध  कानून  लागू  किया  गया  है  वहां  इसे  तोड़ा  गया  है  ।  इसका  कारण  स्पष्ट  हैं  ।  मद्य निषेध  जसे

 सामाजिक  कानून  की  सफलता  के  लिये  ८०  प्रतिशत  लोगों  का  सक्रिय  सहयोग  होना  शझ्रावश्यक  है  ।  किन्तु

 हम  देखते  हैं  कि  लोंगों  में  मद्यनिषेध  के  सम्बन्ध  में  उदासीनता  का  भाव  है  ।  वे  न  इसके  पक्ष  में  हें  कौर

 न
 इसके  विरुद्ध

 |
 इसलिये  हमारी  समस्या यह  है  कि  लोगों  को  किस  प्रकार  मद्य  की  बुराइयों  के  बारे  में

 शिक्षित  किया  जाये  जिससे  वे  कानन  लाग  करने  में  सरकार  को  सहयोग  दे  सकें  ।

 जो  लोग  मद्य निषेध  का  विरोध  करते  हैं  उनमें  से  एक  वर्ग  वह  है  जिसका  कहना  है  कि  इसे  लागू

 करने
 से  राज्यों  के  राजस्व  में  कमी  होने  के  परिणामस्वरूप  साधारण  लोगों  पर  कर  का  भार  बहुत  बढ़

 या  हैं  ।  इस  वर्ग  के  लोगों  की  आलोचना  का  निराकरण  करना  कठिन  नहीं  है  क्योंकि  मद्य निषेध  समाज
 के

 हित  के  लिये  ही  किया  जाता  है  ।

 दूसरे  वर्ग  के  लोगों  के  का  आसानी  से  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  इस  वर्ग  का  कहना  है
 कि

 यदि  श्राप  मद्य निषेध  नीति  की  स्थायी  सफलता  चाहते हैं  तो  श्राप  को  देश  की  अधिकतर  जनता  में

 मद्य निषेध  की  नीति  लाग  करने  के  प्रति  दिलचस्पी  पैदा  करनी  होगी  ।  हम  देखते भी  हें  कि  अधिकतर

 लोगों  का  इसके  प्रति  उदासीन  भाव  इसलिये  मुख्य  समस्या  यह  है  कि  लोगों  किस  प्रकार  इस  बारे  में

 शिक्षित  किया  जाये
 ।

 मेरे  संशोधन  का  मुख्य  तात्पर्य  यही  है  ।
 हम  देश  को  इस  प्रकार  शिक्षित  करें  कि  लोग

 इसमें  सक्रिय  दिलचस्पी  लेने  लगें  |  यदि  एसा  नहीं  किया  गया  तो  मद्य निषेध के  विरुद्ध  जन  मत  इतना हो

 जायगा  कि  हमें  इस  नीति  को  त्यागने  के  लिये  मजबूर  होना  पड़ेगा  जो  भ्र
 भी

 खतरनाक  होगी
 ।

 इसलिये मेरा  कहना  है  कि  मद्य निषेध  के  पक्ष  में  पहले  हमें  जन  मत  तैयार  करना  चाहिये  प्रौढ़  इस

 कैम  में  बहुत  सावधानी  से  तथा  संकल्प  में  श्रपेक्षित  रफ्तार
 की

 अपेक्षा  धीरे  चलना  चाहिये
 ।

 मूल  waist  में
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 तारीख  नियत  करनें  के  बारे  में  संकल्प

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  के  बारे  में  औचित्य प्रदान

 श्री  कामत  )  aaa  wet  है  कि  माननीय  गह  मंत्री  ने  लगभग

 तीन  बजे  यह  कहा  था  कि  वह  राज्यपर्नगठन  आयोग  के  विधेयक  के  प्रारूप  की  एक  प्रतिलिपि  सभा  पटल

 पर  रख  रहें  हैं  परन्तु  वह  सभा  पटल  पर  नहीं  है  ।  क्या  सभा  की  बैठक  के  समय  सभा  पटल  पर  रखे  गये

 पत्र  को  बाहर  सदस्यों को  देना  नियमानुकूल है  ?

 महोदय  :  एक  माननीय  सदस्य  उसको  लौटाने  के  लिये  कह  कर  मांगा  था  तथा

 भ्रध्यक्ष  महोदय  इस  धारणा  पर  वह  प्रति  उनकों  दे  दी  कि  वह  सभा  में  उसे  देख  कर  लौटा  देंगे  ।  गह

 काय  मंत्री  ने  बताया  हे  कि  इसकी  एक-एक  प्रति  सभी  सदस्यों  को  at  अथवा  कल  मिल  जायेगी  |

 श्री  कामत  :  ail  तक  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  थी  कि  सभा  पटल  पर  प्रति  रखने के  साथ  ही

 साथ  सभी  सदस्यों  की  प्रतियां  पुस्तकालय  में  रख  दी  जाती  थीं  परन्तु  पुस्तकालय  में  कोई  प्रति  नहीं  हैं  ।

 सभापति  महोदय :  में  यह  जानता हूं
 ।

 परन्तु  जहां  तक  सभा  पटल  पर  रखी  गई  प्रति  का
 सम्बन्ध

 है  में  सब  बातें  स्पष्ट  कर  चुका  हूं  ।

 श्री ए०  एम ०  थामस  माननीय  गह  मंत्री  ने  बताया  कि  प्रतियां  राज  झ्रथवा

 कल  माननीय  सदस्यों  को  मिल  जायेंगी  |  परन्तु  विधेयक  के  अधिक  महत्व  के  मेरी  प्रार्थना हैं  कि

 सरकार  को  निर्देश  दें  कि  इस  विधेयक  की  प्रति  are  ही  मिल  जाये  ।

 tararafr  महोदय
 :  मेरा  विचार  है  सरकार  उचित  कारंवाही  करेगी  |  सदस्यों  को  यह  atte

 मिल  जायेंगी  ।  मेरा  विचार  है  कि  यह  राज  sear  कल  को  माननीय  सदस्यों  को  मिल  जायेंगी  तथा

 जो  कुछ  सभा
 में

 कहा  गया  माननीय  मंत्री  इसका  ध्यान  रखेंगे
 ।

 श्री  कामत  :  में  प्रा पका  निर्णय  जानना  चाहता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :.  कोई  नियम  भंग  नहीं  किया  गया  है  ।  भ्रध्यक्ष  महोदय
 प्रति  ले  जाने

 की  अ्रनुमति  इसलिये  दी  थी  कि  जिस  सदस्य  ने  यह  ले  ली  थी  वह  इसे  शीघ्र  वापस  कर  देंगे देंगे
 ।  उनकी

 खोज  की  जा  रही  है  ।

 मद्य निषेध  के  लिये  भ्रान्ति  तारीख  नियत  करने  के  बारे  में  संकल्प

 श्री  Yo  के०  गोपालन  में  डा०  रामा  राव  के  संशोधन  का  समर्थन तथा  श्री

 नरसिंहन के  मूल  संकल्प  के  विरोध  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  में  मद्य निषेध  के  सिद्धान्त  का  विरोधी

 नहीं  हुं  प्रत्युत  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  यह  ea  समस्त  राष्ट्र  कां  प्रदान  है
 ।

 श्री  नसीहत  ने

 निषेधक  लक्ष्य  तिथि  निश्चित  करने  के  लिये  संकल्प  seat  किया  है  कौर  हम  इसका  विरोध  इसलिये  करते

 हैं  क्योंकि  जहां  कहीं
 भी

 मद्य  निषेध  लागू  किया  गया  उसका  वहां  पर  कोई  नहीं  हैं  ।  उदाहरणतः

 मलाबार
 में  मद्यनिषेध  है  परन्तु  ्रावनंकोर-कोचीन के  कुछ  जिलों  में  मद्य निषेध  नहीं  है  ।  मान  लीजिये

 आप  संकल्प  पारित  करके  एक  तिथि  निश्चित  कर  देंते  हैं  तो  मेरे  राज्य  तथा  मलाबार  में  ताड़ी  बनाने

 वाले  व्यक्ति  बेकार  हो  जायेंगे  ।  इसलिये  जब  तक  श्राप  इन  व्यक्तियों  को  किसी  अन्य  कार्य  में  प्रशिक्षित

 नहीं  करते  हूं  तब  तक  इन  व्यक्तियों  पर  इसका  बरा  ही  प्रभाव  पड़ेगा  तथा  यह  नीति  सफल  भी

 हो  जायेगी  |  इसके  अतिरिक्त  इस  संकल्प  में  उन  स्थानों  को  भी  नहीं  बताया  गया  है  जिनको  प्राथमिकता

 दी  जानी  चाहिये  ।

 ary  मद्यनिषेध जांच समिति ने ९ जांच  समिति  ने
 अ्रपने  प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  पहले  निम्न  वर्ग

 के  व्यवसायों

 को
 ही

 मद्य  पीने  की  area
 थी

 परन्तु  अब  मध्यम  वर्ग  के  व्यक्ति
 भी  पीने  लगे  हें  ।  इसके  अतिरिक्त क्योंकि

 मूल  अंग्रेजी में में
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 तारीख  नियत  करने  क  बार  में  संकल्प

 मद्य  प्रत्येक घर  में  प्राप्य  है  इसलिये  ae  स्त्रियां  तथा  बालक  भी  इसको  पीने  लगे  हैं  ।  मेरे  पास  भ्रमित

 समय  नहीं  है  इसलिये  में  कुछ  प्रतीक  कहना  नहीं  चाहता हूं  ।  मद्रास में  भी  जांच  की  गई  तथा  यह  ज्ञात

 eat है  कि  पीलिया  की  भ्रनुज्ञप्ति  लेकर  इसको  बेचना  प्रारम्भ  किया  गया  क्योंकि  इस  में  कुछ

 नशा  था  ।  इस  प्रकार  की  कौर  दूसरी  वस्तुयें  बना  ली  जाती  हैं  ।

 जिन  व्यक्तियों  की  पीने  की  area  है  उनकी  आधिक  स्थिति  ठीक  नहीं  है  ax  उनको  अ्रधिक

 प्राय  पर  इसे  खरीदना  पड़ता  है  ।  जो  व्यक्ति  मद्य निषेध  लाग  करते  हें  वही  इन  व्यक्तियों  के  लिये  इसका

 कछ  धन  लेकर  करते  ए  इसके  भ्र ति रिक्त  मेंने  देखा  हैं  कि  जो  व्यक्ति  मद्य निषेध  कराने  के

 समर्थक  वही  मद्य  पीते  हैं  ।

 mana  मद्य निषेध  विधि  के  द्वारा  किया  गया  है  तथा  जनता  का  जीवन  स्तर  उठाकर  नहीं  ।

 कोई  प्रचार  भी  नहीं  किया  गया  है  कि  वह  मद्यनिषेध  क्यों  करना  चाहते  हैं  ।  रोक  इसलिये  जो  मद्य निषेध

 किया  जायेगा  उससे  जनता  की  श्रमिक  उन्नति  होने  की  कोई  नहीं  है  ।  सम्भव  हैं  कि  पांच  अथवा  छ

 परिवारों  की  स्थिति  सुधर  जाये  परन्तु  नहीं  है  कि  इससे  स्थिति  सुधर  जायें  ।

 मेरी  राय  में  इसके  दो  कारण  हैं  ।  प्रथमतः  जो  व्यक्ति  इस  कार्य  में  लगे  हैं  वह  विशेष  समुदाय  के  हैं

 तथा  गरीब  हैं  ।  इस  प्रकार  मद्यनिषंध  से  जब  उन्हें  यह  जानकारी  होगी  कि  इससे  हमें  रिक  धन  मिल

 सकता  हैं  तब  निश्चित  रूप  से  वह  इसका  उत्पादन  करेंगे  |  दूसरे  जो  इसको  लागू  करना  चाहतें  हें  वह  ऐसे

 व्यक्ति  होने  चाहियें  जो  सचमुच  इसके  पक्ष  में  हों  ।  इस  प्रकार  प्रशासन  तथा  श्रमिक  इसके  दोनों  ही

 पहल ऐसे  हैं  कि  मद्यनिषंध सफल  रहा  हैं  |

 मद्य निषेध की  MAHA के  सम्बन्ध  कोई  विवाद  नहीं  है  |  यदि  कहीं  पांच  अथवा  दस  प्रतिशत

 मामलों  में  भी  इससे  जनता  का  सुधार  नहीं  तो  इस  बात  पर  ध्यान  दिये  बिना ही  कि
 मद्यनिषेघध

 किन-किन  स्थानों  पर  होना  कैसे  होना  इसके  लिये  लक्ष्य  दिनांक  निश्चित  करना  त

 कर  होगा |

 इसके  साथ-साथ बेकारी  का  प्रश्न  है  ।  हर  काम  के  लिये  त्याग  की  भ्रावद्यकता  होती है

 त्याग  तभी  होगा  जब  जनता  का  स्तर  त्याग  के  उपयुक्त  हो  |  भ्र न्य था यह  बेकार  है  ।

 मैं  दक्षिण  भारत  के  सम्बन्ध  में  एक  बात  बताना  चाहता  हूं
 ।

 श्राप  नारियल  का  पानी  ले
 लीजिये

 जब
 यह  ताजा  होता  है  तो  बड़ा  सुस्वादु  होता  है  परन्तु  दो  तीन  दिन  रखे  जाने  के  रिचा  यह  नशीला  हो

 जाता है  ।  ड्राप  मद्यनिषेध  के  द्वारा  ताड़ी  पर  प्रतिबन्ध  लगा  कर  फ्रांसीसी  वानिश  पिलाने  का  प्रयत्न  कर

 रहें  हं  ।  इसके  अ्रतिरिक्त  यह  हर  घर  में  बनने  लगेंगी  कौर  बच्चे  भी  इसको  पीने  लगेंगे  ।

 अन्त  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  मद्य निषेध के  सिद्धान्त  से  सहमत  हैं  परन्तु  जिस  प्रकार

 यह  लाग  किया  जा  रहा  हैं  इससे  मद्यनिषेध नहीं  किया  जा  सकता  हैं  ।  यह  कुटीर  उद्योग  बन  गया

 जिससे  कि  जनता  को  रोजगार  मिल  गया  हैं  ।  लक्ष्य  दिनांक  निश्चित  करके  arg  मद्यतिषेध के  लक्ष्य

 को  प्राप्त  नहीं कर  सकेंगे  ।  इसीलिये  मैं  डा०  रामा  राव  के  संशोधन  को  समर्थन करता  तथा  मूल

 सकल्प  का  विरोध करता  हूं  |

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे  (  नासिक-मध्य  )  सभापति  नशा  बन्दी  के  बारे में  जो

 सस्ता  रखा  गया  मैं  उसका  समर्थन  करने  के  लिये  खड़ा  gat  हूं  ।  भारतवर्ष में  यह  जो
 नशाबन्दी

 का  इरादा  हूं  वह  बहुत  देर  से  चला  हैं  शौर  बहुत  पुराना  |  ।  हमारे  अ्राघनिक भारत में जब से भारत  में  जब  से  राष्ट्रीयता

 का
 प्रादुर्भाव  हुमा  उसी  समय  सें  हमारे  नेताओं  ने  हमारे  सामने  जो  चीजें  रखी  थीं  उनमें  से  नशाबन्दी

 को  प्रमुख  एक  स्थान  गुप्त  था
 ।

 मेरे  सूबे  में  लोकमान्य  तिलक  जी  पैदा  हुए  प्रौढ़  उन्होंने  अ्रपनी  जिन्दगी के
 बहुत  बरस  पहलें  ही  जो  राष्ट्रीयता  भ्रान्दोलन चलाया  कौर  जो  प्रोग्राम  )  देश के  सामने

 रेखा  उसमें  उन्होंने  नशाबन्दी  को  बड़े  जोर  से  पुरस्कार  किया  था  ।  उनके  बाद  लाला  लाजपत  राय  बापट
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 तारीख  नियत  करनें  के  बारें  मे  संकल्प

 [  श्री  जी०  एच०  देशपांडे  |

 चन्द्र  पाल  प्रौढ़  जो  दूसरे  पुराने  नेता  उन्होंने  भी  नशाबन्दी  का  बहुत  जोर  से  पुरस्कार
 किया

 था
 |

 महात्मा  गांधी  जी  ने  तो  जब  से  वह  कांग्रेस  में  जायें  उसी  समय  से  इसको  बहुत  महत्व  का  स्थान  दिया  था
 ।

 मुझे  याद  है  यंग  इंडिया  में  एक  बार  उन्होंने  लिखा  था  कि  मैं  कोई  भी  अ्रधिकार  लेना  नहीं  चाहता  लेकिन

 नगर  कभी  मूझे  कोई  अधिकार  मिल  जाये  भ्र  मैं  ara  घंटे  के  लिये  डिटेक्टर  बन  जाऊं  तो  एक  ही  काम

 करूंगा  कौर  वह  यह  कि  नशाबन्दी  को  जारी  करना  ।  उन्होंने  एक  बार  लिखा  था  कि  यदि  प्राप्ति  नैतिक

 रीति  से  गिरता  है  तो  ars  तौर  पर  नद्षेबन्दी  के  कारण  ही  गिरता  हैं  ।  इसलिये  उन्होंने  इसका  बहुत

 पुरस्कार  किया  है  ।  जब  हम  शहरज़ाद  नहीं  हुए  थे  उस  नदंबन्दी  को  इतना  महत्व  दिया
 गया  था

 कि  लोग  शराब  की  दुकानों  पर  जाकर  पिकिटिंग  करते  थेमोर  गोलियों का  शिकार  भी

 बनते  थे  |  इसको  लागू  करवाने  के  लिए  बहुत  से  आदमियों  ने  एक  भारी  कीमत  सदा  की  ।  बाद
 म

 हम

 जब  पावर  में  जाये  तो  इसको  लाग  करने  में  कोई  देर  हमें  नहीं  करनी  चाहिये  ।  में  उस  सूब  सं

 भ्राता  हूं  कि  जिस  सूबे  ने  पहले  से  ही  कुछ  न  कुछ  इस  बारे  में  किया  सन्  १९३७  में  मैं  बम्बई  काउंसिल  में

 गया  था  |  वहां  हमारे  नेता  बाला  साहब  खेर  थे  ।  श्राप  जानते  ही  हैं  कि  वह  गांधी  जी  की  जो  तत्व  प्रणाली
 xa

 है  उसको  मानने
 वाले  हैं

 ।
 उन्होंने  जब  इस  सवाल  को  उठाया  तो  बम्बई  में  कुछ  ग्रामीण  ऐसे  थे  जो

 कि
 बहुत

 पैसा  कमाते  ठेकेदारी  करते  बहुत  धनवान  उन्होंने  इसका  कड़ा  विरोध  सख्त  विरोध

 किया
 |  २७  महीने

 के
 लिये  हमने

 जो
 प्रयोग  किया  कौर  इस  दौरान  जो  काम  वह  जितना  सख्त

 ate  जिस  दृढ़ता  से  इसका  विरोध  हो  रहा  था  उसको  देखते  हुए  संतोषजनक  ही  कहा  जा  सकता  है
 ।

 यह

 प्रोहिबिशन  ara  कौर  अहमदाबाद  में  पहले  पहल  हुई  ।  हमारे  दोस्त  गोपालन  साहब  ने  भ्र भी  प्राप्त
 की  एक  रिपोर्ट  में  से  कुछ  पढ़कर  इस  सभा  को  कराया  है  ।  मैं  उनको  यह  भी  बतलाना  चाहता  हूं

 कि  हमने सन्  १९३७  में  अहमदाबाद  कौर  बम्बई  में  जो  प्रयोग  किया  कौर  उसमें  जो  सफलता  प्राप्त  की

 उसकी  दो  रिपोर्टस  यहां  पर  विद्यमान  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  उनको  पढ़ेंगे  तो  उनको  मालूम  होगा
 कि

 कितनी  सफलता  हमें  वहां  प्राप्त  हुई  थी  ।  अ्रहमदाबाद  कौर  बम्बई  में  जो  भ्रार्गेनाइज्ड  लेबर  (  संगठित

 जो  काम  करने  वाले  कामदार  उनको  इस  प्रोहिबिशन  से  बहुत  लाभ  हुआ
 ।

 मैं  यह  भी

 देखता हूं  कि  बम्बई  गौर  अहमदाबाद  में  जो  इंडस्ट्रियल  एरियाज  क्षेत्र  )  वहां  जो

 उनका  जीवन  स्तर  भी  ऊंचा  उठ  रहा  है  भर  उठ  चुका  है  |  श्र  यह  जो
 तरक्की

 हो
 रही  है  उसका

 कारण  मैं
 तो

 यह  मानता  हूं  कि  हम  प्रोहिबिशन
 कर

 रहे  हैं  उसी  से  यह  तरक्की  हो  रही
 है  |

 पहले  मैंने

 बम्बई म  देखा  था  कि  मजदूरों  की  मजदूरी बढ़  जाती  थी  या  कोई
 दूसरे  कनसेशन

 मिल

 जाते  थे  लकिन  उससे  उनके  परिवारों  को  कोई  लाभ  नहीं  होता  उनका  न (ा स्टडडं  श्राफ  लिविंग

 सहन  का  नहीं  बढ़ता  उनको जो  कुछ  उ ज्यादा  मिलता  था  वह  शराब  में
 चला

 जाता

 था  प्रो  उनके  परिवार  के  लोग  बड़े  दुःख  में  रहते  थे  मिलान  किया  जाये
 तो

 उनके  उस

 समय  के  जीवन  में  कौर  राज  के  जीवन  में  बहुत  बड़ा
 प्रीत  हो  गया  है  कौर  इसका  बहुत

 बड़ा  aa

 प्रोहिबिशन
 को  ही  है

 ।
 जब  से  बम्बई  में

 प्रोहिबिशन
 लागू  हुआ  है

 तब  से  सारे
 सूबे  में

 तरक्की हो  रही  मैं  यह  नहीं  मानता  कि  बम्बई  में  हम  सौ  यवक  कामयाब  हुए  हैं
 |  मैं  यह

 भी
 मानता

 हूं  कि  इल्लिसिट  डिस्टिलिशन  ध. (अवेध  हो  रहा  है  |  लेकिन  फिर  भी  राज  जो  बम्बई  की  हालत

 है  वह  प्रोहिबिशन  के  पहले  की  हालत  से  कई  गुना  प्रगति  है  ।  प्राहिबिदान  के  पहले  हमारे  यहां  गांवों

 में  जो  बुराइयां  भरी  हुई  थीं  उन  में  बहुत  कमी  हो  गयी  है  ।  मैं  ने  यह  भीਂ  देखा  हैं  कि  जिन  गांवों
 में

 शराब  पीने  वाले  लोग  बहुत  हैं  वहां  सुधार  नहीं  होता  है  ।  लेकिन  मैंने  खुद  देखा  है
 कि  जिन  गांव  वालों

 नें  दाराब  पीना  छोड़  दिया  है  उनकी  हालत  में  बहुत  सुधार  शा  ।

 अभी  हमारे  दोस्त  गोपालन  साहब  नें  कहा  कि  यह  काम  सरकारी  कानून  से  होने  वाला  नहीं
 मैं  भी  इस  बात  को  मानता  हूं  ।

 श्र  मैंने  देखा  हैं  कि  जहां
 भी

 हमको  कामयाबी  हुई
 है

 वहां
 उसी

 समय

 हुई  है  जब  कि
 कानून

 की
 मदद  करने  के  लिये  सामाजिक  कार्यकर्त्ताश्रों ने  जोर  लगाया  है  ।  एक  देहात  में
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 तारीख  नियत  करनें  के  बारे  में
 संकल्प

 मैंने  देखा  कि  जब  वहां  कानून  के  द्वारा  शराब  बन्द  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  तो  सफलता  नहीं  मिली  ।

 उलटे  वह  बुराई  बढ़  गयी
 ।

 लोगों  में  वैमनस्य  बढ़  गया
 |

 बाद  में  हमने  दूसरा  यत्न  किया
 |  जो

 व्यसनी

 आ्रादमी  थे  उनकी  एक  लिस्ट  )  बनायी  कौर  देखा
 कि

 उनके  परिवार  में  कौन  रहता  है  ।  उनके  पास

 गये  |  उनके  घर  में  उनकी  गालियां  सुनीं  ।  लेकिन  सामाजिक  कार्यकर्त्ताश्रों ने  उनसे  जाकर  कहा

 कि  श्राप  के  गांव  में  इतना  पैसा  व्यर्थ  जाता  इसीलिये  गांव  की  हालत  में  सुधार  नहीं  होता  है  ।  उनको

 बतलाया  कि  यह  शराब  पीना  उनके  लिये  अच्छी  चीज  नहीं  प्रौर  उनको  समझाया  कि  हम  उनके  बैरी

 नहीं  उनकी  भलाई  चाहते  हैं  ।  दो  चार  कार्यकर्त्ता  दो  चार  हफ्ते  वहां  बहुत  से  भ्रच्छे-ग्रच्छे आदमियों

 ने  शराब  पीने  वालों  के  पैरों  पर  सिर  रखा  इस  प्रकार  उनसे  नशेबाजी  छुड़वाई  |  उसका  परिणाम

 यह  gar  fe  उस  गांव  से  १६०००  रुपया  पापुलर  कंट्रीब्यूशन  नक श्रंशदान ) के रूप में एक स्कूल के  रूप  में  एक  स्कूल

 के  लिये  प्राप्त gar  ate  कभी  आठ  दिन  हुये  मुझे  एक  पत्र  मिला  है  जिससे  पता  चलता  है
 कि

 उसी  गांव

 से  ३०  हजार  रुपया  एक  तालाब  के  लिये  पापुलर  कंट्रीब्यूशन  के  रूप  में  कौर  प्राप्त  ear  है  ।  तो  मेरा

 कहना  यह  है  कि  बम्बई  में  प्रोहिबिशन  करने  से  हमको  लाभ  ही  है  हानि  नहीं  हुई  है  ।  यह  भ्र वश्य  है

 कि  इस  काम  में  कठिनाई  बहुत  होती  हैं  ।  लेकिन  फिर  भी  मैं  कहता  हूं
 कि

 यदि  बम्बई  सूबे  में  लोगों  की

 झ्राधिक  स्थिति  में  सुधार  है  तो  उसका  बहुत  बड़ा  कारण  यह  प्रोहिबिशन  ही  है  |  वहां  लोगों  की

 पर चेजिंग  पावर  बढ़  गयी  हैं  कौर  वे  ज्यादा  कर  दे  सकते  हैं  ।  प्रोहिबिशन  से  वहां  कोई

 नुकसान नहीं  हम्ना  है  |

 अधिकारियों में  भी  wa  पहलें से  बहुत  सुधार  है  ।  मैँने  तो  कुछ  ऐसे  पलिस  शभ्रधिकारी  दख ह

 nN  चयन

 जिन्होंने इस  प्राहिबिशन  के  लिये  अ्रपनी  कुर्बानी  दे  दी  ।  पहले  कुछ  अधिकारी  पैसा  लेते  थे  लेकिन  उसमें

 भी  बहुत  सुधार  मुन्ना  है  ।  यह  मैं  मानता  हूं  कि  इसमें  पूरी  सफलता  प्राप्त  होने  में  समय  लेकिन

 इस  कारण  हमको  हताश  नहीं  होना  चाहिये  |  प्यार  राज  सफलता  नहीं  मिलती  तो  कल  मिलेंगी  ।  जो

 कदम  बम्बई  सूबे  में  उठाया  गया  है  भ्रमर  उसको  पीछे  हटाया  जायेगा
 तो

 इससे  देश  को  बहुत  हानि  होगी

 मैं  तो  कहूंगा  कि  बम्बई  को  नमूना  मान  कर  दूसरे  सूबों  को  भी  वैसा  ही  कदम  उठाना  चाहिये  |  तभी  हमको

 सफलता  मिलेगी  |  हर  बार  जब  हम  यह  चीज  सामने  लाते  हैं  तो  हमारे  दोस्त गोपालन कहते  हैं  कि  इसको

 तो  एक  दम  करना  इसके  लिये  आन्दोलन  करना  यह  नहीं  कहना  चाहिये  कि  इसको  दो

 बरस  में  या  पांच  बरस  में  करना  है  ।  मैं  भी  उनसे  सहमत  हूं  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  कोई  इसके  खिलाफ

 है
 ।

 लेकिन  इस  काम  में  सफलता  पूरे  तौर  से  तभी  मिल  सकती  है  जब  कि  गवर्नमेंट  इस  कदम  उठाने

 सारे  लोग  संगठित  रूप  से  पूरे  उत्साह  के  साथ  उसकी  मदद  करें  ।

 मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  ।

 fat  खर्डे कर  (  कोल्हापुर व
 :

 संविधान  सभा  में  निदेशक  तत्वों  की  चर्चा  के  समय  मैं

 ही  केवल  ऐसा  व्यक्ति था  जिसने  मद्यनिषेध  के  विरोध  में  विस्तृत  भाषण  दिया  था  परन्तु  we  मेरे  विचारों

 में  पहले  से  परिवर्तन  हो  चुका  है  तथा  मैं  अरपना  दोष  मानता  हूं  ।

 परन्तु  फिर  भी  कुछ  कारणवश  मैं  इस  का  विरोध  ही  करता  हुं
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  मद्य निषेध  लागू

 होना  चाहिये  परन्तु  हमें  इसके  हताहत  पर  विचार  करना  चाहिये  कौर  इसीलिये  इसके  द्वारा  होनी

 वाली  हानियों  के  सम्बन्ध  में  मैँ  एक  उदाहरण  देता  हुं  ।  दो  वर्ष  पूर्व  मैं  अपने  मित्र  के  साथ  मछुवों  के  एक

 गांव  को  देखने  गया  था  ।  वहां  पर  मैं  को  प्रगति  प्रकार  देखना  चाहता  था  |  हम  एक  मकान  में  बैठे

 जिससे  पुलिस  चौकी  लगभग  सौ  गज  पर  थी  कौर  उस  मकान  में  बोतलें  भरती  रहीं  तथा  शराब  के  दौर

 चलते  रहे  ।  पूछने  पर  यह  जानकारी  हुई  कि  उन  लोगों की  मद्यनिषेध  से  पूर्व  पन्द्रह  से  बीस  हजार  रुपयों
 की  आमदनी होती  थी  जबकि श्री  गोधरा  से  तस्कर  व्यापार  के  द्वारा  तथा  शराब  तैयार  करके  रस्सी से

 नव्वे  हजार  रुपये  बना  लिये  जातें  हैं  ।

 मेरा  यह  तात्या  है  कि  हमें  प्रशासन  में  सुधार  करना  चाहियें
 ।

 विधान  प्रस्तुत  करके  जनता  की

 को  नहीं  सुधारा  जा  सकता
 हैं  यह

 तो  मेरे
 विचार  से  सहकारिता  से  शीघ्र  सुधारा

 जा
 सकता

 भ्र ग्रेजी  में
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 तारीख  नियत  करने  के  बारे  में  संकल्प

 [  श्री  खाकर  |

 है  ।  बहुत  से  व्यक्ति  गांधी  जी  के  सिद्धान्तों  की  चर्चा  करते  हैं  परन्तु  वह  गांधी  जी  के  सिद्धान्तों
 पर

 चलते

 नहीं  हैं  ।  सत्य  प्रेम  को  ले  लीजिये  ।  बड़े  २  नेता  इसके  सम्बन्ध  में  कहते  हैं  परन्तु  निर्वाचन  के  समय  वही

 गुण्डों  को  नियुक्त कर  लेते  न्  |  हम  समाजवादी  ढंग  के  समाज  के  बारे  में  बातें  करते  हैं  परन्तु  इसक  साथ

 ही  हम  बम्बई  कुछ  पूंजीपतियों  को  दे  देना  चाहते  हैं  ।  इन  सब  बातों  से  सन्देह  होता  है
 |

 सामाजिक  सुध

 भ्र वश्य  होनें  चाहियें
 |

 मेरा  इससे  यह  अभिप्राय  नहीं  हैं  कि  सभी  व्यक्ति  बुरे  हूँ  परन्तु  मैं  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  आधिक्य  इसी  प्रकार के  व्यक्तियों  का  है  ।  इसीलिये  मेरा  निवेदन हैं
 कि  मद्य निषेध

 से  पूर्व

 सामाजिक  सुधार  होना  चाहिये  |

 श्री  श्रीमन्तारायण  :  सभापति  मझ  खुशी है  कि  इस  सदन  में  शराब  बन्दी
 ०११०१

 के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करने  का  अवसर  मिला  है  ।  मुझे  इस  बात  की  भी  खुदी  है  कि

 रामचन्द्र  रेडडी  मेरी  प्रार्थना  है  कि  माननीय  सदस्य  अंग्रेजी  में  बोले ं|

 महोदय  :  मुझे  यह  घोषणा  करनी  है  कि  जिस  प्रति  को  श्री  कामत  ने  मांगा
 था

 वह

 प्रेस  से  गई  है  ।

 श्री  श्रीमन्तारायण  :  मैं  अंग्रेजी  में  ही  बोलता  हूं  जिस  से  संकल्प  के  प्रस्तावक  समझ
 |

 मुझे  प्रसन्नता  हैं  कि  मद्य निषेध  पर  चर्चा  का  इस  सभा  में  प्रचार  है  ।  यह  १९६२० से  कार्यक्रम

 में  है  परन्तु  योजना  आयोग  द्वारा  समिति  नियुक्त  होने  पर  ही  इसके  सभी  पतलूनों  पर  चर्चा  का  अवसर

 मिला  हैं  ।

 सभा  में  राज  प्रथम  अवैध  शराब  बनाने  का  उठाया  गया  है  te  मेरा  विचार  है  कि  इसको

 कुटीर  उद्योग  का  नाम  कुटीर  उद्योगों  की  बदनाम  किया  गया  है  ।  श्री  राममूर्ति  का  प्रतिवेदन

 जिसका  उद्धरण  श्री  गोपालन  ने  दिया  बड़ी  शीघ्रता  से  लिखा  गया  था  ।  इतना  शीघ्र  कोई  भी  समिति

 सही  निर्णय  नहीं  दे  सकती  है  ।

 अधिक  जांच  से  ज्ञात  होता  है  कि  जो  व्यक्ति  शराब  पीते  हैं  उनमें  से  लगभग  १०  से  १४  प्रतिश्त

 wa  भी  विधि  का  उल्लंघन  करते  हैं  ।  परन्तु  इनके  लिये  कुछ  न  कुछ  व्यवस्था  करनी  ह  अन्यथा

 इनके  साथ  बड़ा  कठोर  बर्ताव  होगा  |  इनके  साथ  रोगियों  जैसा  बर्ताव  करना  होगा  |  परन्तु  यह  कहना

 इससे  पीने  वालों  की  संख्या  बढ़  इसको  बहुत  बढ़ा  कर  कहना  हैं  ।

 जहां  तक  उन  राज्यों  की  कठिनाई  का  सम्बन्ध  है  जिन्होंने  मद्य निषेध  लाग  में  यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  जब  तक  समस्त  देश  में  मद्य निषेध नहीं  यह  नीति  सफल  नहीं  हो  सकती  हैं
 ।

 इसके

 कार्यक्रम  भी  समस्त  देश  में  समान  ही  होने  चाहियें  ।  मुझे  बड़ा  खेद  है  कि  जब  हम  राज्यों  से  मिले
 उनकी

 यह  सम्मति  थी  कि  समान  कार्यक्रम  होंगे  परन्तु  wa  उनका  कहना  है  कि  उनकी  सुविधा  अनुसार  इसको

 बनाना  चाहिये  |  मेरा  विचार  है  कि  इस  प्रकार  यह  कभी  सफल  नहीं  हो  सकता  है  इस  पर  हमें  निश्चित

 तथा  उचित  रूप  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 मैं  माननीय  सदस्यों  से  सहमत  हूं  कि  मुख्य  प्रदान  लागू  करने  का  है  ।  मद्य निषेध
 जांच

 समिति

 का  झ्राघा  प्रतिवेदन  इसी  सम्बन्ध  में  है  ।  समिति  ने  कार्यक्रम  के  दो  पहल  रखे  हैं  ।  पहला  प्रशासनिक

 वैदिक  तथा  दंडात्मक  पहलू  है  ।  विधि  कई  प्रकार  से  लाग  की  जा  सकती  है  परन्तु  हमने  कई  सुझाव  दियें

 हैं  जिस  से  विधि  में  सुधार  किये  जा  सकते  हैं  ।  दूसरे  प्रशासन  बड़ा  ही  खराब  है  ।  हमने  सिफारिश  की  हू
 कि  प्रत्येक  राज

 ज्य  में  एक  मद्य निषेध  प्रशासक  होना  चाहिये
 ।

 हमने  यह
 भी

 बताया  है  कि  दूसरा  पहलू

 शिक्षात्मक  पहलू  है  ।
 इस

 लिये
 मैं  सभी  सदस्यों  से  कपिल  करता  हूं

 कि  इस  सम्बन्ध  में  सभी  कार्य
 चमक  समाज  कल्याण  संस्थाओं  कौर  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  सभी  समीकरणों

 को  सामूहिक

 मल  म्र॑ग्रेजी  में
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 तारीख  नियत  करने  के  बारें  में
 संकल्प

 रूप
 से  कार्य  करना  यदि  हम  चाहें  कि  पुलिस  करे  तो  यह  कार्य  होना  असम्भव  है

 ।
 पुलिस  सहायता

 देगी  |  परन्तु  काम  समाज  रचनात्मक  कार्यकर्त्ता  ही  करेंगे
 |

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  साम्यवादी  दल  ने  भी

 मद्य निषेध  को  अच्छा  स्वीकार  कर  लिया  है
 |

 प्रौढ़  यदि  वह  इसमें  कुछ  परिवहन  करना  चाहते  हैं  तो  हम

 उस  परिवर्तन  का  स्वागत  करते  हैं  ।  यदि  वह  लक्ष्य  तिथि  में  परिवर्तन  करना  चाहते  हैं  तो  हम  प्रस्तुत  हैं  ।

 परन्तु हम  राज्यों  के  विचारों के  श्रतुसार  नहीं  क्योंकि  इससे  कोई  कायें  नहीं  होगा
 ।
 मैं  यही  चाहता

 हूं  कि  जब  योजना  ara  ने  एक  तिथि  निश्चित  कर  दी  तब  इसमें  परिवर्तन  नहीं  होना  चाहियें  ।  राष्ट्र

 में  काम  करने  का  as  संकल्प  होना  चाहिये  |

 रोजगार  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  में  कई  सुझाव  दिये  गये  हैं  ।  हमने  बताया  है  कि  भारत  सरकार  तथा

 राज्य  सरकारों  को  कुटीर  उद्योगों  को  प्रारम्भ  करना  चाहिये  जिससे  ये  ताड़ी  बनाने  वाले  लोग  बेकार

 रहो  जायें
 |  |

 कोई  राष्ट्र  कोई  सरकार  यह  नहीं  चाहेगी  कि  जनता  बेकार  रहे
 |

 परन्तु  मद्य निषेध  लागू
 न  करने  का  इसे  बहाना  नहीं  बनाना  चाहिये  |  प्रतिरक्षा  बलों  के  प्रतिनिधियों  ने  भी  हमारी  प्रश्नावली  के

 उत्तर  में  यह  कहा  है  कि  हमें  इस  नीति  से  अलग  न  रखें  |  जब  समूचा  राष्ट्र  एक  कार्यक्रम  बनाता  है

 श्र  उसके  लिये  कोई  योजना  निश्चित  करता  है  तो  हम  भी  उससे  पीछे  नहीं  रहेंगे  ।  बल्कि  उन्होंने  यहां

 तक  कहा  कि  क्योंकि  वे  अन्य  लोगों  की  अपेक्षा  अधिक  saree  हैं  वे  इस  कार्य  को  कौर  झ्र धिक

 सफलता  से  कर  सकेंगे  |  वास्तव  में  यह  उत्तर  हमारे  देश  की  परम्परा  के  १६ ८६  ही  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में

 हमें  अ्रमेरिका  भ्र  इंग्लैंड  प्राणी  देशों  की  उपमा  नहीं  देनी  चाहिये  |  हमारे  यहां  शराब  पीने  को  सदैव

 बरा ही  समझा  जाता  रहा  है  ।  भारत  को  इस  दिशा  में  weet  मिसाल  कायम  करनी  चाहिये  ।

 कई  लोगों  का  कहना  है  कि  मद्यनिषेंध  से  हमें
 ४४

 करोड़  रुपये  के  राजस्व  का  घाटा  हो  जायेगा  |

 किन्तु  ऐसे  लोग  रन  के  दूसरे  पहलू  पर  गौर  नहीं  करते  जब  कोई  प्राइम  शराब  पीता  है  तो  वहू  जितना

 राजस्व  की  वृद्धि  करता  है  कम  से  कम  उससे  तीन  गुना  उस  पर  व्यय  करता
 |

 इस  प्रकार  लोग  लगभग
 प्रतिवर्ष  १००  करोड़  रुपये  इस  पर  व्यय  करते  हैं  ।  इसे  बन्द  करने  से  जहां  सरकार  को

 ४४
 करोड़  रुपये

 का  घाटा  होगा  वहां  लोगों  को  प्रश्न  रूप  से  १००  करोड़  रुपये  की  बचत  होगी  |  फिर  इससे  प्राय  प्रयत्न

 लाभ  भी  हैं  ।  इससे  लोगों  की  दशा  में  पर्याप्त  सुधार  2.0  है  ।  उन  सब  लोगों  की  feral ने  भी  हमसे  कहा

 है  कि  श्राप  शौीघ्य्  ata  विजय  उसको  कार्यान्वित  कीजिये

 इस  सम्बन्ध  में  कर  जांच  समिति  ने  भी  स्पष्ट  कहा  है  कि  मद्य निषेध  के  विषय  में  हमें  राजस्व  इरादी

 की  तनिक  चिन्ता  नहीं  करनी  चाहिये  ।  किन्तु  फिर  भी  कई  राज्यों  नें  कहा  है  कि  यदि  केन्द्र हमें  इसके

 लिये  कुछ  दे  तो  ही  हम  मद्य निषेध  कर  सकते  हैं
 ।

 यह  बात  ठीक  नहीं  है
 ।  मद्यनिषेध केवल  केन्द्र  की  ही

 जिम्मेवारी नहीं  हैं  ।  अरब  राज्यों  को  इसे  केवल  oat  राय-व्यय  की  दृष्टि  से  ही  नहीं  देखना  चाहिये  ।

 यदि
 श्राप  सचमुच  लोगों  का  भला  चाहते  हैं  तो  आपको  भ्रपनें  दिलों  से  इस  प्रकार

 की
 मिथ्या  धारणायें

 निकाल  देनी  चाहियें  ।

 wa  मैं  यह  बताता  हुं  कि  हमने  इसके  लिये  लक्ष्य  तिथि  के  रूप  में  १  अप्रैल  १९४५८ को  क्यों  चुना

 है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  कई  लोगों  का  कहना  है  कि  हमें  तुरन्त  मद्यनिषेध  कर  देना  चाहिये
 ।  बम्बई के  कई

 डाक्टरों ने  कहा  है  कि  यदि  कोई  आदमी दूर  निश्चय  कर  लेता है  तो  वह  एकदम  शराब  पीना  छोड़

 सकता  है  ।  धीरे-धीरे  करके  छोड़ने  में  उसे  बड़ी  मानसिक  बेदना  होती  है  ।  फिर  कई  झ्रादमी  जो  थोड़ी

 थोड़ी  पीने  लगतें  हैं  बाद  में  वे  उसे  बिल्कुल  नहीं  छोड़  सकते  हैं  ।  इस  काम  को  एक  दम  करना  ही  ठीक

 है  |
 दो-तीन  वर्ष  में  हम  इसके  लिये  भूमि  तैयार  कर  सकतें  हैं  सनौर  फिर  एक  निश्चित  तिथि  से  इसे  हम

 स्तर  पर  एक  दम  बन्द  कर  देंगे  ।  इस  काम की  करने  के  लिये  हमारे  पास  पहलें से  ही  एक  मशीनरी

 हैं
 ।

 केवल  उन्हें  थोड़ा सा  प्रशिक्षण  देना  पड़ेगा  ।  हमने  यह  तिथि  निश्चित  की  हैं  ।

 यह  हो  सकता  है  कि  सभी  राज्यों  को  इसमें  सम्मिलित  करने  के  लिये  यह  तिथि  एक-दो  वर्ष  तक  इधर-उधर
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 [  श्री  श्रीमन् नारायण  |

 की  जा  सकती  है  |  किन्तु  हमें  केवल  टालने  की  नीयत  से  ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  अन्यथा इस  सब  का

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  |

 मेरा  व्यक्तिगत  विचार  है  किसी  भी  कीमत  पर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  हमारे

 देश  में  अवस्य  ही  पूर्णतया  मद्य निषेध  हो  जाना  चाहिये  |  हमारे  देश  के  धन  का  एक  बहुत  बड़ा भाग  इसी  में

 उजड़  जाता  हैं  ।  जब  लोगों  की  बढ़ने  लगे  भ्र  उन्हें  राज्य  की  प्रो  से  आकर्षण  मिलता  हो  तो  वे

 अवश्यमेव उसमें  फंस  जाते  हैं  इसलिये  हमें  aha  ही  इसका  सर्वथा  निषेध  कर  देना  चाहिये  ।  इसमें  देरी

 करने  से  राष्ट्र  का  कुछ  भी  हित  नहीं  होने  वाला  है  खास  कर  गरीब  लोगों  का  |

 श्री  बी०  एस०  afa  :  मैं
 श्री

 सी
 ०  कार  नरसिंहन् के प्रस्ताव का के  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता

 हूं  ।
 सब  से  पहले  PERV  में

 जब
 राजा

 जी
 मद्रास  के  मुख्य  मंत्री  थे  उन्होंने  वहां  पर

 मद्य निषेध
 का

 प्रारम्भ

 किया  था  ।  वास्तव  में  मद्य निषेध  एक  उपहार  है  जिसे  राष्ट्रीय  सरकार  देश  के  निर्धन  लोगों  को  दें  सकती

 है  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  इससे  सहमत  है  किन्तु  फिर  भी  कोई  इसके  मार्ग  में  कोई  न  कोई  बाघा  बताता  है  ।

 वास्तव  में  हम  इसे  लागू  करने  से  इसलिये  डर  रहे  हैं  कि  कहीं  हम  झर सफल  न  हो  जायें  ऐसे  लोग

 बम्बई  भ्र  के  उदाहरण  हमारे  सामने  रख  कर  कहते हैं  कि  देखिये हम  सब  जगहों  पर  भ्र सफल

 रहे  हैं  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  हम  इस  काम  में  भी  सफल  नहीं  हो  सकते  हैं  तो  फिर  हम  ्र  किस  काम  में

 सफल
 हो  सकते

 ते
 हैं

 ?
 मद्य  पीना  सबसे  बड़ी  बुराई  है  भ्र ौर  इसका  निषेध

 ही
 इसका  सबसे  बड़ा

 इलाज

 |

 श्री Uo  | 71५  गोपालन  ने  राम  रिपोर्टे  का  हवाला देकर  कहा  है  कि  श्रामण्य में  मद्यनिषेध

 की  नीति  aaa  असफल  सिद्ध  हुई  है  ।  मैं  इसका  खण्डन  करता  हुं  ।  वास्तव  में  यह  रिपोर्ट  बड़ी  जल्दी से

 लिखी  गई  है  कौर  इसे  स्थानों  का  भ्रम  किये  बिना  लिख  दिया  गया  है  ।  हमें  इस  पर  झ्रधघिक  निर्भर

 नहीं  होना  चाहिये  ।

 मद्य निषेध  की  समस्या  पर  हम  तीन  प्रकार  से  विचार  कर  सकतें  इसके  परिणामस्वरूप

 बढ़ने वाली  राजस्व  में  होने  वाली  हानि  दौर  तीसरे  इसे  लागू  करने  में  खाने  वाली

 नाइयां  ॥

 जहां  तक  बेकारी  का  प्रशन  है  यह  एक  व्यर्थ  का  भय  है  ।  इससे  किसी  प्रकार  भी  बेकारी  नहीं  बढ़

 सकती  हैं  ।  जैसे  भ्रान्ति  को  ही  लीजिये  |  वहां  पर  ग्रामों  में  afar  लोग  ताड़ी  निकालते  हैं  ।  वे  अब

 इसके  स्थान  पर  नीरा  बना  सकतें  हैं  ।  सर्दी  सरकार  सहकारी  समितियां  बना  कर  नीरा  के  बेचने  का  प्रबन्ध

 करते  तो  वहां  पर  उलटे  रोजगार  बढ़  सकता  है  ।  फिर  वहां  कितना  बंजर  इलाका  भी  पड़ा  है  ।  जो

 लोग  यह  काम  नहीं  करना  सरकार  उनको  वह  भूमि  बांट  सकती  है  ।  मद्यनिषेध से  किसी  भी

 प्रकार  बेकारी  नहीं  बढ़  सकती  है  ।

 राजस्व  की  हानि  के  सम्बन्ध  में  श्री  श्रीमन् नारायण  जी  ने  पहले  ही  बता  दिया  है  कि  इससे  कोई

 हानि  नहीं  हो  सकती  है  |  सलेम  चितूर  शादी  जिन  स्थानों  पर  मद्य निषेध  किया  गया  है  वहां  पर  लोगों  का बन्ध  ह

 वास्तव  में  बड़ा  भला  ga  है  ।  उनके  परिवारों  में  मैंने  स्वयं  पहले  से  अधिक  धन  अर  कपड़े  शादी  देखे  हैं  ।

 मैं  सरकार  से  एक  प्रदान  पूछना  चाहता  हूं  ।  उसे  लोगों  को  प्रलोभन  देकर  यह  कहने  का  क्या  प्राधिकार

 है  कि  यदि  ary  चाहते  हैं  तो  श्राप  पीजिये  ।  कौर  फिर  दूसरी  कौर  वह  कैसे  यह  कह  सकती  है  कि  हम  क्या

 हम  इसे  नहीं  रोक  सकते  हैं  शादी  |  मैं  कहता हूं  कि  सरकार  को  इस  प्रकार  कहने  का  कोई  नैतिक

 अधिकार  नहीं  है
 |

 अतः  उसे  अति  after  मद्यनिषेध  को  लागू  कर  देना  चाहिये  |  यह  क्या  है  ।  मद्रास

 में  मद्य निषेध हो  पर  मैसूर  में
 न

 हो
 !  सरकार  को

 इस प्रकार  बिल्ली  चूहे  का  खेल  नहीं  खेलना

 चाहिये
 ।

 उसे  पूरे  मन  से  इस  कौर  लगना  चाहियें  ।

 मूल
 at

 में
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 तारीख  नियत  करने  के  बारे  में  संकल्प

 wa  मैं  अन्तिम  बात  की  कौर  भाता  हूं
 ।

 यह  कहना  एक  बहाना  मात्र  है  कि  इसे  लागू  करना  कठिन

 गरीब  लोग  इसे  स्वीकार  करने  को  बिल्कुल  तैयार  हैं  ।  केवल  उच्च  मध्यमवर्ग  के  लोग  ही  उन्हें

 भांति
 के  अवैध  पेयों  के  प्रलोभनों  में  डाल  रहे  हैं  ।  पहले  केवल  निम्न  वर्ग  के  लोग  ही  पीते  थे  किन्तु

 ब्राह्मण  क्षत्रिय  भी  ऐसे  पेय  पीने  लगे  हैं  क्योंकि  उनके  पास  धन  बढ़  गया  हैं  ।

 इसलिये  मैं  प्रीत  में  योजना  झ्रायोग  तथा  मंत्रिमंडल  से  कपिल  करता  हूं  कि  वे  मद्य-निषेध  को  लागू

 करके  लोगों  को  दिये  गये  वचनों  को  ही  पूरा  करें  ।

 श्री  गाडिलिंगन  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  :

 कीजो  संशोधन  मैने  रखा  है  उसके  तरन्त  में  शब्द  के  स्थान  पर

 कर  दिया  जाय  प

 सभापति  महोदय  :  द्वारा  संशोधन  रखा  गया  ।

 श्री  एल०  जोगेश्वर सिह  (  आन्तरिक  झासाम, मनीपुर श्रौर त्रिपुरा मनीपुर  कौर  त्रिपुरा  के  कुछ

 इलाकों में  की  नीति  का  आंशिक रूप  से  स्वागत  किया  गया  है  ।  गट्ठा
 sort

 तक  इन  प्रदेशों के

 मैदानी  इलाकों  का  सम्बन्ध  है  वहाँ  को  लागू  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।  किन्तु

 पहाड़ी  इलाकों  में  इसका  गुणवत्ता  करना  कठिन  होगा  |

 सभापति  मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  कुछ  अधिक  समय  लेना  चाहते  हैं  ।

 fat  एल०  जोगेश्वर  जी  हाँ  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  पर  अपना  भाषण  जारी  रख  सकेंगे  ।  रब

 सभा  स्थगित  होती  है  |

 इसक  गइ चात  LOATH,  PEUG  के  साढ़े  दस
 बजे

 तक  के  लिये

 स्थगित हुई  ।

 i एटक  शएपएएि  एए

 faa  म्रंग्रेजी  में
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 [  १६  Reus | |

 पृष्ठ

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र  1१६४

 (१)  विविध  सत्रों  में  जैसा  कि  प्रत्येक  के  सामने  दिखाया  गया  मंत्रियों  द्वारा  दिये

 गयें  विविध  वचनों  तथा  प्रतिमानों  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  के  निम्न

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखे  गये

 भ्रनुप्रक  विवरण  संख्या  ३  लोक-सभा  का  ग्यारहवां  १९४५४

 अ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  ७  लोक-सभा  का  दसवां  ae ee 4

 लोक-सभा  का  नवां  LEXY श्रनुपरक विवरण  संख्या  १३

 श्रनुपरक  विवरण  संख्या  १७  लोक-सभा  का  श्राठवां  १९४४

 (=)  नुपुर  विवरण  संख्या  २०  लोक-सभा  का  सातवां  geyy

 भ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  २७  लोक-सभा  का  छठा  geuy

 भ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  ३२  लोक-सभा  का  पांचवा  १९४३

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  ४२  लोक-सभा  का  तीसरा  १९४३

 (2)  राज्य  पुनर्गठन  PENS  के  प्रारूप  कौर  संविधान  में  तत्सम्बन्धी

 घन  के  प्रस्तावों  की  एक  प्रति  ।

 (३)  संविधान के  waz  १५१  (१)  के  aaa  निम्न  पत्रों  की  एक  प्रति :

 विनियोग  लेखे  १९५२-५३  लेखापरीक्षा

 १९४५४  २)  |

 गन  वल  स का  था  परि यक  परिशिष्ट  तथा विनियोग  लेखें  PEXR-N3

 लेखा-परीक्षा  १९५४  ।

 राज्य-सभा  से  संदेश  ११६८

 सचिव  ने  राज्य-सभा  से  प्राप्त  निम्न  दो  संदेशों  की  सुचना  दी  :--

 (१)  कि  राज्य-सभा  ने  १३  १६५६  की  तपनी  बैठक में  नौवहन  नियन्त्रण

 PERE  जो  २४  eye Hl Al- को

 सभा  में  पारित  gar  बिना  किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर  लिया है  |

 (२)  कि  राज्य-सभा को  विनियोग  PEYE MAA, के  बारे  जो  २  १९५६

 को  लोक-सभा  में  पारित  gar  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी  है  |

 प्राक्कलन  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ११६६

 तेईसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ॥

 सभा  को  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  संबंधी  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ११६६

 तेरहवीं  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया

 res
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 याचिका  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ११६६

 प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 सामान्य  श्राय-व्ययक--सामान्य  चर्चा  2 &gu—Ey

 सामान्य  प्राय-व्ययन  पर  सामान्य  चर्चा  जारी  रही  ।

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  ने  वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया
 ।

 चर्चा  समाप्त  हुई  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  समिति  का  प्रतिवेदन--स्वीकृत

 छियालीसवां प्रतिवेदन  स्वीकृत  हुमा  ।

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्प--विचाराधीन

 श्री  सी०  ako  नरसिंह  ने  मद्य निषेध  की  अन्तिम  तारीख  नियत  करने के

 बारे  में  संकल्प  पर  जो  उन्होंने  २  ११५६  को  प्रस्तुत  किया

 अपना  भाषण  समाप्त  किया
 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 १९  १९५६  के  लिए  कार्यावलि

 जीवन  बीमा  निगम  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  ।

 १२१५


